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GDFacertadetalhespara
vacinaçãogeralporidade
O governador Ibaneis Rocha afir-
mou que a ampliação da campanha
de imunização contra a covid-19 se-
rá discutida amanhã em reunião

com a equipe da Secretaria de Saúde.
No encontro, deve ser definido o cro-
nograma das próximas etapas da va-
cinação. "O que vamos fazer agora,

com a diminuição da procura pelas
vacinas,éabrirexatamenteparaaque-
las escalas que vêm desde os 59 anos
até chegar aos 18", explicou Ibaneis.

No Distrito Federal, hoje, estão sendo
vacinadosmoradores com 60 anos ou
mais, pessoas com comorbidades ou
comdeficiênciapermanente, gestantes

e puérperas. Nessa fila, também, es-
tão integrantes de grupos prioritá-
rios, como profissionais da Saúde, da
Educação e da Segurança Pública.

Últimodiaparaacertar
ascontascomoLeão
Oprazopara entregar aDeclaraçãodo Imposto
deRendaPessoaFísica 2021 se encerra amanhã.
Especialista alerta sobre problemas que levam
àmalha fina e ensina a evitá-los. PÁGINAS 7 E 8

Brasíliainovaparase
tornarcidadeinteligente
Mesmoemmeioàpandemia, governo investe em
tecnologiapara controlar obras enaautomaçãode
serviços.Objetivoé incentivar a economiae

melhorar aqualidadedevidadapopulação.PÁGINA 13

Oguardião
dostraços
dacapital
Brasíliaperdeoarquiteto
CarlosMagalhães.Um
dos responsáveispela
grandiosidadeda

arquiteturadeBrasília,
foi defensor intransigente
do trabalhodeOscar
Niemeyer.PÁGINA 17

Criançatem
quesemexer

Porumanova
visãodemulher,
homememundo
Titular do JuizadodeViolênciaContra aMulher, em
São Sebastião, amagistrada afirmaque a violência
contra amulher“é amaior crise enfrentada pela
humanidade”. E destaca que foi preciso umvírus
para quehouvesse nomundo“um lugar para a

afeição e o apreçopelo outro”. PÁGINA 16
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EEnnttrreevviissttaa //
Rejane JungbluthSuxberger

AconquistadaEuropa
Chelsea bate o Manchester City por 1 x 0

e arrebata a Champions League .PPÁÁGGIINNAA 1199

OPoetinhaemversãodigital
Projeto dá acesso gratuito a 11 mil trabalhos

originais deVinicius de Moraes.PPÁÁGGIINNAA 2222

» ANA DUBEUX

Ed Alves/CB/D.A Press
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Novoestilonospés
Comachegadado friozinho, as botas são a

soluçãopara aquecer e dar umupno
visual. São váriosmodelos e cores infinitas.

Konjacéanovidadenadieta
Umtubérculo de origemasiática, combaixo teor de
carboidratos e rico em fibras solúveis é onovo

queridinhodos adeptos da alimentação low-carb.

Combateà fadigapandêmica
Oexcesso de tela, omedodo coronavírus, a nova rotina e as incertezas
levarammuitas pessoas ao cansaço extremo, comoocorreu comAndressa
Barbosa (E), que voltou aos treinos demauy thai para recuperar a energia.
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Estudosmostram que atividades
físicas regulares trazem ganhos
importantes no desenvolvimento

físico emental. PÁGINA 12

Trabalho
formação profissional &&

Educação é

liberdade
BrunoEulálio (à esquerda, como irmãoMatheus, o
pai Adailton e a irmã, Adriana) é umdos exemplos
de estudantes brasileiros que conseguirammudar
de vida pormeio da educação e levar a família a um
patamar que, antes, só era possível em sonho.

Protestos contra
Bolsonaro

NoDistritoFederal eemtodoopaís,manifestantes
saemàs ruas—eprovocamaglomerações—para
cobrarmais vacinas e pedir a saída deBolsonaro.
NoRecife, PM usa gás lacrimogêneo e dispara
balas de borracha contra amultidão. PÁGINA 3

Arquivo Pessoal

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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1ª SEMANA

Luiz Henrique
Mandetta
denuncia
gabinete
paralelo

Ex-ministro da Saúde aponta a
existência de um grupo responsável por
prestar assessoramento paralelo ao
presidente da República e influenciar
em decisões divergentes às adotadas
pelo Ministério da Saúde no combate à
pandemia. Ele revela que houve, por
parte de auxiliares do chefe do Planalto,
tentativa de mudar da bula da
cloroquina para incluir o tratamento de
pacientes com o novo coronavírus.

Nelson Teich
admite falta de
autonomia

Sucessor de
Mandetta no

ministério, o médico reafirmou
revelações do ex-ocupante do cargo.
Disse que havia pressão pela ampliação
do uso da cloroquina e contou ter
resolvido deixar o cargo porque não
tinha autonomia para conduzir a pasta.

Marcelo
Queiroga
blinda governo

Como esperado
de um atual

ministro, o depoimento do
cardiologista buscou blindar o
presidente Jair Bolsonaro. Ele não fez
oposição direta às aglomerações
promovidas pelo mandatário ou ao
incentivo a medicamentos sem eficácia
comprovada e outras ações que vão de
encontro às recomendações de
autoridades internacionais de saúde.

2ª SEMANA

Antonio
Barra Torres
confirma ação
pró-cloroquina

Diretor da
Agência de Vigilância Sanitária
(Anvisa) disse que o governo federal

tinha a intenção de mudar a bula da
cloroquina para que o medicamento
pudesse ser indicado no tratamento
de pacientes com covid-19. Ele
afirmou ter se posicionado totalmente
contra a iniciativa.

Fabio
Wajngarten
com inverdades
e contradições

O ex-secretário de
Comunicação da Presidência caiu em
uma série de contradições e irritou
senadores com respostas consideradas
evasivas ou mentirosas. O relator
Renan Calheiros (MDB-AL) chegou a
pedir a prisão dele, mas a proposta foi
negada pelo presidente da CPI, Omar
Aziz (PSD-AM). O ex-integrante do
governo admitiu que carta da Pfizer
oferecendo vacina foi enviada a
Bolsonaro e a outras autoridades, mas
ficou dois meses sem resposta.

CarlosMurillo
relata reunião
comCarlos
Bolsonaro

Presidente da
Pfizer na América Latina afirmou que,
em dezembro do ano passado, houve
uma reunião entre a Pfizer e o então
secretário Fabio Wajngarten, na qual
compareceu o vereador do Rio de
Janeiro Carlos Bolsonaro
(Republicanos), filho do chefe do
Planalto. Informação reforçou a tese
da existência de gabinete paralelo de
aconselhamento ao presidente.
Murillo também revelou que a
farmacêutica enviou uma carta a seis
autoridades brasileiras e ficou sem
resposta por dois meses. O Brasil
perdeu, assim, a possibilidade de
vacinas ainda em 2020.

3ª SEMANA

Ernesto
Araújo culpa
ex-ministro

Ex-ministro das
Relações

Exteriores jogou no colo do ex-ministro
da Saúde Eduardo Pazuello todas as

decisões relativas à vacina, afirmando
que atuava em apoio, mas que decisões
e coordenação eram da pasta da
Saúde. Afirmou que o presidente Jair
Bolsonaro nunca lhe pediu para definir
negociações por vacina.

Eduardo
Pazuello em
dose dupla

O depoimento do
ex-ministro da

Saúde foi o mais aguardado e durou
dois dias. Pazuello se saiu melhor do
que se esperava, em respostas no
sentido de blindar o presidente Jair
Bolsonaro, mas tentando escapar de
responsabilização. Entrou em
contradição e disse uma série de
inverdades. Por isso, foi
reconvocado. A nova oitiva ainda
será marcada.

4ª SEMANA

Mayra Pinheiro
desmente
Pazuello

Conhecida como
Capitã

Cloroquina, a secretária de Gestão do
Trabalho e da Educação na Saúde do
Ministério da Saúde complicou a
situação de Pazuello. Ela deu
declarações reforçando que o ex-
ministro soube da crise do oxigênio
em Manaus antes da data informada
por ele no depoimento ao colegiado.

Dimas Covas
acusa governo
de atraso na
vacinação

Diretor do
Instituto Butantan afirmou que a
instituição fez uma oferta de 60
milhões de doses de vacina em julho, a
serem entregues até dezembro, mas o
governo não aceitou. A oferta foi
repetida em agosto, também sem
resposta positiva do Executivo. Covas
disse, ainda, que em outubro, quando o
presidente Jair Bolsonaro avisou que a
“vacina chinesa de João Doria” não
seria comprada, as negociações foram
interrompidas.

N
a semana em que a Co-
missão Parlamentar de
Inquérito (CPI) da Co-
vid completouummês,

senadores relataram dificulda-
des de obter do governo federal
documentos importantes para
as investigações. Entre as de-
mandas está um requerimento
elaborado pelo governista
Eduardo Girão (Podemos-CE),
que pedia ao Planalto um levan-
tamento das saídas do presiden-
te Jair Bolsonaro que causaram
aglomeração. Embora o Execu-
tivo utilize todo um aparato de
segurança para os passeios do
chefe do Planalto, a resposta foi
que não havia esses registros.
Por causa do drible, parlamen-
tares pediram as imagens às
emissoras de tevê. Na avaliação
do relator do colegiado, Renan
Calheiros (MDB-AL), apesar das
dificuldades, os trabalhos se-
guem“além das expectativas”.
Segundo Calheiros, todas as

vertentes abordadas pela CPI
trouxeram informações relevan-
tes.Osenadorabandonouaideia
de um relatório preliminar, pois
isso dependerá de novas oitivas.
“Se alguma coisa pode ser dita
como antecipação, eu diria que
já temos clareza absoluta, 100%
de convicção, que muitas vidas
poderiam ter sido salvas se o go-
verno tivesse adotado um com-
portamento público, com deci-
sões lógicas em favor da ciência
e da vida dos brasileiros”, anali-
sou. “Se tivesse acontecido,mui-
tas famílias não teriam perdido
seus entes queridos. E muitas
dessas mais de 450 mil mortes
teriam sido evitadas.”
Na avaliação do relator, está

cada vez mais patente que Bol-
sonaro optou pelo embate com
outros Poderes e com governa-
dores e preferiu a “imunidade
de rebanho” em vez da vacina-
ção. “O presidente da República,
até na semana que passou, de-
fendeu a imunidade de reba-
nho. Nunca priorizou a vacina-
ção. O depoimento do doutor
Dimas Covas (diretor do Institu-
to Butantan) comprova isso”, fri-
sou.“Se juntarmos todas as ofer-
tas de vacina recusadas, e já pas-
sam de 100 milhões de doses,
teríamos evitado muitas dessas
mortes”, acrescentou. De acor-
do com o relator, em 24 de ju-
nho, senadores ouvirão o Movi-
mento Alerta, incumbido de fa-
zer uma estimativa de vidas per-
didas em decorrência da postu-
ra negacionista do governo.
O vice-presidente do colegia-

do, Randolfe Rodrigues (Rede-
AP), lembrou que a CPI investiga
a aquisição de vacinas por parte
do governo e a existência do ga-
binete paralelo de combate à
pandemia, que apostou na imu-
nidade de rebanho.
Para ele, o grupo começou a

agir em 24 de março de 2020,
quando, em pronunciamento
nacional, Bolsonaro tratou a
covid-19 como “gripezinha”. “A
partir dali, houve uma fratura
na sociedade e nos caminhos
de enfrentamento da pande-
mia e se instalou um comando
paralelo de enfrentamento à
crise sanitária”, ressaltou. “E,
baseado em declarações do
presidente, o comitê paralelo
trabalhava e apostava na estra-
tégia da infecção de todos co-
mo alternativa para enfrentar a
crise. O material probatório
que se tem até agora, com os
depoimentos que já foram co-
lhidos, na minha percepção,
levam a essa concepção.”
A base governista, por sua

vez, adota discurso contrário.
Na avaliação do número 1 da

tropa de choque de Bolsonaro,
Marcos Rogério (DEM-RO), o
que se colheu até o momento
com os depoimentos não de-
monstra culpa do Executivo.
“Não verifico evidência de co-
metimento de crime por parte
do governo federal. Uma coisa
são as narrativas, outra são
provas. Provas contra o presi-
dente não há. Se quiserem con-
dená-lo, terão de fabricar pro-
vas, pelo que foi apurado até
agora”, enfatizou.
Na opinião dele, os depoi-

mentos trouxeram muito mais
“força de expressão” do que ofe-
receram provas e dados para
“caracterizar cometimento de
crime, conduta dolosa” por par-
te de Bolsonaro. “Não há como
fazer esse tipo de afirmação”,
defendeu. Ele também refutou a
eventual convocação do chefe
do Planalto. “Havendo crime, o
instrumento não é a CPI. Qual-
quer coisa fora disso é teatro,
cortina de fumaça”, destacou.

Governadores

Tanto Rogério quanto os de-
mais integrantes da tropa de
choque aguardam o depoimen-
to de governadores, uma estra-
tégia do grupo para dividir os
holofotes da CPI com o governo
federal. Um dos objetivos do co-
legiado é investigar a aplicação
de recursos enviados pela União
a estados e municípios para o
enfrentamento da crise sanitá-
ria. “Os documentos estão che-
gando, depoimentos começarão
e, aí, é uma outra análise que fi-
cará um pouco mais para fren-
te”, disse o parlamentar.
Titular da CPI, Otto Alencar

(PSD-BA) disse que a aprova-
ção da convocação de governa-
dores para prestarem depoi-
mento é uma demonstração de
que a comissão tem uma atua-
ção imparcial. Ele, no entanto,
afirmou ver uma série de pro-
blemas na participação dos
chefes de Executivo locais.
“Todos (os parlamentares)

sabem que o Regimento Inter-
no do Senado não admite con-
vocar governador. Por quê? Por-
que numa CPI como essa, pró-
xima a uma eleição, um sena-
dor candidato a governador,
para constranger o atual ges-
tor, o convoca. Então, o legisla-
dor, lá atrás, pensou nisso. O
legislador sempre pensa no
que pode acontecer adiante”,
justificou. “Além disso, não tem
respaldo constitucional. Na
CPI do Cachoeira , Marcone
Perillo (então governador de
Goiás, do PSDB) foi ao Supre-
mo Tribunal Federal, que de-
terminou que ele não poderia
ser convocado. Quem faz CPI
para investigar governadores
são as assembleias legislati-
vas”, acrescentou.
A CPI da Covid tem duração

prevista de mais 60 dias. Tanto
Renan Calheiros quanto Ran-
dolfe Rodrigues afirmam ser
cedo para debater eventual
prorrogação. (Bruna Lima, Luiz
Calcagno, Sarah Teófilo, Jorge
Vasconcellos)
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Trabalhopreliminarda comissão, destinadaa investigar ações eomissõesdogoverno federalnapandemia,mostraquehouveumasérie
deerrosnoenfrentamentoàpandemia. Colegiadoaguardanovosdepoimentos ea chegadadedocumentosparaembasar investigações

Acusações e blindagem

Na semana passada, pela
primeira vez, o G7, grupo de
senadores independentes e de
oposição, se mostrou rachado
na CPI. Isso porque a base
governista conseguiu convocar
governadores a depor graças a
um acordo capitaneado pelo
presidente do colegiado, Omar
Aziz (PSD-AM). Na sessão de
aprovação dos requerimentos,
o vice-presidente, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP); o relator,
Renan Calheiros (MDB-AL); e o
titular Humberto Costa (PT-
PE) disseram não ter firmado
acordo nenhum. Hoje, o G7
tem uma reunião marcada
para definir ações contra
aliados do Planalto, que
trabalham para confundir
e impor obstáculos às
investigações.

G7busca
coesão

VEJADESTAQUESDOS 10DEPOIMENTOSNACPI

À espera do STF
Neste primeiro momento, a

CPI chamou nove
governadores, cujas gestões da

pandemia estão sob
investigação da Polícia Federal

e do Ministério Público do
Distrito Federal e dos

Territórios (no caso do DF).
Porém, na sexta-feira, gestores

de 17 estados e da capital
federal acionaram o Supremo
Tribunal Federal (STF) contra a
convocação. O argumento é de

que a comissão não tem
competência para chamar

autoridades estaduais.
A responsabilidade seria

das respectivas
assembleias legislativas.

Habeas corpus
Em 2012, o então governador

de Goiás, Marconi Perillo
(PSDB), conseguiu um habeas
corpus do STF para impedir
que fosse convocado para a

CPI que investigava o bicheiro
Carlinhos Cachoeira.

ACPI daCovid, no Senado, foi instalada para durar 90 dias,mas não está descartada a possibilidade de prorrogação

Edilson Rodrigues/Agência Senado

CPI aponta falhas no
combate à covid-19

Fotos: Jefferson Rudy/AFP - Sergio Lima/AFP - Leopoldo Silva/Agência/Senado - Evaristo Sa/AFP
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Truculência em ato no Recife
»MICHELMEDEIROS*
» SARAHPAES

O
sábado foimarcado por
protestos contra o presi-
dente Jair Bolsonaro. Os
atos ocorreram em 180

cidades do Brasil e do exterior.
Comcartazesnasmãosegritando
palavras de ordem, os manifes-
tantes pediama saída do chefe do
Executivo,mais agilidade na vaci-
naçãoeoretornodoauxílioemer-
gencial deR$600.
No Recife, embora a passeata

ocorresse demaneira pacífica, os
participantes foram surpreendi-
doscomgás lacrimogêneoebalas
deborracha,disparadaspelaPolí-
ciaMilitar na tentativa de disper-
sar o grupo. Os ataques foram re-
gistrados emdois pontos da capi-
tal pernambucana. Emumdeles,
a vereadora Liana Cirne (PT-PE)
foi atingida com spray de pimen-
ta. O morador Daniel Campelo,
de 51 anos, foi atingido no olho
por uma bala de borracha dis-
paradapelapolícia.
Levado aoHospital da Restau-

ração, principal emergência da
capital, osmédicos constataram
uma lesão grave. Ele foi transferi-
do para a Fundação AutinoVen-
tura, onde a equipemédica iden-
tificou a perda da visão do olho
esquerdo.Osmédicosnãodescar-
tam a necessidade de retirada do
globo ocular. Daniel não partici-
pava damanifestação. Tinha ido
ao centro comprarmateriais para
adesivar objetos.
Pelas redes sociais, o governa-

dor do estado, Paulo Câmara
(PSB), manifestou repúdio a
qualquer forma de violência.
“Sempre pratiquei, na minha
condição de governador de Per-
nambuco, osmesmos princípios

que defendo como cidadão e de-
mocrata. Repudiamos todo ato
de violência, de qualquer ordem
ou origem", disse.
Segundo Câmara, a Correge-

doria da Secretaria de Defesa So-
cial instaurou procedimento pa-
ra investigar os fatos e afastou o
comandante da operação e os
policiais envolvidos na agressão
contra a vereadora. “Sempre va-
mos defender o amplo diálogo, o
entendimento e o fortalecimen-
to de nossas instituições dentro
damelhor tradição democrática
de Pernambuco", concluiu.
A CâmaraMunicipal do Recife

e a seccional daOrdemdos Advo-
gados do Brasil em Pernambuco
emitiramnotaderepúdioecobra-
ramrigornaapuraçãodoscasos.

Brasília

Em Brasília, os manifestantes
partiram de dois pontos da ca-
pital. Uma carreta deixou o Pa-
lácio do Buriti em direção à Es-
planada dos Ministérios. Outro
grupo, a pé, se concentrou em
frente ao Museu Nacional. Com
cartazes namão e pedindo a saí-
da do presidente, caminharam
até o Congresso Nacional.
Asmais de 460mil mortes re-

gistradas por covid-19 noBrasil, o
elevado índice de desemprego, a
defesa da educação pública, a fal-
ta de investimento nas universi-
dades públicas, a aceleração da
vacinação contra a covid, o retor-
no do auxílio emergencial de R$
600, a luta antirracista, o combate
à violência policial e o ataque às
privatizações foram algumas das
pautas reivindicadas.
O casal Carla Soares, 28 anos,

historiadora, e Rafael Barbosa, 29
anos, servidor público, compare-

ceram ao ato e notaram a plurali-
dade de assuntos levantados du-
rante a caminhada. “Uma coisa
interessante do movimento de
hoje é que notamos uma junção

depautas ao redor deumobjetivo
principal, queéadefesadademo-
cracia”, contouRafael.
Nocanteiro central daEsplana-

da, fitas de contenção foram es-

tendidas na tentativa dequeopú-
blico respeitasseodistanciamento
social.Durante amanifestação, foi
pedidoummomentode silêncio e
para que os participantes levan-
tassem amão esquerda em sinal
de protesto e luto pelas vidas per-
didasdesdeo iníciodapandemia.
Apesar das preocupações das

frentes de oposição ao governo
Bolsonaro em realizar umamani-
festação emmeio à pandemia, o
consenso divulgado pelos apoia-
dores dos atos foi o de entende-
ram que o descontrole do vírus e
os índices de desemprego e fome
exigem a realização de protestos.
Durante o trajeto, líderes epartici-
pantes reforçaramos pedidos pa-
ra que as pessoas seguissemas re-
comendações da Organização
Mundial da Saúde (OMS), com o
usodemáscaras PFF2 (considera-
da amais segura por especialis-

tas), álcool gel e mantivessem o
distanciamento social.
Várias famíliasmarcarampre-

sença no ato. O casal Jonas Ber-
tucci, 41 anos, e Renata Santos, 37
anos, levaram seus dois filhos pa-
ra amanifestação.Yuri Bertucci, 2
anos, estava na garupa da bicicle-
ta damãe eNinoBertucci, 4 anos,
acompanhava o pai. “Já temdois
anos que o país está em uma si-
tuação inaceitável. Eu eminha es-
posa chegamos ao consenso de
que émais perigoso ficar em casa
do que não fazer nada. Eu cresci
commeus pais me levando para
manifestações, e agora levo os
meus filhos. Acho importante que
eles nos acompanhem e, desde
cedo, comecema ter noção de ci-
dadania”, afirmou Jonas.

Nosestados

Em São Paulo, os manifestan-
tes se concentraram em frente
ao Museu Artístico (MASP) e
ocuparam todas as faixas daAve-
nida Paulista. Os integrantes do
protesto se estenderam por dez
quarteirões e carregaram faixas
e bonecos gigantes. Nenhuma
ocorrência de destaque foi regis-
tradapelaPolícia.Tambémocor-
rerammarchas por outras ruas e
avenidas no centro da cidade.
No Rio de Janeiro, as concentra-
ções tiveram origem no centro e
percorreram as principais aveni-
das da capital fluminense. Os
manifestantes carregavam car-
tazes e um boneco do presiden-
te. As principais ruas de Belém
(PA) também foram tomadas
por manifestantes que pediam o
impeachment do presidente
Bolsonaro emais vacinas.

*Especial paraoCorreio

PROTESTOS / Em todo o país,manifestantes vão às ruas pedir a saída deBolsonaro. Na capital pernambucana, PMusa balas de
borracha para dispersar participantes. EmBrasília, a concentração ocorre na Esplanada. Evento emSãoPaulo ocupa 10 quarteirões

para 35 mil famílias.

para 74 mil famílias.

para 4,5 mil taxistas e motoristas
de transporte escolar.

Redução de R$ 3,00 para apenas
R$ 1,00 em 9 milhões de refeições.

para 17 mil mães.

ais de 00 mil pessoas re e em alg m ipo de a lio do GDF. E, em tempo de pandemia,

é preciso ajudar quem mais precisa. Por isso, o GDF ampliou e criou novos programas sociais, que

trazem ajuda financeira para milhares de famílias.

As 00 o ras em a dame o também cumprem o papel de oferecer mais de 30 mil empregos

neste período difícil. Para melhorar nossas cidades e ajudar as pessoas, o GDF não para.

O DF tem a maior rede
de proteção social do Brasil.

ais de mil pessoas são ate didaais de mil pessoas são ate dida
e o DF crio mais de mil empre ose o DF crio mais de mil empre os
em o ras p licas.em o ras p licas.

Atingidoporbaladeborracha,noRecife,DanielCampeloperdeuavisãodoolhoesquerdo:elenãoparticipavadoato

ProtestonoDistritoFederal: vacinaeauxílio emergencial entreospedidos

Charles Johnson/Myphoto Press/Conteudo Estadão

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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N
omomento em que os
holofotes apontam pa-
ra a crise política e as
investigações daCPI da

Covid no Senado, o presidente da
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), tem
feito avançar, sem grandes difi-
culdades, as pautas econômicas
do governo e do Centrão, grupo
partidário do qual é umdos prin-
cipais líderes.Desdequeassumiu
ocomandodaCasa, emfevereiro,
o deputado vem conseguindo,
como um trator, limpar o terreno
para a aprovação de uma extensa
agenda liberal, em sintonia com
as demandas do mercado e do
setor produtivo.
Lira vem ostentando um ca-

pital político que chama a aten-
ção. Apenas emmaio, a reforma
tributária já teve o relatório fina-
lizado e irá a plenário. Além dis-
so, o parecer da reforma admi-
nistrativa foi apresentado na Co-
missão de Constituição e Justiça
(CCJ) e deve avançar nas próxi-
mas semanas. A Câmara apro-
vou, ainda, a Medida Provisória
(MP) 1031/21, que permite a de-
sestatização da Eletrobras.
No caso dessa última, Lira

disse, em uma rede social, que a
aprovação na Câmara permite
várias reflexões, uma vez que o
quórum mínimo foi superado,
“emmargem contundente e in-
contestável”, e os votos seriam
suficientes até para aprovar
uma emenda constitucional.
“Isso só comprova que o am-
biente para as reformas na Câ-
mara está maduro, sólido e se-
dimentado”, enfatizou.
O líder do governo na Câma-

ra, Ricardo Barros (PP-AL), afir-
mou, em entrevista ao Correio,
que o diferencial da gestão de
Arthur Lira à frente da Casa é
que a base governista, que já
estava organizada, agora tem li-
berdade para se expressar. “Na
verdade, o que nós temos é uma
base sólida, que já tínhamos
antes, mas que não estava ten-
do a oportunidade de se ex-
pressar no plenário porque as
matérias não iam à pauta”, des-
tacou. “Então, o que tem de no-
vo, agora, de meritório, é a lide-
rança do presidente Arthur Li-
ra, que tem colocado as maté-
rias para votar. Agora, temos a
base organizada e as matérias

na pauta. É isso que está fazen-
do a diferença”, avaliou ele, um
dos expoentes do Centrão, blo-
co partidário que negociou car-
gos importantes no governo em
troca de apoio político.
O deputado enumerou uma

série dematérias aprovadas des-
de a posse de Lira na Presidência
da Câmara. “Nós começamos
comBanco Central independen-
te, PEC (proposta de emenda à
Constituição) Emergencial com
gatilhos importantes de ajuste
fiscal, votamos lei de cabotagem,
vetos do saneamento, lei do gás,
superendividamento, startups, li-
cenciamento ambiental, que são
matérias pesadas, que estavam,
havia muitos anos, para serem
resolvidas”, frisou. “A base está aí.
Só precisa ter a oportunidade de
semanifestar. É isso que o presi-
dente Arthur Lira está nos permi-
tindo. Se ele coloca na pauta, aju-
da a organizar a votação.”
Barros também afastou os ru-

mores de que estaria havendo
um distanciamento entre Lira e
o Planalto, após o chefe da Câ-
mara ter dito, na semana passa-

da, que o presidente Jair Bolso-
naro vive o seu pior momento e
o ex-presidente Luiz Inácio da
Silva, o seumelhor. Lira também
relatou que os mais de 100 pedi-
dos de impeachment contra o
chefe do Planalto começaram a
ser analisados na Casa.
“Eu vou ser pragmático. Nós

votamos, na quarta-feira, qua-
tro medidas provisórias pesa-
das: Benefício de Prestação
Continuada, salário mínimo,
coisas relevantes. Nunca baixa-
mos de 300 votos. Votamos, na
quinta-feira,maismedidas pro-
visórias, e o presidente Lira tem
sido muito firme na condução
da agenda do Parlamento”, ar-
gumentou Barros. “Não tenho
nenhuma dúvida de que ele
tem uma forte aliança com o
presidente Bolsonaro. Obvia-
mente, é o presidente de toda a
Câmara dos Deputados. Ele age
no sentido de representar o
conjunto de pensamentos.”
Na avaliação de Barros, é im-

provável que avancem os pedi-
dos de impedimento do chefe do
Executivo. “Ele (Lira) já declarou

que nenhuma das propostas tem
fundamento. Então, eu fico nessa
linha porque, de fato, não tem
nenhuma proposta de impeach-
ment que tenha substância para
ser apreciada”, ressaltou.

Insatisfação

Outro deputado do Centrão,
que falou com a reportagem sob
a condição de anonimato, desta-
cou que o presidente da Câmara
desfruta de grande influência
sobre os líderes partidários. Ele
alertou, porém, que há descon-
tentamentos entre os demais
parlamentares. “Arthur Lira tem
umpodermuito grande sobre os
líderes. Firmou muitos acordos
com eles para disputar eleição (à
Presidência da Câmara) e usa o
capital desses compromissos”,
disse. “Mas, fora do universo dos
líderes, no conjunto de deputa-
dos, temmuita insatisfação.Tem
um entendimento de que os lí-
deres são atendidos, mas que
quem está abaixo, não. Essa in-
satisfaçãonão émanifestada pu-
blicamente.”

O parlamentar também frisou
que muito do cacife político de
Lira se deve a articulações que
envolvem a liberação de verbas
de emendas parlamentares pelo
governo. “A liderança do Arthur é
pautada na relação com o gover-
no e na liberação de emendas.
Então, a continuidade vai depen-
derdeogoverno liberar ounãoas
emendas. Ou ele (Lira) perde for-
ça, se os compromissos firmados
no processo eleitoral (para a Pre-
sidência da Câmara) não forem
cumpridos. Está todo mundo
confiando. Se não forem cumpri-
dos, aí vai começar a ter proble-
ma”, acrescentou odeputado.
Mesmoparlamentaresdaopo-

sição reconhecem que Lira está
fortalecido politicamente, o que
pode prejudicar os partidos em
minoria na Câmara, uma vez que
é alinhado às vontades damaior
parcela do Parlamento. Foi o que
afirmou o deputado Afonso Flo-
rence (PT-BA). “Certamente, está
muito fortalecido. Acho que é um
dos presidentes quemais rapida-
mente aprovou pautas que eu
considero negativas. Ele conside-

ra positivas, o governo e outros
setores, também, é da democra-
cia.Nósdiscordarmos”, destacou.
Florence acrescentou que Lira

ampliouosseuspoderesaoapro-
var, recentemente, mudanças no
Regimento Interno na Câmara
que reduzemos instrumentos da
oposição para retirar projetos de
pauta ou obstruir votações.
“Considero que a força dele se
expressou na mudança do regi-
mento. Mas, se é bom para a
maioria agora, essamaioria pode
serminoria amanhã”, disse.
Para o deputado, asmudanças

no regimento reforçam o que
chama de atuação “produtivista”.
“Ele (Lira) usa a lacuna do regi-
mento para passar a posição que,
muitas vezes, é do relator, que
nem sempre ele tem conheci-
mento”, sustentou. “Eu vi Maia
(Rodrigo) fazer isso, Cunha
(Eduardo), Henrique Eduardo Al-
ves. É uma visão produtivista, de
que tem de aprovar muitas leis.
Nem acho que todos os projetos
sejam de interesse do governo.
Muitas são da base do Lira, que
formouumgrupopara aprovar.”
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PODER / Com forte capital político, presidente da Câmara tem avançado nas pautas de interesse do governo e do Centrão.
Parlamentar alagoano, no entanto, mantém o Planalto sob rédea curta, com os pedidos de impeachment contra Bolsonaro

Oque temde
novo, de
meritório, é a
liderança do
presidenteArthur
Lira, que tem
colocado as
matérias para
votar. Agora,
temos a base
organizada e as
matérias na
pauta. É isso que
está fazendo a
diferença”

Ricardo Barros (PP-AL),
líder do governo na Câmara

Na avaliação do cientista polí-
tico André Rosa, o presidente da
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), é
um articulador nato, que tem se
beneficiado das exceções propor-
cionadas pela pandemia nos ritos
da Câmara para aprovarmatérias
que são do interesse de seus alia-
dos e do governo. “Existe uma
convergência do Centrão por es-
sas pautas. Então, a Câmara e o
Senado só estão iniciando pautas
que têm convergência nas duas
Casas”, ressaltou.“Outra coisa im-
portante é o sistema de delibera-
ção remoto, que dificultou a obs-
trução. Agora, é possível aprovar
umaMP (medida provisória) em
algumas horas, porque não tem
mais aquilo de ir buscar parla-
mentar para comporquórum.”
Nesse contexto, Lira aparece

em uma posição de destaque,
comopoder de pautar projetos e
oferecer relatorias de propostas,
utilizando essas prerrogativas co-
momoeda de negociação.Há, se-
gundo a análise de Rosa, algumas
semelhançascomoquefoiaatua-
ção de RodrigoMaia (DEM-RJ) à
frente da Câmara, já na gestão do
presidente Jair Bolsonaro, quando
o assunto é independência. O po-
lítico carioca, vale lembrar, assu-
miu o protagonismo da articula-
ção política por causa da omissão
do governo e reclamava publica-
mente de que estava sendo sabo-

tado por declarações e posiciona-
mentosdochefedoExecutivo.
ParaMárcio Coimbra, coorde-

nador de pós-graduação em rela-
ções institucionaisegovernamen-
tais doMackenzie, o atual presi-
dente daCâmara émais habilido-
so doqueMaia no assunto articu-
lação. “Lira sabe fazer o jogo de
podermelhordoqueMaia.Ele sa-

beapertareassoprarogovernono
momento certo. Por termuito co-
nhecimento de bastidores, conse-
guemanobrar aCâmarapara fun-
cionar como freio e também co-
moaliadadogoverno”, frisou.
Ele destacou, também, que

apesar de as pautas de interesse
do Executivo federal estarem tra-
mitando com a ajuda de Lira, só
avançam quando também inte-
ressam aos deputados do Cen-
trão. “A Câmara não funciona de
forma pró ou contra o governo,
mas a favor do grupo político de
Lira, o Centrão. Ele faz que ande
para o governo de acordo comos
interesses que o Centrão tem no
momento. Elenãoépró-governo,
é uma base alugada que cobra
um preço por ter o controle da
Câmara”, pontuou.
Sendo assim, não há, segundo

Coimbra, fidelidade a Bolsonaro.
“SeoLula forpresidente, Lira con-
versa com ele também”, afirmou,
ao destacar o Centrão como um
grupo político que sobrevive fa-
zendo alianças comogoverno em
vigor, não importandoqual seja.

“Amorfo”

De acordo com Eduardo
Grin, cientista político da FGV
EAESP, “o Centrão conversa
com todo mundo que paga”.
Nesse sentido, o que há, agora,

é uma convergência com Bol-
sonaro de parte dos parlamen-
tares, visto que o Centrão é um
grupo “amorfo”, composto por
deputados de diversas ideolo-
gias. A pauta de privatizações,
no entanto, não é favorita, pois
perde-se espaço no setor públi-
co para o toma lá dá cá, antes
criticado pelo chefe do Planalto
e que hoje garante sua sobrevi-
vência política.
“A Eletrobras e as demais es-

tatais são companhias das quais
é possível fazer muito uso como
moeda de troca para cargos. São
empresas que têmmuito poten-

cial para atender às políticas
eleitorais”, avaliou. “Então, é
uma perda para o Centrão não
ter mais esse canal de política
pública. No caso da Eletrobras,
Lira fez o possível para chegar a
um meio-termo, um texto me-
nos privatizante. Vão esticar a
corda até onde puderem.”
Grin acredita, no entanto,

que a influência de Lira junto
ao governo tem data de valida-
de e irá “até quando o governo
puder pagar”. Ele ressaltou que
Flávia Arruda (PL-DF), minis-
tra da Secretaria de Governo, é
“um balcão de negociação do

Centrão no governo” e, quanto
mais desgastado Bolsonaro fi-
ca, mais difícil fica acertar a
conta com esse grupo.
“Estamos nomeio do tratora-

ço. Quando isso não acontecer
mais, Lira pode enfrentar obstá-
culos como foi com (Eduardo)
Cunha. Quando ele não tinha
mais fichas e já tinha cumprido
seu papel no impeachment (da
presidente Dilma Rousseff ), foi
jogado aos leões. Agora, Lira
sempre tem umamoeda de tro-
ca, que é o impeachment. Ele sa-
be usar isso commaestria”, com-
pletou. (IM, JV e LC)

Habilidoso no jogo político
e com moedas de troca

Lira sabe apertar e
assoprar o governo
nomomento certo.
Por termuito
conhecimento de
bastidores,
conseguemanobrar
a Câmara para
funcionar como
freio e também
comoaliada
do governo”

Márcio Coimbra, coordenador
de pós-graduação em
relações institucionais e
governamentais do Mackenzie

Votação no plenário daCâmara: pautas avançamquandohá interesse, também, doCentrão

O todo-poderoso Lira

Arthur Lira elegeu-se presidente daCâmara comapoio doPlanalto: liderança passa pela liberação de emendas parlamentares por parte do governo

Sergio Lima/AFP - 2/2/21

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados
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Parte do relatório da CPI
está praticamente pronta
Senadores do grupo doG7 consideramque a linha dorsal do relatório de

Renan Calheiros sobre as responsabilidades pela situação da pandemia no
Brasil já está dada: o governo federal poderia ter 64milhões de doses de vacinas
amais, já no final de 2020 ou em janeiro deste ano,mas optou por não comprá-
las, perdendo seu lugar na fila para obtenção de imunizantes. Em segundo
lugar, montou um gabinete para assessorar o presidente Jair Bolsonaro em
relação amedicamentos que poderiam curar aqueles que, diante da opção pela
imunização de rebanho, viessem a contrair a doença. O saldo de tudo isso é um
total demais de 450milmortes registradas até agora.
A fase dois começa no fim de junho, com a apuração do que foi feito comos

recursos enviados a estados emunicípios. Aí, o Planalto tentarámontar o seu
relatório paralelo, tirando o peso damão de Renan Calheiros sobre o Planalto, e
Bolsonaro e colocando nos governadores. O difícil será o governo conseguir
fechar esse roteiro dentro dos 90 dias, uma vez que essa parte sequer começou
a ser investigada a fundo. E o governo terá outro problema: embora Bolsonaro
não queira, os governistas precisarão demais prazo para concluir essa
investigação. A confusão, que já é grande, promete ficarmaior.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Exércitona lida/Osmilitares estão há uma
semana como“problema” general Eduardo
Pazuello à porta, semdefinição clara. Há quem
diga que, quantomais demorar para resolver,
mais desgaste para a Força. Especialmente
porque o general se recusa a seguir para a
reserva, tirando osmilitares da foto da CPI.

PSDB organiza a prévia/ A comissão
tucana encarregada de definir as prévias tem
encontro marcado, amanhã, para bater o
martelo sobre a proposta a ser encaminhada
para a Executiva Nacional do partido. A data
mais provável é 21 de novembro.

Ocentrodapolíticaéhoje terradeMurici../
…Cadaumpor si. A ideia doPSDBédar
visibilidade aopartidono final do ano, quando as
legendas, de umamaneira geral, vão acelerar a
arrumaçãodo tabuleiro para a eleição
presidencial do anoque vem. Até aqui, cada sigla
aposta nopróprio território para,mais à frente,
ver o que é possível fazer em termos de alianças.

Sequisersair.../…que saia.ODEMvai continuar
apostandonoex-ministroda SaúdeLuizHenrique
Mandetta, semdarmuitas asas aumprojeto como
presidentedoSenado, RodrigoPacheco (foto), que
temmais quatro anosdemandatonaCasa e,
portanto, comuma janela semriscospara apostar
numacandidaturapresidencial. É por issoqueo
PSD jogapara atraí-lo.

E asmanifestações,hein?/Novas
aglomerações. Muito mais gente demáscara do
que nos atos bolsonaristas. Porém não deixa de
ser aglomeração emmeio à pandemia, sem
que a população esteja num nível de vacinação
considerado seguro. Aliás, só quando houver
um percentual seguro de pessoas vacinadas é
que se terá ideia da capacidade de aglutinação
de um e de outro grupo.

O vírus da desconfiança

Até para convocar o publicitário Marquinhos
Show, o G7 discutiu nos bastidores se seria
necessário e se tinha maioria. O mesmo não
ocorreu com o pedido de convocação do
presidente Jair Bolsonaro, feito pelo senador
Randolfe Rodrigues. A equipe já não está tão
homogênea quanto há ummês.

O jogo dos erros das vacinas I

Numa live promovida pela Fundação Astrojildo
Pereira, o ex-ministro da Saúde José Gomes
Temporão elencou os quatro erros do governo
federal em relação às vacinas. O pecado original
foi o Programa Nacional de Imunização (PNI) não
ter chamado o Instituto Bio Manguinhos e o
Butantan para montagem de uma estratégia
comum voltada à obtenção das vacinas. “Pouco
mais de 10% da população com duas doses,
pouco mais de 22 milhões de pessoas em cinco
meses. Isso é pífio e patético. Bolsonaro atirou no
Butantan o ano inteiro, até dezembro.”

O jogo dos erros das vacinas II

Alémdesse erro político, houve a permissão para
que asmultinacionais fizessem estudos de fase 3 no
Brasil sem exigência de prioridade na aquisição das
vacinas, de volume e de preço. De quebra, houve,
ainda, o atraso no ingresso no Consórcio Covax
Facility. Por último, a recusa de ofertas de vacinas.
“Passamos a achar normalmorreremduasmil
pessoas por dia. É inacreditável”, diz ele.

AnovagrandediscussãodaSaúde

Paralelamente à guerra contra o vírus e à
resistência do governo federal em seguir as
recomendações de distanciamento social quando
for necessário, os sanitaristas estão às voltas comos
projetos sobre a ampliação da participação da
iniciativa privada no SUS e com as escolas de
medicina, que, segundo o epidemiologista Gonçalo
Vecina, estão proliferando semqualidade:
“Caminhamos para umdesastre”, atesta.
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Bolsonaro:
lockdown
provocou
fome
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MUDE JÁ LOFTS COB. DUPLEX QUALIDADE VANTAGENS

VISITE APTO
DECORADO

49 a 68 m2
1 vaga
de garagem

152 a 179 m2
2 vagas
de garagem

Próximo ao Iesb,
Sírio-Libanês,
clínicas,
parque da Asa Sul

Excelentes
condições de
financiamento

ACESSE E

SAIBA MAIS

2
°
O
fí
c
io
R
2
0
-
9
4
0
7
5

Perspectiva da sala

Perspectiva do quarto

Perspectiva do quarto

C
J
17
0
0

INCORPORAÇÃO, CONSTRUÇÃO E VENDAS

V I S I T E NOSSA S C ENTRA I S D E V ENDAS

208/209 NORTE
(Eixinho, ao lado do McDonald’s)

ÁGUAS CLARAS
(Av. Araucárias)

NOROESTE
(CLNW 2/3)

GUARÁ II
(QI 33 Lote 2)

3326 . 2222
www.pau looc tav io .com .br

RESIDENCIAL DARLAN ROSA

LOFTS
ASA SUL

O presidente Jair Bolsonaro
voltou a criticar o que chama de
“política do fique em casa” em
entrevista à youtuber mirim Es-
ther Castilho. A divulgação da fa-
la do chefe do Planalto sobre as
medidas ocorreu em dia marca-
do por protestos promovidos em
diversas cidades do país contra a
administração da pandemia da
covid-19 pelo governo federal. A
postagem não informa quando
ocorreu a gravação.
Bolsonaro abordou o tema do

distanciamento social ao ser per-
guntado sobre uma ação de dis-
tribuição de alimentos pela Com-
panhia de Entrepostos e Arma-
zéns de São Paulo (Ceagesp) em
cidades paulistas. “Aparecida do
Norte, por exemplo, sempre viveu
do turismodosperegrinos.Coma
política do ‘fique em casa’, do go-
vernador (JoãoDoria,doPSDB), a
cidade perdeu sua renda. Como
consequência, muita gente não
tinhamais como ganhar seu pão
de cada dia”, afirmou o chefe do
Executivo sobre omunicípio, um
dos atendidospela iniciativa.
Na sequência, Bolsonaromen-

cionou outros locais de São Paulo
ao exaltar doações da Ceagesp,
administrada por RicardoNasci-
mento deMello Araújo, policial
militar indicado por ele para o
cargo. “EmAraraquara, o prefeito
decidiu fechar tudo, até mais do
queogovernadorainda.Aía fome
se abateuna cidade”, completou.
Omandatário destacou as de-

monstraçõesdeapoioaogoverno.
“Muito obrigado pelamanifesta-
ção espontânea feito pelo agrone-
gócio.Tivemos tambémadosmo-
tociclistas. Isso demonstra a con-
fiançanogoverno”, enfatizou.

Evaristo Sa/AFP - 14/4/21
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O número de mortes por co-
vid-19 no Brasil superou a casa
das 460 mil vítimas, de acordo
com dados divulgados pelo
Ministério da Saúde. Apenas
nas últimas 24 horas, foram
contabilizadas 2.012 mortes. O
levantamento aponta ainda
que a média móvel de óbitos
está em 1.836 por dia. Desde o
início da pandemia, 461.057
pessoas já perderam a vida pa-
ra a doença.
Ontem, foram notificados

79.670 novos casos, totalizando
16.471.600 infectados desde o
início da crise epidemiológica

no Brasil. De acordo com o bo-
letim, até ontem, o número de
recuperados é de 14.868.696. A
Região Sudeste concentra o
maior número de óbitos. Auto-
ridades e especialistas temem a
chegada de uma terceira onda
da doença nomês de junho.
A sensação de normalidade,

após a redução das medidas res-
tritivas, pode agravar a propaga-
ção do vírus. Na última semana,
o ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, admitiu que esta é
uma grande preocupação, já que
uma terceira onda pode levar a
novas medidas de restrição. Es-
pecialistas acreditam que a cepa
indiana, em circulação no país,

possa antecipar a explosão de
novos casos. A redução na ten-
dência de queda de óbitos é um
dos sinais de alerta para as auto-
ridades de saúde.
A comunidade científica já

nota um aumento de infecções
em diversas regiões do país.
Uma pesquisa realizada pelo Fa-
cebook, em todo omundo, e que
no Brasil ouve 5mil pessoas dia-
riamente, apontou crescimento
de 140% no número de inter-
nautas que relatam sintomas de
covid-19 agora, comparando
com os dados colhidos no co-
meço demaio.

* Especial para oCorreio

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Na iminênciade crisehídricaquepode resultar emapagões, Brasil vêdevastação crescer e colocar comércio exterior emrisco.
Empresas eautoridades sofrempressãodacomunidade internacional para combater avançodederrubadasnaAmazônia

Pandemia jámatoumais
de 460mil em todo o país

COVID-19

» ALEXIA OLIVEIRA*
» FERNANDA STRICKLAND*
» GABRIELA CHABALGOITY*

N
odia5de junhoécome-
morado oDiaMundial
do Meio Ambiente. A
dataéummarcoimpor-

tante por discussões acerca do te-
ma e ressalta a importância da
preservação do ambiente natural
que nos cerca. Em 2021, o Brasil
registrou recordes de desmata-
mento.Nomês de abril deste ano,
obteve omaior índice da história.
Os dados são domonitoramento
feito pela plataformaTerra Brasi-
lis, do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), que reúne
informações das regiões e princi-
pais biomas, desde2015. Segundo
os dados do sistema, já são conta-
bilizados 36.226,09 km² emavisos
de desmatamento somente na
áreadaAmazôniaLegal.
O desmatamento não é o úni-

codesafiodosbiomasnaturais do
país. O Brasil também enfrenta
diversos problemas, como a des-
truição dosmananciais, a derru-
bada das florestas e, também a,
seca dos rios. Todos esses fatores
afetam a economia e a sobrevi-
vência humana. O diretor execu-
tivo da Cátedra Escolhas Econo-
mia eMeio Ambiente, Sérgio Lei-
tão, salienta que a discussão so-
bre o meio ambiente abarca te-
mas sociais e econômicos, que
repercutem diretamente na vida
das pessoas, encarecendo contas
de luz enossas exportações.
Para ele, omomento atual que

oBrasil vive de emergência climá-
tica é consequência do desmata-
mento de anos e das políticas pú-
blicas atuais. “Amudança no regi-
me de chuvas está ligada àsmu-
dançasclimáticas,muitachuvade
uma vez só ou, como agora, a
maior seca dos últimos anos na
região sudeste, amaior consumi-
dora de energia do país. Não pre-
servamos nossas nascentes e flo-
restas e agora estamos sofrendo
coma seca. Isso não é azar, como
apontamasautoridadesdogover-
no, isso é consequência da ação
doserhumano”, acrescentou.
As declarações de Sérgio Lei-

tão ficam evidentes com o aviso
do SistemaNacional deMeteoro-
logia (SNM) emitido na sexta-fei-
ra (29), de que uma emergência
hídrica pode levar o país a sofrer
com apagões. A situação é crítica

em Minas Gerais, Goiás, Mato
GrossodoSul, SãoPaulo eParaná
—eessa condição vai se estender
de julho a setembro de 2021. Esse
é o primeiro alerta desse tipo em
111 anos e leva apreensão à po-
pulação, às indústrias e à entida-
des domeio ambiente.

Fator econômico

Sérgio explica que a econo-
mia, depois do próprio meio
ambiente, é a primeira a sofrer
as consequências da negligên-
cia governamental. “A nossa ca-
pacidade de exportação émaior
se mostrarmos ao mundo que
produzimos de maneira correta
e limpa. Os investidores inter-
nacionais precisam confiar que
o país tenha responsabilidade
com o meio ambiente. As polí-
ticas atuais prejudicam o país.
O Brasil tem sido alvo de inten-
sas cobranças de consumidores
europeus, norte-americanos e

chineses, que agora também
cobram dos brasileiros uma
maior fiscalização da produção
de produtos”, afirmou.
O especialista Rubens Antonio

Barbosa, presidente do Instituto
de Relações Internacionais e Co-
mércio Exterior (IRICE), afirma
que o Brasil sofre consequências
comerciais em razãodeumapolí-
tica falha de proteção ambiental.
“Isso afeta, primeiramente, a vida
das pessoas que aqui vivem. Os
principais impactos da atual polí-
ticademeioambiente incidemso-
bre a destruição daAmazônia pe-
los ilícitos com fiscalizaçãoprecá-
ria no tocante ao desmatamento,
às queimadas e ao garimpona re-
gião. Afeta a vida de 25milhões de
pessoas que vivemna região e co-
meça a ter consequências econô-
micas e comerciais comaameaça
de restrições à exportação depro-
dutosoriundosda região”, explica.
Oconsultordeclaraqueoprin-

cipal problema do Brasil atual-

mente com oMeio Ambiente é a
percepção externa de que o país
não está tomando as medidas
necessárias para impedir a des-
truição da Amazônia. “Com isso,
a narrativa do governo perdeu
credibilidade no exterior”. Para
ele, as políticas do atual governo
no tocante ao Meio Ambiente e
mudança de clima estão na con-
tramão das prioridades globais.
“Em especial da Europa e dos
EUA. Omeio ambiente se tornou
umtemaglobal ,enocasodoBra-
sil, o foco é a Amazônia. Pelas
consequências concretas que co-
meçama ocorrer, as referidas po-
líticas não estão em linha com o
interesse nacional”, comenta.

Consciênciaecológica

Algumas empresas e comuni-
dadesestãoempenhadasemmu-
dar esse cenário que o Brasil está.
Esse é o caso da comunidade ar-
bitral global que está empenhada

em reduzir a pegada de carbono
que a prática deixa na natureza e
lança uma campanha nacional
de divulgação dos “Greener Arbi-
tration Protocol” (Protocolo de
ArbitragemMaisVerde).
Patricia Kobayashi, Secreta-

ria Geral do Centro de Arbitra-
gem e Mediação da Câmara de
ComércioBrasil-Canadá fazpar-
te do Subcomitê Latino-ameri-
cano da iniciativa, cujo objetivo
é incentivar condutas que mini-
mizem o impacto dos procedi-
mentos no meio ambiente. A
campanha é ampla e envolve di-
versos players da comunidade
arbitral no mundo: centros de
arbitragem, árbitros, escritórios
de advocacia, locais de audiên-
cia, financiadores, jornalistas
jurídicos, fornecedores de tec-
nologia jurídica, entre outros.
O protocolo, idealizado pela

árbitra internacional LucyGreen-
wood para reduzir a pegada de
carbono ligada ao segmento, tem

foco em três áreas: adoção de
formas limpas de energia, redu-
ção de viagens de longa distância
e diminuição dodesperdício nes-
te último pilar, um exemplo de
ação é eliminar arquivamentos
de cópias impressas.
Nelson Rodrigues, ambienta-

lista, de 45 anos, morador de So-
bradinho-DF, graduado em servi-
ço social emeio ambiente, desta-
ca que entre as áreas mais afeta-
daspela destruição ambiental es-
tão as que dependemdo turismo
e da agricultura familiar e pede
mais consciência. “A população e
o governo precisam ter consciên-
cia ambiental e começar a fazer a
recuperação dessas áreas degra-
dadas e desmatadas, esse é ape-
nas um dos caminhos para que
se tenha ummeio ambiente lim-
po e sustentável para as futuras
gerações”, cita.

* Estagiárias sob supervisão de
Renato Souza

Monitoramento realizado via satélitemostra que corte ilegal demadeira na região amazônica supera os 30mil quilômetros quadrados neste ano

Osprincipais
impactos da atual
política demeio
ambiente incidem
sobre a destruição
daAmazônia
pelos ilícitos com
fiscalização
precária no
tocante ao
desmatamento,
às queimadas
e ao garimpo
na região”

Rubens Barbosa, presidente
do Instituto de Relações
Internacionais e
Comércio Exterior

Número de óbitos diários ainda está elevado, enquanto autoridades já se preocupamcoma terceira onda

Tarso Sarraf/AFP - 29/7/20

Tarso Sarraf/AFP - 26/3/21

Alerta contra degradação
do meio ambiente
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Incompatibilidade de dados
Observe se não há incompatibilidade nos informes de rendimentos ou
investimentos. Verifique atentamente todos os dados. Muita gente
acaba recebendo multa por fraude, mesmo em caso de engano.

Dados incompletos ou erros de digitação
Pode parecer bobo, mas é por causa dos erros de digitação ou dados
incompletos e até mesmo incorretos que o contribuinte cai na malha
fina. Preste sempre muita atenção e revise sua declaração antes de
enviá-la.

Inclusão irregular de dependentes
Um dos principais problemas dos divorciados. Apenas quem tem a
guarda da criança pode declará-la como dependente. Caso pague
pensão alimentícia, declare as crianças como alimentanda, e não
dependentes. A Receita descobre facilmente a irregularidade apenas
cruzando os dados com a declaração do(a) ex-parceiro(a).

Omissãode rendadodeclaranteoudependentes
Muitos brasileiros declarammenos do que recebemou deixam,
propositalmente, alguns rendimentos de lado. Se os dependentes têm
renda, ela deve ser declarada tambémno seu IR. Bolsas de estudo,
remuneração por estágio, pormenor que sejam, devem constar na
DIRPF.

Declaração incompatíveldegastosmédicos
OLeão pode conferir no sistema ou pormeio dos planos de saúde se os
gastos estão corretos. Nesse caso, a Receita Federal intima o declarante a
comparecer emuma sede física para prestar esclarecimentos sobre os
gastosmédicos irregulares.

Nãoseesqueçadedeclararações, aluguéisoupensões
Paraações -Quem recebeumais de R$ 20mil coma vendamensal é

necessário declarar o valor.
Nosaluguéis -Se o pagamento é feito diretamente à pessoa física, é

preciso informarmensalmente e preencher o carnê-leão. Se houver
intermédio de uma imobiliária, peça à empresa o informe de
rendimentos sobre os aluguéis.
Pensão -As regras variamde acordo como tipo de pensão:

alimentícia, por aposentadoria ou pormorte. Mas todas devem ser
declaradas,mesmo os que têmdireito à isenção.

Evite transtornos
Amanhã é o últmo dia para a entrega da Declaração do Imposto de Renda Pessoa Física (DIRPF)

Fontes: Leoa, Attend Assessoria Consultoria e Auditoria S/S e King Contabilidade.

Importante: guarde todos os documentos por cinco
anos, tempo em que o Fisco poderá pedir comprovação
para validar as informações da DIRPF

VEJA QUAIS SÃO OS CUIDADOS E OS ERROS MAIS COMUNS:

Pacífico/CB/D.A Press
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ED I Ç ÃO Nº 798 | ANO 46

UM LOFT PRONTO PARA VOCÊ

ASA SUL

Ideal para morar ou investir, o Residencial Darlan Rosa, na 414 Sul , oferece três
opções de plantas, paisagismo sofisticado e integração entre arte e natureza. O edifício,
concluído recentemente, tem à disposição de compradores e investidores lofts l ineares,
com 49 m2 a 68 m2 e uma vaga de garagem, e lofts duplex, com 152 m2 a 179 m2, com
até duas vagas de garagem.

O empreendimento possui salão de festas e garagem com armários para depósito,
além de uma obra do artista na área comum. Com fachada em concreto aparente,
esquadrias em alumínio e vidro, fica próximo a templos, universidades, hospitais,
consultórios médicos e é servido por um sólido comércio local. Agende sua visita pelo
telefone 3326-2222 e venha conhecer uma unidade decorada.

O prédio homenageia Darlan Rosa . Depois de atuar por anos na TV Brasíl ia, ele
diversif icou sua arte como pintor e escultor, sem esquecer as atividades no mercado
publicitário. É dele, por exemplo, o personagem Zé Gotinha, elaborado em 1986 e que
simboliza o Programa Nacional de Imunizações (PNI).
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0,96%
SãoPaulo

0,19%
NovaYork

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,73%R$6,356

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

122.988
125.561 R$5,212

(▼ 0,82%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

21/maio 5,353
24/maio 5,325
25/maio 5,337
26/maio 5,313
27/maio 5,255 6,21%

Bolsas
Nasexta-feira

25/5 26/5 27/5 28/5

» VERA BATISTA

O
prazo para entregar a
Declaração do Imposto
de Renda da Pessoa Fí-
sica de 2021 (DIRPF)

acaba amanhã. É preciso cuida-
do, na correria de última hora,
para não cair na malha fina ou
pagar multa por informar dados
incorretos ou incompletos. Nu-
ma orientação aos contribuintes,
Eduardo Canova, presidente da
Leoa—plataformadedeclaração
e antecipação da restituição do
IR—, indicou os principaismoti-
vos que levam a problemas com
oLeão e comoevitá-los.
“Amelhor formadenão cair na

malhafinaéser totalmentehones-
to comos dados que você declara
noseu ImpostodeRenda.Afinal, a
multaquedevepagar, casocaiana
malha fina,podechegara225%do
valor total do imposto devido”,
alertou. “A Receita Federal tem
acesso àsmais diversasmovimen-
tações dedinheiro, cruza osdados
com informesdeempresas e insti-
tuições bancárias ou atémesmo
de familiares epode encontrar da-
dosduplicadosouadulterados.”
O contribuinte tem de ficar

atento, por exemplo, se o informe
de rendimentos está correto.Odo-
cumento é emitido pelas institui-
ções financeiras sobre os retornos
das aplicações.“Émuito fácil con-
seguirpormeiodobancodedados
da Receita Federal, emuita gente
acaba recebendomultapor fraude
quandoécomprovadaa incompa-
tibilidade”, frisouCanova.Umerro
de digitação, ou umdado incom-
pleto, podeparecer umacoisamí-
nima,masnãoé.“Revisesuadecla-
raçãoantesdeenviá-la”,disse.
Um dilema dos divorciados é

a inclusão de dependentes. Mas
apenas quem tem a guarda da
criança é quem pode declará-la.
“Caso não tenha a guarda dos fi-
lhos, mas pague pensão alimen-
tícia, é possível declarar as crian-
ças como alimentandas e não
dependentes. A Receita descobre
facilmente a irregularidade ape-
nas cruzando os dados do ex-
parceiro ou da ex-parceira”, assi-
nalou o especialista. Também é
um risco omitir a renda dos de-
pendentes na sua DIRPF, mesmo
que o benefício seja de pequeno
valor. Declarar gastos médicos
ou odontológicos com falhas
também é motivo para cair na
malha fina, assim como omitir

ganhos em ações, recebimento
de aluguéis ou pensões.
Elvira de Carvalho, consultora

tributária, contadora e especialis-
ta em Imposto de Renda da King
Contabilidade, destacou que a
multa para quemapresentar a de-
claração depois do prazo é de 1%
aomês-calendário, comvalormí-
nimo de R$ 165,74, emáximo de
20%do IR devido. “Envie a decla-
ração incompleta e depois retifi-
que. Mas cuidado: após o prazo,
não há possibilidade de troca do
modelo (simplificado ou comple-
to). O hábito frequente entre os
brasileiros, de deixar para preen-
cher e enviar os dados na última
hora, aumenta as chances de pre-
juízos financeiros”, reforçou.
Deacordocomaconsultora,seo

contribuinte tevemais de umem-
prego ou ficou sem trabalho em
2020, não pode se esquecer de pe-
gar o informe de rendimentos na
empresaantigaedeclararosvalores
recebidos.Tambémépreciso regis-
trar os saldos das contas bancárias
corretamente (acimadeR$140).

Retardatários

Um número considerável de
contribuintes ainda não provi-
denciou o ajuste de contas. “En-
tão, fique atento, temos poucas
horas. Quem não atender a exi-
gência vai ter de colocar a mão
no bolso”, disse. Vale observar
que, a partir deste ano, a pessoa

física que apresentar inconsis-
tências na declaração será infor-
mada, 24 horas depois da entre-
ga, se caiu namalha fina.

Imóvel

As vendas de imóveis estão em
alta, e as expectativasdos especia-
listas é de que continuem assim
ao longode 2021.Quemcomprou
ou vendeu propriedade deve de-
clarar. LucasCardozo, cofundador
e diretor deOperações da EmCa-
sa, startup de compra e venda de
imóveis, separou algumas dicas
para quem ainda não incluiu o
bemna IR. “Todas as pessoas que
compraramumapartamento ou
casa em 2020 ou tinham o bem
em 31 de dezembro de 2020 de-
vem incluir na declaração. A boa
notícia é que não houve alteração
na declaração de compra com as
novas regrasdo IR”, explicou.
Para imóveis financiados, deve

ser declarado apenas o que efeti-
vamente foipagoao longodoano,
considerandooImpostodeTrans-
missão de Bens Imóveis (ITBI), as
despesas cartorárias, o valor de
comissão imobiliária e os juros do
financiamento—algoquemuitos
esquecem.
Parafazeradeclaraçãodecom-

pra ou venda do imóvel, o proces-
so é umpouco diferente, pois en-
volve umoutro serviço daReceita
Federal, o Programa de Apuração
deGanhos de Capital. Nessa pla-
taforma, será preciso incluir da-
dos sobre a operação financeira,
comoformadepagamentoevalor
de custo, alémda informação so-
bre quemcomprou edados técni-
cosdapropriedade.
Caso haja lucro entre o custo

da aquisição e o valor de venda, o
contribuinte terádepagar15%so-
bre essa diferença, conhecida co-
mo lucro imobiliário. “Entretanto
é importante ficar atento, pois há
alguns casos emque aReceita Fe-
deral dispensa ou reduz o paga-
mento de IR por ganhode capital:
como a compra de outro imóvel
em180diasouavendadeumúni-
co imóvel de até R$ 400mil”, lem-
brou Cardozo. Bens adquiridos
antes de 1969 dispensam qual-
quer pagamento de IR por ganho
de capital. Entre os anos de 1970 e
1988,o impostoaumentaprogres-
sivamente, até chegar a 5% em
1988. “O cálculo é simples: a cada
ano,o ImpostodeRendaaumenta
em0,25%”, apontou.

Terminaamanhãoprazodeentrega
daDeclaraçãodo ImpostodeRenda.
Especialistas alertamparaos cuidados
comopreenchimentododocumento,
principalmentenesta corridadeúltima
horaparaajustar as contas comoFisco

Leão só
espera
até esta
segunda

Amelhor formade
não cair namalha
fina é ser totalmente
honesto comos
dados que você
declara no seu
Imposto deRenda.
Afinal, amulta que
deve pagar, caso caia
namalha fina, pode
chegar a 225%do
valor total do
imposto devido”

Eduardo Canova,
presidente da Leoa



» VERA BATISTA

C
om o prazo apertado,
muitos contribuintes, na
ânsia de fazer e entregar
rapidamente a Declara-

çãodoImpostodeRenda(DIRPF),
ou, ainda, embuscadeumamaior
restituiçãoou reduçãono imposto
a pagar, acabam não atentando
comprecisão para gastos ou des-
pesas dedutíveis de simesmo ou
de dependentes. “Émuito impor-
tante guardar todos os documen-
tos por cinco anos, tempo emque
oFiscopoderápedircomprovação
para validar as informações da
DIRPF”, alertouSandroRodrigues,
contabilista, economista e funda-
dor da Attend Assessoria Consul-
toriaeAuditoriaS/S.
Podem ser deduzidos gastos

hospitalares,comclínicase labora-
tórios. Há permissão da dedução
de gastos com vacinas, medica-
mentos e pessoal de saúde, desde
que constenanota fiscal dos esta-
belecimentos.Omesmovale para
gastos commédicos, dentistas e
psicólogos. Jáosdesembolsoscom
fonoaudiólogos e fisioterapeutas
somentepodemconstarnaDIRPF
seessesprofissionais foramindica-
dos pormédicos para contribuir
com o tratamento do paciente.
Despesas com planos de saúde
(convêniomédico, seguromédico)
ePrevidênciaoficial (contribuições
ao InstitutoNacional dePrevidên-
cia Social), inclusive as pagas em
atraso,podemserregistradas.
As deduções de previdência

complementar, do contribuinte
ou do dependente, estão limita-
das a 12%do total dos rendimen-
tos computados na base de cálcu-
lo do imposto devido. “Importan-
te destacar que contribuições ao
Vida Gerador de Benefício Livre
(VGBL) não são dedutíveis”, res-
saltou Sandro Rodrigues. Gastos
compagamentos para advogados
que fizeram a defesa nos recebi-
mentos de pleitos trabalhistas ou
previdenciários devem ser decla-
rados e são considerados pela Re-
ceita Federal para efeito de abati-
mentodo impostoapagar.
Nos pagamentos de pensões

alimentícias, podem ser incluídos
osgastoscominstruçãooudespe-
sasmédicas, desde que em razão
de decisão judicial, acordohomo-

logado judicialmente ou escritura
pública. Acordos pessoais entre as
partes semhomologaçãoestão fo-
ra. O contribuinte poderá, ainda,
deduzir diretamente do Imposto
de Renda devido as doações aos
fundos dos direitos da criança e
do adolescente e aos destinados
ao idosoouàcultura.“Importante
considerar que doações a entida-
des filantrópicas e de educação

não são dedutíveis”, esclareceu o
especialista.
Não perca tempo com as cha-

madas “bobagens” na hora de
prestar informações ao Fisco.Não
é possível deduzir, por exemplo,
contribuições pagas às associa-
ções de pais emestres ou o valor
desembolsado para pagamento
do crédito educativo, alimentação
e transporte público ou privado;
plano de saúde, quando é pago
pela empresa; e despesas com se-
guro-saúde,medicamentos (exce-
to se estiver emconta hospitalar),
conforme listou Renata Soares
Leal Ferrarezi, advogada tributa-
rista e consultora.
Tambémestão forado radardo

Leão os serviços de coleta e arma-
zenamentode células-troncooua
contrataçãodeenfermeiros, assis-
tente social ou massagista (so-
mente se constarem na fatura
emitida por estabelecimento hos-
pitalar). “Os contratados por par-
ticulares, não.Tambémnão serão
deduzidas despesas com passa-
gemehotelpara finsde tratamen-
tomédico; implante de silicone,
quando considerado um trata-
mento estético; ou gastos comve-
terinários”, afirmouMarcelo Soa-
resdeSant’Anna,advogadoecon-
tador, sócio-fundadordoSant’An-
na&CesconAdvocaciaTributária.
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Fiscopermite abaterdiversosgastosnadeclaraçãodo ImpostodeRenda,mas contribuinte
deveprestar atençãoaoquepodeounãoser registrado, sobpenade cair namalha fina

Calendário
de restituição

Émuito
importante
guardar todos os
documentos por
cinco anos, tempo
emque oFisco
poderá pedir
comprovação
para validar
as informações
daDIRPF”

Sandro Rodrigues,
economista

OsdepoimentosdosgovernistasnaCPIdaCovid,noSenado,en-
tre caras e bocas ora de pânico, ora de soberba, mas sempre de
quemtemalgoaesconder, dão razão,pormais embaraçosaque se-
ja, à blague do economista Paul Krugman já na segunda linha de
umartigo no TheNewYork Times, semana passada, emque caçoa
de promessas tecnológicas em torno das quais hámuita espuma,
comoascriptomoedas.
“É o equivalente monetário da velha piada sobre o Brasil”,

zombou o popstar Nobel de Economia. “É o país do futuro e
sempre será.”
Isso foi na terça-feira. Na quarta, abordado noVaticano por

um padre brasileiro que lhe pediu orações pelo Brasil, o papa
Francisco não resistiu e, sorrindo, disparou: “Não tem salvação. É
muita cachaça e pouca oração”. Com seus gracejos, Krugman e o
papa expressaram o sentimento de decepção com um país do
qual se esperavamais que as alegorias das campanhas daEmbra-
tur para seduzir gringos incautos— samba, carnaval, mulheres
de fio-dental, natureza exuberante...
A truculência da extrema-direita alçada ao poder manchou a

imagem idílica da propaganda. As queimadas na Amazônia e no
Pantanal, as invasões de terras indígenas, a violência miliciana,
especialmente no Rio e nos garimpos, e o descontrole pandêmi-
co rasgaramo resto.
A distância, a impressão de um país degradado parece mais

nítida, ounão seria crescente adiásporadosquemigrambuscan-
do omelhor para suas vidas— emprego, renda, segurança, edu-
cação de qualidade.
Amigração legal para osEUAbateu recorde em2020, comdes-

taque para os vistos aos “trabalhadores de qualidade”, como os
define a imigração americana— 1,9mil entre 7,2mil concedidos
— uma evasão de talentos não vista nem na brutal recessão do
biênio 2015-16.
O Brasil interrompido, numprocesso de frustrações acumula-

das que vem desde os anos 1980, está em toda parte. Na CPI que
busca apurar as responsabilidades pelo número absurdodemor-
tes, quase 460mil em 14meses, devidas a um vírus contra o qual
só vacinas salvam vidas, as razões do fracasso da nação despon-
tama cada sessão.
A vacinação começou em janeiro.Mas poderia ter começado

com60milhõesdedoses jáemdezembro,comorevelou—comdo-
cumentos—odiretor do Butantan, Dimas Covas, à CPI, alémdas
doses queCarlosMurillo, daPfizer, tambémprovou teremsidoofe-
recidas ao governo a partir de agosto, e só este ano foramcompra-
das. Contra fatos nãohá argumento, apesar do esforçopatético dos
senadores governistas.

Ocrescimentoque ilude

Obarbarismodapandemianopaísqueaté 2018 tinhao serviçode
imunizaçãomais elogiado domundo, segundo aOCDE, aOMS e a
ONU,abalouaeconomia, jámuitofragilizadapor40anosdedesgastes
sucessivos.Reerguê-laéaprioridadenúmero1,alémdavacinação.
Não será fácil, comodemonstramo governo e os seus acólitos no

mercado financeiro, entusiasmados comprojeções de crescimento
da economiade4%a5%este ano, depois daquedade4,1%em2020.
Só que tal crescimento apenas repõe o PIB (Produto Interno Bruto)
aonível emqueencontravaao fimde2019 (bastaquecresça4,3%).
Este crescimento contrasta comoquadrododesemprego, que se-

gueemalta e cadavezmaisprecarizado, comamaioria sobrevivendo
do trabalho informal ou se registrando comomicroempresário—o
queotiradaestatísticadodesemprego,masnãoasseguraasuarenda.
Em1970,ogeneral-presidenteEmílioMédicidisseque“aecono-

mia vai bem,masopovo vaimal”. Hoje, 51 anosdepois, ambos vão
mal. É o que se infere das projeções de crescimento para 2022: em
tornode2,5%, insuficienteparacriar empregosnacontanecessária
para atender à expansão demográfica e os que ficarampara trás,
alémdepoucopara recuperar a rendaper capitaperdida.

Oprogressosequestrado

A verdade é que o desenvolvimento está travado devido à ob-
sessão fiscalista que sequestrou as políticas monetária e fiscal a
partir do Plano Real, em 1994, relegando a nota de rodapé o pla-
nejamento de longo prazo e a prioridade do crescimento movi-
do pelo investimento.
Sedimentou-se a crença de que o país tende à insolvência pelo

pesodadívidapúblicaeogigantismodoEstado, justificadaemparte
peloserrosmaisdeexecuçãoquede formulaçãonagestãodeDilma
Rousseff, levando-aaser“impichada”pormaquilagemcontábil.
Emvez de correções, porém, processou-se a captura ideológi-

ca da formulação econômica pela ortodoxiamercadista, elevan-
do à condição de verdade científica o desinchaço não bem do
Estado, mas de suas políticas de promoção da riqueza privada e
demobilidade social.
Essa discussão é inescapável à campanha eleitoral que se avizi-

nha, e cabe ao centro democrático fazê-la à esquerda e à direita. Se
for preterida pelas promessas populistas, há risco de que a revolta
dos desprezadospelas reformas tecnocráticas noChile, noPeru, na
Colômbia, em fermentação noMéxico, nos Estados Unidos pré-
Trump,sacadasmuitobempor JoeBiden,chegue tambémaoBrasil
na década emque a transformação tecnológica e climática promo-
verámudanças radicais.

Necrofilia ideológica

Aprovidência imediata é enterrar oqueo jornalista venezuelano
MoisésNaímchamade“necrofilia ideológica”—umamorpor ideias
que foramexperimentadas e provaramnão funcionar. Elas vão do
desenvolvimentismoestatizante,quesóserveàburocraciapública,a
oligarcaspartidários e a grupos empresariais reacionários, aoultrali-
beralismoimpostocomose fosseumdosdireitoshumanos.
O país carece de um sentido demissão com dimensão tanto

econômica quanto social. A infraestrutura física (transportes,
energética, comunicação) e a gestão privada precisam adotar a
economia digital de fronteira não como opção,mas como neces-
sidade. A atenção social merece ser tratada como valor inegociá-
vel e ir além dosmarcos de políticas de renda. Como? Promoven-
do a educação profissionalizante tecnológica como fundamento
do ensinomédio e superior, gerido em sintonia com as habilida-
des demandadas pelomercado nãomais como compartimentos
estanques—educaçãodeum lado, economia de outro.
O patrimônio real e sustentado da nação é o gigantismo do

mercado demassa estagnado, não as reservas naturais, devasta-
das pelamá intenção de autoridades ambientais e a bandidagem
edulcorada como o que não é, forças empresariais. Mire-se a for-
mação do ativomal aproveitado da população e a produtividade
da economia dará o salto necessário para o desenvolvimento en-
fimdespontar. Não há opções.

País vira meme global

Brasil S/A
por AntonioMachado
machado@cidadebiz.com.br
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Gastos hospitalares, clínicas e laboratórios (vacinas, medicamentos,
pessoal de saúde, desde que conste em nota fiscal).

Despesas com médicos, dentistas e psicólogos;

Fonoaudiólogos e fisioterapeutas (desde que indicados por médicos);

Planos de saúde (convênio médico, seguro médico);

Previdência oficial (INSS e RPPS de servidores), inclusive as
contribuições pagas atrasadas;

Previdência complementar (limitada a 12% do total dos rendimentos).
As contribuições ao VGBL (Vida Gerador de Benefício Livre) não são
dedutíveis;

Gastos com pagamentos para advogados nos pleitos trabalhistas ou
previdenciários;

Gastos constantes no DIMOB (Declaração de Informações em
Atividades Imobiliárias) para administração (comissão) de imóveis;

Gastos com atividades de autônomos, fisioterapeutas, psicólogos,
fonoaudiólogos, dentistas e demais profissionais autônomos, com os
devidos documentos comprobatórios;

Pagamentos de pensões alimentícias, podendo também incluir
despesas com instrução ou médicas, desde que em razão de decisão
judicial, acordo homologado ou escritura pública;

Gastos com instrução para o próprio contribuinte e seus
dependentes, exluídos cursos de idiomas, música, natação,
ginástica, pilotagem, dentre outros;

O que pode ser abatido
Quem tem direito à restituição deve ficar de olho na conta.
O prazo inicial para o dinheiro entrar no banco também é 31 de maio.
Mas aqueles que deixam para a última hora precisam prestar atenção
no que pode abater para não pagar mais que o devido ao Leão.

Despesas passíveis de dedução

Fontes: Leoa, Attend Assessoria Consultoria e Auditoria S/S e King Contabilidade.

Veja o cronogramade pagamento

Lote Data
1º Amanhã
2º 30 de junho
3º 30 de julho
4º 31 de agosto
5º 30 de setembro

A Receita Federal paga,
amanhã, o primeiro lote de
restituição do Imposto de Renda
Pessoa Física (IRPF). No total, o
Leão vai depositar R$ 6 bilhões
na conta de quase 3,5 milhões
de contribuintes. É o maior lote
já pago pelo órgão, tanto em
valor quanto em número de
beneficiados. A restituição do
Imposto de Renda é a
devolução da diferença do
imposto pago após o desconto
das deduções. Se o saldo entre
o que resta a pagar e o que já
foi pago ou retido na fonte for
negativo, o contribuinte tem um
valor a receber do Leão.

Dinheiro
naconta

Adeclaração do Imposto deRenda pode ser enviada até as 23h59desta segunda-feira

Marcello Casal Jr./Agencia Brasil



Comoa senhora vê o desafio ante
a chance de se tornar a primeira
mulher a comandar aONU?
O desafio é enorme e implica

uma enorme responsabilidade.
Sabemos que, ao longo de seus
76 anos de vida, as Nações Uni-
das sempre tiveram secretários-
gerais homens, jamaismulheres.
Tocou-meo fatode ser aprimeira
mulher a ocupar vários espaços,
aqui, no Equador. Fui a primeira
mulher noMinistério da Educa-
ção, além de vice-presidenta e
presidenta da República. Mas,
também, a primeira mulher se-
cretária-geral da Organização do
Tratado de Cooperação Amazô-
nica (OTCA). Um tempo do qual
recordo commuito carinho, pois
a entidade tem sede em Brasília.
A ONU nasceu, logo depois da
Segunda GuerraMundial, com o
objetivo primordial de evitar ou-
tro conflito, que poderia ser ab-
solutamente devastador, ante o
avanço das armas nucleares. Sa-
bemos que há uma série de guer-
ras focalizadas.Mas, também, te-
mos outros tipos de guerras, co-
mo as mudanças climáticas, a
pandemia do coronavírus e ou-
tras pandemias que poderão sur-
gir. AONU se desenvolve com fo-
co nas relações entre os países. É
importante redimensionar isso e
pensar também no ser humano.
Isso poderia nos dar uma riqueza
enorme e uma reestruturação
dos compromissos daONU.

Comoo seunome foi colocado
para o Secretariado daONU?
Meu nome saiu à luz quando

jovensdaONGForward, comsede
em Londres, propuseranminha
candidatura. Eles sãomembros

de ummovimento político global
e pensaram emmeu nome, loca-
lizaram-me por meio das redes
sociais e pediram-me que fosse
candidata a secretária-geral. Eu
não havia pensado nisso. É claro,
fiquei interessada pela proposta.
Mais ainda quandome disseram
que queriam quemeu nome fos-
se submetido a um processo de
validação. Eles organizaram uma
plataforma para que as pessoas
votassem se queriam ou não que
eu fosse candidata. Para minha
surpresa, participaram jovens vo-
tantes de 71 países, e os resulta-
dos foram extraordinários: 98,3%
disseram estar de acordo com a
candidatura. Issomecomprome-
te enormemente.

Qual seria o simbolismode uma
mulher no comandodaONU?
A ONU tem uma série de re-

gras não escritas. Por exemplo, a
eleição pode ocorrer a qualquer
momentoentremaioe setembro.
No máximo, até outubro. Isso
não está escrito. Por outro lado,
pelo fato de minha candidatura
não ser oficial, não ser apresenta-
da por um país, ela tem que pro-
vocar uma abertura das Nações
Unidas. É o quebuscamos. A For-
ward apresentou omeu nome à
Assembleia Geral e ao Conselho
de Segurança da ONU. Espera-
mosquehaja essa abertura eque,
em algummomento, possamos
dizer que a sociedade civil coloca
candidatos para o Secretariado.
Por ora, somente existe a candi-
datura do secretário-geral, Antó-
nio Guterres, para a reeleição.Ve-
remos o que ocorrerá nos próxi-
mos dias. Muitas pessoas, de di-
versos locais do planeta, enviam

cartas de respaldo àminha can-
didatura. O simbolismo está no
fato de que a organização mais
importante do mundo poderia
contar com uma mulher como
secretária-geral e ter uma visão
diferente. Os projetos e progra-
mas serão os mesmos. Sempre
teremos que falar da paz, da luta
contra as mudanças climáticas,
do combate às assimetrias, da lu-
ta contra a pobreza e a fome. O
enriquecimento pode ser dado
poressecapacidademultitasking
(multitarefas) da mulher de en-
xergar um pro-
blema por dife-
rentes ângulos.

Rosalía por
Rosalía. Quemé
estamulher?
Sou uma

mulher que se
interessa por
muitas coisas.
Sou de uma ci-
dade relativa-
mente peque-
na: Cuenca, no
sul do Equador.
Sou advogada e
educadora. Sou
jornalista e te-
nhoumprogra-
ma de TV há
mais de 20 anos. Escrevopara jor-
nais e façoumprogramade rádio.
Desde cedo, interesso-me pela
política. Fui vice-ministra da Cul-
tura; ministra de Educação, Cul-
tura e Esportes; vice-presidenta e
presidenta da República. Tive a
sorte de passar três anos emBra-
sília, mas também visitei a região
amazônica do Brasil e dos outros
sete países que formam a Bacia

Amazônica. Tenho lutado pelos
direitos damulher, pela educação
e pela proteção à natureza. Tam-
bémdirijo aFundaciónFidal, vol-
tada para a integração e o desen-
volvimento da América Latina.
Ela trabalha emvários países, ele-
vando a autoestima de professo-
res com concursos de excelência.
Sou membro da direção da Bi-
blioteca de Alexandria (Egito), do
conselho editorial da Enciclopé-
dia Britânica e do Conselho de
Mulheres Líderes na Política.
Quandome propõem algo desa-

fiador, procuro
estar à altura
das circunstân-
cias e enfrentar
osdesafioscom
conhecimento,
paixão, alegria
e otimismo.

Dequemodoa
experiência em
áreas diversas
pode ajudá-la a
dirigir aONU?
E f e t i v a -

mente, tenho
experiência a
partir da Orga-
nização doTra-
tado da Coope-
ração Amazô-

nica, organismomultilateral pe-
queno,mas de grande relevância,
pois abarca a Bacia Amazônia,
que tem mais de 7 milhões de
quilômetros quadrados e repre-
senta 40%do território da Améri-
ca do Sul. Sou parte de conselhos
importantes, como a Academia
Mundial de Artes e Ciências e a
Real Academia Europeia deDou-
tores. Issome dá a possibilidade

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Elaquer ser aprimeira
mulher à frentedaONU

>> entrevistaROSALÍAARTEAGA

Ex-presidentedoEquador tevea candidaturaaoSecretariadodasNaçõesUnidaspromovidapela sociedade civil. A jornalista eadvogadade
64anos falouaoCCoorrrreeiioo sobreosdesafiosdo cargo, defendeuumaorganização focadanoserhumanoeadmitiu anecessidadede reforma

» RODRIGO CRAVEIRO

R
osalía Arteaga, 64 anos,
tem um currículo de su-
perlativos. Ex-vice-presi-
dente do Equador, tornou-

se a únicamulher a assumir o co-
mando do país, em 1997, após o
impeachment de Abdalá Buca-
ram.Ainda que tenha ficado pou-
cos dias no poder, fez história. En-
tre 2004 e 2007, ocupou o posto de
secretária-geral da Organização
do Tratado de Cooperação Ama-
zônica (OTCA), com sede em Bra-
sília. Foi quando estabeleceu uma
relação de amor com a capital.
Ex-ministra da Educação, Cultu-
ra e Esportes do Equador, ela pre-
tende disputar, neste ano, o cargo
de secretária-geral da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU)
com o português António Guter-
res,que busca a reeleição.

O nome de Rosalía foi apresen-
tado pela Forward — organiza-
ção não governamental sediada
em Londres que tenta mudar o
processo de escolha das Nações
Unidas— e aprovado pela inter-
net com 98,3% dos votos. É a pri-
meira vez que a candidatura de
umamulher é promovidapela so-
ciedade civil.Agora,ela esperaque
aONUvalide essa viade candida-
tura. Presidente da Fundación Fi-
dal, voltada para a integração e o
desenvolvimento da América La-
tina, ela faz parte da direção da
Biblioteca de Alexandria (Egito) e
do conselho editorial da Enciclo-
pédia Britânica, além de integrar
o Conselho de Mulheres Líderes
na Política, a AcademiaMundial
de Artes e Ciências e a Real Acade-
mia Europeia de Doutores. Em
entrevista ao Correio, Rosalía
abordou os desafios do cargo.

de falar com pessoas de diferen-
tes setorespolíticos, religiosos, ra-
ciais e étnicos. Confere-me uma
bagagem de experiências enri-
quecedoras, quepoderiam levar a
ONU a sermais eficiente, menos
burocrática e focada nas pessoas.
O tema dos migrantes pode ser
trabalhado a partir da questão
dasmudanças climáticas, pois já
se fala em refugiados climáticos.
Também, no tema da educação,
transversal a todos eles.

A senhora é favorável à reforma
dasNaçõesUnidas?
As Nações Unidas têm cum-

prido com alguns de seus objeti-
vos, mas não com outros. No te-
ma da pandemia, nós não temos
visto uma liderança real. Creio
que elas deveriam ter encabeça-
do uma proposta de vacinas uni-
versas gratuitas. Por outro lado, a
ONU, com a grande quantidade
de agências (comoUnicef, Unes-
co, FAO e outras), tem a possibili-
dade de sermuitomais incidente
no território para buscar solucio-
nar grandes problemas. As agên-
cias têm que trabalhar de forma
coordenada, e issoprecisa ser de-
batido no âmbito da ONU, sem
que se interfira emaçõesplaneja-
das. É preciso pensar emquais os
alinhamentos gerais que a ONU
precisa seguir. Pode haver uma
mudança muito importante no
foco sobre o ser humano. Ele está
com medo ante a pandemia e
tem incertezas ante a situação
econômica, além de enfrentar a
qualidade ruim da saúde e da
educação. Namaioria dos países,
há muita gente que sente fome.
Todos esses temas têm que ser
tratados com uma visão global,

mas também local. Às vezes te-
nho falado sobre o mundo do
ponto de vista “glocal”, neologis-
moquecombinaasnecessidades
dessemundoglobal, asoportuni-
dades com as tecnologias e o
avanço da ciência, mas também
o que os grupos pensam de suas
identidades, de sua forma de ser,
de sua cultura e de suas tradi-
ções, que precisam ser respeita-
das.Glocal poderia ser uma pala-
vra colocada mais em uso e que
defina uma atuaçãomuito mais
efetiva dasNaçõesUnidas.

Especialistas veemaONUcomo
multifacetada, o que consideram
umobstáculo à eficiência. Comoé
possívelmudar isso?
Hámuita burocracia.Ummo-

vimento a partir da cúpula pode
ser extremamente favorável. Às
vezes, algumas organizações
caem na zona de conforto. Elas
estão fazendo algo, mas não o
bastante. Essa é a situação no in-
terior das Nações Unidas. Como
desburocratizá-la e torná-lamui-
to mais efetiva? É preciso traba-
lhar demaneira coordenada, le-
vando-se emcontao local e o glo-
bal. Colocar o foco sobre o ser hu-
manocomoprioridade. Saber co-
mo enfrentar os desafios pelo ca-
minho.Umadascoisasquepode-
mos estar seguros neste mundo
de incertezas é que virão grandes
desafios, talvez grandes pande-
mias. A humanidade não pode
ser tomada demaneira improvi-
sada, como temos visto. Precisa
havermaior harmonia com a na-
tureza. Isso pode ser feito a partir
do nível local. Desburocratizar as
Nações Unidas tem que ser um
dosplanos importantes.

Brasília,um lar euma relaçãode carinho
“Posso dizer que Brasília é

umacidadeque amo. Éomeu se-
gundo lugar.” Assim Rosalía Ar-
teaga definiu sua relação com a
capital. “Tive a sorte de vivermo-
mentosmuito felizes emBrasília.
Foram pouco mais de três anos
trabalhandomuito intensamen-
te, mas também desfrutando de
espaços tão maravilhosos”, afir-
mou a equatoriana, que coman-
dou aOrganização doTratado de
Cooperação Amazônica (OTCA),
sediada em Brasília, entre 2004 e
2007. Ela destacou os passeios
pela Esplanada dos Ministérios,

as visitas àTorre deTV e as cami-
nhadas no Pontão do Lago Sul.
“Estive em Brasília pouco antes
do início da pandemia, pela últi-
ma vez. Foi experiência muito
gratificante revisitar todos aque-
les lugares. Também encanta-me
a feira de antiguidades. Gostava
de ir aoTeatroNacional para des-
frutar de algum espetáculo e ao
Estádio Nacional de BrasíliaMa-
né Garrincha. Ali assisti a espetá-
culos, comoumshowdoRoberto
Carlos, noDia dasMães”, relatou.
Além de desfrutar dos pontos

turísticos de Brasília, Rosalía

também recorda com carinho
das viagens à Chapada dosVea-
deiros, a Cristalina ou a Pirenó-
polis, no estado de Goiás. “Ali, eu
gostavade respirar o ar dasmon-
tanhas e apreciar suas tradições
culturais”, comentou. “Há um
lugar queme encanta: o Santuá-
rio Dom Bosco. Sobretudo ao
entardecer, quando se vê o refle-
xo da luz solar nos vidros e cris-
tais, nessa maravilha que é uma
espécie de cubo.”
A ex-presidente do Equador

não se esquece do céu de Brasí-
lia. “É fantástico! Nãome cansa-

va de olhar para cima. Gostava,
ainda, de sentir comoos ipês flo-
rescem, e o colorido das grandes
avenidas, onde se podia admirar
as cores fantásticas das flores
dos ipês. Tenho lembranças ma-
ravilhosas e sempre penso em
Brasília comominha casa”, disse
Rosalía. A equatoriana confiden-
cia que, sempre que cumpria
missões em outras cidades, as-
sim que o avião aterrissava no
Aeroporto Internacional Jusceli-
no Kubitschek, ela se sentia co-
mo se retornasse para o lar. “Ja-
maisme esquecerei disso.” (RC) Rosalía e o filho Pedro Francisco no Santuário DomBosco, em 2005

Arquivo pessoal

Fotos: Arquivo pessoal

Quandome
propõemalgo

desafiador, procuro
estar à altura das
circunstâncias e
enfrentar os
desafios com
conhecimento,
paixão, alegria
e otimismo”



Fome

Os serviços de saúde e rela-
tórios oficiais usam vários eufe-
mismos para designar a fome e
seus efeitos: carência alimen-
tar, desnutrição proteico-caló-
rica, subnutrição, marasmo.
Em graus extremos, caquexia,
definhamento, inanição. Foi Jo-
sué de Castro quem lhe apon-
tou o verdadeiro nome, locali-
zação, causas. Sua Geografia da
fome estarreceuomundoeche-
gou a ser traduzida em 25 idio-
mas. Inicialmente ele se deteve
na observação do comensalis-
mo entre caranguejos e mora-
dores dosmangues, que se con-
fundiamnamesma lamanegra,
em busca de sobrevivência. Di-
vulgou aos quatro cantos do
mundo que a fome é um flagelo
que assola mais de 1/3 da hu-
manidade e que suas causas
são econômicas, sociais e polí-
ticas. A fome campeia o mun-
do, como um dos quatro cava-
leiros do apocalipse social. Os
outros têm nomes correlatos:
superpopulação, desemprego,
violência. Nos ambulatórios de
pediatria, as queixas invariáveis
são: tontura, dor de cabeça, dor
na“boca do estômago”, pesade-
los. A doença dessa gente é fo-
me!, dizia Josué de Castro. Des-
de o século 16, Thomas Morus,
em sua Utopia, afirmava ser
mais benéfica para a população
a criação de restaurantes popu-
lares do que de hospitais. Seria
mais proveitoso, mais saudável
e mais barato juntar, nos postos de saúde e UBS, a fome
com a vontade de comer. Espaços de convivência, onde
mães e suas crianças pudessem receber noções de higie-
ne, com lugar para tomar um banho e descansar da fadi-
ga e da eterna espera que caracteriza a pobreza. A raiz eti-
mológica de hospital e hospedaria é a mesma: hospedar,
acolher. Cestas básicas não resolvem, porque também
faltam o fogão, o gás, a casa. As forças da exploração e do
poder econômico, nessa pandemia, acentuaramadivisão
de classes em duas: quem come e quem não tem o que
comer. Estes dependerão, cada vez mais, de programas
sociais ou da caridade, semdireito de escolha. Fome é um
prato que se come—geralmente— frio.
»ThelmaBOliveira,
Asa Norte

Mordaça

Estamos vivendo um cabo de guerra entre a anarquia
e a hierarquia dentro das Forças Armadas, especialmen-
te no Exército. Quando o presidente passa o microfone
para um general da ativa num palanque político, ele in-
duziu e se associou à quebra de disciplina e da hierar-
quia. Por causa disso, impediu que oMinistério da Defe-
sa e o Comando do Exército divulgassem uma nota ofi-
cial anunciando que fora aberta uma sindicância para
investigar a atitude do general Pazuello. Nos próximos
dias, os chefesmilitares continuarão calados,mas nos bas-
tidores há uma reação dosmembros do Alto-Comando do

Exército, que exigem punição.
Ela virá e será registrada ofi-
cialmente, mesmo que não te-
nha divulgação pública. Não
há dúvida de que a decisão,
que pode ser advertência, cen-
sura, suspensão, até 30 dias de
cadeia, vazará, para que a opi-
nião pública tome conheci-
mento, não apenas os mem-
bros das Forças Armadas. A ca-
da vez que Bolsonaro se sentia
atingido por uma decisão do
Congresso ou do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), cobrava
dos comandantes declarações
públicasdeapoioenão foiaten-
dido. Ocorreu que os coman-
dantes das Forças Armadas fo-
ram demitidos recentemente,
além do ministro da Defesa,
porque tinham comportamen-
to técnico e se negavam a dar
demonstrações públicas de
apoio político ao presidente
Bolsonaro. Temos exemplos de
golpes militares, mas a favor da
democracia, quando outrora
ummilitar da linha dura tentou
impedir a posse de um presi-
dente eleito pelo voto direto,
houve um golpe militar para
garantir sua posse. Qual Exérci-
to teremos em 2022?
»RenatoMendes Prestes,
Águas Clara

Economia

O Brasil novamente terá um
baixíssimo crescimento econô-
mico este ano, apesar das pro-

messas do “todo poderoso”ministro da economia. O que
ocorre é que o investimento noBrasil émuito pouco, tanto
o público quanto o privado. O governo precisa investir
mais na geraçãode empregos e incentivar o setor privadoa
fazer omesmo, se quisermos ter um crescimento econô-
micomelhor nós próximos anos!
»Washington Luiz S. Costa,
Samambaia

IPTU

A Secretaria de Fazenda do DF está constrangendo os
contribuintes come-mails ameaçandoacolocaçãode seus
nomes na dívida ativa no dia seguinte após o vencimento
do IPTU.Medida desesperada que visa constranger quem
paga em dia. Deveria, sim, cobrar as dívidas vencidas dos
grandes contribuintes, empresas e pessoas físicas que de-
vemmilhões aoGDF. Já pagamos amais alta carga tributá-
ria dopaís e nos incomoda essa cobrança desesperada.Va-
le lembrar que o IPTU só vence ao fimdo exercício. Agindo
commesma força agressiva, a Secretaria, em ato ilegal e
imoral, está cobrando de algumas residências área coberta
não edificadas (varanda) como área construida. Não existe
lei distrital autorizando tal cobrança. Esperamos que os
deputados distritais,mesmoos aliados, oTribunal deCon-
tasomissoeoMinistérioPúblicoapuremecessemessa ex-
torsão contra os contribuintes.Vergonhade governo!
»EricaMaria Oliveira,
Asa Sul

D
epois de dados do Banco Cen-
tral de janeiro, fevereiro emarço
indicaremque, apesar da pan-
demia, a economiabrasileira es-
tá, de fato, crescendo acimadas

estimativas de analistas demercado—
que foramrevisadaspara cima, saindode
cercade3%paraemtornode4%e,agora,
avançamemdireção a 5%—, umanova
ameaça paira sobre o Brasil: uma devas-
tadora terceiraondadecoronavírus.
Há sinais de que o fenômeno já esta-

ria emcurso. Prova disso seria o aumen-
to no número de casos e de internações
por covid-19, além de uma média de
mortes que se mantém em torno de 2
mil registros diários no país. Existe, ain-
da, o risco de esse cenário ser agravado
pela variante indiana, já identificada em
pelomenos quatro estados: Maranhão,
MinasGerais e Rio de Janeiro.
Se o Brasil dispusesse de vacinas em

quantidade suficiente para acelerar a
imunização, dizemespecialistas, o agra-
vamento da catástrofe sanitária— que
ruma para os 500mil mortos no territó-
rio nacional— poderia até ser aliviado.
Mas, sempoder contar coma vacinação
emmassa para frear a escalada da co-
vid-19 e salvar vidas, não resta alternati-
va a governadores e prefeitos a não ser
intensificarmedidas restritivas de isola-
mento social, como fez o estado de São
Paulo ao anunciar a suspensão da rea-
bertura gradual do comércio e de outros
estabelecimentos, prevista para ocorrer
a partir de 1º de junho.
Com isso, apesar da resiliência de-

monstrada por empresários nacionais
emmeioàsegundaondadapandemia—
amais letal até agora—, a economiana-
cional pode sofrer umnovo baque, com

consequências trágicas para a retomada
docrescimento.Atéopresentemomento,
contudo, é surpreendente como indica-
dores apontam para um desempenho
positivo da economianeste ano. É o caso
do IBC-Br, apuradopeloBancoCentral.
Espécie de prévia do Produto Interno

Bruto (PIB)— índice quemede o cresci-
mentoda economia—,o IBC-Br sinaliza
para alta de 2,3%na atividade produtiva
do país no primeiro trimestre de 2021.
Ao contrário doqueacreditava amaioria
dos analistas demercado, os dadosmos-
tram que a economia semanteve ativa
no início do ano. A tendência de expan-
sãodoPIBé reforçada, também,peloau-
mento de 0,5% na concessão de crédito
pelos grandes bancos em abril – o me-
lhor resultado para omês desde 2014 –,
conforme pesquisa da Federação Brasi-
leira deBancos (Febraban).
Alémdisso, na última quarta-feira, o

Ministério da Economia anunciou que
abril foimaisummêspositivoparaacria-
çãode empregos formais, comaabertura
de120,9mil vagas.Noano, jáhaviamsido
anunciadas 261mil vagas em janeiro, 389
mil em fevereiro e 177mil emmarço, de
acordo comoCaged (Cadastro Geral de
EmpregadoseDesempregados).
Mesmocomadiminuiçãodonúmero

de vagas nos dois últimosmeses, espe-
cialistas classificaramo resultado como
positivo. No entanto, a chegada de uma
terceira onda de covid-19 assombra o
Brasil, com a ameaça de intensificação
dasmortes, da dor irreparável das famí-
lias, dos danos perversos à saúde, à edu-
cação, à economia. Enfim, caso se confir-
meumanova escalada letal do coronaví-
rus, o país corre o risco de afundar em
maisumterrível períodode incertezas.

VISÃODOCORREIO

Aterceiraonda
eaeconomia
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Muito estranho esse presidente.
Entra no STF contra medidas sem
eficácia comprovada e defende

medicamentos e chás
igualmente sem comprovação.

SSyyllvvaaiinn LLeevvyy—— Asa Norte

Aumento do aluguel em junho:
37%, o maior em 26 anos.

Aos pés do senhorio, vou dar uma
chorada. OMito, no Alvorada.
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo—— Asa Norte

A tibiez ética do generalato
das Forças Armadas é tão vulnerável
quanto nossos políticos chulos.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa—— Jardim Botânico

Filme cotado para o próximo
Oscar de melhor filme

estrangeiro: Sexo, mentiras e
cloroquina.

MMaarrccooss PPaauulliinnoo—— Águas Claras

Desabafo
>> Pode até não mudar a situação,

mas altera sua disposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Caminhamospara uma triste estatísti-
ca: meiomilhão demortos. Não está na
hora dedeixar de se indignar. Por todas as
famílias enlutadas, pelo Brasil que quere-
mos,pelaesperançaqueainda temos,não
deixe o cansaço te levar para a omissão.
Nosso instinto de sobrevivência nos con-
duzdiariamenteaquerer esquecerquevi-
vemosumapandemia semdatapara aca-
bar.Mas ignorá-laé fortaleceromal.
Sim, vem uma terceira onda por aí, já

anunciamaqui e ali os entendidos no as-
sunto. Já vimos esse filme, e o enredo é
conhecido, triste e poderoso para nos jo-
gar de volta à realidade de forma abrup-
ta. A verdade, ainda que dura, é liberta-
dora.Oprimeiro passo é reconhecê-la. O
segundo é manter o distanciamento, o
uso de máscaras e as demais medidas
protetivas. O terceiro é não esquecer por
que chegamos a esse triste patamar.
Ficou banal o assunto? Está cansado

de ouvir sobre essa tragédia diária, que
contamortos em série? Exausto de ler as
notícias,deacompanharosdepoimentos
da CPI, de saber sobre os absurdos dos
governantes, deouvir sobre furade filade
vacina e de se indignar sobre as atitudes
dos brasileiros que empreendem golpes
em série contra cidadãos de bem? Eu
posso entender que tudo isso alimenta
nossodesespero.Masnãoestánahorade
ignorar a verdade.Nunca está.

Ainda que, emmuitos momentos, a
vontade seja fugir, trace uma rota respei-
tosaparavocêmesmo.Alimenteocorpoe
a alma com osmelhores hábitos, tenha
umarsenal próprio para lidar com tantas
dificuldades.Masnãosedesliguedoqueé
importante. Tenha emmente que não se
constrói uma casa segura sem um país
igualmente seguro. Não se trilha um ca-
minhoconsistenteparaaprópria felicida-
de desprezando a tristeza e a necessidade
dooutro.Nãosomosum; somos todos.
Cada um de nós tem um papel rele-

vante na construção de um futuro me-
lhor e de um presentemais promissor a
curto prazo. A nossa sobrevivência de-
pende de respeito aomeio ambiente. A
nossa alegria pressupõe relações pes-
soais calcadas na não violência, na con-
vivência harmoniosa com os demais, no
fim do preconceito. O nosso país depen-
de, também, das nossas decisões diárias.
Agente levanta todososdiasodedoem

direçãoaoserrosdosoutros.Damosconta
dos nossos também?Opior erro que po-
demos cometer agora é seomitir e ignorar
a gravidade do que estamos vivendo. O
momento é de escolha. Ou entendemos
que somos cidadãos e vivemos no coleti-
vo, ou nos transformamos em criaturas
egoístas, fechadas, duras e desumanas. O
mundo gira,mas numdiâmetro infinita-
mentemaiordoqueonossoumbigo.

Indignar-se épreciso

ANADUBEUX
anadubeux.df@dabr.com.br
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» RENATAABREU
Presidente nacional do Podemos e deputada federal por São Paulo

Brasil precisa de
energia solar Doação

» Próximo ao parque de Águas Claras, um posto de teste de
covid está recolhendo cestas básicas, material de
limpeza, brinquedos e roupas.

Registro
» Sr. Dutra era o garçom emordomo de JK. Caprichosa, a
filha que tem o nome emhomenagem ao presidente e à
esposa compilou a história do pai, hoje transformada em
documento. Acompanhe a informação sobre as
Memórias Dutra postadas pela Jussara no Instagram. No
Blog do Ari Cunha, o caminho.

Reconhecimento
» Uma das formas de sustentação da Casa do Ceará é a
doação. Nos termos da Lei, a Superintendência da
Receita Federal anualmente faz doações que podem
ser vendidas na Casa, revertendo em dinheiro para
obras assistenciais. Nesse sentido, Rosana Esteves, da
Receita Federal no DF, tem sido de fundamental
importância pela conduta profissional e competência
no atendimento.

“Se a igualdade entre oshomens—
quebusco edesejo— for odesrespeito
ao ser humano, fugirei dela.”
GGrraacciilliiaannoo RRaammooss

A frase que foi pronunciada

Carcarás
humanos
Ninguém sabe ao certo omontante de dinheiro que foi inves-

tido ao longo de quase um século nos chamados “polígonos da
seca”. Mas, se fôssemos “ladrilhar” commoedas de cinco centa-
vos as imensas regiões onde, ao longo de décadas, foram inves-
tidas montanhas de recursos da União em nome do combate à
seca, por certo não haveria um só espaço vazio.
A cada temporada de estiagem severa, mais e mais aumen-

tam as áreas de seca abrangidas sob a responsabilidade de
órgãos que, em tese, cuidam para amenizar esse problema
secular. Fala-se, em valores atualizados, em trilhões de reais
despejados, a cada governo federal, para amenizar a sede
dessas populações.
A questão aqui é por que esses investimentos consideráveis

não têm sido suficientes para deixar o problema como um fato
resolvido. Por que, por sua ineficácia comprovada, prosseguem
esses investimentos a fundo perdido, quando poderiam ser alo-
cados para soluções verdadeiramente eficientes?
São questões que, mais do que “bulir” com os brios dessas

populações, incomodam e afetam, diretamente, a classe políti-
ca e seus herdeiros diretos locais, que passaram a ser largamen-
te financiados por esses recursos, enriquecendo às custas do so-
frimento de sua gente.
O fato é que as Superintendências de Desenvolvimento, que

foram criadas nas décadas de 50 e 60, justamente para tratar
desse e de outros problemas afetos à essas regiões, forammise-
ravelmente dilapidadas pela corrupção de classes políticas e di-
rigentes, instalados nessas instituições, com o propósito exclu-
sivo de drenar recursos para esses grupos.
A situação de descontrole e de rombos sucessivos que

ocorriam em órgãos como a Sudene, a Sudam e, posterior-
mente, a Sudeco, levou o governo Fernando Henrique, em
2001, a extinguir essas instituições, para gritaria geral dos po-
líticos, que tradicionalmente sempre se beneficiaram desses
organismos. A raiz do problema não reside propriamente
nesses órgãos, que têm, em sua formulação, os mais louvá-
veis dos propósitos.
Criados no governo de Juscelino Kubistcheck, a partir de

propostas sérias e embasadas do economista Celso Furtado,
Sudam, Sudene e Sudeco logo receberam o apoio entusiástico
de personalidades da época, como DomHélder Câmara; Fran-
cisco Julião, líder das Ligas Camponesas; e sociólogos como
Francisco de Oliveira e Gilberto Freire; além de muitos outros
intelectuais envolvidos na questão do desenvolvimento dessa
parte esquecida do país.
Com a chegada dos militares, em 1964, todo esse ideal social

e desenvolvimentista foi destruído, época em que a máquina
burocrática tomou conta desses órgãos, diluindo sua atuação e
dando brechas, posteriormente, para a ocupação de políticos
fechados como novo regime, que nadamais eramdo que os no-
vos coronéis da região. A partir dessa intervenção, esses órgãos
foram perdendo espaço de atuação e servindo, cada vez mais,
como valhacouto de corruptos do colarinho branco.
A chegada do populismo de esquerda ao poder serviu para a

recriação desses órgãos, que ressurgiram das cinzas para aten-
der, dessa vez, aos novosmandatários sob a bandeira do Partido
dos Trabalhadores. Mais uma vez, essas instituições passaram
àsmãos de políticos alinhados com a nova ideologia.
Entre idas e vindas, esses órgãos de desenvolvimento, que na

sua origem tinham um propósito correto e que pouco duraram
dentro desse espírito de igualar regiões desiguais do país, volta-
ram a ser sorvedouros de recursos públicos, que se transfor-
mam empoeira e se perdem como vento, prolongando umpro-
blema que parece eterno.

O
s tributos são o preço
que se paga pela civili-
zação. Contudo, há tri-
butos e tributos. Há os

sutis, como os impostos sobre
o consumo. Na compra do ce-
lular, paga-se sem perceber
Imposto de Importação, IPI e
ICMS. O consumidor pragueja
contra o real desvalorizado—
mas, raramente, se dá conta
do custo fiscal embutido na
aquisição. Em 1685, Christian
Tetzel publicou o atualíssimo
A mina de ouro dos impostos
sobre o consumo. Um sucesso
de vendas, guiado por outro
sucesso, o da arrecadação.
Há tributos menos discre-

tos. São os impostos que inci-
dem sobre a renda e o patri-
mônio. Nestes, o pagante reti-
ra do próprio bolso para en-
tregar ao erário. O trabalha-
dor tem descontado o IR so-
bre seu salário. O proprietário
da casa própria não escapa do
IPTU, nem os inquilinos, se
previsto em contrato.
Na categoria de tributos co-

brados às claras estão, ainda,
as taxas. Essas são pagas para
se obter uma contrapartida
direta doEstado: a fiscalização
do restaurante que se preten-
de abrir e que necessita do al-
vará emitido pela vigilância
sanitária; a coleta domiciliar
do lixo, prestada pela munici-
palidade.As taxaspressupõem
umarelaçãodiretaentrequem
paga e o sobre-esforço estatal
realizado em prol do contri-
buinte— seja para fiscalizá-lo
(taxas de polícia administrati-
va), seja para servi-lo (taxas de
serviço público).
A Revolução de 1817, que

proclamou a breve República
da Capitania de Pernambuco,
teve como umde seus gatilhos
a cobrança de taxas de ilumi-
nação pública. Os recifenses
não suportaram o acinte de, vivendo em
uma cidade às escuras, serem obrigados a
pagar pela luz dos postes—nãopara si,mas
para as ruas do Rio de Janeiro, onde viviam
D. JoãoVI e aCorte.
A forte urbanização do país, desde a se-

gundametade do século 20, trouxe para as
cidades pessoas que, corretamente, exigem
a implementação de seus direitos funda-
mentais: escola, saúde, segurança. Aliada a
isso, aConstituição de 1988 reforçouopapel
do Estado-protetor, impondo-lhe gastos
exuberantes, embora justos.
Diante da dificuldade de aprovar leisma-

jorando os impostos em geral, as atenções
de alguns entes federados se voltaram para

as taxas— em verdadeira reprise da criativi-
dade arrecadatória da Corte de D. JoãoVI. A
única diferença é que, enquanto em 1817 os
alvos da sanha arrecadatória foram os cida-
dãosdeRecife—acidademais ricadoBrasil
na época—, hoje as atenções do Estado se
voltamaosmineradores.
A recente alta das commodities, por si só,

eleva a arrecadação tributária. A produção
aumenta, os valores das vendas idem— e,
consequentemente, são pagosmais impos-
tos, semmencionar os royaltiesminerários.
Entretanto, como ensina a cobrança impos-
ta aos recifenses há 200 anos, a cobiça inter-
na não tem freios. Busca-semaximizar a tri-
butação das empresasmineradoras,mesmo

contra a legalidade. A ativida-
deminerária é objeto de fisca-
lização federal, por meio da
Agência Nacional de Minera-
ção (ANM), a quem, por con-
seguinte, compete cobrar ta-
xas para tanto. Mesmo assim,
os estados decidiram criar ta-
xas de fiscalização dessa mes-
ma atividade— entrando em
conflito com a ANM e impon-
do ao minerador a bitributa-
ção, vedada pela Constituição
(bis in idem).
Não bastasse isso, cobra-se

por meio dessas taxas muito
mais do inexistente gasto para
fiscalizar. Em certo estado da
Federação, a propaganda do
governo alardeia que o dinhei-
ro da taxaminerária foi utiliza-
do para construir escolas e
postos de saúde. Ora, para isso
servemos impostos—as taxas
só podem remunerar o custo
da fiscalização estatal, se essa
for efetiva. Taxas são instru-
mentos para custeio da ativi-
dade específica e divisível do
Estado dirigida ao contribuin-
te. Está na Constituição e no
CódigoTributárioNacional.
A América Latina convive

com amineração desde suas
origens. A mina de Potosí, na
Bolívia, entregou milhões de
quilos de prata para a Espanha
—que, a seu turno, gastou tu-
do, importandobens ingleses e
holandeses e pagando juros
aosbanqueiros alemães e fran-
ceses. Potosí chegou a ser a se-
gundamaior cidadedomundo
no século 16, perdendo apenas
para Paris. Hoje, passados 500
anos, possuimenos habitantes
doque centenasde cidades.
O exemplo histórico de-

monstra que a riqueza do sub-
solo é circunstancial. Parabem
aproveitá-la, é preciso olhar
para países democráticos que
souberam estruturar um siste-

ma tributário adequado às necessidades
contemporâneas. A Noruega, dona de jazi-
das petrolíferas noMar do Norte, criou um
fundo soberano alimentado pelos royalties
da extração do ouro negro. Passou à condi-
ção de paísmais pobre da Europa ocidental,
no início do século 20, para a de naçãomais
desenvolvida na atualidade.
Para onde vão os royalties da minera-

ção? Onde está sendo gasto esse dinheiro?
Para chegar à resposta correta, é preciso,
antes de tudo, fazer as perguntas certas. Ar-
recadar, sim. Mas de acordo com as leis e
com transparência. Esse é o caminho para
o desenvolvimento a longo prazo, de uma
democracia saudável!

A
energia solar se destaca no mundo
todo como fonte alternativa para ge-
ração de energia elétrica. Além de
estimular o empreendedorismo, ge-

rar empregos e ajudar o sistema elétrico a
economizar água das hidrelétricas, ela evi-
ta a emissão de CO2 e protege o meio am-
biente. E omelhor: como fonte geradora de
energia, o sol permite que o consumidor,
também na condição de produtor, tenha
maior controle sobre a sua conta de luz. O
Brasil tem níveis de irradiação solar supe-
riores aos países líderes, onde o aproveita-
mento dessa energia é explorado em larga
escala. Só para citar um exemplo, a Alema-
nha,maior referênciamundial em fomento
à geração de energia solar fotovoltaica, pro-
duz 43 terawats-hora da eletricidade a par-
tir dessa fonte natural. Em nosso país, a
produção ultrapassou 5 gigawatts de ener-
gia solar no ano passado.
Milhares de pessoas em todo o país con-

tam com sistemas para utilizar a fonte lim-
pa e renovável para abastecer suas casas ou
negócios. Pesquisa Ibope de 2020, enco-
mendada pela Associação Brasileira dos
Comercializadores de Energia(Abraceel),
apontou que 90% dos brasileiros gostariam
de gerar sua eletricidade, seja por meio de

painéis solares seja por outras fontes reno-
váveis. Em 2014, esse índice era de 77%. A
médio e longo prazos, nenhumpaís poderá
prescindir do uso de energia solar, e o Brasil
precisa desse avanço estratégico agora para
impulsionar a economia, principalmente
no pós-pandemia. As alternativas como
painéis fotovoltaicos e energia eólica têm
sido cada vez mais usadas em nosso país
como fonte de energia, tanto no meio cor-
porativo como nas residências. Mas, como
se trata de um segmento ainda relativa-
mente novo, é necessário que se tenha uma
legislação específica.
O Marco Legal da Geração Distribuída

Solar, que está para ser votado na Câmara
dos Deputados, surge exatamente para
preencher essa lacuna. A regulamentação
trará mais segurança para o crescimento
sustentável do país, reduzirá a conta de
luz de todos e irá gerar oportunidades de
emprego e renda. Segundo a Associação
Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica
(Absolar), o Marco Legal vai atrair R$ 139
bilhões de novos investimentos até 2050.
De 2012 a 2020, foram abertos 140mil pos-
tos de trabalho no setor e, coma aprovação
do PL, a expectativa é de 1 milhão de em-
pregos, sendo 500 mil já nos próximos três

anos. E a entidade calcula que, com mais
geração solar, teremos a redução de custos
em torno de R$ 150 bilhões até o ano de
2050 com as termelétricas. Também have-
rá uma economia adicional de R$ 23 bi-
lhões no mesmo período por conta da re-
dução de perdas elétricas na transmissão,
distribuição e geração da energia elétrica
em usinas de grande porte, distantes dos
locais de consumo.
Outro ponto positivo que beneficia a so-

ciedade é que a energia extraída do sol con-
tribui no combate àsmudanças climáticas,
reduzindo a emissão de CO2, que tantomal
causa à saúde das pessoas e ao meio am-
biente. Emais: suaprodução ajuda apoupar
águados reservatórios das hidrelétricas e di-
minui o acionamentodas termolétricas, evi-
tando assim as bandeiras tarifárias que pe-
sam no bolso do consumidor. Por isso, em-
bora a energia solar seja realidade emnosso
país tropical e ensolarado, precisamos apro-
var a regulamentaçãodousodo sol para que
todos os cidadãos possam iluminar seus la-
res e seus estabelecimentos colaborando
para reacender o crescimento do Brasil e
semas temerárias bandeiras na conta de luz
do consumidor final, que pressionam o or-
çamento de cadaum.

Taxas, mineração e
custeio do Estado

» SACHACALMON
Advogado

“Já está quase pronto o abrigo de passageiros em frente à Escola
Parque. Se nos fosse dado sugerir o local para outro, indicaríamos a
Caseb, onde os alunos ficam expostos ao sol ou à chuva.”
(Publicado em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960
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Monitorar
cuidadosamente a
exposição de uma
criança à televisão
até os 3 anos de idade
pode ser um fator
crítico para o
desenvolvimento de
umavisão saudável,
e isso precisa se
manter ao longo da
infância”

MatsuoToshihiko, pesquisador
da Universidade de Okayama

Criançasquepraticamatividades físicas regularmente têmmelhorasnodesenvolvimento cognitivo, no controledasemoções eem
sintomasdedoençasneurológicas,mostramestudos.Especialistas lembramquepaisdevemincluirosexercíciosnarotinados filhos

» VILHENA SOARES

P
ara ajudar na queima de
energia e impedir o acúmu-
lo de peso, muitos pais in-
centivam os filhos a realiza-

rem atividades físicas. A rotina não
sedentária também é boa para o cé-
rebro. Esses benefícios foram de-
monstrados em uma série de pes-
quisas recentes. Cientistas observa-
ram, por exemplo, que jovens que
praticam exercícios regularmente
apresentammelhoras no aprendiza-
do e que crianças com distúrbios
psicológicos e problemas de desen-
volvimento obtêm ganhos neurais e
motores ao se exercitar. Especialis-
tas acreditam que essas constata-
ções podem incentivar famílias a
adotarem o hábito saudável, au-
mentando, assim, as chances de que
ele se perpetue até a vida adulta.
Algumas pesquisas antigas suge-

riram que a atividade física na infân-
cia poderia aumentar a autorregula-
ção, que é a habilidade de controlar
as emoçõeseocomportamentocon-
formeoesperadoemumdetermina-
do contexto.No entanto, essas inves-
tigações foram feitas comumnúme-
ro reduzido de participantes e du-
rante um intervalo de tempo peque-
no, o que levantou dúvidas quanto à
exatidão dos dados. Pesquisadores
ingleses resolveram, então, estudar o
temamais a fundo.
Eles pediram para que pais e pro-

fessores preenchessem umquestio-
nário repleto de perguntas sobre

saúdemental de um grupo de 4.043
crianças. “Elas foram avaliadas em
trêsmomentos: aos7, 11e14anosde
idade”, conta, em comunicado, Foti-
ni Vasilopoulos, pesquisadora da
Universidade de Cambridge, no Rei-
no Unido, e uma das autoras do tra-
balho, publicado na revista Plos One.
A equipe tambémobservou se os jo-
vens realizavam atividades físicas e
de que forma, dando foco a parâme-
tros como intensidade, duração e
sensaçãodeprazer.
A análise dos dadosmostrou que

as crianças que passavammais tem-
po ocupadas com atividades físicas
apresentavammaior regulação emo-
cional em todos os três momentos
emque asmedições foram feitas. Os
dados também revelaram que, aos 7
anos, além da regulação emocional,
foiobservadoummaiordesempenho
acadêmico. Aos 11 anos, entrou tam-
béma regulaçãocomportamental.
Segundo os autores, o estudo

mostra como a atividade física pre-
coceéumelemento importantepara
o desenvolvimento cognitivo. “Os re-
sultados demonstram a importância
de garantir que as crianças se exerci-
tem. Isso é essencial para todos,mas,
particularmente, para os jovens que
vivem em ambientesmenos favore-
cidos, que não têm oportunidade de
participar de atividades físicas diver-
sas. Seria essencial pensar em recur-
sos para acabar com essa desigual-
dade, como intensificar a prática das
atividades físicas nas escolas públi-
cas”, sugereVasilopoulos.

TDAH

A realização de atividades físicas
tambémgera ganhos importantespa-
ra crianças com distúrbios como o
transtorno de deficit de atenção e hi-
peratividade(TDAH), segundoumes-
tudodaRússia.Os cientistas acompa-
nharam 16 voluntários comTDAH e
idade entre 6 e 7 anos. Eles realizaram
aulas de ioga e respiração três vezes
por semana, após as aulas tradicio-
nais.Oexperimentoduroutrêsmeses.
No final, todo o grupo apresen-

tou melhoras na atenção, diminuiu
a hiperatividade, deixou de se can-
sar com facilidade e conseguiu se
envolver em atividades complexas
por mais tempo. “Isso foi algo ani-
mador. O efeito positivo é visto em
um período curto até. Acreditamos

que ele pode durar por um bom
tempo, mas é algo que ainda preci-
samos avaliar”, afirmou Sergey Kise-
lev, chefe do Laboratório deCérebro
e Desenvolvimento Neurocognitivo
da Universidade de Ural e principal
autor do estudo.
Kiselev também levanta uma hi-

pótese sobre o efeito das atividades
nos voluntários. “Para crianças com
esse distúrbio, a parte do cérebro
responsável pela regulação da ativi-
dade cerebral, chamada formação
reticular, é deficiente. Isso faz com
que elas experimentem estados de
hiperatividade inadequada, aumen-
to da distração e da exaustão. Usa-
mosumtipode respiraçãoque ajuda
a suprir melhor o cérebro de oxigê-
nio e ajudanesse processo”, afirma.
Uma pesquisa americana tam-

bém mostrou benefícios gerados
pelo exercício físico a crianças com
deficiência de desenvolvimento,
como autismo e síndrome de As-
perge. Os pais que passavam mais
tempo realizando atividades físicas
com os filhos que tinham esses
comprometimentos observaram
que eles apresentaram melhoras
nas habilidades motoras.
Segundo Luan Diego Marques,

psiquiatra e professor colaborador
da Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de Brasília (UnB), os resul-
tados dos estudos entram em con-
cordância com a prática clínica. “Es-
se tema temsidobastante explorado,
principalmente, na área do autismo.
Sabemos que esse perfil de criança
temmais ganhos cognitivos quando
ela temmaior oxigenação do cére-
bro, o que é feito pormeio desses es-
tímulos físicos. Omesmo acontece
até em adultos. Quando idosos co-
meçama ter problemasdememória,
a primeira recomendação é que co-
mecema se exercitar”, detalha.
O especialista lembra, ainda, que

o incentivo ao exercício ainda na in-
fância é essencial para combater
uma complicação cada vezmais fre-
quente entre os pequenos: a obesi-
dade. “Ela tem aumentado, e é um
problema ainda mais relevante no
caso de crianças com transtornos
psiquiátricos que fazem o uso de
medicamentos que podem interferir
no peso. Estimular a prática física é
essencial, principalmente, para esse
grupo”, afirma.

É comum ouvir que passar ho-
ras na frente da televisão pode afe-
tar a visão. No entanto, existem
poucas evidências científicas que
comprovem essa relação. Em um
estudo recente, pesquisadores do
Japão mostram dados que corro-
boram esse efeito negativo. Eles
usaram um banco de dados do go-
verno, atualizado anualmente des-
de 2001, com relatórios médicos e
comportamentais de crianças.
Ao observar dados de um grupo

de 47.015 pessoas com 7 a 12 anos,
constataram que os analisados que
passavammais de duas horas pou-
co ativos — em frente à televisão e
a outras telas— tinhammais quei-
xas quanto a problemas na visão,
em comparação com os jovens que

passavam menos de uma hora ex-
postos a dispositivos eletrônicos.
O mesmo efeito foi observado em
crianças com até 3 anos, mas um
número menor de jovens com essa
idade foi avaliado.
Com base nos dados, os espe-

cialistas alertam para a necessi-
dade de controlar a exposição
das crianças a telas desde cedo.
“Monitorar cuidadosamente a
exposição de uma criança à tele-
visão até os 3 anos de idade pode
ser um fator crítico para o desen-
volvimento de uma visão saudá-
vel, e isso precisa se manter ao
longo da infância”, defende Mat-
suo Toshihiko, pesquisador da
Universidade de Okayama e um
dos autores do estudo.

Tiago Ribeiro, oftalmopediatra
do Visão Hospital de Olhos, em
Brasília, acredita que os dados vis-
tos na pesquisa reforçam o cuida-
do já repassado aos pais pelos es-
pecialistas. “Na oftalmologia e em
outras áreas, incluindo a pediatria,
a orientação é ‘zero tela’ até os 2
anos de idade. Não só para prote-
ger a visão, mas pelo desenvolvi-
mento cognitivo, que pode ser in-
fluenciado pela televisão”, explica.
“Sabemos tambémque, em regiões
em que as pessoas não têm acesso
às telas com frequência, a visão
apresenta menos prejuízos. Isso só
reforça a necessidade de manter as
crianças em atividades feitas longe
dos computadores, como futebol e
natação.” (VS)

Exposição a telas pode prejudicar a visão

As vantagens da
infância ativa

Herança valiosa

“A prática da atividade física é algo
que desenvolvemos na infância — pe-
lo incentivo da família e também nas
escolas — e faz total diferença na vida
adulta. Quando mais velhas, as pesso-
as que se exercitaram com frequência
mais jovens, geralmente relatam que
tiveram esse contato com a academia,
por exemplo, desde cedo. Vemos isso
também em idosos que precisam fazer

aulas de musculação e não tem prepa-
ro, justamente por não ter tido um de-
senvolvimento prévio lá atrás. Infeliz-
mente, esse incentivo às crianças se
perdeu muito agora na pandemia,
mas é algo importante, que precisa ser
mantido. É essencial aos pais fazer
com que os filhos se mantenham em
movimento, pois isso contribuirá para
sua saúde no futuro.”

CarlosMagnoPaiva, fisioterapeuta
do IB Physical, em Brasília

Palavra de especialista

Universidade de Okayama/Divulgação
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» CIBELE MOREIRA
» PEDRO MARRA

A
l ista de iniciativas é
grande. O governo do
Distrito Federal, para
começar, pretende

transformar Brasília em uma Ci-
dade Inteligente — nome do
projeto da Secretaria de Ciência,
Tecnologia e Inovação (Secti). O
objetivo da proposta é melhorar
a qualidade de vida da popula-
ção pormeio do aperfeiçoamen-
to de tecnologias, além de tra-
balhar com soluções técnicas
para resolver demandas do DF.
O subsecretário da pasta Lucia-
no Cunha de Sousa exemplifica
que, se houver um controle de
buracos na rua, será possível re-
solvê-lo de forma rápida.
“Caso tenhamos um monito-

ramento de buracos na rua, que
todo ano ocorre, sempre no
mesmo lugar, posso tomar uma
solução de trocar o asfalto da
rua inteira, por exemplo, em vez
de tapar só o buraco. Os buei-
ros, todo ano entopem. Se for
recorrente, algo de errado está
acontecendo. Com a integração
de informações, consigo identi-
ficar o problema e buscar meios
de resolver”, afirma.
Com a pandemia da covid-19,

o mundo percebeu a importân-
cia dos aparatos tecnológicos
nas atividades cotidianas, tanto
no lado pessoal como no profis-
sional. De acordo com Luciano
Cunha, durante o ano de 2020,
vários órgãos de governo utiliza-
ram os mecanismos tecnológi-
cos para ofertar serviços. “Já te-
mos aplicativos que a população
pode acessar os serviços públi-
cos. Vimos isso ocorrer com
grande peso durante a pande-
mia. Queremos ampliar ainda
mais, por isso criamos o Plano
Diretor da Cidade Inteligente
que estabelecerá diretrizes no
poder público para gerar melho-
res resultados para a população”,
destacou o subsecretário.
Essa proposta, atualmente, se

encontra em fase de consulta pú-
blica para participação popular.
Quem quiser acompanhar e con-
tribuir com propostas e suges-
tões pode acessar o site da Secre-
taria de Ciência, Tecnologia e
Inovação do DF e procurar por
Cidade Inteligente. Além disso, a
pasta promoverá, até o final de
junho, webinários para tratar so-
bre assuntos pertinentes como
educação, planejamento urbano,
desenvolvimento social, segu-
rança alimentar, esporte, cultu-
ra, entre outros temas.
Na avaliação do secretário de

Ciência, Tecnologia e Inovação
do DF, Gilvan Máximo, em um
período pandêmico, reforça-se a
necessidade de buscar soluções
criativas focadas no cidadão. “O
Projeto Brasília Inteligente tem
envolvido toda a estrutura do
GDF para mapear os projetos
existentes e as novas iniciativas. A
proposta está focada em incenti-
var a busca pela sinergia entre os
projetos, o compartilhamento de
dados e de infraestrutura, sem-
pre com foco emmelhorar a qua-
lidade de vida do cidadão. Brasí-
lia será uma cidade inteligente, e
estamos trabalhandomuito para
isso”, afirmaGilvan.
Para além do projeto de cida-

de inteligente, a pasta está à
frente de outras iniciativas co-
mo oWi-Fi social, a Reciclotech
— voltada para a reciclagem de
lixo eletrônico, e a promoção de
cursos gratuitos em parceria
com o Sebrae e o Senai.

Apoio
O Serviço Brasileiro de Apoio

às Micro e Pequenas Empresas
do Distrito Federal (Sebrae-DF)
presta apoio aos microempreen-
dedores locais desde 2019, quan-
do o tema da inovação foi tratado
de forma globalizada no evento
Sebrae Capital Digital. “Entramos
pela primeira vez nesse universo
de inovação com um grande de-
bate, no Parque Biotic, em dois
dias, com palestrantes de ponta.
Em 2020, chegou a pandemia,
mudamos e criamos o Inova Di-
gital Sebrae (com 17 mil inscri-
tos) para fazer um debate mais
amplo das oportunidades do
marketing digital, emais ético so-
bre a utilização desses novos ca-
nais. Não basta só ensinar as pes-
soas a utilizar esses canais como
alternativa de negócio. Precisa-
mos formar limites éticos tam-
bém”, comenta Valdir Oliveira,
superintendente do Sebrae-DF.
Ele acrescenta que a institui-

ção apoia os microempresários
pelo projeto Agente Local de Ino-
vação (Ali), com o intuito de “le-
var inovação para quem temuma
pequena padaria ou uma oficina

mecânica, por exemplo”. “Essa
inovação é outra forma de fazer
negócio, é o que vai melhorar a
produtividade. No Brasil, a gente
tem um problema, que é a efi-
ciência das nossas empresas. Fal-
ta investimento em inovação pa-
ra elas. Quem quiser é só solicitar
ao Sebrae-DF o acompanhamen-
to”, informa. O Ali já possui 548

empresas participantes no pri-
meiro ciclo do projeto.
Nascido em Planaltina (GO),

Adriel Oliveira, 32, é o fundador
da startup Cogumelo Shimejito,
que criou uma rede de fazendas
urbanas colaborativas para a co-
mercialização do alimento a
empresas ou pessoas comuns. O
protótipo do projeto foi criado
pelo Sebrae Lab, em 2017, e es-
colhido para um programa em
Portugal, no ano seguinte. “Na
nossa tecnologia, você tem dois
diferenciais. O custo é mais bai-
xo, visto que a gente tem uma
tecnologia própria e os cogume-
los crescem duas vezes mais rá-
pido do que o normal. Você con-
trata a Shimeji para entregar as
instalações e a Shimejito para
fazer a compra e produção da
estruturação”, explica.
“No nosso caso, o diferencial é

a parte de poder ser uma empre-
sa de qualificação de jovens ali-
nhada aos projetos de qualifica-
ção ambiental para essa nova on-
da de desenvolvimento econô-
mico digital. Entre investidores e
funcionários, somos 16 e 8 far-
mers (fazendeiros). Nosso produ-
to principal não são os cogume-

los, são osmicélios (parte vegeta-
tiva do cogumelo). Somos uma
empresa de tecnologia e serviços,
não produtores. Nosso produto é
amarca”, acrescenta Adriel.
Outra linha de apoio às em-

presas é ofertada pelo Serviço
Nacional de Aprendizagem In-
dustrial do Distrito Federal (Se-
nai-DF), com cursos de capacita-
ção, consultorias, projetos de in-
centivos, entre outros. De acordo
com o diretor-regional do Senai-
DF e superintendente do Sesi-DF,
Marco Secco, neste ano de 2021
há cerca de 1.600 empresas
atuando emparceria como Senai
nas mais variadas frentes. “O Se-
nai nacional é referência em ins-
tituto de inovação e tecnologia.
Aqui no Distrito Federal, te-

mos o foco na construção civil,
com vários serviços de consulto-
ria e de tecnologia da informa-
ção”, pontua Marco, que desta-
cou a indústria 4.0 comoumadas
ferramentas essenciais em qual-
quer trabalho desenvolvido por
pequenas e grandes empresas. “
Pelo Senai-DF, forammais de

3milhões demáscaras fabricadas
na pandemia, além de face shield
feitas em impressora 3D e a laser.

OServiçoSocial da Indústriado
Distrito Federal (Sesi-DF), tam-
bémtematuadocomoumfomen-
tador de iniciativas tecnológicas
com viés voltado para a educação
básica. Desde 1969, o Sesi-DF tem
atuado com atividades educacio-
nais comoCentrodeEnsinovolta-
do para alunos do ensino funda-
mental emédio. Um dos grandes
destaques, é autilizaçãoda robóti-
ca como componente curricular
desde 2008. Para a gerente de edu-
cação da rede Sesi de educação,
NúbiaRosa, esse trabalhoajudaos
estudantes a se desenvolverem
compráticas inovadoras e que en-

globam outras áreas do saber.
“Neste ano de 2021, implementa-
mos a Educação Tecnológica na
base curricular, que potencializa-
rá a formação dos estudantes pa-
ra o trabalho em ummundo de
tecnologia”, ressalta.
De acordo com ela, os alunos

aprendem a desenvolver com-
petências para se ajustar nomer-
cado de trabalho que, cada vez
mais, tem buscado incorporar
ferramentas tecnológicas. “Na
Educação Tecnológica, é passa-
do para os estudantes uma ini-
ciação científica, mesmo que
eles não se tornem cientistas,

mostramos um caminho, além
de competência de programa-
ção e designer de robô”, relata.
Desde 2014, o Sesi-DF desen-

volve competições de robótica
entre os alunos das unidades de
ensino. Em cada edição é propos-
to um tema e o objetivo é que as
equipes desenvolvam soluções
inovadoras emontemumcircuito
com robôs de lego dentro das
competições. “O mundo passa
por uma aceleração e buscamos,
através do torneio, incentivar a
criação de alternativas desenvol-
vidas pelos estudantes, dentro da
realidade deles”, afirmaNúbia.

Vitor Ferreira de Azeredo, 16
anos, estudante do Sesi Gama,
participou da equipe vencedora
do torneio regional de robótica
neste ano— que ocorreu de for-
ma remota devido às limitações
da pandemia. “Foi bastante diver-
tido o torneio on-line, confesso
que estava meio receoso desse
novo formato, mas tivemos que
nos adaptar. Fizemos vários en-
saios e mesmo com todas as ad-
versidades conseguimos o prê-
mio”, conta Vitor, integrante da
equipeLegoField.Ogrupodesen-
volveu uma cinta para gestantes
que avisa quando o movimento

cardíaco está alto durante a práti-
ca de exercícios físicos. “A ideia
surgiu quando, lendo sobre o te-
ma, percebemos que as grávidas
eram um grupomuito prejudica-
do emrelação às atividades físicas
e pouco explorado para soluções.
Nove meses é muito tempo para
ficar sem uma prática de ativida-
de física, então, criamos essa cin-
ta para facilitar”, explica. O proje-
to inclui uma cinta de material
em elástico com apoio nas costas
e sensor cardíaco.
Omorador do Gama, também

foi vice-campeão no torneio de
robótica em nível internacional,

em 2019. Na ocasião, a equipe Le-
go of Olympus criou sacos de dor-
mir adaptados para astronautas.
“O tema era soluções paramelho-
rar a qualidade de vida dos astro-
nautas. Então, pensamos sobre
como eles dormiam, que não era
algo muito confortável. Criamos
umamanta térmica com sensores
vibratórios quemassageiam, des-
sa forma, faz comquedilate os va-
sos sanguíneos e libere todos os
hormônios necessários para um
bom sono”, explicaVitor que con-
sultou o astronauta brasileiro,
Marcos Pontes, para se basear no
desenvolvimento doprojeto.

Educação desenvolve competências

BRASÍLIA,
CAPITALda

INOVAÇÃO

Órgãose instituições comoSebrae-DF, FAP-DF,UnBeaSecretaria
deCiênciadãoapoioao setorde tecnologia.

projetos em andamento

2.979

para pesquisa e
difusão científica

R$ 88
MILHÕS

FAP-DFfomenta
quase3milprojetos

Em 2021, apesar do orça-
mento da Fundação de Apoio
à Pesquisa do Distrito Federal
(FAP-DF) ter caído de cerca de
R$ 400 milhões para pouco
mais de R$ 100milhões, a Fun-
dação readequou o fomento
proporcionalmente, de acordo
comoQuadrodeDetalhamen-
to de Despesa (QDD) indicado
pela Secretaria de Economia
do DF. “A FAP-DF tem 2.979
projetos fomentados em anda-
mento, ou seja, são 2.979 pes-
quisadores apoiados pela fun-
dação, trabalhando em pes-
quisas. No entanto, dentro de
cada projeto há, ainda, alunos
bolsistas participantes dos
projetos, o que faz comque es-
se número seja ainda maior.
Mas esse é um dado que de-
manda mais tempo para refi-
namento e precisão do núme-
ro exato de bolsistas”, afirma o
diretor-presidente da FAP-DF,
Marco Antônio Costa Jr.
Segundo a fundação, novos

editais estão sendo lançados
em 2021, ano em que o QDD
prevêR$ 88.645.408,97 emcus-
tos para as atividades finalísti-
cas, ou seja, para fomento, di-
fusão científica, pagamento de
bolsas de estudos e transferên-
cias. Todas essas atividades
são contempladas ao longo do
ano dentro dos editais e cha-
madas que lançamos.
Em 2020, a FAP-DF firmou

o Convênio 03/2020, com in-
vestimento de R$ 30 milhões
(orçamento global do convê-
nio) para fomentar projetos
e ações de pesquisa, inova-
ção e extensão destinadas ao
combate da covid-19. No âm-
bito deste convênio, mais de
40 projetos de pesquisadores
da UnB foram selecionados,
dos quais 18 foram contrata-
dos e estão em andamento,
totalizando R$ 12.937.842,05
em fomento.

UnB

Em nota, a Universidade de
Brasília (UnB) informou que
conta com 607 grupos de pes-
quisa certificados, em todas as
áreas do conhecimento, e qua-
tro Institutos Nacionais de
Ciência e Tecnologia. A intera-
ção comosetorprodutivo cres-
ceu substancialmente: de uma
média de 12 tecnologias prote-
gidas por ano, a UnB chegou a
144empoucomaisde trêsanos
(dados coletados em 2020).

Levar inovação para
quem temuma
pequena padaria ou
oficinamecânica é
outra formade fazer
negócio, é o que vai
melhorar a
produtividade”

Valdir Oliveira,
diretor superintendente do
Sebrae-DF
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EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Você émesmo candidata à
presidência daOAB-DF?
Háummovimentomuito forte e

crescente na advocacia doDistrito
Federal dizendoqueumamulher
capaz depromover uma verdadeira
mudançano comportamento da
direção daOAB-DFdeve assumir o
comandoda entidade.Tenho
recebidoumchamamento vigoroso
dasminhas colegas e dosmeus
colegas que reconhecemnaminha
pessoa a capacidade de cumprir os
compromissos necessários para
promover essamudança com
equilíbrio e honestidade. Fui
candidata à vice-presidente na
eleição anterior, comumsonhode
contribuir para ter umaOAB
participativa, representativa. Isso fez
comque eumeaproximasse da
advocacia de base commuita
intensidadenos últimos anos. E isso
significa ver de perto as
insatisfações, os desejos de
mudança.Vemcrescendonesse
períodoumaquantidademuito
grandede colegas que entendem
quemeunomedeve ser posto como
pré-candidata à presidência da
OAB-DF. Em funçãodisso, fizemos
umapesquisamuito profunda a
respeito da advocacia.Temos
estudado a realidade, estamos
levantando as necessidades,
praticando a escuta ativa e
entendendo as razões das
insatisfações.
Enfim, essa é uma construçãode

ummovimento que temdefendido
que aOrdemprecisa recuperar seu
prestígio junto à advocacia e à

sociedade. Souumaprofissional
quemilita na advocacia há 18 anos e
conhece deperto os“corres” da
nossa profissão. Souprofessora há
13 anos emãededois filhos. Sei o
que é ser umamãe advogada
militante. Entendoque éhora de
contribuirmais efetivamente para a
advocacia noDistrito Federal.
Sabemosque aOrdem temestado
distante e esquecida dos seus
propósitos de acolher, ouvir, cuidar,
fortalecer a advocacia. E quando
isso acontece, é hora demudar. E,
assim, fui instada ame colocar
comopré-candidata.

Aceitaria umanegociação para
apoiar outro nomedo seu grupo para
fortalecer a oposição ao atual
comandodaOAB-DF?
Ninguémécandidatodesi

mesmo. Somosummovimentode
transformaçãoeevoluçãodaOAB-
DF. Neste sentido,quero, sim, reunir
pessoascombonspropósitose
esperomereceraconfiançade todas
e todospara representara liderança
deummovimentovencedor. Somos
umaoposiçãoconsequente.Vamos
avançar sendoumaoposiçãoclaraà
atual gestão,queseapequenouno
momentoemqueaadvocaciamais
necessitada instituição.Sou,
portanto,pré-candidatadeoposição.
Hoje, eumesintomuitohonrada
comaconfiançanecessáriapara fazer
umaOABque trabalheparadevolver
adignidadeque temsidoretiradados
advogados, commaiscanaisde
escuta,maisplural, semdefesade
gruposebenefíciosdealguns.

Quero ser presidente da entidade
e quero contribuir comeste projeto
coletivo, alicerçadonodiálogo
propositivo de ideias. Queremos
mostrar quehámuito o que fazer.
Alémdisso, asmulheres

precisam se colocar para disputar e
ocupar cargos de liderança.

Qual é a sua opinião sobre a postura
considerada política do presidente do
Conselho Federal, Felipe Santa Cruz,
crítico deBolsonaro e possível
candidato ao governo doRio?
Todo advogado, ao receber sua

carteira profissional, faz o
juramento solene: “Prometo exercer
a advocacia comdignidade e
independência, observar a ética, os
deveres e prerrogativas profissionais
e defender aConstituição, a ordem
jurídica doEstadoDemocrático, os
direitos humanos, a justiça social, a
boa aplicaçãodas leis, a rápida
administraçãoda justiça e o
aperfeiçoamento da cultura e das
instituições jurídicas.”
Esse é umcompromisso político

emsimesmo.Mas aOABprecisa ser
umaentidadeplural e
suprapartidária, o quenão significa
quedeva se isentar politicamente. A
Ordemsempre se pautoupela
defesa dos direitos, da democracia e
doEstadoDemocrático deDireitos.
Essa deve ser a política da entidade.
Toda vez quequalquer umviolar

qualquer umdesse pontos, aOrdem
deve semanifestar e agir,
independente de quemseja.

Você vai trabalhar para ter o apoio de
Ibaneis Rocha?
Fui conselheira quando ele foi

presidente. É consenso que ele
foi um grande presidente, tem
respeito na categoria. Mas hoje
ele é governador do DF, tem
responsabilidades mais amplas.
Precisamos respeitar o
distanciamento que ele deve

manter. Trabalharei para o ter o
apoio dele e de toda a
advocacia.

Acredita que o governador vai se
envolver na eleição daOAB-DF?
Acredito que, nestemomento, o

governador Ibaneis Rocha tem
desafiosmais relevantes à frente do
Distrito Federal. AOAB-DF foi
muito bemgerida por ele, nos
mandatos emque ele esteve à frente
da entidade, ele sempre será uma
referência para a advocacia,mas
certamente agora ele está envolvido
emquestõesmais complexas que a
política daOAB-DF.

Por que a campanha aberta
começou tão cedo?
Não se trata de campanha

aberta. Até porque a campanha
tem que respeitar os prazos legais.
Existem prazos e ritos que
precisam ser respeitados. Mas por
conta da crise — a maior crise
sanitária que já vivemos — por
conta da agudização dos
problemas, das urgências que nos
foram impostas, precisamos
discutir e até pressionar a atual
gestão a fazer mais pelos
advogados do DF. Os advogados e
as advogadas querem e precisam
se movimentar por uma
OAB-DF melhor. Queremos de
volta o papel de protagonismo
e o papel social que a OAB-DF
precisa ter. Não é campanha,
é ummovimento,
um debate, um amadurecimento
de ideias.

“O
Bolsonaro

nunca trabalhouna
vida, foi proExército,

saiude láexpulso, ficou
30anoscomodeputadoe
agora tánapresidênciada

República sedandoaumento
desalário... Achaqueeu

tenhomedodele?!
Eunasci na rua,
minhavida

políticaéna rua”
Ex-presidente

Lula

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

TUITADAS

Conversa ao pé do ouvido
Foi animada a conversa entre oministro da Justiça

e Segurança Pública, AndersonTorres, e a deputada
Bia Kicis (PSL-DF) na semanapassada.Os dois

cochicharamedespertarama curiosidade de quem
estava no evento, a inauguraçãodo restauranteCoco
Bambu, no Shopping Iguatemi. Como todo acordo
político começanumamesa, pode surgir daí um
arranjo para as próximas eleições. Os dois têma
mesmapretensão: concorrer a ummandato de
deputado federal.Mas tudopodemudar.

Indicação doPP

Arelaçãodogovernador Ibaneis
Rocha (MDB)comosenadorCiro
Nogueira (PP-PI) é forte. Édele a
indicaçãodoadvogado José

EduardoPereiraFilhonaSecretaria
deDesenvolvimentoEconômico,
comoapoio tambémdeoutro
político, odeputado federal
AguinaldoRibeiro (PP-PB). Por
indicaçãodospadrinhos, ele

exerceuocargodevice-presidente
deNegóciosdoBancodo

Brasil (BB).

Apergunta que
não quer calar

Quemcritica o presidente Jair
Bolsonaro pelo negacionismoepor
reunirmultidão eparticipa de ato
contra ele comaglomeraçãonão

está repetindoo erro?

SIGAODINHEIRO

R$ 101.623,83
É o valor previsto em pregão

eletrônico da Polícia Civil do DF
para compra de algemas.

Transparência

Assimque chegou àpresidência
doTCDF, no início do ano, o conselheiro Paulo

Tadeu abriu todas as informações
relacionadas aos processos dos contratos na

pandemia. Era uma reivindicaçãodo
Ministério Público deContas.

Na fila
Denunciado epresonaOperação FalsoNegativo, o ex-secretário de Saúde FranciscoAraujo
Filho podeprestar depoimentonaCPI da covid-19.O requerimento de convocaçãodele,
apresentadopelo senador EduardoGirão (Podemos-CE), está na fila para votação. Alagoano
comoo relator daCPI, senador RenanCalheiros (MDB-AL), Francisco deve termuito a dizer.

SÓPAPOS

ÀQUEIMA-ROUPA

ADVOGADATHAÍSRIEDEL
“Vemcrescendoneste períodouma
quantidademuito grande de colegas
que entendemquemeunomedeve
ser posto comopré-candidata à
presidência daOAB-DF”

Miguel Shincariol/AFP Evaristo Sá/AFP

“Sabemos
quenãohámuito

oquecomemorar,mas
épreciso restabelecera
verdadedoque foi e está
sendo feitonaprática, para

queopânicoeocaos
promovidopelosquedesejam

retomaropodere suas
práticasnefastasnão

triunfem.Brasil acimade
tudo;Deusacima

de todos!”
Presidente Jair
Bolsonaro

ENQUANTOISSO...
NASALADEJUSTIÇA

Por causadeumembate comcolegasnoMinistério
PúblicodoDistritoFederal eTerritórios,a

promotorade JustiçaMariaEldaFernandesMelo
acabou sendodenunciadapelo crimede

denunciação caluniosa,previstonoartigo339,do
CódigoPenal.Aação foi ajuizadapelaprocuradora

daRepúblicaRaquelBranquinho,perante o
TribunalRegional Federal (TRF)da1ªRegião.Na
petição,Branquinhoapontaqueapromotora

utilizouoConselhoNacionaldoMinistérioPúblico
eaCorregedoriadoMPDFTparaumaespéciede
vingançapessoal. Adenúncia foi feitaapósnotícia
crime formuladaporoutrapromotoradoDF,
KarinaSoaresRocha.ElaacusaMariaEldade
perseguiçãoa integrantesdaCorregedoriado
MPDFT.Apromotora teria sido“movidapor
sentimentosde inconformismo,vingança eaté
mesmorevolta”epromovidoumasequênciade
representações contraKarina,o ex-corregedor
GladanielCarvalho,aspromotorasAlessandra
CamposMorato eAndreaChaves ea servidora
ThaísaPereiraBarbosa,acusados seguidamente
pelos crimesde falsidade ideológica eprevaricação.

De licençado trabalho,apromotoranão foi
localizadapara semanifestar.

Arquivo pessoal

MANDOUBEM
OministroMarco Aurélio

Mello criticou
publicamente o voto de
Dias Toffoli em causa
própria, no plenário
virtual, anulando a

delação de Sérgio Cabral.

MANDOUMAL
Policiais militares de
Goiás fizeram uma

abordagem truculenta
a um ciclista negro, em
evidente ação racista,
na Cidade Ocidental,

como mostram
imagens registradas

em vídeo.

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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Sepultamentos realizadosem29demaiode2021.

Obituário

CAMPODAESPERANÇA

»AguidaMariaAntunesAlves, 91 anos
»AlcivandoAparecido Silveira, 55 anos
»Antônio Victorino dosReis, 83 anos
»CíceroPedro Ferreira, 61 anos
»CriepinaMaria deOliveira, 83 anos
»ErasmoDonato deMoura, 93 anos
»ErivaldoCarvalho da Silva, 51 anos
» FarajHassanAli, 53 anos
»GeraldoPio X de Sales, 88 anos
» IrapuamMendes deMello, 64 anos
» JoanadeAraújo CunhaSoares, 71 anos
» JoãoPedroBelarmino daSilva, 95 anos
» LivOliveiraAraújo,menos de 1 ano
»Luciene Fernandes Simplício, 70 anos
»Marcela de Souza LimaNaves, 86 anos
»Maria BragaBarbosa, 90 anos
»Maria dasGraçasMeireles daCunha,
71 anos

»MariaRita Francisca daCunha, 64 anos
»Olívia Fernandes Silva,menos de 1 ano
»WelsonGomes Franco, 34 anos
»ZilahRodrigues de Luca, 90 anos

TAGUATINGA

»ArmandoMartins daSilva, 63anos
»AyllaVitóriaPereiraBorges,
menosde 1 ano

»DanielAntônioBatista, 62anos
»EdileneRamosdeSouzaCarvalho,
37 anos

»EdimauroFerreira deSouza, 60anos
»ElizabetePereira deOliveira, 72 anos
»EloísaHadassaOliveiraSouza,
menosde 1 ano

»FranciscaHeloísaRabeloViana,
menosde1ano

»FranciscodeCastroVieira, 63anos
» FranciscoVieira daSilva, 63anos
» JoséAlbertoBorgesdosSantos,65anos

» LeandroAlvesdaSilva, 32anos
»RaimundoVieiradeSá,59anos
»RaimundaPereiradeAraújo,87anos
»RobertoCruz,52anos
»ThayladosSantosOliveira,
menosde1ano

»VidalFreitasdeSouza,58anos

GAMA

»Luiz JosédaSilva,87anos
»VitorinoPereiradeSousa,82anos
»WanderLuizdeCarvalhoMiranda,
52anos

PLANALTINA

»AnaVirgíniaPiresPinto,52anos
» FranciscodasChagasBeserradeSousa,
52anos

» JoséEresmildodaSilva,52anos

BRAZLÂNDIA

»ManoelVieiraLira, 70anos

JARDIMMETROPOLITANO

» JoanaVirgemLopesBemfica,58anos
» IrenedaConceiçãoOliveira, 54anos
»AntonioOliveiradeFreitas, 57anos
»GizeldaLopesdoRêgoPinto,
79anos (cremação)

»Walter Ferreira daRosaRibeiro,
95 anos (cremação)

» JeaneMarizeNeryRodrigues,
49anos (cremação)

» ElmodeDeusPrado,67anos (cremação)
»PauloRuiBarreirosNogueiradaSilva,
» 31anos (cremação)
»PalmyraEurydicedeCarvalhoWanderley,
» 87anos (cremação)
» JoãoMoreiradaSilva,
71anos (cremação)

VACINAÇÃO / Ibaneis Rocha (MDB) pretende ampliar a vacinação contra a covid-19 para população abaixo dos 59 anos.
Amanhã, o governador irá se reunir com a Secretaria de Saúde para definir a próxima etapa da campanha de imunização

GDF definirá novo cronograma

Nicolas Behr é o mais representati-
vo e badalado poeta de Brasília. Mas
ele tem um lado pouco conhecido: o
de dono de um viveiro de plantas. Por
isso, a coluna resolveu ouvir Behr so-
bre o cabo de guerra entre o poeta e o
empresário. Fala, Behr!

Por que você entrou nesta de ser empre-
sário de plantas?
Souumbotânico amador, aminha vi-

da acontece em volta das plantas, não só

das plantas, mas também do estrume.
Não queria ser empregado, transformei
o hobbyde fazermudas emprofissão.

Apesar de ser umcomerciante, você pro-
porciona felicidade às pessoas?
Sim, sou umdistribuidor de flores, as

plantas ajudam as pessoas a serem feli-
zes, ajudam no bem-estar psíquico. São
produtos diferenciados. A gente erama-
caco, vivia nas árvores, é importante ter
um contato com o ambiente selvagem,
nem que seja com a samambaia pendu-
radana varanda.

Quais os benefícios das plantas?
Elas são antiestressantes. Você rega,

cuida, passa e olha,mexe comos neurô-
nicos. Naquelemilésimo de segundo, al-

guma coisa acontece no circuito cere-
bral. De repente, sem saber porquê, você
se sentemelhor.

Qualéosegredodecuidarbemdasplantas?
Uma planta feliz precisa de adubo,

água e luz namedida certa. Adubar de-
mais, às vezes, mata. Algumas pessoas
compram um ipê e querem que ele flo-
resça imediatamente. Esquecem que a
planta é um ser vivo, tem humores, von-
tades, pruridos, caprichos.

Qual é a sua verdadeira identidade, a de
poeta ou a de empresário? Você é uma
mistura de doutor Jeckill emisterHyde?
Fico emumcabode guerra. Estou fora

da bolha literária, ali em contato com
gente que não sabe o que é a poesia. Um

fornecedorde adubomedissequepoesia
era coisa de fresco, não era para homem.
Mas, no outro dia, ele ouviu um depoi-
mentoqueAVozdoBrasilmesolicitouno
Dia da Poesia eme ligou chorando e pe-
dindo desculpas. Esse contato coma rea-
lidadebarrapesadame fortalece.

Serempresáriomaculaapurezadapoesia?
A poesia não tem pureza. A poesia é

a vida como ela é. Para ela, não tem pa-
lavra feia.

Afinal, você está do lado da poesia
ou do capital?
É difícil ser poeta-patrão. Quando al-

guém tinha um surto, um psiquiatra do
Carandiru ia lá e davanotas deR$10. Se o
paciente botasse no bolso ainda tinha al-

gum link coma realidade. Senãobotasse,
estava louco. Não tempara onde correr,
dinheiro éumacoisamuito real emnossa
vida, apesardasdistorções enormes.

Opoeta FranciscoAlvim seria umbom
empresário?
Chico é um grande poeta, mas ele é

mineiro, émineral, tematerramento.

Ser empresário te trouxe felicidade?
Vi casosnoviveirodegentemuito rica

emuito infeliz. A felicidade é aceitar a si
mesmo e trabalhar as frustrações. Agora,
comércio é escravidão, você não tempa-
trão, mas é empregado do cliente. Só fe-
choo viveiro quatrodias por ano.Mas eu
agradeço, porque faço o que gosto, tra-
balho comprazer; isso traz felicidade.

Nicolas Behr
empresário

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br
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A crise gerada pela pandemia da covid-19
demonstra que é preciso resolver com urgência o
principal gargalo que dificulta a competitividade
do Brasil: o complexo e oneroso sistema de
cobrança de impostos, que reflete diretamente
nas empresas, investimentos, empreendimentos
e impede o desenvolvimento econômico e social
do país. Para isso, é fundamental que seja realiza-
da uma Reforma Tributária ampla, completa e
total, que simplifique e torne mais racional a
cobrança de taxas, impostos e tributos por parte
dos governos federal, estadual e municipal.

Para promover uma ampla discussão, o Correio
Talks Live reunirá especialistas, lideranças do
setor e autoridades para um debate sobre essa
agenda essencial para o crescimento sustentado
da economia brasileira. Acesse e

inscreva-se

Acompanhe ao vivo
no site e redes sociais
do Correio direto do

Estúdio Online da CNI
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ÀS 9H30
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»CIBELEMOREIRA

O
GovernodoDistrito Fede-
ral (GDF) estuda a am-
pliação de novas faixas
etárias para a vacinação

contra a covid-19. O anúncio foi
feito pelo chefe do Executivo, Iba-
neis Rocha (MDB), ontem, duran-
te a inauguração da 8ª Delegacia
dePolícianaEstrutural. Segundoo
governador, uma reunião com a
equipeda Secretaria de Saúde será
feita amanhã para definir o crono-
grama de imunização como esca-
lonamentodas idades.
A proposta é dar prossegui-

mento na vacinação da popula-
ção junto com os grupos prioritá-
rios. “O que temos feito, ultima-
mente, é seguir as orientações do
Ministério daSaúde comospúbli-
cos prioritários. O que vamos fa-
zer agora, com a diminuição da
procura pelas vacinas, é abrir exa-
tamente para aquelas escalas que
vem desde os 59 anos até chegar
aos 18”, afirmou Ibaneis Rocha.
Atualmente, estão sendo vaci-

nados os idosos com 60 anos ou
mais, pessoas comcomorbidades
acimados 25 anos e comdeficiên-
cia permanente, gestan-
tes e puérperas. Profis-
sionais da Saúde, da
Educação e da Seguran-
ça Pública também fa-
zem parte dos grupos
prioritários contempla-
dospara receberos imu-
nizantes. Na capital, a
imunização voltada pa-
ra a faixa etária dos 60

anoscompletaummêshoje.Em30
de abril, foi aberta a aplicação das
doses para esse público.De acordo
comdados da Secretaria de Saúde,
mais de 88%dos idosos com idade
entre 60 e 64 anos já receberam a
primeiradosedavacina.
Neste fim de semana, os brasi-

lienses comcomorbidade, agenda-
dos para receber o imunizante,
contamcomseis postos de vacina-
ção contra a covid-19. Idosos, pes-
soas comdeficiência permanente,
gestantes e puérperas tambémes-
tão sendo atendidos para a aplica-
çãodaprimeiraesegundadoses.
Mesmo commedo de agulha,

Maria Rodrigues daCruz Souza, 54
anos, procurou oponto de vacina-
ção da Torre de TV para iniciar a
imunização contra o vírus. “O re-
ceiode ficardoenteémaior”,desta-
ca amoradora doNúcleo Bandei-
rante. Ela tempressão alta e coles-
terol, e no início dapandemia sen-
tiu os sintomas da covid-19, como
febreedordecabeça,masnãoche-
goua fazero teste.
ParaMarceloPereiraRamos, 41,

a descoberta da hipertensão há
três meses resultou, enfim, em
uma notícia positiva. “Hámales

que vêm para o bem”,
brincou.MoradordeSo-
bradinho, ele encarou o
dia de ontem como um
alívio. “Esperei muito
por essa primeira dose;
tomara que a segunda
cheguemais rápido. Es-
te é um novo começo
para o retorno da liber-
dade”, afirmouMarcelo.

»» 1.015 casos e 24mortes
O último boletim epidemiológico da Secretaria de Saúde, divulgado na tarde de
ontem, registrou nas últimas 24 horas 1.015 novos casos e 24 mortes pela co-
vid-19 no Distrito Federal. Com os últimos dados, a capital chegou à marca de
404.190 pessoas infectadas e 8.621 vidas perdidas para o novo coronavírus.
Pessoas com comorbidades representam 82,8% dos óbitos do DF.

Documentação
Os locais de vacinação estão

funcionando no modelo drive-
thru, das 9h às 17h. Na hora de re-
ceber a dose, é necessário levar o
documento de identificação, com-
provantedeagendamentoe,noca-
so de pessoas que não são pacien-

tes do Sistema Único de Saúde
(SUS), o laudo médico original
comprovando a existência da do-
ença,comas informaçõesdescritas
na tabela disponível no site da Se-
cretaria de Saúde.Os idosos preci-
sam levar apenas umdocumento
de identificação. Recomenda-se,
ainda, levarocartãodevacinação.Maria Souza se vacinou ontem: “O receio de ficar doente émaior”

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Ser homeménão ter gênero. Enquanto ser
mulher, não importa que seja juíza, promotora
ou advogada, será primeiramente e acima

de tudoumamulher”

“Somos prisioneiras
das telas e das culpas”

>> entrevistaREJANEJUNGBLUTHSUXBERGER/

Magistrada é categórica ao afirmar que a violência contra a mulher é a maior crise enfrentada pela humanidade

» ANA DUBEUX

A
juíza Rejane Jungbluth
Suxberger não lida, em seu
dia a dia, com um proble-
ma de fácil solução.Em sua

rotina, existe algo mais complexo.
Titular do Juizado deViolência Do-
méstica e Familiar Contra a Mulher
de São Sebastião,ela é categórica:“A
violência contra a mulher é a maior
crise enfrentada pela humanidade.
Ainda há tanta resistência na inter-
venção por ser considerada ‘proble-
ma de família e de casal’’, e isso de-
corre de nossas normas e valores so-
ciais, que, durante séculos, não per-
mitiam que o Estado ultrapassasse
a soleira da porta de casa”.

Autora do livro InvisíveisMarias
—Histórias alémdasquatropare-
des, que relata casos de mulheres
invisíveis, vítimas de violência, Re-
janelançourecentementeViolência
contraaMulhereoSistemadeJus-
tiça: umaepistemologia feminista
emumestudodecaso,resultadode
sua tese de mestrado.Ali,debruçou-
se sobre um cenário que ainda exige
cuidado e um olhar atento: o en-
frentamento da violência contra a
mulher pelo sistema de justiça.

Atenta aos reflexos da pande-
mia na questão da violência de gê-
nero, ela diz que a atual crise es-
cancarou o problema que desde
sempre vivemos: “Grande parte
das persistentes desigualdades de
gênero estão radicadas na premis-
sa dos cuidados, principalmente
infantil, como se as mulheres fos-
sem detentoras de uma espe-
cialização — uma espécie de privi-
légio natural — para o cuidado.
Sobre os nossos ombros se acumu-
lam, além das incertezas de uma
doença desconhecida, o trabalho
doméstico e remoto. Somos prisio-
neiras das telas e da culpa”.

Umadas facesmaiscruéis
dapandemiaéoaumentoda
violênciadomésticaedonúmerode
casosde feminicídio.Oque
fazerparaconteressadupla
tragédia?
O feminicídio não surge dona-

da; surge de uma sociedade vio-
lenta e deuma sociedade cujas re-
lações de gênero são violentas e,
dentro desse hábito violento da
sociedade,notopodessapirâmide
surge o feminicídio. Não se trata
deum fato isolado. Existe umaor-
demhierárquica, claramentedesi-
gual, onde asmulheres são sem-
pre encaminhadasparaumaposi-
ção de subordinação, onde recai
sobre todas nós umapermanente
desconfiançamoral. Essa violên-
ciamáxima que é o feminicídio,
decorre de inúmeras violências
cotidianasque sãonormalizadas e
banalizadas pela sociedade. Hoje
nossomaior desafio é enfrentar
uma ideologia patriarcal que per-
mite a eterna dominação de um
sexo sobreooutroequeacabapor
anuir relaçõesdesiguais que legiti-
mamaviolênciadoméstica.Quan-
tomaior a autonomia damulher,
menor é a sua subordinaçãoe, por
consequência,maioréaviolência.

Asenhoraescreveuolivro
InvisíveisMarias—Históriasalém
dasquatroparedese temcontato
diárioháanoscomcasosde
violênciacontraamulher,porquea
sociedadebrasileirabanalizae
minimizaaviolênciadegênero?
Emuma sociedade emque se

considera que amulher não édis-
criminada, controlada ou subme-
tida, porque é ela quem decide
que as coisas sejamdessemodo, o
problema da violência é negado
da formamais grosseira e absur-
da,porquemantémessaviolência
doméstica invisibilizada e oculta
todas suas vítimas. Isabel Allende
no seu último livro,Mulheres de

auxiliar famílias carentes que es-
tão em necessidade neste mo-
mento. Ainda, nos fortalecemos
com grupos de estudos onde os
textos feministas, principalmen-
te, tem nos auxiliado bastante
neste período. A pandemia do
coronavírus escancarou o pro-
blema que desde sempre vive-
mos: grande parte das persisten-
tes desigualdades de gênero es-
tão radicadas na premissa dos
cuidados, principalmente infan-
til, como se as mulheres fossem
detentoras de uma especializa-
ção— uma espécie de privilégio
natural — para o cuidado. Sobre
os nossos ombros se acumulam,
além das incertezas de uma
doença desconhecida, o traba-
lho doméstico e remoto. Somos
prisioneiras das telas e da culpa.
Para os filhos, principalmente as
crianças, precisamos nos fazer
ausentes mesmo estando pre-
sentes. Somente uma rede de
apoio composta por outras mu-
lheres nos permite suportar o
peso e fardo do momento que
estamos vivendo.

Queensinamentoestemomento
nosdeixa?
Cuidardanossasaúdeedopró-

ximoéumatode amor e empatia.
Foi precisoumvírus parar omun-
do para que houvesse um lugar
para a cooperação social, para
afeiçãoeapreçopelooutro.

ComoaJustiçapodereagirmais
rápidoàsdemandasdasociedade?
Acovid-19 é um teste não ape-

nas de nossos sistemas de saúde,
mas tambémde nossa capacida-
de de trabalharmos juntos diante
de um desafio comum. A pande-
mia ocasionou enorme impacto
namaneira como atua todo o sis-
temade Justiça nacional, seja nos
prédios dos tribunais e em suas
salas de audiência, seja na orga-
nização dos escritórios de advo-
cacia. A velocidadedadissemina-
ção do coronavírus exige o com-
bate da doença sem que haja ne-
gligência da efetivação dos direi-
tos fundamentais. Dessemodo, é
importante salvaguardar o aces-
so à Justiça, principalmente por
parte dos grupos em situação de
vulnerabilidade.

Aqueatribuiopequenonúmero
demulheresempostosdedireção
naJustiça?
Falar em paridade de gênero

no sistema de justiça é falar em
privilégio de gênero e conviver
com o silêncio que proposital-
mente permeia nossos espaços.
Quando olhamos para a justiça
brasileira, a referência demagis-
trado que temos é de umhomem
(ouseja,umapessoadosexomas-
culino), branco, casado, católico e
paidepoucos filhos.Esseéoperfil
apontado pelo relatório publica-
dopeloConselhoNacionalde Jus-
tiça como resultado de pesquisa
acerca doperfil sociodemográfico
dos magistrados realizado em
2018. ODiagnóstico da Participa-
ção Feminina noPoder Judiciário,
também realizado pelo CNJ e pu-
blicado em2019, aponta que ape-
nas38,8%da justiçabrasileiraé fe-
minina.Omesmorelatório, indica
que desde 2009, houve um ínfimo
crescimento de 1,2%demulheres
no poder judicial e quantomais
elevada a instância judicial, me-
nor é aparticipaçãodamulher. Is-
sodemonstraqueemboradopon-
to de vista legal seja assegurado
igual acesso dasmulheres às pro-
fissões jurídicas,napráticaaigual-
dade de acesso e progressão por
méritoépartilhadasomenteentre
os homens. O problema do pre-
conceito de gênero é que dificil-
mente ele éexplícito.

minha alma, falou algo que real-
mente assusta quando se lê,mas
que é apura realidadedoquepre-
senciamos: “Se umhomemé sur-
rado eprivadoda liberdade, é tor-
tura. Se uma mulher suporta a
mesma coisa, chama-se violência
doméstica”. A violência contra a
mulher é amaior crise enfrentada
pela humanidade. Ainda há tanta
resistência na intervenção por ser
considerada“problemade família
e de casal”, e isso decorre de nos-
sas normas e valores sociais, que,
durante séculos não permitiam
que o Estado ultrapassasse a so-
leira daporta de casa.

Emqueescalaseenquadrao
abusopsicológiconoscasosde
violênciadoméstica?Esse tipo
deabusoéoquemais impede,
sobretudo,as jovensdeprocurarem
ajuda?Oquefazernessasituação?
Nãoexiste violência doméstica

sem violência psicológica. Dete-
riorar o psicológico da mulher,
conduzindo-a à submissão e à in-
capacidade para reagir e respon-
der à situaçãode violência é opri-
meiro passo do agressor ou da
agressora. O homemou amulher
que cometemaviolência crescem
diantedaagressãoque lhesconce-
de autoridade, poder e impunida-
de,poisavítimaaoserdeteriorada
psicologicamente não consegue
reagir oudenunciar seuofensor. A
violência psicológica produz es-
tresse e emoções negativas como
tristeza, falta de esperança, vergo-
nha, raiva, ansiedade,medo, frus-
tração...duranteedepoisdahumi-
lhação.Oresultadoéadiminuição
da autoestima da vítima e a de-
pendênciaemocionaldoofensor.

Asvítimasdealtopoderaquisitivo
retiramaacusaçãoporpressão
social?Ouaquestãoderendanão
interferenessasdecisões?
A retirada da denúncia não

ocorre somente com vítimas de
poder aquisitivo abastado. Essa
conduta decorre, dentre outras
causas, da esperança que a víti-
ma tem demudança de compor-
tamento do agressor, principal-
mente quando este tenta justifi-
car a violência durante o ciclo
chamado “lua-de-mel”, onde
promessas sedutoras anunciam
o fim das agressões. O cenário é
agravado, porque na grande
maioria dos casos a violência não
cessa e a vítima passa acreditar
que possui responsabilidade pela

não transformação do agressor e
que deve, de alguma forma, me-
recer as agressões, sustentando
assim um círculo vicioso. Quanto
aos níveis econômico e intelec-
tual dasmulheres, estes influen-
ciam na postura da tomada de
decisões quanto à reação à vio-
lência vivenciada. As mulheres
que pertencem às camadasmais
pobres, geralmente não possuem
umarededeproteçãoeapoio, daí
a necessidade de denunciar ao
sistema de justiça e reagir à vio-
lênciamasculina de forma explí-
cita. Já asmulheres das camadas
sociaismais altas tendem aman-
ter o sigilo em torno da situação
da violência que vivem, pois, pa-
ra elas, as normas que vigoram
em seumeio social não lhe per-
mitem expor a vida íntima do ca-
sal, semperdas de status. Aqui há
uma rede de convenções sociais
que as impede de iniciar uma de-
núncia de violência. O constran-
gimento social acrescido do sta-
tus que o homem carrega na co-
munidade em que vivem é algo
que pode, inclusive, ensejar o
descrédito de suas denúncias.

AONUclassificaa leiMariada
Penhacomoaterceiramelhor leido
mundonocombateàviolência
doméstica,perdendoapenaspara

EspanhaeChile.Comoavançar
paradarmaisproteçãoàsvítimas?
Queesta lei seja implementada

pelos três poderes—Executivo,
Legislativo e Judiciário—em sua
integralidade.

Asdemandasdasociedade
ampliaramanecessidadedea
Justiçasemodernizar,
principalmentedianteda
pandemia.Comocontribuirno
esforçoparareduziros impactos
sociaisdacovid-19?
A manutenção do funciona-

mento do Sistema de Justiça e
dos serviços de assistência volta-
dos ao atendimento demulheres
durante a pandemia foi essen-
cial.Todavia, o agravamentodes-
se fenômeno de violência volta-
do para dentro do lar requer a
multiplicação de estratégias de
enfrentamento por parte da so-
ciedade, incluindo ações volta-
das ao alcance das mulheres. A
utilização das mídias digitais e
das tecnologias de informação e
comunicação são essenciais nes-
te momento. De acordo com um
estudo recente de várias pesqui-
sadoras brasileira (Domestic vio-
lence against women amidst the
pandemic: coping strategies dis-
seminated by digital), o confina-
mento com o agressor, a sobre-

carga do trabalho doméstico, o
cuidado com dependentes e o
medo da agressão contra as
crianças podem ser impeditivos
para a busca de apoio pelas mu-
lheres. O isolamento social resul-
tou emmaior tempo de contato
entre os membros da família e
em um espaço limitado. Para al-
gumas famílias, houve restrição
das fontes de subsistência e re-
dução da capacidade produtiva,
influenciando a geração do es-
tresse devido a mudanças nas
necessidades e nos serviços bási-
cos. Além disso, houve restrição
do acesso às redes sociais e pro-
tetoras, e do contato com fami-
liares e amigos. Estudo realizado
na China também destacou a
importância do apoio social às
mulheres em situação de violên-
cia a partir demensagens posta-
das em uma comunidade on-li-
ne, revelada como meio de su-
porte, informação e encoraja-
mento às vítimas. Metade das
mensagens compartilhadas
(58,9%) tinha como conteúdo
apoio social; dessas, 22,27% en-
volviam a procura de ajuda ou
apoio de outras pessoas

Comoapandemiapodereforçaros
valoreshumanistasdasociedade?
Apandemia intensificou as de-

sigualdades e as discriminações
sociais. As consequências, comoo
aumento da violência dentro de
casa, nos exigembuscar alternati-
vas sociais. O isolamento social
por imposição política e sanitária
intensificouos sentimentos de es-
tresse, desencadeando diversos
conflitos, mormente decorrente
da imposição de desejos e domi-
nação. É preciso uma nova visão
de homem/mulher e demundo,
acreditarnopotencial transforma-
dordosujeitoesuas relações.

Oquemudounasuarotinaneste
anodepandemia?
Praticamente tudo. Igual a tan-

tasmulheres, vivo a sobrecargado
trabalho reprodutivo. A premissa
de nossos papéis como pilares
fundamentais do funcionamento
deste sistema chamado lar foi sig-
nificativamente reforçadadurante
apandemia.

Omomentoexigeresiliênciae
ativismosolidário.Pessoalmente,
seengajouemalgumaatividade
coletiva — adistância?
Com outras juízas, buscamos

Juiza titular deViolência
Doméstica e Familiar Contra
aMulher de São Sebastião

Fotos: Minervino Junior/CB/D.A Press
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DF PERDE
guardiãoDA

ARQUITETURA
CarlosMagalhães não
havia apenas arquitetado
algumas edificações de
Brasília,mas tinha
profunda paixão, apreço e
cuidado pela cidade

»ALANRIOS* / » SARAHPAES*

O
Distrito Federal perdeu um dos grandes responsáveis pe-
la magnitude da arquitetura da capital. O arquiteto Car-
los Magalhães morreu ontem, aos 88 anos, em decorrên-
cia do estouro de uma hérnia. Considerado os olhos e as

mãos de Oscar Niemeyer em Brasília, ele foi responsável pela
construção da Catedral, do Palácio do Planalto, de alguns minis-
térios e de prédios da Justiça. A ligação com Niemeyer também
era familiar, pois Carlos foi ex-marido de AnnaMaria, única filha
deOscar. A conexão comBrasília, aindamaior.
MagalhãescarregavanocurrículocargoscomosecretáriodeObras,

presidente do Instituto doPatrimônioHistórico eArtísticoNacional
(Iphan) e integrantedoConselhoTécnicode
PreservaçãodoDF. A atuaçãodele por onde
passou fez comque fosse nomeado“guar-
diãodapreservaçãodeBrasília”, comodesta-
cavammatérias antigas doCorreio. Carlos
chegou aBrasília em1959 emorou quase a
vida todana cidade que ajudou a construir,
fazendoquestãodedefendê-la.Para isso,não
colocava políticos ou figuras poderosas da
capital acimadeumadasmaiorespaixões, a
arquitetura. Pelo contrário, sempre criticouo
quechamavade“gentegraúda”.
Em entrevista no ano de 2000, Carlos

Magalhães afirmou que o desrespeito ao
patrimônio de Brasília se devia a dois gru-
pos. “Tem gente graúda que só pensa nos
lucros, não importa se destrói ou se cons-
trói, e que sabe o que é preservação porque conhece lugares fan-
tásticos preservados. [...] A segunda parte, o resto da população,
realmente desconhece o que é o patrimônio, o projeto de Brasília
e, por isso, não preserva. Não sabe a qualidade de vida que se tem
aqui, que é amelhor das cidades brasileiras”.
A informaçãodamorte foi confirmadaporAnaLúciaNiemeyer,

enteadadeCarlos.“Háuns 8meses, ele caiu equebrouoombro, fi-
cou internado e chegou até a pegar covid-19, mas se recuperou e
voltou pra casa. Agora, há uns dois dias deu esse problema na hér-
nia e ele não aguentou”, disse. Ana chegava a chamar o arquiteto
de pai, tamanha consideração. “Tenho muitas lembranças boas
com ele. Carlos foi meu padrasto, mas o consideromeu pai, até o
chamava assim.Vou sempre me lembrar de sua braveza, mas, ao
mesmo tempo, também, que sempre foi muito carinhoso comigo.
Ele deixou um legado importante de luta desta cidade. Lutou bra-
vamente por Brasília até o fim”, conta a neta deNiemeyer.
FormadopelaFaculdadeNacionaldeArquitetura,doRiodeJanei-

ro, Carlos trabalhou naCompanhiaUrbanizadora daNova Capital
(Novacap) e chegouaassumirumcargode chefia, comandandoadi-
visão responsável por construir hospitais e escolas do Plano Piloto.
Chefe dos departamentos de Edificações e deObrasComplementa-
res, foi preso na época da ditaduramilitar e deixou aNovacap. “Fui
apanhadonomeu trabalho, levado à delegacia de camburão. Só saí
porquechegouDomNewton (DomJoséNewtondeAlmeidaBatista),
comaquela farda dele, parame ajudar, porque eu tinha feito aCate-
dral”,detalhouelemesmoaoCorreio, em2017.

Brasília foi omaior
canteiro de obras que
este país já viu. Quem
vinha trabalhar aqui era
gentemoça, gente
limpa, idealista. Quem
ficoumilionário aqui
ultrapassou os limites
da decência. Ouço essa
gentemuito rica dizer
que eles ajudaram
Brasília. Nada disso.
Brasília é que os fez
encher os bolsos de
dinheiro’’

Não se vive 88 anos semuma
grande dor.Minha dor é para
sempre, desde queminha filha de
21 anosmorreu numacidente de
carro noRio de Janeiro”

LUZ

Dom José Newton era um dos
grandes admiradores do arqui-
teto. Carlos Magalhães relatou
ao jornal uma conversa com o
arcebispo emque o cristão havia
dito: “Desde que o mundo é
mundo, não temumprofissional
na sua área, no mundo inteiro,
em todos os tempos, que tenha
começado e terminado uma ca-
tedral. Você fez isso. Você tem al-
guma coisa de Deus, que quer
você perto dele”. Em1972,Maga-
lhães foi morar no Rio de Janei-
ro, mas voltou ao DF em 1980,
coma redemocratização dopaís.
Na época, brincou sobre uma re-
tribuição de Brasília ao trabalho
dele, que sofria de uma doença
autoimune e estava com apenas
10%de visão em cada olho. “Vim
e fiquei bom. Tenho mais essa
dívida comBrasília".

PESAR

O governador Ibaneis Rocha lamentou a perda e emitiu uma nota
de pesar. “A morte do arquiteto Carlos Magalhães deixa a todos nós
que amamos Brasília uma sensação de orfandade. Sua intransigen-
te defesa das características originais de nossa capital deve seguir
inspirando a todos que olham para o futuro, com respeito ao passa-
do e ao trabalho dos nossos pais fundadores. É com pesar que exter-
no minhas condolências à família e amigos neste momento de dor,
esperando que seu exemplo seja seguido pelas novas gerações”.

O ex-vice-governador do DF Paulo Octávio também manifestou
tristeza. “Carlos Magalhães foi um grande amigo e um pioneiro de
destaque na história da nossa capital. Defensor do tombamento
de Brasília, ele participou ativamente da criação da cidade imagi-
nada por JK, com colaborações importantíssimas para os projetos
de Lúcio Costa e Oscar Niemeyer. Tivemos uma intensa convivên-
cia na época da recuperação do Brasília Palace, uma das joias da
nossa cidade. É desses tempos as melhores memórias que guardo
desse grande arquiteto que nos deixou hoje (ontem)”.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Rodolfo Stuckert/Divulgação
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» SILVESTRE GORGULHO*

O arquiteto CarlosMagalhães
da Silveira sempre teve a cara de
Brasília. Tanto na hora de cons-
truir prédios e monumentos co-
mo na hora de criticar governan-
tes, combater invasões de áreas
públicas, grilagens de terra e es-
peculações imobiliárias.
Alagoano formado pela Fa-

culdade Nacional de Arquitetu-
ra, no Rio de Janeiro, Carlos Ma-
galhães foi amigo pessoal e com-
panheiro de escritório de Oscar
Niemeyer. Morava em Brasília
desde 1959. Pode-se dizer que é
um dos maiores responsáveis
pela Brasíliamonumental.
Sem papas na língua, inimigo

dos eufemismos, amistoso quan-
do lheconvinhae incisivoquando
precisava, CarlosMagalhães sem-
pre jogou pesado quando o tema
eraapreservaçãodeBrasília.
Fomoscompanheirosde secre-

tariadonoGoverno JoséAparecido
de Oliveira (1985 a 1988). Maga-
lhães na Secretaria deObras
Públicas doDF e eu na
Secretaria de Comu-
nicação. Participa-
mos de umgoverno
queretomouoritmo
monumental deBra-
sília. Comumsenão:
sempre achamos que

tínhamos o poder de estancar as
grilagens e o clientelismo em
Brasília. Infelizmente, este estan-
camento durou enquanto durou
o governo José Aparecido.
Como Secretário de Obras,

Carlos Magalhães terminou a
Praça dos Três Poderes, fez o
Panteão da Pátria, levou obras
de Niemeyer para as cidades-
satélites, plantou a cidade de
Samambaia, iniciou a despolui-
ção do Lago Paranoá, fez os pri-
meiros estudos para o Metrô e
mandou destruir cercas e mu-
ros para construir a ciclovia do
Lago Paranoá. Inusitado, foi ele
que construiu mais de 30km de
passeios pelas ruas do Lago Sul.
Hoje, quem anda no bairro

mais nobre de Brasília até se es-
quece de que há 35 anos nem
havia passeio público no Lago
Sul. Vale destacar ummarco im-
portante no governo que tinha a
cara do Carlos Magalhães: noti-
ficou 140 processos de lotea-
mentos irregulares, denunciou
empreiteiros e invasões.
Para Carlos Magalhães, o ar-

quiteto responsável pela constru-
ção de uma joia da capital, a Ca-
tedral Metropolitana de Brasília,
não interessava quem era o go-
vernante de plantão. Seus com-
promissos com a cidade sempre

foram além. E ele tinha suas
próprias regras para criti-
car. A qualquer agressão
ao plano original de Lu-
cio Costa, ao menor ato
de incompetência, pro-
vincianismo ou corrup-
ção, ele começava a brigar.

CARLOS
MAGALHÃES,

A CARA DE
BRASÍLIA

OVELÓRIO
OCORRERÁHOJE
(30)NOCEMITÉRIO

CAMPODA
ESPERANÇA,
CAPELA6,

APARTIRDAS 12H.

* Especial para
o Correio



Desligamentos
programados
deenergia

AASSAA SSUULL
SGAS 914: lotes 63-a, 64-a, 65-
C, das 8h40 às 16h30.

CCRRUUZZEEIIRROO
HFA (Hospital das Forças Arma-
das), 8h40 às 12h.

CURSOS
Finanças
Para mostrar na prática como
fazer um planejamento finan-
ceiro e manter as contas em dia,
o Instituto de Educação Superior
de Brasília (Iesb) oferecerá, no
dia 14 de junho, às 19h, uma ofi-
cina gratuita ministrada pelo
professor Marco Antônio Lucin-
da, mestre em ciências militares
e especialista em melhorias de
processos de softwares. O curso
livre será transmitido em am-
biente virtual. As inscrições são
gratuitas e estão abertas até o
dia 13 de junho. Aos participan-
tes, será emitido um certificado,
com concessão de duas horas
de atividade complementar. Pa-
ramais informações: 3340-3747.

Cursoson-line
A Fundação Bradesco oferece
diversos cursos gratuitos pela
internet, com diferentes cargas
horárias e em variadas áreas.
Para se inscrever, basta acessar
o site:www.ev.org.br.

YouTube
A escola de tecnologia codeBu-
ddy disponibiliza o curso rápido
“YouTube, Câmera e Ação”, para
ajudar crianças e jovens a co-
nhecer melhor a plataforma,
bem como os recursos que ela
oferece. As aulas ensinam sobre
captação de imagem e som, ilu-
minação, truques de edição de
vídeo, entre outras técnicas.
Além da produção de conteúdo,
os alunos aprendem sobre nave-
gação virtual consciente e dicas
de segurança na internet. Inscri-
ções: codebuddy.com.br/cur
sos/cursos-rapidos.

Espiritualidade
O Instituto Brasileiro de Inteli-
gência Espiritual (Ibiesp) oferece
curso sobre inteligência espiri-
tual na sabedoria bíblica, por R$
159,99. São oito módulos de es-
piritualidade cristã destinados a
fomentar o conhecimento ba-
seado no Evangelho segundo
Mateus. Informações: conta
to@ibiesp.com.br ou 3256-4253.

Revisão textual
Professor universitário há mais
de 20 anos, José Geraldo oferece
serviços de revisão e correção
para textos literários, acadêmi-
cos ou escritos diversos, como
livros, pesquisas, coletâneas,
trabalhos de conclusão de cur-
so, além de traduções para por-
tuguês e inglês. Informações: 9
9416-0404 ou pelo e-mail tex
tos.revisart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das
Instituições de Autogestão em
Saúde) lançou a sua plataforma
de ensino a distância: o Campus
Unidas. Até dezembro de 2021,

MÁXIMA

80%
MÍNIMA

25%

devem ser disponibilizados, pelo
menos, 20 cursos diferentes, to-
dos on-line e com certificado di-
gital, além de capacitações gra-
tuitas, em breve. Confira a lista
completa de cursos com inscri-
ções abertas e outras informa-
ções no site https://campus.uni-
das.org.br/ Contato: (11) 9 7419-
5753, e-mail: campus@uni
das.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa traba-
lha na capacitação de jovens e
adultos que desejam construir
uma carreira com cursos técni-
cos. As opções são nas áreas de
enfermagem, radiologia, segu-
rança do trabalho, informática e
em serviços jurídicos. Inscrições
pelo sitemadreteresa.net.br ou
peloWhatsApp 9 9993-8117.

OUTROS
Artigos
Estudantes e profissionais — do
setor público ou privado — de
economia, direito, administra-
ção, ciências sociais e áreas afins
têm até o dia 14 de junho para
submeter resumos de artigos à
avaliação do ITCN (Instituto de
Estudos Estratégicos de Tecnolo-
gia e Ciclo de Numerário). Todos
os autores dos artigos seleciona-
dos pelo Comitê Organizador do I
Congresso do ITCN Meios de Pa-
gamento e o Futuro do Dinheiro
estarão automaticamente inscri-
tos (sem pagamento de taxa)
neste evento, que se realizará
dias 2 e 3 de setembro, com a
participação de especialistas do
mercado, integrantes de órgãos
públicos e pesquisadores. O
evento terá transmissão ao vivo
e os vídeos permanecerão no
canal do ITCN no YouTube, po-
dendo ser acessados posterior-
mente. Só serão analisados os
artigos que abordem alguma
das linhas propostas pelo ITCN
e que constam do edital, dispo-
nível em http://bit.ly/Edital-
CongressoITCN.

Audiovisual
A TV Cultura disponibiliza pelo
YouTube uma série de palestras
com grandes nomes do audiovi-
sual. Especialistas em áreas re-
lacionadas ao universo da co-

municação, do jornalismo e da
produção cinematográfica divi-
dem com alunos e com o públi-
co em geral experiências profis-
sionais e questões de interesse
dos jovens. Todos os vídeos con-
tam com tradução em Libras e
uma versão com audiodescri-
ção. Inscrições: bit.ly/36LtSIM.

FAP-DF
A Fundação de Apoio à Pesquisa
doDistrito Federal (FAP-DF) acaba
de lançar um edital para seleção
de pesquisadores bolsistas. O Edi-
tal 06/2021 estabelece diretrizes
para chamadas públicas específi-
cas para bolsistas que atuem em
projetos propostos por órgãos e
entidades da administração públi-
ca distrital que buscam soluções
para suas demandas. O novo edi-
tal é voltado para pessoas que es-
tejam cursando ou que tenham
concluído graduação ou pós-gra-
duação e que queiram comple-
mentarsua formação.A íntegrado
Edital de Seleção de Pesquisado-
res Bolsistas (06/2021) está dispo-
nível no site daFAP-DF:
http://www.fap.df.gov.br/editais-
fapdf-2021.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vi-
viane Costa estão homenagean-
do a cidade com a série Era Uma
Vez Brasília — As Novas Lendas
da Capital. São quatro episódios
em formato de desenho anima-
do que dão vida a alguns “con-
tos” e “causos” da cidade, e mis-
turam fatos históricos com fan-
tasia. Os vídeos estão disponí-
veis nos canais do @minhabra-
silia, @vivicosta_oficial, @brasi-
liashopping, @sindilegis e@cla-
robrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
GilesOnline.Pormeiodeaulasvir-
tuais, os alunos têmaoportunida-
de de se tornarem bilíngues sem
sair de casa. Interação comprofes-
sores e colegas de turma durante
os encontros virtuais. Inglês para
concursos e turmas de conversa-
ção. Matrículas abertas para cur-
sos regulares. Três aulas gratuitas.
Informações: 9 8625-5298 ou
www.instagram.com/ciistgiles.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin
Norte de Brasília iniciou o ano
em uma nova sede, na 704/705
Norte, e a professora Marcia
Vasconcelos convida a todos os
interessados a conhecer as ativi-
dades. As aulas de kung fu tradi-
cional, boxe chinês e tai chi
ocorrem pela internet e presen-
cialmente — com número limi-
tado de alunos, adoção de pro-
cedimentos de higienização da
sala e de equipamentos, além de
obrigatoriedade do uso de más-
caras. Informações: www.shao
linbsb.com.br. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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O tempo emBrasília

UBS

ATENDIMENTO PSICOLÓGICO
O líder comunitário Cristiano Soares, de 32 anos, procurou a coluna Grita Geral para reclamar

sobre a falta de atendimento e de medicamentos nas Unidades Básicas de Saúde (UBS) do
Distrito Federal. “Por conta da pandemia, as pessoas não conseguem atendimento psicológico
nas UBS. Quem faz tratamento com omedicamento Amitriptilina está tendo dificuldades de
encontrar o remédio na rede básica de saúde”, denuncia o morador do Paranoá.

» A Secretaria de Saúde informou que vem empregando esforços para organizar as Redes de
Atenção à Saúde e orienta que os usuários estejam sempre vinculados à Unidade Básica de
Saúde (UBS) responsável pelo território da família, especialmente porque os serviços de
Atenção Primária à Saúde, disponibilizados pelas UBSs, são os ordenadores da Rede Pública de
Saúde e responsáveis pelo encaminhamento aos demais serviços especializados, se necessário.
“O usuário poderá ser avaliado, classificado quanto ao risco psicológico por equipe matricial e
encaminhado, caso necessário, para acompanhamento psicológico ambulatorial ou de outros
serviços de saúde mental, de acordo com a natureza da demanda”, explicou. A pasta ainda
esclarece que os Centros de Atenção Psicossocial (Caps) são serviços especializados de saúde
mental inseridos na comunidade no qual não é necessário encaminhamento para ser acolhido
neste serviço. Em relação ao medicamento citado, o órgão respondeu que o estoque pode ser
consultado no site http://www.saude.df.gov.br/.

ASANORTE

POSTE DE ILUMINAÇÃO
Oestadode conservaçãodeumposte de
iluminaçãopública na 210Norte, ao ladoda
garagemdobloco F, preocupa osmoradores da
região.De acordo comavice-prefeita da quadra,
MariaGoreti de Lima, 65 anos, aCompanhia
Energética deBrasília (CEB) foi acionada em
fevereiro,mas oproblemanão foi resolvido. “Nós
pedimos comurgência a troca ou a reparaçãodo
poste antes que ele caia por conta da danificação
na sua base, que está corroída”, relata.

» A Companhia Energética de Brasília (CEB)
informou que uma equipe esteve no local e,
após avaliar a situação,decidiu retirar o poste,
uma vez que a estrutura estava comprometida.
“A CEB pedirá autorização à Secretaria de
Obras do DF para fazer a reposição”,
esclareceu a CEB.

Teatro inclusivo
Patrocinada pelo Fundo de Apoio
à Cultura (FAC), a peça O
improvável amor de Luh
Malagueta e Mc Limonada
reestreia no dia 18 de junho,
sexta-feira, na plataforma do
YouTube. A obra, lançada em
2018, aderiu ao formato virtual
devido à pandemia desencadeada
pela covid-19, e aposta na
modalidade inclusiva — tanto no
elenco quanto nas legendas, em
libras e audiodescrição. O
espetáculo é gratuito. Para mais
informações: 9 9931-7100.

Voode balão
Entre os vários atrativos turísticos
de Pirenópolis, a cidade passa a
oferecer voos de balão ao nascer
do sol. A novidade conta com
diferentes pacotes e serviços, que
incluem passeios de 45 minutos a
uma hora de duração, em
altitudes de até 1 mil metros. Os
preços variam de R$ 690 a R$ 980
por pessoa. Além do voo no
segundo maior balão do Brasil,
vindo de Boituva (SP), alguns dos
tíquetes incluem taça de
espumante, café da manhã na
Pousada Villa do Comendador e
fotos ou vídeos registrados com
uso de drone. Informações e
reservas: @voedebalaoempiri.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Hoje é dia de relaxar e passear com a família. Um dos pontos favoritos dos brasilienses e turistas que

visitam a capital é a Torre de TV e uma fonte luminosa próxima ao monumento. Por ainda estarmos

na pandemia, vale lembrar que o momento de lazer deve ser protegido por medidas de segurança

contra a covid-19.

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino J?nior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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A partir de hoje, Rafael Nadal,
Novak Djokovic e Roger Federer
vão lutar em Paris por mais que
um troféu: os três astros do tênis
mundial lutam há algum tempo
para ver quem será considerado
omelhor tenistadahistória.Além
do estilo de jogo de cada um,
quando os três apresentarem sua
candidatura amelhor de todos os
tempos, os méritos serão medi-
dos, principalmente, pelo núme-
ro de ‘majors’ conquistados.
E, nesse ponto, os três tenis-

tas, que dominaram o circuito
ATP nas últimas décadas, estão
muito equilibrados: Nadal, pres-
tes a fazer 35 anos, e Federer, 39,
têm 20 Grand Slams, enquanto
Djokovic, 34, chegou aos 18 de-
pois de seu triunfo na Austrália
em fevereiro. Caso volte a con-
quistar Roland Garros, onde já
venceu 13 vezes, Nadal assumirá

a liderança, com21Grand Slams,
um recorde histórico.
Nadal tem um outro ponto a

seu favor: a medalha de ouro
olímpica (Pequim-2008) no tor-
neio de simples, considerado o
quinto ‘Grand Slam’, além de um
ouro em duplas conquistado na
Rio-2016 com Marc López. Os
números também são muito
equilibrados quando se trata de
títulos nos torneios Masters
1000, a segunda categoria mais
importante: com seu triunfo em
Roma, emmeados de maio, Na-
dal igualou amarca de Djokovic,
ambos com 36, enquanto Fede-
rer possui ‘apenas’ 28.
Por outro lado, o suíço é o que

mais venceu torneios e partidas
dos três, com103títulose1.242 jo-
gos, muito próximo do recorde
absolutodahistória_na‘eraOpen’,
isto é, desde 1968 _que pertence

ao americano Jimmy Connors -
109 e 1.274, respectivamente. Na-
dal acumula 88 vitórias no ATP e
Djokovic 82. Há umano, durante
o confinamento devido à pande-
mia, Djokovic e o britânico Andy
Murray conversaram nas redes
sociais sobre como estabelecer
quemfoi omelhordahistória.
“Uma combinação de Grand

Slams, Masters e semanas no

primeiro lugar do ranking”, disse
o sérvio, que detém o recorde de
semanas no topo do tênis mun-
dial (325), embora Federer tenha
amarca domaior número de se-
manas consecutivas (237) e o
número1mais veterano (36anos
em 2018). Nadal, por sua vez, é o
tenista que está no Top 10 há
mais semanas consecutivas.
Apesar das lesões sofridas em

sua carreira, ele semanteve inin-
terruptamente nas dez primei-
ras posições do ranking desde 25
de abril de 2005.

Lado a lado

Rafael Nadal, Novak Djokovic
e Roger Federer caíram names-
mametade da tabela de Roland
Garros. Essa configuração foi

possibilitada pelo fato de Nadal,
número 3 do mundo, não estar
localizado no canto inferior da
tabela, enquanto Djokovic, nº 1 e
primeiro cabeça-de-chave, está
localizado na parte superior do
emparelhamento.
Desta forma, Nadal e Djoko-

vic, finalistas da edição de 2020,
poderão se encontrar nas semi-
finais deste ano. Federer, que
disputou apenas três jogos nos
últimos 16 meses, é o oitavo ca-
beça-de-chave.
Na outra metade da tabela,

uma teórica semifinal teria o
russo Daniil Medvedev, que ain-
da não venceu uma única parti-
da em suas quatro participações
em Roland Garros, com o aus-
tríaco Dominic Thiem (nº 4 do
mundo), duas vezes finalista no
saibro da capital francesa em
2018 e 2019, mas que não chega
a esta edição na sua melhor for-
ma. Os brasileiros Thiago Mon-
teiro, que jogará a chave de sim-
ples, e Marcelo Melo e Bruno
Soares, que atuam no torneio de
duplas comparceiros diferentes,
buscam vaga emTóquio.

ROLAND GARROS

Lendas farão
tira-teima em Paris
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CHAMPIONS LEAGUE Em final acirrada, ontem, em Portugal, Chelsea derrota Manchester City e garante,
pela segunda vez, o maior título do futebol europeu. O intervalo da primeira conquista foi de nove anos

A
noite de ontem foimemo-
rável paraos torcedoresdo
Chelsea. Nove anos após
seu primeiro título de Liga

dos Campeões, a equipe voltou à
final diante doManchester City e
venceu por 1 x 0, no Estádio do
Dragão, em Portugal, conquis-
tando sua segunda taça da com-
petiçãonahistória.
A vitória de ontem fez o Chel-

sea se tornar o 13° time a levantar
a taçamais deumavez entre os 22
vencedores das 66 edições do
principal torneio europeu. Está ao
lado, agora, de Juventus, Porto,
NottinghamForest eBenfica, com
a vantagemde ser o que temos tí-
tulosmais recentesentre todoses-
ses e estar no país _ a Inglaterra _
commais equipes diferentes a ga-
nhar a competição. São cinco: Li-
verpool,ManchesterUnited,Not-

tinghamForest e AstonVilla, além
dopróprioChelsea.
O Chelsea começou a decisão

comumaposturamais ofensiva e
construindomais lances de ata-
que, enquanto o City tentava
ameaçar nas transições em velo-
cidade. Em uma delas, Ederson
fez lindo lançamento para Ster-
ling invadir a área,masMendy fe-
chou bemo ângulo do atacante e
impediu a finalização.
Os Blues seguiram pressio-

nando e tiveram sua primeira
grande oportunidade aos 13mi-
nutos. Mount aproveitou uma
bobeada de Stones pela esquerda
e encontrouWerner livre dentro
da área. Só que o alemão bateu
fraco e Ederson fez a defesa.
O City foi se soltando ao longo

da etapa inicial e deixou o con-
frontomais equilibrado, passan-

do a atuarmais no campo de ata-
que. Após algumas tentativas, a
equipe ficou próxima de abrir o
placar aos 27. Foden recebeubelo
passe deDeBruyne e se preparou
para bater de trivela,mas Rudiger
chegounahora e travouochute.
Aos 35 minutos, o brasileiro

Thiago Silva sentiu um descon-
forto na virilha e recebeu atendi-
mento. O zagueiro chegou a vol-
tar para o jogo, mas continuou
sentindo dores na região, preci-
sou ser substituído e deixou a fi-
nal lamentandobastante.
Alguns instantes depois, o

Chelsea armou um belo contra-
ataque e conseguiu inaugurar os
marcadores da finalíssima. Aos
42 minutos, Mount recebeu de
Chilwell pela esquerda e fez gran-
de lançamento para Havertz. O
meiaganhouadisputacomEder-
son e teve apenas o trabalho de
empurrar para as redes e deixar o
time londrino emvantagem.
No segundo tempo, oCity pas-

sou a atacarmais e foi com tudo
para cimadoadversário embusca
doempate, porém teveumagran-
de baixa logo nos instantes ini-
ciais. Aos 10minutos, De Bruyne
dividiu comRudiger e acabou se
chocando como zagueiro, rosto a
rosto. O belga não teve condições
para continuar e foi substituído.
Apesar da ausência de seu

principal jogador, os Citizens se-
guiramno ataque e pressionaram

oChelsea,mas a defesa dos Blues
conseguiu afastar os lancesmais
perigosos. Aos 27, a equipe lon-
drina construiu outro bom con-
tra-ataque e teve a chance de en-
caminhar o título,mas Pulisic er-
rou a finalização cara a cara com
Edersonemandoupara fora.
O timedeManchester respon-

deunominuto seguinte comuma
chegadapelaesquerdadeSterling,
que fezcruzamento rasteiroparaa
área, mas Gabriel Jesus furou e
Chilwell afastou.Mesmo com as
dificuldadesparafuraradefesados
Blues, oCity nãodesistiu e se lan-
çou com todas suas forças para o
ataque,mas oChelseamanteve a
solidezdefensivaesegurouoresul-
tadoatéoapito final, conquistando
maisumtítulodaChampionsLea-
gue e levando ao delírio todos os
torcedoresnoestádioeforadele.

AQUECIMENTO

Namanhã de ontem, a Seleção Brasileira fez seu
segundo treino, na Granja Comary. Com 18 jogadores
à disposição, o técnico Tite comandou atividades
para trabalhar comportamentos táticos e técnicos
em todos os setores do campo. A equipe se prepara
para o retorno das Eliminatórias Sul-Americanas.
O primeiro compromisso é contra o Equador, no dia
4 de junho, emPorto Alegre. Depois, a equipe de
Tite enfrenta o Paraguai, emAssunção, no dia 8.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
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MANCHESTER CITY 0

Ederson;Walker, Stones, RúbenDias,
Zinchenko;BernardoSilva,Gundogan,
DeBruyne (Gabriel Jesus) eBernardo
Silva (Fernandinho); Sterling (Aguero),

Mahrez eFoden
Técnico:PepGuardiola

CHELSEA 1

Mendy;Azpilicueta, ThiagoSilva
(Christensen) eRudiger;
James, Jorginho,Kanté e

Chilwell;Havertz●,Werner (Pulisic) e
Mount (Kovacic)

Técnico:ThomasTuchel

Nadal, Federer e Djokovic entram emquadra comameta de darmais umpasso para ser omelhor da história

Thomas Samson/AFP

Oazulestá de volta

Time inglês é o 13º a
levantarmais de umavez a
taça da Liga dos Campeões

Michael Steele/AFP



OVasco, ontem, sofreu com o
Operário-PR na largada da Série
B. Conhecido como Fantasma, o
time paranaense assombrou em
São Januário e venceu o Gigante
daColina, por 2 x 0, pela primeira
rodadade 2021.
O Operário _ que conta com

nomes conhecidos do futebol ca-
rioca, comoTomasBastos e Lean-
drinho, ex-Botafogo, e Rodrigo
Pimpão, ex-Bota eVasco, alémde
RicardoBueno, ex-Palmeiras _ jo-
gou de forma organizada. Os pa-
ranaenses pressionaramoVasco e
sabiamoque fazernahoradeata-
car. O clube carioca, por sua vez,

sob o comando deMarcelo Cabo,
decepcionou, especialmente no
primeiro tempo. Apesar de me-
lhorar na etapa final, oGigante da
Colina larga comderrota.
Para o treinadordoCruz-Malti-

no, especialmente o início do jogo
foi aquémdoque se espera, tanto
a nível técnico quanto de intensi-
dade. "Hojenão ficadifícil analisar
a atuação doVasco. Faltou quase
que tudo.Nossosprimeiros 20mi-
nutos foramcríticos,muito abaixo
de uma equipe que pleiteia subir.
Nos faltou intensidade e entender
oqueéaSérieB.Alémda técnicae
tática, faltou intensidade", admi-

tiu. "Ofertamos dois gols aoOpe-
rário. Primeiro tempomuito abai-
xo. Tomamosmedidas para ini-
ciarmos bemo segundo tempo, e
era um risco calculado. Propuse-
mos, deixamos risco. O resultado,
infelizmente, não foi oquequería-
mos", lamentou.
O próximo compromisso do

Vasco na Série B é contra a Ponte
Preta, domingo, dia 6, noMoisés
Lucarelli. Antes, o Gigante da Co-
lina encara oBoavista, terça-feira,
às 21h30, emBacaxá, pelo jogode
ida da terceira fase da Copa do
Brasil. JáoOperário recebeoGua-
rani, pela SérieB, na terça-feira.

A primeira rodada do Cam-
peonato Brasileiro já contará
com uma grande partida: Fla-
mengo e Palmeiras se enfrentam
hoje, às 16h, no Maracanã. Em
abril, as duas equipes tiveramum
último encontro bem tumultua-
do, quando, em jogo único, deci-
diram a Supercopa do Brasil. De-
pois de um empate por 2 x 2 no
tempo normal, com dois gols de
RaphaelVeiga peloVerdão, e Ar-
rascaeta e Gabigol para o Rubro-
Negro, os cariocas levaram ame-
lhor na disputa depênaltis.
A expectativa para este novo

embate é grande. São duas das
equipes mais fortes do Brasil.
Desde 2017 os paulistas não do-
minam sobre os cariocas. Além
disso, oVerdão chega para a par-
tida com um calendário mais
apertado desde o início do ano.
Até o momento, o Palmeiras já
disputou 44 jogos desde janeiro.
Dentre compromissos pelo Bra-
sileirão, Libertadores, Copa do
Brasil, Mundial, Recopa Sulame-
ricana, Supercopa do Brasil e
Paulista, o time teve 21 vitórias,
11 empates e 12 derrotas, regis-
trando um aproveitamento de
56%nesse recorte.
Enquanto isso, o Flamengo

entrou em campo 34 vezes em
2021, dez jogos amenos do que o
seu adversário de hoje. Dentre
partidas válidas pelo Brasileirão,
Supercopa do Brasil, Libertado-
res e Carioca, a equipe venceu 20
jogos, empatou oito e perdeu
seis, tendo um aproveitamento
de 66%dos pontos disputados.

A escalação

Hoje, Palmeiras e Flamengo
entram em campo com o que
têm de melhor. Como já estava
garantido na primeira colocação
de sua chave na Libertadores, o
Verdão preservou os seus princi-
pais jogadores contra oUniversi-
tario-PER, permitindo que o ti-

Como términodamaioria dos
Estaduais, a Série AdoBrasileirão
teve seu pontapé inicial ontem.
Os melhores times do país en-
tram em campo neste fim de se-
mana pela primeira das 38 roda-
das da principal competição do
futebol nacional.
Atual bicampeão, o Flamengo

tenta defender, mais uma vez, o
título do torneio. O Rubro-Negro
manteve a base vencedora da
edição passada e já faturou as ta-
ças da Supercopa do Brasil e do
Campeonato Carioca nesta tem-
porada. Assim, chega como forte
candidato a brigar pela terceira
conquista consecutiva do Brasi-
leiro, a nona emsuahistória.
Só que as equipes que dispu-

taram a taça com o time carioca
também chegam buscando o tí-
tulo neste ano. O Internacional,
vice-campeão, seguiu com seus
principais jogadores, trouxe o
atacante Taison e passa por um
início de trabalho promissor com
o treinador espanholMiguel Án-

gel Ramírez. O resultado já pode-
rá ser visto hoje, às 20h30, contra
o Sport Recife.
Já o Atlético-MG, terceiro co-

locado, reforçou seu elenco com
atletas experientesdepeso, como
Hulk e Nacho Fernández, e pro-
mete trazer dificuldades aos ad-
versários ao longoda competição
_ hoje, já atacando pra cima do
Fortaleza, às 11h, noCastelão.
Outro candidato a tirar o título

do Flamengo é o Palmeiras, ad-
versário do Rubro-Negro na pri-
meira rodada. No entanto, oVer-
dão vem de uma sequência de
três vices na atual campanha,
sendo omais recente para o São
Paulo no Campeonato Paulista.
Além disso, o técnico Abel Ferrei-
ra tem rodado o time para tentar
administrar o constante desgaste
damaratona de jogos, que se es-
tendedesde 2020.
O Tricolor paulista, por sua

vez, chega bastante embalado
pela conquista do Estadual, que
marcou o fim de um jejum de

nove anos sem títulos. Os co-
mandados de Hernán Crespo
tentarão aproveitar o bommo-
mento para fazer uma boa cam-
panha e brigar entre as primei-
ras posições do Brasileiro.
OCorinthians começa, hoje às

18h15, o torneio comumcoman-
dante recém-contratado. Após a
demissão deVagner Mancini, o
clube acertou a chegada de Sylvi-
nho para a sequência da tempo-
rada, começando contra o Atléti-
co-GO. Já eliminadodaCopa Sul-

Americana, o Timão deve focar
suas atenções no campeonato
em busca de um bom desempe-
nho para alcançar os objetivos
traçados pela equipe.
Da mesma forma, o Santos

vem para a competição com um

projeto em estágio inicial. O
treinador Fernando Diniz foi
anunciado no começo demaio e
deve ter uma sequência maior
de jogos durante o Brasileirão.
Porém, o Peixe foi eliminado da
Libertadores ainda na fase de
grupos e não teve boa campa-
nha no Paulistão, sendo amea-
çado de rebaixamento. Com is-
so, pode ter problemas para se
manter em uma posição satisfa-
tória ao longo doNacional.
Do outro lado, Chapecoen-

se, América-MG, Juventude e
Cuiabá chegam para o cam-
peonato visando à permanên-
cia. O quarteto foi bem na últi-
ma edição da Série B e conse-
guiu subir para a elite do fute-
bol brasileiro. Agora, fará de tu-
do para seguir na primeira di-
visão e evitar um novo decesso.
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Decara,umconfrontodaqueles...

BRASILEIRÃODuelo entre FlamengoePalmeiras, hoje, noMaraca, é umdosmais aguardadosdaprimeira rodada

Retrospecto
entre os clubes:
119 JOGOS

46 vitórias do Palmeiras

40 vitórias do Flamengo

196 gols do Palmeiras

175 gols do Flamengo

33 empates

PALMEIRAS

44 jogos desde janeiro

21 vitórias

11 empates

12 derrotas

56% de aproveitamento

FLAMENGO

34 jogos desde janeiro

20 vitórias

8 empates

6 derrotas

66% de aproveitamento

SÉRIE B

Assombrado, Vasco perdeu em casa ontem

Hoje
1111hh Atlético-MG x Fortaleza

1166hh Flamengo x Palmeiras

Ceará x Grêmio

1188hh1155 Corinthians x Atlético-GO

Chapecoense x Bragantino

Atlético-PR x América-MG

2200hh3300 Inter x Sport

1ª
ro
da

da

Em janeiro deste ano, o
Rubro-Negro venceu o
Verdão, pelo Campeonato
Brasileiro 2020, no Estádio
ManéGarrincha, emBrasília

Mengão acumula os dois últimos títulos doBrasileirão e fica no radar dosmelhores times doCampeonato

Equipe deMarcelo Cabo
decepciona, não consegue
passar peloOperário e
amarga estreia comderrota

Todos contra um
inimigo em comum

2017
foi a última vitória do

Palmeiras contra o Flamengo
(2 x 0, pelo Brasileirão)

me seja escalado com força má-
xima noMaracanã.
Por parte do Fla, a preparação

para o confronto foi fechada on-
tempelamanhã. O técnico Rogé-
rio Ceni devemandar a campo a
capacidademáxima rubro-negra.
Ele conta como retornodeWillian
ArãoedeBrunoHenrique.Adupla
cumpriu suspensão automática
no empate comoVélez Sarsfield,
na quinta-feira, pela Libertadores.
Desta forma, GustavoHenrique e
Pedro voltampara o banco. O vo-
lanteGerson, alvo do interesse do
OlympiquedeMarselha, também
está relacionado.
O Flamengo deve começar

com a seguinte escalação: Diego

Alves; Isla,Willian Arão, Rodrigo
Caio e Filipe Luís; Diego, Gerson,
Éverton Ribeiro e Arrascaeta;
BrunoHenrique eGabigol.
Também ontem de manhã, o

Palmeiras realizou na Academia
de Futebol o último treino antes
da estreia da equipe no Cam-
peonato Brasileiro. Depois de
contar apenas comparte dos jo-
gadores na sexta-feira, Abel Fer-
reira comandou o seu grupo
completo na atividade desta
manhã. Assim, definiu a equipe
que entrará em campo para
duelar com o Flamengo, ajus-
tando os últimos detalhes para
o jogo do Rio de Janeiro.
O técnico português dividiu o

elenco em duas equipes. Em um
primeiro momento, os jogado-
res trabalharam bolas paradas,
com foco no posicionamento e
movimentações específicas. Em
seguida, os atletas participaram
de uma atividade de enfrenta-
mento de 11 contra 11, em cam-
po reduzido. Por fim, enquanto
alguns praticaram cobranças de
pênaltis, outros treinaram fina-
lizações a gol.
Renan, que ficou de fora da

partida contra o Universitario
por conta de um trauma no joe-
lho esquerdo, treinou normal-
mente pelo segundo dia conse-
cutivo e deve ser escalado nes-
te domingo. Enquanto isso,

Breno Lopes realizou ativida-
des com bola junto ao grupo de
apoio, ainda em transição físi-
ca. Kuscevic, Marcos Rocha e
Gabriel Verón alternaram tra-
balhos nas dependências inter-
nas do CT e no gramado.
Como Abel poupou amaioria

de seus principais jogadores no
meio da semana, o Palmeiras fa-
rá a sua estreia no Campeonato
Brasileiro com a sua força máxi-
ma.Umprovável timeparaapar-
tida contra o Flamengo é:Wever-
ton; Luan, Gustavo Gómez, Re-
nan; Mayke (Gabriel Menino),
FelipeMelo, Patrick de Paula, Ra-
phael Veiga, Victor Luis (Viña);
Rony e Luiz Adriano.

Carlos Vieira/CB/D.A Press - 21/1/21

Eldio Suzano/Photopress/Estadão - 27/11/19

Ontem
Vasco 0 x 2 Operário

CRB 2 x 2 Remo

Confiança 3 x 1 Cruzeiro

Coritiba 2 x 0 Avaí

Hoje
1111hh Brusque x Ponte Preta

1ª
ro
da

da

Rafael Ribeiro/Vasco
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UM ABRAÇÃO!!! (CHEIO DE PROTEÇÃO E LUZ)

POEMINHAHá muitas maneiras sériasde não dizer nada,mas só a poesia é verdadeira.
Manoel de Barros

✓ “Estão dizendo que a Carreta Furacão vaicontratar a Capitã Cloroquina” (boatos)

Frase da semana doMosquito, o Highlander

COISAS DA PANDEMIA
✓ Assistir filme repetido

✓ Conversar duas horas no grupo doWhatsApp sobrediscos voadores e Botafogo
✓ Sonhar com praia

✓ Assistir à CPI da covid e perguntar:“Cadê o Tiago Leifert?”
✓ Calos na orelha de tanta máscara

Conheçatudosobreséries
POP

CARTAZ NO MURO
PFIZER, TIRA O VIAGRA DELES!

» NAHIMA MACIEL

M
arcelo Rubens Paiva cresceu
apaixonado por séries, embo-
ra ouça, desde criança, que
são verdadeiros enlatados. Ja-

cqueline Cantore se embrenhou tanto
nesse meio, que acabou por trabalhar
emcanais comoFox, BBC,Viacom,Glo-
bo e A+E. No ano passado, Jacqueline e
Marcelo se deram conta, durante o iso-
lamento, que, juntos, combinavam
uma experiência que ficaria bem em
umguia para aficionados por séries. As-
simnasceuSéries. o livro — De onde vie-
ram e como são feitas.
Escrito em formato híbrido quemis-

tura guia comorientações técnicas e cu-
riosidades, o livro é umverdadeiromer-
gulhonos detalhes da confecção das sé-
ries que hoje dominam a programação
de todos os tipos de canais. “A gente se
conheceu trabalhando eme encantei
coma Jacque, porque ela defende coisas
quedefendo, éumaestudiosa, entendea
obra do RobertMcKee, de quem sou fã,
grande teóricodo roteiro, e tembastante
experiência nomeio”, conta Rubens Pai-
va.Eleapontaquenãohaviana literatura
brasileira nada semelhante aoqueMcK-

ee fez em Story, obra emblemática sobre
aproduçãoderoteiroparacinemaetevê.
Como Jacqueline costumava dar al-

gumas aulas e guardava anotações para
estruturar o ensino, Rubens Paiva deci-
diu trabalhar sobre esse material. “Ela
falou que tinha umas aulas que costu-
mava dar, mas que não tinha tempo ou
método para escrever um livro, e, como
sou profissional do livro, falei vamos fa-
zer, juntos, um livro que pudesse unir

tanto a parte teórica numa linguagem
que o leitor leigo também se interessas-
se quanto as histórias das séries”, expli-
ca. A intenção era preencher uma lacu-
na nas prateleiras da literatura brasilei-
ra sobre televisão. “Não é um livro téc-
nico, é um livro para quem gosta de
acompanhar essa forma narrativa que

se tornou tão elaboradahoje, que são as
séries. Além de curiosidades sobre co-
mo as séries surgiram e a guerra dos
streamings, tem cultura pop, tem um
guia se você quiser fazer a sua série. Dá
para dividir o livro emduas partes: uma
de entretenimento e outra de guia prá-
tico, demanual.”, avisa Jacqueline.

Produtora de conteúdo há mais de
duas décadas, com experiência nos Es-
tados Unidos, no Japão e na América
Latina, Jacqueline transitou por todo ti-
po de produção com trabalhos em ca-
nais de grande porte e produtoras inde-
pendentes. Ela lembra que a chegada
do streamingmudou omodode pensar
a televisão e obrigou osmercados a cri-
ar formatos que viajassem e transcen-
dessem fronteiras. “É um aprendizado,
ainda não chegamos lá. A produção é
muito volumosa”, diz.
Omercado americano saiu na fren-

te na largada e, por isso, a roteirista
apontaqueaindatemosmuitoaapren-
der com ele. No Brasil, a falta de uma
indústria de produção traz problemas
como carência de financiamento, pou-
ca qualidade dos roteiros e, nos útli-
mos anos, aniquilamento do pouco
que já existia. “É cultural, o americano
é um desbravador, um settler, é uma
sociedade capitalista, é um negócio. E
nós somos um mercado pequeno e
aindamuito romântico, que segue um
modelo europeu”, explica Jacqueline.
“O problema de não existir uma indús-
tria é cultural, mas os roteiros de oito
anos para cámelhorarammuito.”

SÉRIES. O LIVRO -DEONDE
VIERAMECOMOSÃOFEITAS

De Jacqueline Cantore e Marcelo Rubens
Paiva. Objetiva, 206 páginas. R$ 47,92

Jacqueline eMarcelo: parceria para revelar segredos do sucesso na tevê

Renato Parada/Divulgação

Objetiva
/Divulga
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Carta deCharlieChaplin paraVinicius deMoraes

GURULINO

PPRROOJJEETTOO PPRROOMMOOVVEE AACCEESSSSOO GRAGRATUITTUITO A 11 MILO A 11 MIL
DDOOCCUUMMEENNTTOOSS OORRIIGGIINNAAIISS DDOO EESSCCRRIITTOORR CCAARRIIOOCCAA,, CCOOMM
PPOOEEMMAASS,, CCOORRRREESSPPOONNDDÊÊNNCCIIAASS EE OOUUTTRROOSS TTEEXXTTOOSS

» SEVERINO FRANCISCO

Oquefoi reunidonesteacervode
Vinicius?Qualéo focodoprojeto?
Ofocoprincipal sãoosdocumen-

tos queVinicius juntou toda vida.
Tem desde o primeiro poema, que
eleescreveuaos8anosde idade,pas-
sandopor originais, rascunhos, car-
tas e o dia a dia da vida diplomática.
O acervo reúneoque ele considerou
importante e organizou com as ir-
mãs, Lygia e Laetitia de Moraes.
Quando elemorreu, a família doou
aoMuseu de Literatura da Casa Rui
Barbosa.Na verdade, a ideia doMu-
seu de Literatura nasceu em 1972,
comumasérie de crônicas deCarlos
Drummondpublicou.OPlinioDoyle
criou omuseu, e chegaramos acer-
vos doRubemBraga, daClarice Lis-
pector, doMuriloMendes e de ou-
tros escritores. O AcervoDigital do
Viniciusédirigidoaospesquisadores
e aopúblico emgeral, cada um faz a
suaviagem.AchoqueaobradoVini-
cius ganhaum frescor no espaço di-
gital, pois ele eramultimídia. Essa
documentaçãodemorou10anospa-
ra ser inventariada.

Viniciuspareceumpoetasomente
da inspiração.Masosmanuscritos
dele revelamquelapidava
incessantementeos textos, eleera
umourivesdapalavra...
Com certeza, Vinicius tinha

uma incrível capacidade de traba-
lho, ele explora várias versões em
busca da voz lírica dele. Algumas
coisas ele não considerou sufi-
cientemente boas. Era o artista
que trabalhava 24 horas por dia,
existe o Vinicius alegre, mas tam-
bém oVinicius contrito. A canção
Garota de Ipanema te leva para a
mesa de um bar. Mas ele traba-
lhou arduamente para chegar até
aquela formaelevada. Éumagran-
de construção sobre o olhar, a ju-
ventude que passa e sobre a cida-

de que ele amava. Existe o este-
reótipo do bonachão, do cara que
bebia o tempo todo, mas isso não
é verdade. Vinicius suava em cima
daquele papel. Ele fazia questão
de mostrar que trabalhava. Tanto
que deixou tudo organizado em
uma pastinha. Ele produziumuito
e compartilhou com omundo.

Comoavaliaa importânciaderevera
tradiçãodeViniciusdopontode
vistada invençãoatual?
Vivemos eramuito rica de infor-

mação na internet, mas isso não
quer dizer, necessariamente, inven-
ção. É preciso distinguir as vozes do
passado, entender o que é uma voz
futura. OVinicius tinha uma crença
muito grande na juventude. A preo-
cupaçãodeleeracomasgerações fu-
turas. Então, eu achoque esse proje-
to vemremediarumadesorientação.
Amemória de umpaís é feita de pe-
quenas coisas. Só assim você sabe
quemvocêéeparaondevai.

Oqueesteacervorevelaamaissobre
oquesesabedeVinicius?
Aprendi que preciso saber mui-

to mais. É uma ferramenta de
aprendizado. Existe o engajamento
do Vinicius com a construção de
uma identidade cultural brasileira.
Ele queria doar isso para as novas
gerações. É uma generosidade in-
crível. Vinicius não é o estereótipo
domarido ou do funcionário, mas
está mais alto na escalada da ho-
nestidade. Que era fruto de um
amor enorme pelo Brasil. Amor pe-
lo Rio de Janeiro, amor pela cultura
negra, apesar de ele ser, aomesmo
tempo, muito universal, pois co-
nhecia profundamente a literatura
inglesa e a literatura francesa.

Oacervotemumblocosobrea
passagemporBrasíliaparacompor
aSinfoniadaAlvorada.Oqueela
revelae, emquemedida,apesarde
serumapassagemcurta,de10dias,
ela foi importanteparaVinicius?
OVinicius era muito engajado

comaquestão doBrasil. Parece que,
coma construção de Brasília, o Bra-
sil seria umpaísmaravilhoso, e tudo
dariacerto.Brasília tentavacurarum
passadoescravocrata.Depois,agen-
te via quenão era bemassim, que as
coisas erammais complicadas. E, ao
mesmo tempo, os afetos eramuito
importantes.Vinicius tinha grande
amizade pelo (Oscar) Niemeyer e
peloTom Jobim. Considerava uma
família que ele escolheu, comodisse
em um filme da SuzanaMoraes. E
ele acreditavamesmoneste projeto
de Brasil. Na Sinfonia da Alvorada,
ele conta quantos sacos de cimen-
to, quantos fios, quanto de ferro
foi preciso para erguer Brasília.
Estava engajado com a materiali-
dade deste projeto. Vinicius era
muito culto, queria dar grandeza à
celebração de Brasília, escolheu a

forma clássica do libreto de ópera.
Nadamenos do que uma sinfonia.

NabiografiaVinicius,opoetada
paixão, JoséCastelodizqueVinicius
pediuaOscarNiemeyerque fizesseo
projetodeumacasa inspiradano
Catetinho.Oquevocêsabesobre
essahistória?
Não sei nada sobre essa história.

Sei queessa casaemPetrópolis,Vini-
cius reunia comEduLobo,Carlinhos
Lyra emuitas outras pessoas impor-
tantes eproduziramnão sei quantas
milmúsicas.Umacoisa semprecon-
versacomaoutra.OVinicius tinhaal-
godearticulador.ConheceuaMerce-
desSosaemshowemBuenosAiresea
apresentouaMariaBethânia, aCae-
tanoVeloso, aMiltonNascimento. A
amizadedelecomoToméumacoisa
maravilhosa.Tinhaumsensodehu-
morótimo.Quandoelesfaziamamú-
sica do filmeOrfeu, o diretorMarcel
Camusestavaaflito comademorana
entregada trilhasonora.Eles sediver-
tiam,porqueoMarcel resolveuapres-

sar o processo e pediu, escondido, a
músicaparaoDorivalCaymmi.

Viniciusé importantenestemomento
detantadescrençanoBrasil?
QuandoVinicius diz “saravá”, ele

querdignificar aculturanegra,pois a
capoeiraeraproibidapor lei.Vinicius
diziaque,sepudesseescolher,queria
ser Pixinguinha,melhor pessoa que
viu na vida. Fazia salves para Ismael
Silva, NelsonCavaquinho, Pixingui-
nha. ComOrfeu,Vinicius leva a cul-
turagregaaumacomunidadenegra.
Ele considerava a cultura negra tão
grande quanto a cultura grega. É a
favela carioca com todos os elemen-
tos da cultura grega. Esse é o grande
entendimento do Brasil, dizia isso
conhecendo a cultura de todos os
países. Foi o primeiro bolsista brasi-
leiro na Inglaterra, amigo deOrson
Welles e de todos os jazzistas. Perse-
guido, Vinicius sempre voltava ao
Brasil e ao Rio de Janeiro. Mesmo
nos momentos difíceis, ele tinha
umaprofunda fénoBrasil.

Julia deMoraes,
coordenadora do acervo
digital: a obra deVinicius

ganha frescor

V
inicius de Moraes foi multimí-
dia: poeta, compositor, letrista,
cantor, cronista e jornalista. Ago-
ra, opoeta chegaàera virtual com

o Acervo DigitalVinicius deMoraes, que
permite acesso gratuito a seu legado. São
11mil documentos originais digitaliza-
dos, compoemas, textos emprosa, letras
demúsica, peças, roteiros, notas, discur-
sos e cartas, que registram 50 anos de
criação. O acervo está dividido em três
séries: Correspondências, Produção In-
telectual eDocumentosDiversos.
Brasileiríssimo,Vinicius era, aomes-

mo tempo, um cidadão do mundo. O
acervo registra a amizade comMenini-
nha do Gantois, OrsonWelles, Tom Jo-
bim, Pablo Neruda, João Cabral deMelo

Neto, Charlie Chaplin, Baden Powell, en-
tre outros. Passa por Rio de Janeiro, São
Paulo, Salvador, Ouro Preto,Montevidéu,
Paris, Oxford, Los Angeles e Brasília.
A capital federal ganhou um segmen-

to especial com toda a documentação
relativa à Sinfonia da Alvorada, compos-
ta em parceria comTom Jobim, quando
visitaramoCatetinho.OprojetodoAcer-
vo Digital foi idealizado e coordenado
pela cineasta Julia Moraes, neta deVini-
cius, com parceria doMuseu Literatura
Brasileira Casa Rui Barbosa e apoio do
Itaú Cultural por meio da Lei Rouanet.
Em entrevista aoCorreio, Julia fala sobre
a entrada deVinicius na era digital, a re-
levância do projeto para a criação e a fé
queVinicius tinha no futuro doBrasil.
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TV+
Fechamento temporário
dos cinemas alavanca a

estreia de longas
nacionais em streaming

Moda
As botas saemdo

armário e ganhamas
ruas coma chegada

do friozinho

Chef
Conheça o padeiro

que trouxe para
Brasília técnicas da
panificação alemã

Dependência

tecnológica

TV+
Fechamento temporário
dos cinemas alavanca a

estreia de longas
nacionais em streaming

Moda
As botas saemdo

armário e ganhamas
ruas coma chegada
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Chef
Conheça o padeiro

que trouxe para
Brasília técnicas da
panificação alemã
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AOMSaté já reconheceo
fenômenoeoapelidoude “fadiga
pandêmica”.O excessode tela, a
hipervigilância pelomedodeum
vírusmortal e asmudançasde rotina
têmdeixadoaspessoas exaustas.
Os treinosdemauy thai e outras
atividades físicas vêmajudando
AndressaBarbosaa ter energia
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●No BlogMais Bichos, leia sobre o mundo pet, veja fotos de bichinhos para adoção e fique por dentro dos eventos da cidade.
● Acompanhe no site da Revista a coluna Neurônios em Dia, do neurologista Ricardo Teixeira.

10 Beleza
As sobrancelhas espetadas para cima ou na
diagonal viram moda entre celebridades.
Saiba tudo sobre a técnica brow lamination.

04 Moda
Friozinho chegando e logo bate aquela
vontade de tirar as botas do armário.
Veja os modelos que estarão
em alta nesta temporada.

20 Encontro com o Chef
Conheça a trajetória do historiador paulistano
que, depois de uma temporada naAlemanha,
trouxe para Brasília a panificação com técnicas
típicas daquele país.

16 Fitness & nutrição
Já ouviu falar de konjac?O tubérculo de
origem asiática é um dos queridinhos dos
adeptos da dieta low-carb.

18 Saúde
Nem toda bactéria é maléfica. Ao contrário.
Algumas são necessárias para o bom
funcionamento do organismo.

28 Cidade nossa
Paulo Pestana reflete sobre o número
exacerbado de “especialistas”, que parece
ter se multiplicado na pandemia.

30

24 TV+
Com o fechamento temporário das
salas de cinema, brasileiros encontram
outra plataforma para passar os seus
longas: o streaming.

22 Bichos
Opelodo seu cachorroougatoanda
caindodemais?A trocadepelagem
éumprocessonormal,masquandoem
excesso, pode ser sinal deproblema.

Konjac MassaMF/Divulgação

Ed Alves/CB/D.A Press

Barbara Cabral/Esp. CB/D.A Press

Crônica
Maria Paula celebra o sucesso que foi o
seminário promovido pela Embaixada da Paz e
pelo STJ para discutir justiça e paz.

Do editor

Nesta pandemia, uma das palavras
que mais se tem ouvido de amigos e pa-
rentes é “cansaço”. Parece que a humani-
dade, diante de tantos problemas e desa-
fios impostos pelo novo normal, está no li-
mite da exaustão. E não é só impressão. A
própria Organização Mundial da Saúde
(OMS) já deu uma nomenclatura para o
fenômeno: fadiga pandêmica. É claro que
nem tudo pode ser atribuído ao estresse e
a problemas emocionais. Como dizem os
especialistas ouvidos por Renata Rusky e
Bruna Yamaguti, a fadiga é multifatorial e
é preciso investigar as suas causas. A re-
portagem completa você confere nesta
edição. Emais: leia as entrevistas comHe-
lena Bordon, pioneira quando o assunto é
influenciador, e com João Baldasserini, o
Zezinho de Salve-se quem puder.

BBoomm ddoommiinnggoo ee bbooaa lleeiittuurraa!!

(Sibele Negromonte)
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Moda

Popular entre o público feminino, o
calçado transita por vários estilos e pode
ser usado em qualquer estação do ano.
Conheça os modelos que estão em alta e
saiba como compor looks com a tendência

AA mmooddeelloo MMaarríílliiaa
FFaallkkeebbeerrgg nnããoo aabbrree

mmããoo ddaass bboottaass nnoo
llooookk ddoo ddiiaa aa ddiiaa

PPOORR RAQUEL RIBEIRO*

É
só a temperatura começar a cair para a bo-
ta se tornar a companheira inseparável das
fashionistas. Apesar de ser usada com mais
intensidade para compor looks no outono e

no inverno, ela é um elemento que não deixa de
ser tendência e esquenta os pés em qualquer es-
tação do ano. “A bota não só é muito moderna e
estilosa, como também transmite uma imagem de
ousadia, dependendo do look que você monta.
As fashionistas gostam dessa imagem de empo-
deramento que a bota passa”, destaca a consul-
tora de imagem e estilo Adriana Pedrosa.
A origem remonta ao Império Romano e à

Idade Média, quando a peça, usada apenas por
cavaleiros e nobres, adquiriu um status social. A
consultora aponta que, naquela época, o calça-
do era exclusivo dos homens. “No início, a bota
era usada por cavaleiros e legiões do exército
com a função de proteger pés e tornozelos do
frio, água e umidade. Hoje, ela já é uma peça
democrática, que transita no mundo da moda.”



Foi apenas na era Vitoriana e, depois, com
mais frequência na Segunda Guerra Mundial,
que se tornou um item também feminino, co-
mo explica Adriana: “Quando as mulheres ini-
ciaram no trabalho mais pesado, surgiu a ne-
cessidade de usar calçados apropriados. É aí
que botas estruturadas e funcionais ganharam
espaço na vida delas. Nesse mesmo período,
surgiu a Mulher Maravilha e seu poderoso
modelo de cano longo”.
Ao longo do tempo, ganharam modelos, co-

res e texturas diversas, atendendo a todos os
gostos. A consultora acredita que se trata de um
item indispensável para quem quer estar por
dentro do universo fashion. “Hoje, não há regras
para o uso dos diversos modelos. Cada estilo
compõe looks para todas as ocasiões. Das mais
tradicionais às fashionistas, toda mulher tem pelo
menos uma bota no armário.”

VVeerrssááttiill ee ddeemmooccrrááttiiccaa
Pelo caráter versátil, botas dos mais varia-

dos tipos e formas fazem sucesso. Mas a con-
sultora de imagem e estilo Fabiana Mendes
aponta as principais tendências do momento:
“O que está sendo usada muito são as de ca-
no mais curto, que transitam tanto no inverno
quanto no verão. Além do couro, que é bem
tradicional, e das botas coloridas, com desta-
que para o branco e o vermelho. As estampas
de píton e onça, assim como os modelos bri-
lhosos e as com tachinhas, também são muito
populares. Existe uma variedade enorme para
deixar o visual ultra mega autêntico”.
Para a consultora, as botas conferem um dife-

rencial ao visual. “Conseguem transformar qual-
quer look em algo mais exuberante, fashionista e
dramático, trazendo sensualidade, feminilidade e
dando aquele ar autêntico. A bota chama muito
a atenção, gera um impacto visual. E, como a
gente trabalha uma imagem que seja harmonio-
sa, o legal é que você consiga colocá-la em to-
dos os estilos”, acredita a profissional.
A modelo Marília Falkeberg, que construiu

carreira no exterior, é uma grande adepta das
botas. A infinidade de possibilidades é um dos
atributos da peça que a conquistou. “É possível
investir em sapatos com tons de laranja, amarelo
e roxo para montar produções mais inusitadas e
estilosas. Ainda vale a pena usar estampas como
o animal print. Zebra, onça e cobra são as ver-
sões que estão fazendo sucesso, e o xadrez, por
sua vez, continua atemporal.”

Quanto à ocasião certa para o calçado, Adria-
na Pedrosa acredita que o item é democrático e po-
de ser usado desde em festas juninas e eventos no-
turnos até locais ao ar livre no dia a dia. “Não exis-
te um lugar apropriado. Isso não é mais fechado
como antigamente, antes de a moda se tornar mais
democrática. Vai depender de você pensar qual a
imagem que quer transmitir. Dá para compor looks,
inclusive, mais sociais. Você pode pensar na bota
como elemento principal e construir um look mais
básico, ou compor um look em que ela será coad-
juvante e não chamará tanta atenção”, orienta.
Segundo a especialista, em países mais frios,

a bota é usufruída muito mais por uma questão
de conforto e necessidade do que gosto. Já em
países tropicais, de clima ameno, como o Brasil,
elas podem ser usadas em qualquer estação do
ano, desde que se adequem ao estilo pessoal.

TTiippooss ee eessttiillooss
Entre os tipos de botas existentes no mercado

estão coturno, bota over e under the knee, bota
western, montaria, ankle boot e chelsea. De
acordo com Adriana, algumas características
dos estilos acabam competindo. “Todos esses
modelos vão variar entre ter salto ou não; ter sal-
to fino ou grosso; bico fino ou arredondado; o
material que é feito e se tem textura”, acrescenta.
A aposta deste ano é a over the knee, mode-

lo acima do joelho, que confere um ar mais
sensual. Outra que também é de uma tribo es-
pecífica é a western, muito usada por motoci-
clistas e pessoas que se identificam com a estéti-
ca cowboy. A influenciadora digital e advogada
Anna Emanuella de Freitas tem uma forte liga-
ção com esse estilo. “A cultura sertaneja está
nas minhas raízes, faz parte da minha história,
mesmo sendo urbana e morando na cidade.”
Para dar mais visibilidade para a empresa fa-

miliar de botas e botinas, a Botas Mangalarga,
Emanuella decidiu criar uma loja digital e se tor-
nou a garota propaganda da marca. “Hoje, te-
nho quase 100 mil seguidores e me tornei refe-
rência do estilo western para o público que gos-
ta”, conta. Dona de um guarda-roupa cheio do
acessórios, ela elege o couro e o jeans como
amigos inseparáveis. Além disso, é entusiasta do
clássico look western: bota por fora da calça
jeans com uma camiseta básica. “Eu sinto repre-
sentando a minha cultura sertaneja. Onde quer
que eu esteja, a pessoa bate o olho em mim e já
percebe o meu estilo autêntico. E eu amo poder
me diferenciar e vestir as minhas raízes”, declara.

Fotos: Arquivo Pessoal

MMooddeelloo pplluuss ssiizzee,, DDaanniieellaa PPaaddiillhhaa nnããoo
ssee iimmppõõee lliimmiitteess qquuaannddoo oo aassssuunnttoo éé bboottaa

AA iinnfflluueenncciiaaddoorraa ddiiggiittaall ee aaddvvooggaaddaa
AAnnnnaa EEmmaannuueellllaa ddee FFrreeiittaass tteemm uummaa

ffoorrttee lliiggaaççããoo ccoomm oo eessttiilloo wweesstteerrnn
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Fabiana Mendes aconselha que cada um pro-
cure manter a proporção com o formato do cor-
po: “Para quem tem a panturrilha grossa, a dica
é enfiar o dedo na bota e ver se ela está folgadi-
nha. Não é bom deixar a bota apertada no tor-
nozelo, porque pode aumentar ainda mais a
perna. Para as pessoas plus size, a gente indica
peças que não tenham salto e bico muito fino
para poder acompanhar a proporção do corpo.”
A profissional compartilha da visão de que,

atualmente, o público plus size está ganhando
mais notoriedade: “Com o advento das redes so-
ciais, pessoas de diferentes jeitos e estilos estão
aparecendo mais. Então, as marcas têm olhado
para esses tipos e procurado contemplar a diver-
sidade de corpos em seus produtos”. A modelo
plus size Daniela Padilha é amante das botas.
Apesar de já ter se frustrado pelo calçado não fe-
char na panturrilha, ela não se impõe limites.
“Simplesmente escolhi duas numerações a mais e
resolvi o problema. Pulei do 37 ao 39 e saí feliz.”
As botas de cano médio e as tratoradas são os

estilos preferidos dela. “As de cano médio sempre
proporcionam um equilíbrio ao look. Já as trato-
radas lacram todos os looks, com todo um estilo
fashionista”, diferencia. Para quem possui as per-
nas grossas e tem receio de usar o calçado, ela
lança a dica: “Compre a numeração maior que a

sua e use com meias curtas, porém grossas. Além
disso, dê preferência aos modelos de salto grosso
e sempre da mesma cor do seu look, assim ficará
monocromático e alongará um pouco mais”.

CCoommoo ccoommbbiinnaarr??

Na hora de combinar looks com botas, al-
guns cuidados devem ser tomados para garantir
uma imagem harmônica. Fabiana Mendes res-
salta que é importante que cada um respeite o
próprio estilo e a proporção corporal. “Eu reco-
mendo que você vista aquilo que lhe represente
e lhe faça sentir bem. Se você é magra, dê prefe-
rência a modelos de bico e salto mais finos. Já
se tiver uma perna grossa, botas de bico redon-
do e salto grosso são mais indicados. Deve-se
respeitar a sua proporção”, aconselha.
Como as botas transitam por vários estilos,

é possível usá-las com todos os modelos de
vestimentas. No caso do coturno, as opções se
ampliam ainda mais. “O coturno está entrando
com tudo neste inverno, ele veio justamente
para dar esse ar fashionista aos looks. O deta-
lhe é aparecer um pouco da pele, que fica
bem bonito”, afirma Fabiana.

**EEssttaaggiiáárriiaa ssoobb aa ssuuppeerrvviissããoo SSiibbeellee NNeeggrroommoonnttee

A bota é para todos os gostos e corpos, mas
algumas dicas podem ser seguidas para poten-
cializar a aparência. Adriana Pedrosa recomenda
que pessoas mais baixas usem looks monocro-
máticos do mesmo tom da bota para que a si-
lhueta não fique encurtada. “A preocupação tem
que ser com a harmonia como um todo. Se é
uma pessoa mais baixa, usar uma bota com um
shortinho não é tão indicado. Se ela tem uma pe-
le clara e coloca uma bota preta, vai ter uma
quebra, uma linha encurtando. Então, a dica é
tentar harmonizar com a cor de pele e ter uma
preocupação com a textura do calçado”, orienta.
Para a consultora, no caso de mulheres com

tornozelo largo, a ankle boot é uma ótima op-
ção, pois vai só até o ossinho do tornozelo.
Além disso, o mercado tem se adaptado ao
público plus size. “Há umas botas com mate-
rial mais flexível. Esse tipo de modelo é bem
confortável para mulheres com as pernas gros-
sas. Também existem botas que, em vez de te-
rem fechamento com zíper, contam com um
elástico natural, ideal para quem tem o torno-
zelo mais largo”, exemplifica.

Representatividade

Uma combinação para cada modelo

TTrraattoorraaddaass
●Para criar um visual estiloso
e cheio de atitude, as botas
tratoradas são as
recomendadas. Apesar de
seremmais pesados, esses
modelos fazem inúmeras
combinações, indo do básico
até looks mais elaborados e
estilosos. Peças românticas,
vestidos fluidos, vestidos
curtos, shorts e saias
conferem um ar de
autenticidade. Jaquetas de
couro também são bem-
vindas nessa composição.

CCaannoo ccuurrttoo
●São versáteis, práticas e acompanham seus
looks no dia a dia e na balada. Invista em uma
peça de couro, pois garante vida longa e muitos
looks maravilhosos com a bota, já que ela pode
ser usada em todas as estações do ano. Use-a
com vestidos de mangas longas e crie um visual
fashionista, com jeans levemente encurtado,
com pouca pele à mostra. Short jeans e saias
curtas também são ótimas combinações.



CCaannoo ccuurrttoo ccoolloorriiddaa,, mmeettaalliizzaaddaa ee eessttaammppaaddaa
●As botas vermelhas, brancas, estampadas de

onça e píton, douradas e prateadas continuam
em alta. Então, se você comprou nas
temporadas passadas, pode usá-las sem medo
de ser feliz! É possível combinar com short,
vestido, calça com a pele um pouco à mostra e
barra dobradinha. Lembrando que essas
opções trazem um ar fashionista e exuberante
ao look. Destaque para as botas metalizadas,
que em 2021 estão com tudo. Jeans + t-shirt +
casaco alongado, além de saia midi e cardigãs,
casam bem com essas botas.

WWeesstteerrnn
●Inspiradas nas botas de cowboy do Velho Oeste, elas estão com

tudo neste inverno! Para que não fique parecendo uma cowgirl
e dar um ar bem fashionista, é bom, em contraponto, usar
vestidos leves e fluídos, por exemplo, que fiquem rente ao cano.
Combine a sua bota western com um vestido leve e romântico.

Use o calçado com um blazer chiquérrimo, uma calça
jeans skinny com a barra dobradinha aparecendo

um dedinho de pele. Bota western e look all
black é o casamento perfeito.

CCaannoo aallttoo
●Peça de grande destaque no inverno e nos looks da
mulherada, o modelo é versátil e vai bem com peças

curtas com meias calças grossas para se manter
quentinha. Também vale apostar em vestidos, t-shirt

dress em comprimentos médios e em vestidos e saias
com tecidos leves, dando mais peso na peça fluida

em oposição ao couro da bota.
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PPiioonneeiirriissmmoo
na prática de

iinnfflluueenncciiaarr
EEmm bbaattee--ppaappoo ccoomm aa Revista,,
iinnfflluueenncciiaaddoorraa ccoonnttaa uumm ppoouuccoo
mmaaiiss ssoobbrree ssuuaa ttrraajjeettóórriiaa ccoommoo
bblloogguueeiirraa ee ccoommoo ttrraannssffoorrmmoouu
iissssoo eemm uumm nneeggóócciioo ddee ssuucceessssoo

PPOORR AILIM CABRAL

B
lloogguueeiirraa ee iinnfflluueenncceerr aanntteess mmeessmmoo ddee
eessssaass ooccuuppaaççõõeess ggaannhhaarreemm aa pprrooppoorr--
ççããoo qquuee ttêêmm hhoojjee,, HHeelleennaa BBoorrddoonn,, 3344
aannooss,, ccoonnvveerrssoouu ccoomm aa Revista ppaarraa ffaa--

llaarr ssoobbrree oo llaannççaammeennttoo ddaa ssuuaa mmaarrccaa ddee
sskkiinnccaarree ee rreevveelloouu ccoommoo aa iinntteerrnneett iimmppuullssiioo--
nnoouu ssuuaa vveeiiaa eemmpprreeeennddeeddoorraa..
MMoorraannddoo eemm SSããoo PPaauulloo,, aa iitt--ggiirrll,, qquuee jjáá

vviivveeuu eemm LLoonnddrreess ee NNoovvaa YYoorrkk,, ccoonnttoouu uumm
ppoouuqquuiinnhhoo ssoobbrree ccoommoo lliiddaa ccoomm aass ccoobbrraann--
ççaass ppoorr sseerr uummaa ppeessssooaa ppúúbblliiccaa nnaass rreeddeess
ssoocciiaaiiss ee ssoobbrree ccoommoo aavvaalliiaa qquuaannddoo ddeevvee oouu
nnããoo ppoossttaarr aassssuunnttooss ddaa aattuuaalliiddaaddee..
CCoonnffiirraa aa eennttrreevviissttaa ccoomm uummaa ddaass ppiioonneeii--

rraass ddoo uunniivveerrssoo ddee bblloogguueeiirraass ee iinnfflluueenncceerrss..

EEnnttrreevviissttaa HHeelleennaa BBoorrddoonn



QQuuaannddoo vvooccêê eennttrroouu nneessssee mmuunnddoo
ddee iinnfflluueenncceerrss ee bblloogguueeiirraass??
EEuu ccoommeecceeii hháá mmaaiiss oouu mmeennooss uunnss ooiittoo oouu

nnoovvee aannooss.. LLeemmbbrroo qquuee,, nnaa ééppooccaa,, aaiinnddaa nnããoo
eexxiissttiiaa IInnssttaaggrraamm ee ccoommeecceeii ccoomm aass iinnfflluueenncciiaaddoo--
rraass rraaiizz —— TTáássssiiaa NNaavveess,, CCaammiillaa CCoouuttiinnhhoo.. PPaarraa
mmiimm,, ffooii mmuuiittoo oorrggâânniiccoo,, eeuu ffiizz ffaaccuullddaaddee eemm
LLoonnddrreess ee eessttaaggiiaavvaa nnoo VVaalleennttiinnoo,, eemm NNoovvaa
YYoorrkk,, eennttããoo vviiaajjaavvaa mmuuiittoo,, ee aass aammiiggaass ee ooss ccoo--
nnhheecciiddooss vviivviiaamm ppeeddiinnddoo ddiiccaass ddee vviiaaggeemm ee ddee
mmooddaa.. EEuu mmaannddaavvaa ttuuddoo ppoorr mmeennssaaggeemm.. OObbsseerr--
vvaannddoo oo mmoovviimmeennttoo ddee bbllooggss,, aaccaabbeeii ddeecciiddiinnddoo
ccrriiaarr uumm ppaarraa ddiivviiddiirr aass ddiiccaass ee aass eexxppeerriiêênncciiaass
ddee ffoorrmmaa mmaaiiss ccoonncceennttrraaddaa..

EE ccoommoo ffooii oo iinníícciioo??
EEuu jjáá ccoommeecceeii ccoommoo uummaa ccooiissaa mmaaiiss vvoollttaaddaa
ppaarraa ooss nneeggóócciiooss.. CChhaammeeii uumm ssóócciioo,, qquuee éé oo

mmeessmmoo aattéé hhoojjee,, ppaarraa mmee aajjuuddaarr.. EEuu nnããoo
qquueerriiaa ppaassssaarr aass vviiaaggeennss nnoo ccoommppuu--
ttaaddoorr,, eessccrreevveennddoo,, eennttããoo eeuu ttiinnhhaa
ppeessssooaass ppaarraa ppuubblliiccaarr ppaarraa mmiimm
ccoomm oo qquuee eeuu ddiizziiaa.. EEnnqquuaannttoo
mmuuiittaa ggeennttee ccoommeeççaa ccoommoo hhoo--
bbbbyy,, eeuu jjáá ffuuii ppeennssaannddoo eemm
eemmpprreeeennddeerr..

CCoommoo vvooccêê eeqquuiilliibbrraa aa
eexxppoossiiççããoo ccoomm aa
pprreesseerrvvaaççããoo ddaa ssuuaa
vviiddaa ppeessssooaall??
SSoouu uummaa ppeessssooaa mmaaiiss ffee--

cchhaaddaa ee,, ddeessddee oo iinníícciioo,, eeuu ffoo--
qquueeii nnaa mmooddaa ee nnaass vviiaaggeennss,,
nnããoo nnoo mmeeuu ddiiaa aa ddiiaa oouu nnaa
mmiinnhhaa vviiddaa ppeessssooaall.. AAcchhoo qquuee,,
ppoorr iissssoo,, aass ppeessssooaass nneemm eessppee--
rraamm qquuee eeuu ppoossttee mmuuiittoo ssoobbrree
mmiimm ddee ffoorrmmaa mmaaiiss ppaarrttiiccuullaarr..
EEllaass ffiiccaamm aattéé ssuurrpprreessaass qquuaannddoo
eeuu eexxppoonnhhoo uumm ppoouuccoo mmaaiiss,, ee
aaccoonntteeccee ddee ffoorrmmaa lleevvee.. CCoonnss--
ttrruuíí iissssoo ccoomm mmeeuuss lleeiittoorreess ee
sseegguuiiddoorreess.. QQuuaannddoo tteemm aallggoo
lleeggaall,, eeuu mmoossttrroo,, ddiivviiddoo..

VVooccêê ssee sseenntteemmuuiittoo
ccoobbrraaddaa nnaa iinntteerrnneett??
CCaaddaa vveezz mmaaiiss eexxiissttee uummaa

ccoobbrraannççaa ssoobbrree ppoossiicciioonnaa--
mmeennttooss ddee uummaa ffoorrmmaa ggee--
rraall.. QQuuaannddoo aaccoonntteeccee aall--
ggoo,, aass ppeessssooaass iimmeeddiiaattaa--
mmeennttee ccoobbrraamm qquuee aa

ggeennttee ddiiggaa aallgguummaa ccooiissaa.. EEuu ppoonnddeerroo mmuuiittoo,,
aacchhoo ddeelliiccaaddoo.. NNããoo vvoouu mmee ppoossiicciioonnaarr ssoobbrree uumm
aassssuunnttoo qquuee nnããoo ccoonnhheeççoo,, pprreecciissoo ddoo mmeeuu tteemm--
ppoo ppaarraa mmee iinnffoorrmmaarr ee aaíí,, ssiimm,, ddiizzeerr oo qquuee ppeenn--
ssoo.. EEssssee llaaddoo aaccaabbaa sseennddoo mmaaiiss ddeelliiccaaddoo ppaarraa
mmiimm ddoo qquuee aa vviiddaa ppeessssooaall.. EEuu ffiiccoo aannssiioossaa ccoomm
eessssaa ccoobbrraannççaa ee,, ddee vveezz eemm qquuaannddoo,, ddeessaabbaaffoo
ssoobbrree iissssoo.. PPrreezzoo mmuuiittoo ppeellaa mmiinnhhaa ssaaúúddee mmeenn--
ttaall.. SSee nnããoo mmee ffaazz bbeemm,, vvoouu mmee ddiissttaanncciiaarr.. OOss
ccoommeennttáárriiooss mmaallddoossooss mmee aaffeettaamm,, nnããoo tteemm ccoo--
mmoo ddiizzeerr qquuee nnããoo.. EEnnttããoo eeuu ppoossttoo uumm ppoouuccoo
mmeennooss.. DDee vveezz eemm qquuaannddoo,, pprriivvoo ooss ccoommeennttáá--
rriiooss,, lliimmiittoo,, ppaarraa eevviittaarr eessttrreessssee..

NNoo mmoommeennttoo qquuee vviivveemmooss,, ccoommoo aavvaalliiaa oo
qquuee vvaaii oouu nnããoo ppuubblliiccaarr??
ÉÉ ccoommpplliiccaaddoo.. TTooddooss eessttããoo mmaaiiss sseennssíívveeiiss,,

ccoomm ooss sseennttiimmeennttooss àà fflloorr ddaa ppeellee,, éé mmuuiittaa ttrriissttee--
zzaa,, eennttããoo pprreecciissaammooss tteerr ccuuiiddaaddoo.. NNããoo ppooddeemmooss
nnooss aalliieennaarr ee ppoossttaarr ssóó llooookkss ee ccooiissaass bbooaass.. NNããoo
ppooddeemmooss ffiinnggiirr qquuee nnaaddaa eessttáá aaccoonntteecceennddoo,, mmaass
ssiinnttoo qquuee ttaammbbéémm pprreecciissaammooss ddee uumm rreessppiirroo,, ddee
ccoonntteeúúddooss qquuee ffuujjaamm uumm ppoouuccoo ddaass nnoottíícciiaass.. NNoo
aannoo ppaassssaaddoo,, ccrriieeii uummaa ccaammppaannhhaa ccoomm vváárriiaass
aammiiggaass.. RReeuunniimmooss cceerrccaa ddee RR$$ 11 mmiillhhããoo ppaarraa aa
ccoommpprraa ddee mmaatteerriiaaiiss ddee UUTTII ppaarraa aass rreeddeess ppúúbbllii--
ccaass.. NNoo ccoommeeççoo,, ttiivvee mmuuiittoo ppâânniiccoo ee ffiiqquueeii oobbccee--
ccaaddaa ccoomm ttooddaass aass nnoottíícciiaass;; aaggoorraa,, ffaaççoo oo qquuee
ppoossssoo ppaarraa aajjuuddaarr,, mmaass tteennttoo mmee ddeesslliiggaarr ddee vveezz
eemm qquuaannddoo.. UUssoo mmiinnhhaa vvoozz,, mmee ppoossiicciioonnoo,, mmaass
ccuuiiddoo ttaammbbéémm ddaa mmiinnhhaa ssaaúúddee mmeennttaall..

CCoommoo lliiddaa ccoomm aa rreessppoonnssaabbiilliiddaaddee
ddee sseerr uummaa iinnfflluueenncciiaaddoorraa??
EEuu nnããoo vvoouu ppoossttaarr aallggoo qquuee eeuu nnããoo aacchhoo qquuee éé

bbaaccaannaa oouu ssaauuddáávveell.. EEuu nnããoo ffuummoo,, mmaass,, ssee ffuu--
mmaassssee,, nnããoo ppuubblliiccaarriiaa,, ppoorrqquuee nnããoo qquueerroo iinnfflluueenn--
cciiaarr nniinngguuéémm aa ffaazzeerr iissssoo.. TTeemmooss qquuee uussaarr eessssaa iinn--
fflluuêênncciiaa ppaarraa ffaazzeerr oo bbeemm,, uussaarr ddee ffoorrmmaa ppoossiittiivvaa..
TTeemm mmuuiittaa ggeennttee jjoovveemm nnaass rreeddeess,, éé ffuunnddaammeennttaall
eessttaarr aatteennttoo aaoo qquuee ddiizzeemmooss oouummoossttrraammooss..OOss ffiill--
ttrrooss ttaammbbéémm ssee ttoorrnnaamm uumm pprroobblleemmaa,, ppoorrqquuee ttaann--
ttaass ppeessssooaass ddeeiixxaamm ddee ssee aacceeiittaarr ccoommoo ssããoo.. TTee--
mmooss qquuee ttoommaarr oo ccuuiiddaaddoo ddee ffaazzeerr ddoo mmuunnddoo uumm
lluuggaarr oonnddee qquueerreemmooss qquuee nnoossssooss ffiillhhooss vviivvaamm..

CCoommoo nnaasscceerraamm aass mmaarrccaass HHeelleennaa BBoorrddoonn??
OO bblloogg ffooii mmeeuu pprriimmeeiirroo nneeggóócciioo.. QQuuaannddoo

llaanncceeii,, vviiaajjaavvaa,, iiaa ppaarraa aass sseemmaannaass ddee mmooddaa ee,,
ppoorr mmeeiioo ddeellee,, ffeecchhaavvaa ccoonnttrraattooss ccoomm mmaarrccaass,,
ccoomm ddiivvuullggaaççããoo ee uussaannddoo aass ppeeççaass.. EEuu ccrriiaavvaa
ccoonntteeúúddoo ppaarraa aass mmaarrccaass ee,, ddeeppooiiss ddee uunnss ddooiiss
aannooss,, vvii qquuee qquueerriiaa tteerr mmiinnhhaa pprróópprriiaa mmaarrccaa..
FFiiqquueeii ppeennssaannddoo nnoo qquuee ffaazzeerr ee ppeerrcceebbii qquuee
eexxiissttiiaa uumm eessppaaççoo nnoo mmeerrccaaddoo ddee óóccuullooss ddee
ssooll.. EEmm 22001155,, nnaasscceeuu aa BByy HHeelleennaa BBoorrddoonn.. FFuuii
ppeennssaannddoo eemm ccooiissaass qquuee eeuu ggoossttaarriiaa ddee ccoomm--
pprraarr ee nnããoo eennccoonnttrraavvaa nnoo BBrraassiill ee aaíí llaanncceeii ttaamm--
bbéémm oo sseeggmmeennttoo HHeelleennaa EEsssseennttiiaallss.. SSããoo rroouuppaass
bbáássiiccaass,, mmoolleettoonnss qquuee eeuu vviiaa ffaazzeennddoo ssuucceessssoo
lláá ffoorraa,, ccaammiisseettaass.. EE ffooii bbeemm ppoossiittiivvoo.. NNaa ppaann--
ddeemmiiaa,, iissssoo aaccaabboouu ccrreesscceennddoo mmuuiittoo..

EE aa HHeellaa BBeeaauuttyy??
UUmmaa mmaarrccaa ddee sskkiinnccaarree eerraa uumm ssoonnhhoo aannttiiggoo..

AA mmiinnhhaa ssóócciiaa,, aa ddeerrmmaattoollooggiissttaa AAlleessssaannddrraa FFrraa--
ggaa,, ee eeuu jjáá ccoonnvveerrssáávvaammooss hháá uumm tteemmppoo,, mmaass,,
nnoo ffiimm ddee 22002200,, ffiinnaallmmeennttee,, ssaaiiuu ddoo ppaappeell.. BBaattee--
mmooss oo mmaarrtteelloo eemm mmaarrççoo ee,, eemm ddeezzeemmbbrroo,, jjáá eess--
ttáávvaammooss vveennddeennddoo.. CCoommoo eerraa uumm pprroojjeettoo aannttii--
ggoo,, jjáá ttiinnhhaa mmuuiittaa ccooiissaa nnaa mmiinnhhaa ccaabbeeççaa,, ccoommoo
aass eemmbbaallaaggeennss ccoolloorriiddaass ee aa iimmppoorrttâânncciiaa ddee ssee--
rreemm pprroodduuttooss bboonnss,, ccoomm ttooddoo oo ccuuiiddaaddoo ddee uummaa
ddeerrmmaattoollooggiissttaa.. EEssttoouu mmuuiittoo ffeelliizz ccoomm oo rreessuullttaa--
ddoo,, sseemmaannaa rreettrraassaaddaa ccoommeeççaammooss aa vveennddeerr nnoo
ee--ccoommmmeerrccee ddaa SSeepphhoorraa ee ssaaiiuu mmuuiittoo bbeemm..

CCoommoo éé ssuuaa rreellaaççããoo ccoomm aa bbeelleezzaa??
EEuu aammoo sskkiinnccaarree ee sseemmpprree ccuuiiddeeii mmuuiittoo ddaa

mmiinnhhaa ppeellee.. SSeejjaa eemm ccaassaa,, eemm vviiaaggeennss,, hhoottééiiss,,
eeuu nnããoo aabbrroo mmããoo ddee ttiirraarr ttooddaa aa mmaaqquuiiaaggeemm ee
ffaazzeerr ttooddaa aaqquueellaa rroottiinnaa ddee lliimmppeezzaa,, hhiiddrraattaa--
ççããoo ee ccuuiiddaaddooss.. ÉÉ uumm mmoommeennttoo ddee aauuttooccuuiiddaa--
ddoo ppaarraa mmiimm.. PPaassssoo uummaa hhoorraa ccuuiiddaannddoo ddee
mmiimm ee,, ssee mmiinnhhaa ppeellee eessttáá bbeemm ccuuiiddaaddaa,, eeuu
mmee ssiinnttoo bbeemm ccoommiiggoo mmeessmmaa..

Mundo da beleza

AA HHeellaa BBeeaauuttyy ccoommeeççoouu aa sseerr iiddeeaalliizzaaddaa
ppoorr HHeelleennaa BBoorrddoonn ee AAlleessssaannddrraa FFrraaggaa
eemm 22001155 ee,, eemm 22002200,, ffooii llaannççaaddaa.. AA
vvoonnttaaddee ddee eennttrraarr nnoo mmuunnddoo ddaa bbeelleezzaa
eerraa aannttiiggaa ee aa ppaarrcceerriiaa eennttrree aa mmééddiiccaa ee
aa eemmpprreessáárriiaa,, ttaammbbéémm.. OOss sseegguuiiddoorreess
ddee HHeelleenniinnhhaa vviivviiaamm ppeeddiinnddoo aass

ffóórrmmuullaass ddooss ccrreemmeess mmaanniippuullaaddooss ppoorr
AAlleessssaannddrraa eessppeecciiaallmmeennttee ppaarraa eellaa ee
ddeerraamm eessssee eemmppuurrrrããoozziinnhhoo ppaarraa oo

nnaasscciimmeennttoo ddaa HHeellaa.. CCoomm eemmbbaallaaggeennss
rreecciicclláávveeiiss ee sseegguuiinnddoo oo ccoonncceeiittoo

ssuusstteennttáávveell ddaa cclleeaann bbeeaauuttyy,, aa CClleeaassiinngg
MMoouussssee,, aa bbrruummaa rreeffrreessccaannttee FFaacceemmiisstt,,
oo SSkkiinn OOiill,, oo HHyyddrraa SSéérruumm,, oo HHyyaalloo
BBoooosstteerr ee oo GGllooww DDrrooppss ssããoo ooss
pprriimmeeiirrooss llaannççaammeennttooss ddaa mmaarrccaa..

Arquivo pessoal



10/11 — CORREIOBRAZILIENSE — Brasília, domingo, 30 de maio de 2021

Arquivo pessoal

DDoonnaa ddee ssoobbrraanncceellhhaass
ggrroossssaass ee pprreeeenncchhiiddaass,,

AAnnddrreezzaa RRoossáárriioo ddeecciiddiiuu
tteessttaarr aa bbrrooww llaammiinnaattiioonn

Beleza

Sobrancelhas

eessppeettaaddaass

Técnica que alinha e
direciona os fios para cima
ou na diagonal, a brow

lamination tem conquistado as
famosas. Descubra os cuidados
antes de aderir à tendência



PPOORR AMANDA SILVA*

A
brow lamination (laminação de sobrance-
lhas, em livre tradução) tem feito sucesso
entre famosas e influenciadoras. Um dos
principais motivos é o fato de o procedi-

mento não ser invasivo e conferir um resultado
natural. As sobrancelhas espetadas são uma téc-
nica surgida na Rússia, que consiste em arrumar
os pelos na diagonal ou para cima.
A designer de sobrancelhas Letícia Sousa

(@espacoleticiasousa) explica que se trata de um
processo químico de reestruturação dos pelos e,
por isso, deve ser feito um teste alérgico antes de
realizar o procedimento. Além disso, pelos possí-
veis riscos, só é recomendado aplicar a técnica
com profissionais especializados. A brow lamina-
tion alinha, dá volume e encorpa a sobrancelha,
proporcionando uma aparência elegante.
A técnica russa pode conferir um resultado

suave ou até selvagem, tudo vai depender do
rosto do cliente e da técnica usada pelo profis-
sional. “Como dura até oito semanas, caso não
goste, é possível, simplesmente, pentear as so-
brancelhas para o lado que preferir”, esclarece a
designer de sobrancelhas.
A miss Plano Piloto 2020, Andreza Rosário, é

uma das adeptas da nova técnica. Ela tinha curiosi-
dade sobre o procedimento e, como tem sobrance-
lhas grossas e preenchidas, decidiu testar. O que
mais a surpreendeu foi como a técnica preenche as
falhas da sobrancelha de forma natural e sem dor
alguma. “Ficou mais prático na hora de memaquiar
e deixou os fios leves e bem alinhados”, conta.
A miss precisou tomar alguns cuidados para que

a brow lamination tivesse uma boa duração. Não
molhou as sobrancelhas por 24 horas e, todos os
dias, hidratou com um creme. “A técnica durou em
torno de 20 a 30 dias e eu tenho muita vontade de
fazer novamente, super deu certo comigo”, relata.
Como Andreza tem sobrancelhas grossas, sem-

pre teve dificuldade para cuidar, porque qualquer
sombra deixava a região muito marcada, e ela não
gostava. “Quando conheci a técnica, eu me identifi-
quei muito, além de ser muito estiloso e moderno.”

AA vvoollttaa ddaa nnaattuurraalliiddaaddee

Para Káren Leal (@browklamination), especia-
lista em brow lamination, o mundo da moda e
da beleza está vivenciando a volta à naturalida-
de. E como foi uma técnica muito utilizada nas
passarelas, ela foi se popularizando até chegar
aos famosos e influenciadores.

Como a técnica é diferente de tudo que as bra-
sileiras já usaram, antes do procedimento, Káren
conversa com as clientes para ter certeza de que
elas vão se adaptar àquele estilo. Primeiro, orienta
que a pessoa penteie as sobrancelhas para cima e
se acostume com o visual. Caso goste, ela faz o
procedimento. A brow lamination só pode ser rea-
lizada por profissionais qualificados, pois, mesmo
sendo usado um produto leve, não deixa de ser
uma química e, quando mal aplicada, pode cau-
sar o caimento precoce dos fios e o corte químico.
Não é recomendado molhar nas primeiras

24 horas. E, após esse período, é importante
sempre pentear as sobrancelhas para auxiliar no
crescimento dos fios. Ao aplicar a brow lamina-
tion, não é recomendado se expor ao sol por
três dias. Por isso, evite praia, piscina e locais
com muita incidência solar.
Como as sobrancelhas tendem a ficar um pouco

ressecadas, é importante hidratar, principalmente no
clima de Brasília. Use óleos para a nutrição, como o
de rícino e o de coco. Caso não tenha, Káren Leal
aconselha fazer um blend com óleo vegetal de se-
mente de uva e óleo essencial de alecrim. Também
higienize as sobrancelhas com sabonete neutro e,
após algumas horas, limpe damesmamaneira.

**EEssttaaggiiáárriiaa ssoobb aa ssuuppeerrvviissããoo SSiibbeellee NNeeggrroommoonnttee

Kefera/Reprodução Instagram

Um novo olhar

PPaarraa qquueemm nnããoo tteemm ccoorraaggeemm aaiinnddaa
ddee aaddoottaarr aa ssoobbrraanncceellhhaa eessppeettaaddaa,, éé
ppoossssíívveell tteennttaarr rreepprroodduuzziirr oo eeffeeiittoo eemm
ccaassaa ccoomm mmaaqquuiiaaggeemm.. KKáárreenn LLeeaall,,
eessppeecciiaalliissttaa eemm bbrrooww llaammiinnaattiioonn,, eexxpplliiccaa
qquuee ppooddee sseerr uussaaddoo ggeell ee rríímmeell iinnccoolloorr,,
ssaabboonneettee ddee gglliicceerriinnaa oouu ppaassttaass eemm ggeell
ccoomm ccoorr eexxiisstteenntteess nnoo mmeerrccaaddoo.. AA
ppeessssooaa ppooddee ddaarr oo ddiirreecciioonnaammeennttoo ppaarraa
cciimmaa ee nnaa ddiiaaggoonnaall..
QQuueemm tteemm ssoobbrraanncceellhhaa ccoomm ffiioo

mmaaiiss ffiinnoo ee ccoommpprriiddoo ccoossttuummaa cchheeggaarr
ccoomm mmaaiiss ssuucceessssoo aa eessssee rreessuullttaaddoo
ccoomm aajjuuddaa ddaa mmaakkee.. PPaarraa KKáárreenn,, aa
mmaanneeiirraa mmaaiiss pprrááttiiccaa ee aacceessssíívveell ddee
tteennttaarr ffaazzeerr aa ttééccnniiccaa ssoozziinnhhaa éé uussaannddoo
oo ssaabboonneettee ddee gglliicceerriinnaa.. OO eeffeeiittoo dduurraa
aallgguummaass hhoorraass ee nnããoo ffuunncciioonnaa eemm
ssoobbrraanncceellhhaass mmuuiittoo ggrroossssaass ee
eessppeessssaass.. ÉÉ uummaa aalltteerrnnaattiivvaa ppaarraa qquueemm
tteemm mmeennooss ppeellooss.. ““AA ppeessssooaa ppooddee
ppeeggaarr uummaa eessccoovvaa ddee ppeenntteeaarr aass
ssoobbrraanncceellhhaass,, qquuee vveemm nnoo ppiinncceell ddee
mmaaqquuiiaaggeemm,, oouu aattéé uummaa eessccoovvaa ddee
ddeennttee dduurriinnhhaa ee iirr ddiirreecciioonnaannddoo ooss ffiiooss
ppaarraa cciimmaa oouu nnaa ddiiaaggoonnaall..””

Brow lamination
x micropigmentação

AA bbrrooww llaammiinnaattiioonn éé uummaa ttééccnniiccaa
aapplliiccaaddaa nnoo ffiioo,, eennttããoo ttooddoo oo rreessuullttaaddoo
oobbttiiddoo éé ddee aaccoorrddoo ccoomm ooss ppeellooss ddaa
ssoobbrraanncceellhhaa.. JJáá aa mmiiccrrooppiiggmmeennttaaççããoo
ccoollooccaa ppiiggmmeennttoo ssoobbrree aa ssoobbrraanncceellhhaa,,
aasssseemmeellhhaannddoo--ssee aa uummaa ttaattuuaaggeemm..
AAlléémm ddee sseerr uumm pprroocceeddiimmeennttoo ccoomm

uumm vvaalloorr mmaaiiss aacceessssíívveell,, aa bbrrooww

llaammiinnaattiioonn éé uumm iinnddoolloorr,, ddeeiixxaannddoo aass
ssoobbrraanncceellhhaass nnaattuurraaiiss ee vvoolluummoossaass.. JJáá
aammiiccrrooppiiggmmeennttaaççããoo éé uumm
pprroocceeddiimmeennttoo sseemmiippeerrmmaanneennttee—— éé
nneecceessssáárriiaa uummaa ddeessppiiggmmeennttaaççããoo ppaarraa
ppooddeerr sseerr rreemmoovviiddoo..
IIssssoo nnããoo ssiiggnniiffiiccaa,, ppoorréémm,, qquuee aa

mmiiccrrooppiiggmmeennttaaççããoo sseerráá ssuubbssttiittuuííddaa,,
jjáá qquuee aa bbrrooww llaammiinnaattiioonn tteemm
aatteennddiiddoo aa nneecceessssiiddaaddee ddee aallgguummaass
ppeessssooaass qquuee nnããoo ggoossttaamm ddee
ppiiggmmeennttaarr aa ssoobbrraanncceellhhaa..

A atriz e influenciadora Kéfera Buchmann é uma
das celebridades que se renderam à técnica



Especial

Occaannssaaççoo
nossoddeecada
ddiiaa

A pandemia da covid-19 tem
deixado a todos exaustos. É normal,
mas vale a pena reavaliar a rotina,
fazer mudanças e, se não há nenhum
motivo aparente para a fadiga,
investigar as causas dela

PPOORR RENATA RUSKY
E BRUNA YAMAGUTI*

N
ão é de hoje que as pessoas reclamam
de estarem sempre cansadas. É o uso de
tecnologia em excesso e em horários
inadequados, estresse no trabalho, no

trânsito, nas relações e até em atribuições do dia
a dia, como enfrentar filas em bancos e super-
mercados. Com a pandemia, a situação se
agravou: mudança drástica na rotina, excesso de
notícias ruins, isolamento, crise política e econô-
mica, home-office, aulas on-line e outros diver-
sos desafios impostos pelo ano de 2020 e que
permaneceram em 2021.
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RReebbeeccaa ddee CCaassttrroo CCââmmaarraa
ppaassssaa aa mmaaiioorr ppaarrttee ddoo
sseeuu tteemmppoo eemm ffrreennttee aaoo
ccoommppuuttaaddoorr:: ddeessaaffiiooss
ttrraazziiddooss ppeellaa ppaannddeemmiiaa



Carlos
D
anielB

rito/D
ivulgação

A Organização Mundial da Saúde (OMS)
já reconheceu o fenômeno generalizado de
cansaço decorrente da pandemia e apelidou
o sintoma de “fadiga pandêmica”. Uma pes-
quisa da instituição constatou que ela afeta
60% da população e é consequência do es-
gotamento gerado pela hipervigilância, pelo
medo de um vírus que ninguém vê e de to-
das as mudanças de rotina necessárias.
Seja por sobrecarga de trabalho, ansie-

dade, depressão, seja por doenças não
diagnosticadas, o grupo de cansados cres-
ceu. O brasileiro até brinca sobre o assunto,
com piadas e memes, mas a fadiga, em al-
guns casos, deve ser avaliada.
A reumatologista Luciana Muniz alerta que

ela deve ser investigada quando resulta em
prejuízos funcionais: “A causa da fadiga é
multifatorial, ela envolve desde fatores relacio-
nados a alterações do sono e do humor, até
depressão e alterações de personalidade rela-
cionadas ao sedentarismo, à alimentação e
também à atividade inflamatória de algumas
doenças, incluindo as reumáticas”, detalha.
Coordenadora de reumatologia do Hos-

pital Sírio-Libanês de Brasília, Luciana cita
ainda que fibromialgia, lúpus, artrite reuma-
toide e artrite psoriásica e doenças autoimu-
nes, de maneira geral, podem causar a fadi-
ga. “Só pelo cansaço, eu não consigo dife-
renciar uma doença da outra, porque é um
sintoma comum de diversas.”

TTeeccnnoollooggiiaa eexxaauussttiivvaa

A desenvolvedora de web Rebeca de Castro
Câmara, 23, passa, praticamente, o dia todo
no computador. Na maior parte do tempo, a
máquina é usada para o trabalho, mas um
pouco do lazer dela também está em frente à
tela. “Eu começo a trabalhar no computador
umas 9h30 e só saio 22h30, com pausas para
comer e fazer exercício, porque me ajuda mui-
to a manter a cabeça em ordem”, descreve.
Para ela, fazer uma caminhada pelo bairro,

tirar a cabeça um pouco do computador e es-
pairecer a ajudam a voltar ao trabalho com
outro gás. Ela considera esse um dos benefí-
cios de trabalhar em casa, mas houve também
grandes desafios trazidos pela pandemia.
O primeiro deles foi, claro, o isolamento.

O segundo, grave, foi o desemprego. Ela foi
demitida logo nos primeiros meses de lo-
ckdown. Depois de alguns meses abalada e

em terapia, Rebeca deu a volta por cima e
abriu a própria empresa: a Vitalcode Progra-
mação. Realizou-se conquistando os pró-
prios contratos e administrando o tempo co-
mo lhe convém, mas percebeu mais um de-
safio imposto pelo coronavírus: as reuniões
on-line. Para ela, muito mais cansativas do
que as presenciais.
“O cansaço depende muito do dia. Tem

dia que a gente realmente acaba fazendo
muita coisa. Mas, quando tem reunião, po-
de até ser um dia mais leve, eu vou ficar
cansada. Em reunião presencial, a gente
tem nossa vez de falar, as pessoas te veem,
te entendem. On-line, a internet corta, as
pessoas te interrompem, porque tem atraso
e, às vezes, acham que você já terminou, aí
vem barulho dentro de casa”, enumera Re-
beca.

EExxcceessssoo ddee tteellaa

Em maio de 2020, em uma pesquisa do
Instituto Península, 35% dos professores ouvi-
dos se diziam cansados. Em agosto, já eram
46% e, em novembro, 53%. Outra pesquisa,
realizada pela instituição filantrópica sem fins
lucrativos Ensino Social Profissionalizante, com
jovens de 15 a 24 anos, mostrou que, em
abril de 2020, 56,8% deles diziam estar dor-
mindo menos que o normal. Já em novembro
do mesmo ano, a taxa subiu para 65,8%. E o
percentual dos que disseram estar mais can-
sados cresceu de 73% para 77,5%.
Nos Estados Unidos, uma pesquisa feita

pela Universidade de Stanford concluiu que
reuniões por videoconferências são mais can-
sativas que as presenciais e explica o porquê.
Alguns motivos seriam o fato de as pessoas
olharem para todos os participantes o tempo
todo (numa reunião presencial, o foco muda
de pessoa para pessoa). Além disso, você se
vê o tempo todo, o que provoca uma autoa-
valiação constante e ainda evita se mexer.
Enquanto não é possível parar com as reu-

niões virtuais, o jeito é lidar com elas e tentar
minimizar os prejuízos. O estudo traz formas
de evitar a apelidada “fadiga de Zoom”. Entre
as dicas, estão: usar o modo tela cheia, redu-
zir ao mínimo a janela do aplicativo, e ficar o
mais afastado possível da tela.

**EEssttaaggiiáárriiaa ssoobb aa ssuuppeerrvviissããoo
ddee SSiibbeellee NNeeggrroommoonnttee

A arte de relaxar

Embora mais tratada como
sintoma, a fadiga pode ser
uma doença em si. Com
diagnóstico clínico, a
Sociedade Brasileira de
Reumatologia caracteriza a
síndrome da fadiga crônica
como um cansaço intenso sem
causa conhecida, que pode
piorar com a atividade física ou
mental, mas não melhora com
o repouso. E recomenda:
moderação para as atividades
diárias; exercícios físicos, com
início lento e progressão
gradual; terapia cognitivo-
comportamental; tratamento
de depressão e ansiedade;
entre outros.
No livro A arte de relaxar—

7 passos para entender a
fadiga e aprender a descansar,
pensa-se o estresse do dia a
dia e seus quadros extremos.
Ele ajuda a identificar causas
com o auxílio de exemplos
tirados da vida cotidiana e de
exercícios. A leitura — que é
por si só uma atividade
indicada para o relaxamento
— surge como uma ferramenta
para compreender e
administrar o estresse em
nossa vida, de modo a reduzir
os seus danos.
Os autores Léonard Anthony

e Adrian Chaboche fizeram um
estudo sobre estresse,
esgotamento profissional e
cansaços físico e emocional
envolvendo a medicina, a
psicologia, a acupuntura e as
medicinas alternativas, e
discutem pautas como solidão,
família, relacionamentos, o
papel do sono e de sua
deficiência na saúde geral, o
celular e a vida digital, além de
doenças que fazem par ao
estresse e práticas de
autocuidado e bem-estar.
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Especial

Ed Alves/CB/D.A Press

QQuuaannddoo vvoollttoouu
aa ssee eexxeerrcciittaarr,,
AAnnddrreessssaa BBaarrbboossaa
sseennttiiuummeellhhoorraa nnaa
eexxaauussttããoo qquuee sseennttiiaa

SSiinnttoommaa a ser iinnvveessttiiggaaddoo
Andressa Barbosa, 28, arquivista, passou

por dois momentos em que se sentiu muito
cansada e com pouca disposição. A primeira
vez foi em 2018, quando foi diagnosticada
com hipotiroidismo, e a segunda, no início da
pandemia, quando precisou interromper a ro-
tina de exercícios que tanto havia lutado para
se adaptar. “Eu nunca tive muita consciência
da necessidade de exercício físico”, admite.
Há cerca de três anos, a fadiga de An-

dressa chegou a um nível preocupante. “Eu
sentia sono o tempo inteiro, tinha dificulda-
de de dirigir, dificuldade de fazer tudo. Dor-
mia bem à noite e me sentia cansada o dia
inteiro, indisposta para tudo. Eu me sentia
triste”, relembra. Tudo isso vinha acompa-
nhado de ganho de peso.
O cansaço já era companheiro fiel dela,

mesmo que dormisse bem, mas começou a fi-
car aflita com a possibilidade de se envolver em

um acidente dirigindo. Resolveu ir a um cardio-
logista e, depois de alguns exames, foi diagnos-
ticado o hipotiroidismo. Com duas semanas de
remédio, ela já se sentia muito melhor.
Nos primeiros meses de pandemia, quando

os sintomas voltaram, Andressa chegou a pen-
sar que as taxas hormonais estivessem desre-
guladas novamente, dado o cansaço que
sentia. Desta vez, no entanto, o sono não esta-
va tão em dia. Tinha dificuldade para dormir e,
por isso, não acordava revigorada. Começou
a tomar remédio para ajudá-la a adormecer.
No final do ano passado, no entanto, voltou

a lutar muay thai, a fazer dança e musculação.
O início foi difícil, mas o benefício foi
motivador. “As coisas ficaram muito melhores,
eu consigo dormir melhor, parei de tomar re-
médio para dormir”, conta. A conclusão à
qual ela chegou foi de que o corpo dela (e o
de todo mundo) precisa de exercício físico.

Como lidar com

a exaustão mental

FFuunnddaaddoorr ddoo ccaannaall SSaaúúddee ddaaMMeennttee,, nnoo
YYoouuTTuubbee,, ccoommmmaaiiss ddee 11,,55mmiillhhããoo ddee iinnssccrriittooss,, oo
mmééddiiccoo ppssiiqquuiiaattrraaMMaarrccoo AAbbuudd eexxpplliiccaa qquuee oo
eexxcceessssoo ddee iinnffoorrmmaaççõõeess ppooddee aaccaabbaarr
pprreeeenncchheennddoo nnoossssoo ccéérreebbrroo ddee ttaallmmaanneeiirraa qquuee
rreessuullttaa eemm uumm ttuurrbbiillhhããoo ddee rreefflleexxõõeess ccaappaazzeess ddee
lleevvaarr,, eemm aallgguunnss ccaassooss,, aa uumm ddeessccoonnttrroollee
eemmoocciioonnaall,, ggeerraannddoo ddiiffiiccuullddaaddee ccoonnssttaannttee ddee
ccoonncceennttrraaççããoo,, iinnssôônniiaa,, ee aattéémmeessmmoo ccrriisseess ddee
aannssiieeddaaddee ee ddeepprreessssããoo.. EEllee aalleerrttaa:: qquuaannddoo tteennttaarr
ccoollooccaarr aass iiddeeiiaass eemm oorrddeemm ssee ttoorrnnaa uummmmoottiivvoo
ddee ddeesseessppeerroo,, éé hhoorraa ddee ppeeddiirr aajjuuddaa pprrooffiissssiioonnaall..
AA sseegguuiirr,, ccoonnffiirraa aallgguummaass ddiiccaass ddee MMaarrccoo AAbbuudd
ppaarraa ““ddeessaacceelleerraarr”” ooss ppeennssaammeennttooss ee ccoonnttrroollaarr
aa sseennssaaççããoo ddee eexxaauussttããoo mmeennttaall::

DDeessccoonneeccttee--ssee
●Ovício emnosmantermos conectados leva a
um ciclo sem fim de excesso de informações que
chegampormeio de redes sociais, aplicativos de
mensagens e inúmeros outros canais de
comunicação digital. Isso faz comque amente
permaneça emalertamáximo o tempo todo. E o
remédio é um só: concentre-se no que estiver
fazendo e largue o celular quando ele não for
essencial para aquela atividade.

OOrrggaanniizzee uummaa lliissttaa ddee ttaarreeffaass
●Namaioria das vezes, é totalmente possível
dar conta de todas as obrigações sem abrir
mão dos momentos de relaxamento e
descanso. O poder de estabelecer limites cabe
só a vocêmesmo e nem sempre aquela tarefa
que parecia tão essencial precisa ser feita com
urgência. Reflita e crie uma agenda, só assim
será possível focar no que precisa ser feito sem
deixar que o desespero te faça se autossabotar.

FFaaççaa ppaauussaass
●Momentos de descontração e distração são
excelentes para ajudar o cérebro a relaxar
antes de retornar ao nível máximo de
produtividade.

PPrraattiiqquuee aallgguummaa aattiivviiddaaddee ffííssiiccaa
●A prática de exercícios físicos traz benefícios
para o corpo e a mente. Quando nos
movimentamos, o cérebro libera hormônios
como endorfina, serotonina, dopamina e
ocitocina, que provocam a sensação de bem-
estar e, com isso, ajudam a controlar os níveis
de estresse. Vale caminhar, dançar ou praticar
os mais variados esportes.

TTeennhhaa hhoobbbbiieess
●Tocar um instrumento, pintar, cozinhar, ler ou
incluir qualquer outra ação na sua rotina que
contribua para te trazer prazer e aliviar a
tensão são sempre bem-vindos.



Administrar relações e lidar com sentimentos
gerados por discussões e desentendimentos é um
desafio e tanto para a estudante de nutrição Ra-
faella Ferreira, 22 anos. A jovem conta que o
desgaste emocional vivido por ela gera, tam-
bém, um cansaço físico que a impede de realizar
as atividades do dia a dia. “Minha mente fica
pensando tanto naquilo, que eu começo a ter
dores de cabeça, fico para baixo, deitada, como
se tivesse um peso nas costas. Meu corpo sente
muito, fico até um pouco resfriada”, relata.

Antes da pandemia, Rafaela costumava sair pa-
ra espairecer quando esse tipo de situação a inco-
modava, mas, agora, tudo fica mais difícil. Além
do fator do isolamento, ela precisa lidar com o
medo constante de contrair a covid-19, o que gera
um sentimento latente de ansiedade: “Às vezes, is-
so me afeta tanto que eu começo a sentir alguns
sintomas, já cheguei até a fazer um teste, mas deu
negativo e eu percebi que era emocional”, lembra.

Em alguns momentos, a fadiga emocional da
estudante era tão forte que chegava a provocar fe-
bre e cansaço físico intenso, fazendo com que Ra-
faela não sentisse vontade de sair da cama. Preo-
cupada com a saúde, ela passou a ouvir os sinais
do próprio corpo e a buscar atividades que a dis-
traíssem e a tirassem da inércia provocada pela
angústia. “Antes, eu tinha muita dificuldade em sa-
ber o que estava sentindo, mas, hoje, eu tento ba-
lancear, sei que preciso descansar, mas tento não
me entregar para isso. Agora, consigo diferenciar
o meu cansaço real do ‘cansaço cômodo’”.

“Comecei a fazer artesanato. Ligo uma música
que gosto e faço umas pulseiras, isso diminui meu
cansaço, tanto emocional quanto físico. Acho que
devemos prestar mais atenção nas falas do nosso
corpo, porque é um passo para a gente se conhe-
cer e lidar com as coisas com mais facilidade, se
permitir cuidar da própria saúde, de si mesmo e
levar um dia de cada vez”, completa Rafaela.

AApprreennddeennddoo aa lleerr ooss ssiinnttoommaass
A médica psiquiatra Thaíssa Cruvinel explica

que nós nos sentimos cansados quando a ener-
gia requerida para as adaptações da vida, para
as novas adequações, vem sendo muito intensa.
Segundo ela, toda mudança gera um conjunto
de reações no nosso organismo, às custas de um
gasto de energia, física e mental. O cansaço

acontece quando precisamos mudar e, para dar
conta das demandas ao nosso redor, precisamos
de um certo esforço ao longo do tempo.

“Os sintomas de cansaço mental e emocional
são percebidos e referidos pelo paciente como
exaustão, tristeza, falta de motivação, fadiga, de-
sânimo, desatenção, autocobrança, sensação de
incapacidade, irritabilidade, nervosismo, prejuízo
no apetite e, muitas vezes, acompanhados de
sensações físicas, como dores musculares, dores
de cabeça, entre outros”, cita a profissional.

Alguns sintomas físicos podem ser observa-
dos como resultado do cansaço emocional, co-
mo: coração disparado, dores musculares, ten-
são na região cervical, dores estomacais, altera-
ção do ritmo intestinal e queda da imunidade.
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após longos períodos de estresse.

“O cansaço mental e emocional é um fator

de risco para o surgimento de outras patologias,
como transtornos de ansiedade, depressão, car-
diopatias, doenças metabólicas, insônia e até
mesmo para doenças oportunistas como a co-
vid-19”, explica a médica. “É preciso repor a
energia perdida e reequilibrar o organismo. A
gente precisa descansar, desconectar-se dos pro-
blemas, divertir-se, dormir o suficiente. Precisa-
mos caminhar, sorrir, nos conectar com pessoas,
com a natureza. Precisamos de amor, de nos cui-
dar, nos exercitar e relaxar”, recomenda.

Outra dica importante seria mapear a situa-
ção que gera o desgaste. Isto ajuda a entender
melhor o processo. “Uma vez que sabemos on-
de está o foco do que consome nossa energia,
conseguimos nos reorganizar, delegar o exces-
so de demandas, eliminar gastos de energia
desnecessários e utilizar um tempo para nós
mesmos”, completa Thaíssa Cruvinel.

EEmmoocciioonnaall que
se rreefflleettee no ffííssiiccoo OO mmeeddoo ddee ssee

ccoonnttaammiinnaarr ccoomm oo nnoovvoo
ccoorroonnaavvíírruuss aalliiaaddoo àà

aannssiieeddaaddee ee aaoo ddeessggaassttee
eemmoocciioonnaall ttêêmm ddeeiixxaaddoo

RRaaffaaeellllaa FFeerrrreeiirraa eexxaauussttaa
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Fitness & nutrição

O queridinho da
ddiieettaa llooww--ccaarrbb
Saiba o que é o konjac, quais os benefícios
desse tubérculo de origem asiática e como
usá-lo em dietas de zero carboidratos

os preparos das refeições de acordo com suas
necessidades médicas”, alerta.
No caso de pessoas com diabetes tipo 2

(DM2), o alimento proporciona efeitos que melho-
ram a sensibilidade à insulina e inibem o aumento
do nível de açúcar no sangue. “Os pacientes epi-
léticos, que muitas vezes adotam a dieta cetogêni-
ca (constituída, principalmente, por frutas, legu-
mes, verduras, carnes, queijos, ovos e oleagino-
sas) por recomendação médica, também são be-
neficiados A diminuição na ingestão de carboidra-
tos pode contribuir diretamente na redução de
episódios epilépticos”, completa a profissional.
O nutricionista Jônatas Ismael Galasso, 42

anos, é especialista em low-carb e decidiu expe-
rimentar a massa yakisoba de konjac. “Agora,
como, ao menos, uma vez no mês. Não é bara-
to, mas, por causa da minha profissão, sei os be-
nefícios e os valores nutricionais”, afirma. Segun-
do ele, o consumo ajuda a não subir a glicemia
nem a insulina. “Esse tubérculo não tem pratica-
mente carboidratos, isso é ótimo para diabéticos
e para quem faz dietas low-carb”, reforça.

MMeennooss ggoorrdduurraass rruuiinnss
De acordo com pesquisa da Google, o Brasil

é o segundo país que mais procura resultados

associados à dieta low-carb, atrás da Alemanha.
O objetivo desse plano alimentar consiste em
manter um cardápio baseado em gorduras boas
e proteínas, reduzindo os carboidratos.
Segundo Gabriel Queiroz, alguns estudos

mostram benefícios do consumo do konjac para
melhorar o perfil de colesterol. “O alimento tem
fibras solúveis, tem capacidade de reduzir a ab-
sorção do colesterol da dieta, ou seja, pode redu-
zir os níveis do LDL-C e aumentar os de HDL-C”.
Para pessoas com doença celíaca ou com sensi-

bilidade ao consumo de glúten, o alimento tam-
bém é uma alternativa para o consumo de massas,
visto que é isento do composto. “Pode ser consu-
mido por qualquer pessoa, sendo uma das poucas
exceções os indivíduos com doenças intestinais, co-
mo a síndrome do intestino irritável, que devem
consumir dieta baixa em fibras”, explica Gabriel.
Em dietas para emagrecimento, pode ser

uma alternativa válida. “O alimento promove
saciedade e tem baixo teor de calorias, poden-
do contribuir para a adesão à dieta voltada
para esse fim. Além disso, o Konjac pode ser
interessante para gerar maior saciedade, ainda
que seja um produto de baixo valor calórico”,
completa o nutricionista.

**EEssttaaggiiáárriiaa ssoobb aa ssuuppeerrvviissããoo ddee SSiibbeelleeNNeeggrroommoonnttee

PPOORR TAYANNE SILVA*

N
ão é de hoje que a dieta low-carb tem
conquistado os adeptos de um estilo de
vida fitness. E um tubérculo de origem
asiática, com baixo teor de carboidratos e

rico em fibras solúveis, vem ganhando atenção e
espaço entre os que buscam fontes para um
emagrecimento saudável. Segundo nutricionistas,
o konjac é um alimento interessante quando pen-
samos em saúde intestinal. “Como o próprio no-
me diz, ele é solúvel em água, o que garante a
hidratação do bolo fecal e o bom funcionamento
do intestino”, diz Gabriel Queiroz, nutricionista
formado pela Universidade de Brasília (UnB).
O konjac começou a se popularizar nos paí-

ses ocidentais em 2012, principalmente na Eu-
ropa. Desde então, é inserido frequentemente
em dietas low-carb, livres de glúten e veganas.
Além dos benefícios alimentares, pode desem-
penhar importante papel na alimentação de
pessoas epiléticas e diabéticas.
De acordo com a nutricionista Linda Suzan,

devido à sua composição, ele proporciona a es-
ses pacientes uma alimentação com menos res-
trições, trazendo muitas vezes de volta o prazer
de comer um prato de arroz ou de massa. “É im-
portante, no entanto, que elas sempre adaptem

Parmegiana de filé
suíno em crosta funcional

Molho
IInnggrreeddiieenntteess
●1 cebola picada
●5 dentes grandes de alho picados
●1 folha de louro
●4 tomates bemmaduros cortados em cubos
●500ml de passata de tomate
●250ml de água
●Sal e pimenta-do-reino a gosto
●Azeite para refogar
●Manjericão para finalizar

MMooddoo ddee pprreeppaarraarr oommoollhhoo
●Esquente a panela, acrescente o azeite e
doure a cebola com o louro. Em seguida
acrescente o alho. Quando começar a
refogar, acrescentar os cubos de tomate.

●Refogue, mexendo por três minutos e
acrescente a passata e a água.

●Cozinhe o molho em fogo baixo, mexendo
sempre que necessário até ficar com a
textura desejada. Finalize com sal, pimenta e
manjericão.

Espaguete
IInnggrreeddiieenntteess
●200g de konjac espaguete
●2 dentes de alho picados
●1 colher de café de açafrão-da-terra

●1 colher de sopa de óleo de coco sem sabor
●Sal e pimenta-do-reino a gosto
●1 xícara de molho de tomate

MMooddoo ddee pprreeppaarraarr oo eessppaagguueettee
●Esquente a panela, de preferência antiaderente,
acrescente o óleo de coco sem sabor e refogue
rapidamente o alho comoaçafrão.

●Acrescente o espaguete lavado e refogue por

aproximadamente cinco minutos.
●Tempere com sal e pimenta, acrescente o
molho e deixe cozinhar por mais três a cinco
minutos.

Filé suíno
IInnggrreeddiieenntteess
●2 escalopes finos de 150g a 180g de filé suíno,
temperado com sal e pimenta-do-reino.

●½ xícara de flocos de quinoa
●½ xícara de flocos de amaranto
●½ xícara de farinha de castanha
●2 colheres de sopa de chia
●1 xícara de farinha de arroz
●1 clara de ovo
●Óleo de coco sem sabor para frigir (fritar com
pouca gordura)

●Molho de tomate e queijo parmesão para
finalizar.

MMooddoo ddee pprreeppaarraarr oo ffiilléé ssuuíínnoo
●Misture os flocos de quinoa, amaranto, chia e
farinha de castanha. Reserve.

●Passe os escalopes (bifes finos) na farinha de
arroz; em seguida, na clara e, depois, no mix
reservado. Fixe bem a crosta nos bifinhos e
frija em óleo de coco.

●Coloque empapel toalha para absorver a
gordura e, em seguida, finalizar commolho de
tomate, parmesão ralado e forno para gratinar.

FFoonnttee:: KKoonnjjaacc MMaassssaa MMFF
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Fotos: Konjac MassaMF/Divulgação

OO nnuuttrriicciioonniissttaa JJôônnaattaass
IIssmmaaeell GGaallaassssoo iinnccoorrppoorroouu
oo kkoonnjjaacc àà pprróópprriiaa ddiieettaa

Arroz de lentilha coral e cebola

IInnggrreeddiieenntteess
●1 xícara de lentilha síria lavada e demolhada por 3 horas
●200g de konjac arroz
●1 cebola grande cortada em tiras finas
●3 dentes de alho picados
●1 folha de louro
●1 pitada de cominho
●1 pitada de canela
●1 pitada de coentro em pó ou pimenta-síria (opcional)
●Sal a gosto
●Cebolinha para finalizar
●Óleo de coco sem sabor ou azeite para refogar

MMooddoo ddee pprreeppaarraarr
●Asse a cebola previamente temperada com sal, pimenta e besuntada de azeite. Reserve.
●Numa panela, adicione a gordura escolhida, a cebola e refogue até murchar. Em seguida,
junte o alho picado e o arroz konjac e refogue por aproximadamente seis minutos.

●Acrescente os temperos secos e a lentilha. Continue mexendo. (A lentilha síria, por ser
muito delicada, chega ao ponto desejado sem a necessidade de adicionar água).

●Mexa cuidadosamente com fogo médio até a lentilha chegar ao ponto desejado e
finalize com cebolinha picada e pedacinhos de abóbora assada.

Receitas com konjac
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mo a síndrome do intestino irritável, que devem
consumir dieta baixa em fibras”, explica Gabriel.
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para esse fim. Além disso, o Konjac pode ser
interessante para gerar maior saciedade, ainda
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Saúde

Apesar de serem causadoras de diversas
doenças, desde as mais leves às mais graves,
algumas dessas células possuem funções
importantes para manter o corpo saudável

PPOORR AILIM CABRAL

A
s bactérias costumam
ser vistas como vilãs,
uma vez que são as
responsáveis por uma

série de doenças e descon-
fortos físicos. Mas você sabia
que o nosso corpo é cheio
delas? E, mais importante,
que precisa dessas bactérias
para funcionar bem?

O farmacêutico, bioquí-
mico e pós-doutor em mi-
crobiologia Alessandro Sil-
veira explica que o nosso
organismo tem muito mais
células bacterianas do que
células próprias. Elas estão
presentes em diversos ór-
gãos e são fundamentais
para o equilíbrio das rea-
ções fisiológicas. “Apesar de
não terem nossa identidade
genética, elas são parte do
nosso organismo.”

Atuam em diversas fun-
ções e, se permanecem em
equilíbrio, cada uma em seu
lugar, são agentes da boa
saúde. Os problemas po-
dem surgir quando ocorre a
migração dessas bactérias
para outras regiões do cor-
po ou quando, por algum
motivo externo, elas entram
em desequilíbrio.

Em excesso, acabam se
espalhando e podem causar
doenças. Quando estão
com sua população reduzi-
da, acabam dando espaço

para outras culturas bacte-
rianas se desenvolverem, e
essas, sim, podem trazer
doenças ao organismo. “É
como se trocássemos essas
bactérias por outras menos
adequadas, que ocupam
esse espaço e nos adoe-
cem”, detalha Alessandro.

Silveira explica que é co-
mo o equilíbrio entre as espé-
cies animais em uma floresta.
Se é introduzida uma espécie
predatória nova, ela acaba
com o sistema funcional e
somente o predador sobrevi-
ve. De forma geral, não pre-
cisamos fazer a reposição
dessas bactérias. Após o de-
sequilíbrio e o tratamento de
uma possível doença trazida
por ela, o próprio organismo
vai fazendo a reposição de
maneira natural.

Os hábitos saudáveis, no
entanto, são importantes pa-
ra otimizar essa reposição.
Alimentação balanceada,
prática de exercícios físicos,
consumo adequado de
água, boa rotina de sono, di-
minuição do estresse e cuida-
dos com a saúde mental são
alguns hábitos que auxiliam.

Em alguns casos, quando
há necessidade, os especia-
listas indicam o uso de pro-
bióticos e o consumo de lac-
tobacilos, que ajudam na re-
colonização. Mas é impor-
tante sempre consultar um
profissional de saúde antes.





Encontro com o Chef Por Sibele Negromonte sibelenegromonte.df@dabr.com.br

Pães
com

selo
de qualidade

alemã
Depois de uma temporada em
Colônia, onde trabalhou em uma
padaria, paulistano volta para Brasília
e põe todo o seu aprendizado na
produção de pães artesanais

Com o sonhado diploma universitário em mãos,
mudou-se para o Uruguai para fazer mestrado.
Por lá, ficou três anos e teve o segundo filho.
Em 2014, a esposa de Fábio recebeu uma

proposta de trabalho em Brasília. Mas as coisas
não foram muito bem para o paulistano em ter-
ras candangas. Como não conseguiu emprego
na área profissional, fez bicos como DJ. “Eu não
estava feliz”, admite. Dois anos depois, porém,
apareceu a chance de a família sair do Brasil, no-
vamente por conta da mulher. “Surgiu uma opor-
tunidade de emprego em Colônia, cidade natal
dela. Como as crianças não tinham convívio com
os avós, achamos que a mudança seria boa.”
O início emColônia também não foi tão fácil pa-

ra Fábio. Desta vez, por conta da barreira do idio-
ma. Enquanto estudava alemão para conseguir um
bom emprego por lá, o historiador trabalhava como
entregador de comida. “Passava o dia andando de
bike. Fiquei em ótima forma e com a saúde em dia.
Também não me sentia explorado, porque, ao con-
trário daqui, é uma profissão valorizada”, conta.

Mas, depois de quase dois anos pedalando
pelas ruas de Colônia, Fábio estava cansado. E,
como o nível de alemão dele tinha melhorado
bastante, achou que era hora de galgar outra
ocupação. “Minha esposa me perguntou: por
que você não aprende a fazer pão? Uma das
coisas que o alemão mais sente falta quando sai
do país é de comer pão.”
De cara, Fábio não achou uma boa ideia,

pois teria que mudar radicalmente os seus hábi-
tos de sono. “Padeiro trabalha madrugada aden-
tro, e eu não queria isso.” Mas, depois de pensar
na proposta com carinho, candidatou-se a uma
vaga de estagiário em uma padaria que ficava
em seu bairro e tinha um certo prestígio. Na pri-
meira semana, ele odiou o trabalho, já que ficou
mais fazendo limpeza do que pão. Na segunda,
começou a colocar mão na massa e já não
achou tão ruim. Na terceira, com o relógio bio-
lógico regulado, encantou-se pela profissão.
Para ser padeiro na Alemanha, é preciso se

submeter a uma prova. Fábio tinha duas opções:
fazer um curso técnico, com aulas semanais, ou
trabalhar por quatro anos na padaria e, depois,

B
astaram três semanas de estágio em uma
padaria na Alemanha para Fábio Oliveira
se apaixonar pela arte de fazer pão e ter a
certeza de que aquela seria sua nova pro-

fissão. Mas até chegar a essa conclusão, o pau-
listano traçou um longo caminho, nem sempre li-
gado à gastronomia.
Nascido na Zona Leste de São Paulo, Fábio

conseguiu, aos 24 anos, uma bolsa do Prouni
para cursar a faculdade de história em Porto Ale-
gre. Na capital gaúcha, conheceu a mulher, uma
alemã que trabalhava numa organização não
governamental (ONG), e teve o primeiro filho.

Ed Alves/CB/D.A Press
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ser avaliado e obter o diploma. Escolheu a se-
gunda alternativa. “Eu estava apaixonado por fa-
zer pão. Em casa, testava receitas. Estava deter-
minado a pegar pesado no aprendizado”, conta.
Na mesma época, surgiu uma outra oportuni-

dade de emprego como professor de crianças de
6 a 11 anos. “Acabei me dividindo: trabalhava
meio período na padaria e meio período na es-
cola.” E assim foi por um ano e sete meses.

BBrroottkkuullttuurraa
Em fevereiro do ano passado, um pouco an-

tes de a pandemia explodir, a mulher e os filhos
de Fábio voltaram para Brasília, mais uma vez
por conta do trabalho dela. O paulistano, po-
rém, não retornou de imediato. Queria ter mais
um tempo de aprendizado. A ideia era passar,
pelo menos, mais um ano lá — a cada quatro
meses ou ele vinha para o Brasil ou a família ia
para Colônia. Mas, com o agravamento da crise
sanitária, o arranjo ficou impossível.
Fábio retornou a Brasília em julho do ano

passado, com a ideia de reproduzir tudo o que
tinha aprendido na Alemanha. “Muito se fala da
panificação francesa ou italiana, mas a alemã é
a que tem a maior variedade de pães: são mais
de 3.200 tipos.” O padeiro comprou um forno e
começou a trabalhar em casa, no Lago Norte.
Surgia, assim o Brotkultura — um casamento en-
tre pão (brot) e cultura (kultura) para selar essa
união entre diferentes povos.
Em um primeiro momento, Fábio contou com

a ajuda do CSA Madre Terra, que leva alimentos
orgânicos, sustentabilidade e corresponsabilida-
de aos clientes, para comercializar seus pães. Em
pouco tempo, com o boca a boca, criou a pró-
pria clientela — parte dela formada por ale-
mães. “A minha mulher tinha razão. Quando os
alemães que moram aqui souberam que eu fazia
pães com as técnicas de lá, logo apareceram.”
Fábio destaca que uma das características da

panificação alemã é ser mais nutritiva. “Usamos
muitos grãos, além de farinha integral e de cen-
teio”, detalha. O levain (fermento natural) é à
base de farinha de centeio, que tem menos glú-
ten e confere uma cor mais escura aos pães. O
centeio usado pelo padeiro vem do Sul do país,
que, por ter uma forte colonização alemã, conta
com produtos de melhor qualidade.
Entre os carros-chefe da Brotkultura está o

bretzel, um dos mais típicos pães alemão. “Ele
leva sal grosso em cima. Testei usar os daqui,
mas não deu certo, porque derretia. Passei a

importar da Alemanha”, exemplifica todo o cui-
dado que tem no preparo. Tanta dedicação ren-
deu a Fábio o prêmio Preto Empreendedor, for-
necido pela Central Única das Favelas (CUFA),
representando Brasília. A premiação escolheu os
empreendimentos negros mais impactantes da
sociedade em 2020.
Hoje, Fábio já conta com dois fornos, um aju-

dante e fornece os seus produtos duas vezes por
semana, às terças e aos sábados. O cardápio é
divulgado na conta da Brotkultura no Instagram, e
os pedidos podem ser feitos com, no máximo, 24
horas de antecedência. “Mas, principalmente no
sábado, os pedidos costumam se esgotar antes
das 24 horas”, alerta. Nem por isso, o padeiro
pensa em ampliar a demanda. “O meu pão é ar-
tesanal e não quero perder a qualidade em nome
de quantidade”, justifica. Os produtos dele tam-
bém podem ser degustados no Antonieta Café.
Em julho, Fábio pretende passar mais uma

temporada em Colônia. Quer voltar à padaria
onde aprendeu tudo o que sabe e aperfeiçoar os
ensinamentos. Com certeza, voltará cheio de no-
vidades. Os amantes do pão agradecem!

Jaque Santana/Divulgação

Pão Roggenmischbrot

IInnggrreeddiieenntteess
SSaauueerrtteeiigg ((lleevvaaiinn))
●175g de farinha de centeio
●175g de água (50ºC)
●18g de isca de Sauerteig de centeio

PPoooolliisscchh
●175g de farinha de trigo
●175g de água (entre 18ºC e 20ºC)
●0,2g de fermento biológico fresco

HHaauupptteeiigg ((MMaassssaa pprriinncciippaall))
●Sauerteig
●Poolisch
●60g de trigo integral
●175g de farinha de centeio
●60g de água (100ºC)
●12g de sal
●12g de extrato de Malte

MMooddoo ddee ffaazzeerr
●Para o Sauerteig, misture todos os

ingredientes e deixe descansar por
20 horas numa temperatura entre
20º e 22ºC.

●Para o Poolisch, a mesma coisa do
Sauerteig: 20 horas de descanso.

●Misturar todos os ingredientes,
preferencialmente numa masseira
ou batedeira, coloque num pote,
cubra e deixe descansar por uma
hora e meia. A massa deve quase
dobrar de tamanho neste período.

●Coloque a massa em uma mesa
ou similar, manuseie de modo que
ela tome forma de cilindro,
coloque num baneton com a
“costura” da massa para cima e
deixe descansar por 30 minutos.

●Ponha a massa numa folha
antiaderente ou forma, passar um
pouco de farinha de centeio com
as pontas dos dedos em toda
massa e faça um corte com uma
faca ou lâmina de
aproximadamente 2cm de uma
ponta a outra da massa.

●Leve o pão ao forno preaquecido a
250ºC e asse durante 55 minutos
com vapor. Depois de 10 minutos,
baixe a temperatura para 190ºC.

●Após assado, deixe o pão
descansar numa grelha.

SSeerrvviiççoo
Instagram: @brotkultura
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Curisco teve alopésia,
o que ocasionou perda
de pelo (e): hoje, o
problema está sob
controle, e o spitz
alemão volta a exibir
a bela pelagem

Bichos

DDeecciiffrraannddoo
oo ppeelloo

A troca da pelagem de cães e gatos é
natural, mas pode indicar problemas
de saúde caso seja acompanhada de
sinais de anormalidade. Especialistas
explicam possíveis causas e cuidados

PPOORR RAQUEL RIBEIRO*

A
pelagem macia e sedosa de cães e gatos
não só traz beleza estética como também de-
sempenha funções essenciais para a saúde
deles. De tempos em tempos, é comum que

os pelos dos animais caiam para darem lugar a no-
vos e mais saudáveis. Contudo, a queda em excesso
e de maneira não uniforme pode indicar problemas.
“A pelagem protege contra exposição solar

e danos físicos, além de ter uma função tátil,
de comunicação. Os animais podem se camu-
flar e se eriçar quando se sentem ameaçados,
como forma de mostrar que são maiores do
que realmente são. Outra função é a de regu-
lação de temperatura, para que não fique su-
peraquecido ou com frio”, elenca a veterinária
dermatologista Cristina Samarco, da Pets Pla-
ce, sobre os papéis da pelagem.
Ela explica que a periodicidade da troca va-

ria entre as raças e o tamanho da pelagem:
“Normalmente, animais de pelo curto trocam
com mais frequência, não têm essa troca tão
marcante e sazonal como ocorre com o animal
de pelo longo — estes podem fazer a troca ape-
nas duas vezes por ano.”
Em países com as estações bem definidas, a

ocorrência é sazonal, isto é, no outono e na
primavera. Ainda que seja um processo natural,
quando há perda frequente e de maneira não
uniforme, ou seja, em regiões localizadas, é sinal
de anormalidade. Nesse caso, a veterinária
aponta as características: pelo eriçado, opaco,
áspero e com epilação fácil.
Segundo o veterinário Ricardo Natividade, da

Point Animal, a queda de pelos tende a ficar
mais aparente em raças que têm pelagem maior,
como golden, labrador e shitsu. “Os cachorros
de pelagem curta também têm essa troca, mas a
gente acaba não percebendo tanto pelo fato de
o pelo ser menor. Além disso, há aqueles que
aparentam não ter queda, mas, quando é feita a
raspagem, sai muito pelo”, acrescenta.

ddoo ppeett
Fotos: Arquivo Pessoal



Fatores hormonais e de temperatura podem
contribuir para a queda natural de pelos. Além
disso, o próprio ser humano pode ocasionar
problemas ao animal, dando banhos em excesso
e não utilizando produtos adequados. Ricardo
conta que muitos bichos de estimação ficaram
com queimaduras químicas por excesso de lim-
peza com álcool em gel e outros produtos du-
rante a pandemia. “Banhos semanais também ti-
ram um pouco da imunidade da pele e do pelo,
além do uso de roupinhas, por deixar mais úmi-
do e quente. Isso tudo pode corroborar para o
surgimento de patologias”, alerta o profissional.
Se uma falha em uma região pontual for

identificada, é necessário investigar para desco-
brir as causas. Normalmente, pode ser um sinto-
ma de uma doença, mas Cristina Samarco ad-
verte que pode ser uma causa secundária, de
outro problema: “O próprio animal pode estar
se coçando e, ao fazer isso, machuca-se, trau-
matizando o pelo. É muito importante a gente di-
ferenciar isso, se o animal que está causando ou
se ela é primária”. Ela observa que as doenças
alérgicas são os casos mais atendidos na clínica.
Como o pet sente muita coceira, acaba arran-
cando o pelo e deixando uma área falhada.
Acostumada a ter alergias pelo corpo, Daphne,

da raça Jack Russel, começou a sentir coceiras e
apresentar feridas. A tutora Fernanda Vilazante,
servidora pública, conta que o diagnóstico foi difícil
e, no início, houve suspeita de leishmaniose. De-
pois, foi descoberta a causa primária do problema:
reação alérgica. “Curamos as feridas, mas como
não conseguíamos tratar a causa primária, sempre
que ela entrava em contato com o agente alergê-
nico, ou que tinha baixa no sistema imunológico,
as feridas voltavam. Era um ciclo vicioso, diz.
Para completar, ainda era preciso cuidar das

infecções secundárias que surgiam em razão das
feridas abertas. Segundo Fernanda, a pelagem
está recuperada, mas os cuidados continuam.
“O tratamento é contínuo. Estamos sempre aten-
tas, pois, caso ela tenha uma reação alérgica
novamente, o tratamento recomeça do zero.”

DDooeennççaass ddiivveerrssaass
De acordo com Ricardo Natividade, os princi-

pais problemas relacionados à queda de pelo são
as dermatites originárias de bactérias e fungos. “Às
vezes, o animal tem um estresse e sofre uma desre-
gulação que prolifera alguma bactéria indesejada
presente na pele. É bem comum ter essas dermati-
tes nesses pontos”, afirma. O uso de xampus e

produtos impróprios, além de roupas, também po-
dem provocar uma maior sensibilidade da pele.
Apesar de pouco comuns e mais difíceis de

identificar, doenças endócrinas e problemas hor-
monais são outros fatores que resultam na que-
da de pelo. “Nesse tipo de doença, é observado
mais quedas em algumas localizações, como na
cauda e na região do nariz. Além disso, essas
patologias endócrinas normalmente causam alo-
pecia bilateral simétrica”, diz Cristina.
A alopecia tende a ser uma doença estética que

gera apenas a queda de pelo no animal e, normal-
mente, não apresenta manifestações clínicas. Cristi-
na ressalta que o spitz alemão, ou lulu da pomerâ-
nia, é uma raça que possui maior predisposição
genética para o problema. É o caso de Curisco. Se-
gundo a bancária Alessandra Mansur, 51, o apare-
cimento da alopecia alterou os planos do primo,
antigo tutor do animal, que tinha intenção de iniciar
uma criação de raça com ele. “Com o apareci-
mento da doença, ele não poderia ser usado mais
para esse fim, uma vez que a doença é genética e
pode ser passada para os filhotes”, explica.
O filhote, de um ano e meio, acabou doado

para Alessandra, que iniciou o tratamento com
os medicamentos indicados. Segundo a bancá-
ria, há suspeitas de que a doença foi originada
de uma tosa que chegou até o subpelo. O trata-
mento foi bem-sucedido e o animal, castrado
para evitar a transmissão da doença. Alessandra
conta que a descoberta foi uma novidade e que,

desde então, ela tem se preocupado mais em
cuidar da pelagem de Curisco. “Ele faz somente
a tosa das pontas e a higiênica. Também toma
banho e é escovado regularmente.”

CCoommoo ttrraattaarr??
Quando a queda não tem uma doença como

base, Cristina recomenda que seja feita uma re-
moção da pelagem no pet shop com um profis-
sional treinado. “Existe um tipo de escovação
que vai removendo os pelos mortos. Se fizer com
uma certa frequência, uma vez por mês, por
exemplo, diminui bastante a queda.” Ela tam-
bém orienta que o tutor não deixe o pet subir na
cama e no sofá para não espalhar o pelo, espe-
cialmente se alguém da família for alérgico.
Quanto às doenças, cada uma vai ter um trata-

mento específico com uso de medicamentos
próprios. No geral, o tratamento também conta com
a ingestão de vitaminas e a hidratação da pele, para
estimular o fortalecimento e o crescimento de novos
pelos. Uma dieta balanceada é essencial. “Quando
o animal tem uma alimentação pobre, há uma me-
nor apreensão dos nutrientes essenciais, e isso faz
com que a pele e o pelo fiquem mais sensíveis, se-
cos, e no caso do pelo, mais quebradiço”, esclarece
a veterinária, que também indica o consumo de vi-
taminas e rações próprias para a pelagem.
Ela destaca que a suplementação vitamínica

só vai ser necessária se a alimentação não for de
boa qualidade ou se o animal não tiver costume
de tomar sol. Fazer banhos com produtos ade-
quados, secar bem o pelo e escovar com fre-
quência para remover os fios mortos são outras
medidas importantes. “Existem luvas que, quan-
do você coloca e vai acariciando o animal, vai
removendo os subpelos. Elas são muito usadas
em gatos, pelo fato de eles serem estressados e
poderem ficar traumatizados com a escovação.
A remoção de subpelo para cachorros de pelo
curto também é bem legal e dá para fazer com
mais frequência”, aconselha Cristina.
Os animais com pelo mais longo, por sua vez,

podem ter alopecia, logo, a veterinária não reco-
menda que seja feita uma tosa rente à pele, pois
há risco de o pelo não crescer novamente ou cres-
cer em formato de mosaico, com tufos. Há, tam-
bém, o caso de doenças que não possuem trata-
mento, como a síndrome de Cushing, que consis-
te em um problema nas adrenais do animal, cau-
sando a queda de pelo como um dos sintomas.

**EEssttaaggiiáárriiaa ssoobb aa ssuuppeerrvviissããoo ddee SSiibbeelleeNNeeggrroommoonnttee

PPoorr ccaauussaa ddee uumm pprroocceessssoo aalléérrggiiccoo,, DDaapphhnnee
ccoommeeççoouu aa sseennttiirr ccoocceeiirraass ee aapprreesseennttaarr
ffeerriiddaass:: ccoommoo ccoonnsseeqquuêênncciiaa,, qquueeddaa ddee ppeelloo
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OUTRA... ...TELA
PPOORR VINICIUS NADER

C
om a pandemia da covid-19, as sa-
las de cinema tiveram que fechar
em todo o país. Com isso, o
lançamento de filmes foi adia-

do. Em alguns casos, a alternativa
encontrada não foi a espera,
mas, sim, encontrar outro meio
para a exibição dos longas:
o streaming. Duas produ-
ções nacionais voltadas
para o público jovem
chegam às platafor-
mas mostrando a
força de mais es-
se caminho pa-
ra o nosso
audiovisual.
Me sinto
b e m
c o m
v o -

cê, de Matheus Souza, está no catálogo do Amazon
Prime; e Carnaval, de Leandro Neri, chega à Netflix na
próxima quarta-feira.
Para Matheus Souza, essa entrada do streaming na agen-

da de lançamentos de filmes nacionais já estava começando
antes da pandemia. O que aconteceu foi uma aceleração
do processo. “São novos tempos. A gente vai se encaixando.
Principalmente no caso das comédias românticas e das co-
médias, o audiovisual brasileiro já estava indo para o strea-
ming”, afirma o diretor, que lançou o trailer de Me sinto

bem com você antes mesmo de acertar com o Amazon pri-
me. “Lançamos um teaser na internet e tivemos milhões de
visualizações. Daí, começou uma campanha para o filme
ser comprado por um streaming”, completa Matheus.
Me sinto bem com você é uma comédia romântica

que se passa durante a pandemia que estamos vivendo.
A trama nos apresenta a quatro casais em diferentes es-
tágios do relacionamento e que lidam de formas dife-
rentes com o isolamento social: Adriana (Manu Gavas-
si) e Tom (Matheus Souza) são ex-namorados que tro-
cam mensagens; Giovanna (Gabz) e Priscila (Clarissa
Müeller) são duas recém-apaixonadas com medo do
futuro da relação; Eduardo (Richard Abelha) e Helena
(Amanda Benevides) são ficantes que rejeitam rótulos;
e Dora (Thati Lopes) e Fernando (Victor Lamoglia) na-
moram há três anos e dividem o apartamento. Além
disso, há as irmãs Vanessa (Thuany Parente) e Lívia
(Bel Moreira), que voltaram a se falar recentemente.
“O filme é mais do que sobre a pandemia e o iso-

lamento. A gente fala sobre acolhimento, sobre o es-
cutar o outro, sobre as conexões reais que há por trás
das virtuais”, define o cineasta. Matheus destaca que
a função da arte, “de extrema importância”, nesse pe-
ríodo também é abordada no filme.

Matheus

Souza atua e

dirige Me sinto

bem com você
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Leia a íntegrada
entrevista com

Giovanna
Lancellotti em
https://blogs.

correiobraziliense.
com.br/

proximocapitulo/

Opúblico jovem
é o alvo da série

Temporada de verão, da
Netflix. No elenco, o chileno

Jorge López e brasileiros como
Leonardo Bittencourt e

Giovanna Lancellotti. “A série é
muito jovial, alegre”, define
Giovanna, em entrevista ao

CCoorrrreeiioo. Ela adianta que a trama
abordará as relações dos

empregados do Hotel Maresias, que
acabam virando uma grande família.
“A série trará bastantes temas, como

crescimento pessoal, abismo social, novas
experiências”, conta a intérprete da

protagonista Catarina.
Giovanna ressaltou os cuidados tomados nas

gravações da série, realizadas emmeio à
pandemia. “A produção e todo o elenco estavam

totalmente atentos às medidas de segurança. A gente
fazia testagem três vezes na semana, ficamos em
isolamento dentro de casa quando não estávamos

gravando, trocava demáscara a cada duas horas. Foi
um cenário bem atípico, mas necessário”, lembra.

GENTEJOVEM

REUNIDA

FFeecchhaammeennttoo tteemmppoorráárriioo ddaass ssaallaass ddee cciinneemmaa lleevvaa
eessttrreeiiaass nnaacciioonnaaiiss ppaarraa oo ssttrreeaammiinngg.. DDuuaass pprroodduuççõõeess

ppaarraa ooss jjoovveennss cchheeggaarraamm rreecceenntteemmeennttee
àà NNeettfflliixx ee aaoo AAmmaazzoonn pprriimmee

PPúúbblliiccoo jjuuvveenniill

O diálogo de Me sinto bem com você com o público jovem é
direto, pela idade do elenco, pelos conflitos apresentados e pela
carreira de Matheus, diretor de Ana e Vitória (2018), entre outros.
Essa interlocução também dá o tom deCarnaval, de Leandro Neri.
Carnaval estreia na próxima quarta-feira mostrando a

amizade de quatro jovens meninas: Nina (Giovana Cor-
deiro), Michele (GKay), Vivi (Samya Pascotto) e Mayra
(Bruna Inocêncio). Depois de um término de namoro trau-
mático, a influenciadora digital Nina ganha uma viagem
para o carnaval de Salvador e leva as amigas.
Entre (muitas) cenas de pegação e da folia soteropolitana, Car-

naval aproveita as brechas para discutir como essa geração lida
com o culto à imagem. A busca desenfreada de Nina por segui-
dores e o desejo de registrar cadamomento chama a atenção.
A atriz Giovana Cordeiro conta que Nina tem uma

insegurança sobre a própria identidade, desencadeada
justamente por essa dependência de se passar uma
imagem à sociedade. “A gente está sempre se pergun-
tando quem somos, se entendendo”, reflete.
Influenciadora digital na vida real, GKay conta que preci-

sou dar um freio no tempo que fica on-line, abrindo caminho
para ela ser ela mesma. “A GKay é uma marca, uma perso-
na. A Jéssica (nome real dela) precisa ter o espaço dela defi-
nido. Depois de muita terapia entendi isso”, brinca.
Para Giovana, o fato de Carnaval estrear direto no strea-

ming aproxima o longa do público jovem. “É uma mecânica
nova, atinge o público de outra forma”, afirma a atriz, que
ressalta que o streaming não vai tomar o espaço do cinema
quando as salas voltarem a ser ocupadas normalmente. “O
streaming é mais um caminho que aparece, mas não é sem
volta. O streaming salvou a arte, mas o cinema não aca-
bou”, complementa Bruna Inocêncio.

CCaarrnnaavvaall

ccrriittiiccaa oo ccuullttoo
eexxaacceerrbbaaddoo
àà iimmaaggeemm

EElleennccoo ddee
TTeemmppoorraaddaa
ddee vveerrããoo éé

ffoorrmmaaddoo ppoorr
aattoorreess jjoovveennss
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CCoommoo ffooii ggrraavvaarr ooss nnoovvooss ccaappííttuullooss ddaa nnoovveellaa
ccoomm aass rreeggrraass ddee ddiissttaanncciiaammeennttoo ssoocciiaall
ee ooss pprroottooccoollooss ddaa ccoovviidd--1199??
Na época, eu estava ansioso para que retornassem

as gravações. Tivemos uma reunião virtual com os di-
retores e a produção para ficarmos a par de como se-
ria essa retomada com as novas medidas de seguran-
ça. Quando voltamos a gravar, tudo era diferente, tí-
nhamos camarim individual, um rígido controle de

distanciamento, sempre higienizando as mãos, os ce-
nários e usando máscara praticamente o tempo to-
do. Gravamos cenas com o uso do acrílico muitas
vezes, o que no início causou muito estranhamento
para mim, mas, conforme os dias foram passando,
aquele novo normal se tornou normal mesmo. Atuar
é dividir intimidade, emoções, sensações, é estar pró-
ximo, muitas vezes, ter contato. Mas com todas as
novas regras tivemos que nos adaptar e seguir adian-
te. Nos divertimos do mesmo jeito e conseguimos
contar a história. Foi um desafio, mas acredito que
cumprimos o nosso dever dentro do possível.

CCoommoo vvooccêê ppaassssoouu ppeelloo tteemmppoo ddiissttaannttee ddoo ttrraabbaallhhoo
eemm IInnddaaiiaattuubbaa?? EE ccoommoo tteemm ssiiddoo ssuuaa qquuaarreenntteennaa??
Assim que as gravações acabaram, eu voltei com a

minha esposa, meu filho e o meu cachorro para In-
daiatuba. Logo de cara fizemos uma mudança de casa,
saímos de um apartamento e fomos morar numa casa,
onde estou agora. Por aqui, as coisas estão tranquilas
agora, mas passamos por maus momentos. Tivemos
covid-19, ficamos assustados, mas graças a Deus não
tivemos nenhuma complicação. Meu filho de 1 ano e 6
meses tem sido nossa alegria. Estamos curtindo cada
segundo, curtindo esse momento tão gostoso do cresci-
mento dele. Tenho assistido a televisão também, e estou
acompanhando a triste realidade que o Brasil está pas-
sando, com tantas perdas de pessoas queridas. Um
sentimento de luto amanhece comigo. Mas toda noite,
antes de dormir, eu me debruço em um livro, em um
romance, em uma outra história e, assim, tento me des-
ligar um pouco da nossa realidade pesada.

OO qquuee vvooccêê aaccrreeddiittaa qquuee mmuuddoouu
nnaa nnoovveellaa ccoomm oo rreettoorrnnoo??
Sem dúvida, mudaram muitas coisas. A novela

era pra ter em torno de 170 capítulos e, no final de
tudo, ficou com apenas 100 capítulos, mais ou me-
nos. Ela teve que ser reduzida, e as histórias ficaram
mais compactas, o que, por um lado, trouxe mais
ação nesses novos capítulos.

CCoommoo oo ZZeezziinnhhoo rreettoorrnnaa ppaarraa SSaallvvee--ssee qquueemm
ppuuddeerr?? CCoommoo ffooii vvoollttaarr ppaarraa eessssee ppeerrssoonnaaggeemm??
Eu fiquei preocupado em esquecer o tom do perso-

nagem, seu jeito, seu sotaque, mas sempre que eu po-
dia, brincava em casa de ser o Zezinho, divertia minha
esposa, meu filho (risos). Voltar a gravar foi estranho,
como pegar um carro no tranco, mas o que importa é
que acabou pegando. O Zezinho voltou e a história
teve continuidade. O Zezinho vai passar maus boca-
dos, vai se enfiar em situações perigosas, em situações
divertidas e em muitas sequências de ação. Tô curioso
e ansioso pra ver os novos capítulos que vêm por aí!

TV+

Em entrevista ao CCoorrrreeiioo, João
Baldasserini, o Zezinho de
Salve-se quem puder, fala sobre
a volta da novela e das gravações
em meio à pandemia da covid-19

PPOORR PEDRO IBARRA*

A
novela Salve-se quem puder es-
tá de volta com capítulos inédi-
tos na Globo. A produção che-
ga com os novos episódios para

dar um desfecho à história das três
mulheres que, por presenciarem um
crime, precisam mudar de nome e de
vida, ao entrarem em programa de
proteção a testemunhas.
“Com toda certeza, esse retorno vai

ser mais eletrizante”, conta João Baldas-
serini, intérprete de Zezinho na novela,
em entrevista ao CCoorrrreeiioo. Ele conta que,
com a redução dos capítulos, a história
ficou mais dinâmica e o público pode
esperar muita ação a partir dos novos
episódios. “Todo capítulo, praticamente,
revelará uma nova surpresa”, completa.
O ator deu detalhes de como foi

gravar no novo normal e quais foram os
desafios da retomada. “Quando volta-
mos a gravar, tudo era diferente, tínha-
mos camarim individual, um rígido con-
trole de distanciamento, sempre higieni-
zando as mãos, os cenários e usando
máscara praticamente o tempo todo”,
comenta João. “Gravamos cenas com
o uso do acrílico muitas vezes, o que no
início causou muito estranhamento para
mim, mas, conforme os dias foram pas-
sando, aquele novo normal se tornou
normal mesmo”, acrescenta.
Ele também contou que passou por

momentos difíceis com a família quando
todos testaram positivo para covid-19.
“Por aqui, as coisas estão tranquilas
agora, mas passamos por maus mo-
mentos. Tivemos covid, ficamos assusta-
dos, mas graças a Deus não tivemos ne-
nhuma complicação”, lembra o artista.
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O
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Leia entrevista completa em
https://blogs.correiobraziliense.
com.br/proximocapitulo/
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Os novos capítulos de Salve-se quem puder
começaram a ser transmitidos no dia 17 de maio:

João Baldasserini conta como foi a volta



Beth Dubber/ Netflix

Um dos poucos erros da primeira temporada
da série Special (Netflix) é deixar meio que de
lado duas personagens muito interessantes: Ka-
ren (Jessica Hecht), mãe do protagonista Ryan
(Ryan O’Connell), e Kim (Punam Patel), a me-
lhor amiga dele. A segunda temporada, dispo-
nível no catálogo da Netflix há cerca de uma
semana, repara esse deslize e o faz sem tirar a
importância de Ryan, razão de ser da série.

Special traz à luz a luta de Ryan para ser
aceito socialmente e para se aceitar. Assim co-
mo o ator e roteirista Ryan O’Connell, o perso-
nagem é homossexual e tem paralisia cerebral
leve. Os desafios continuam sendo enormes e
esbarram a todo momento na autoestima de
Ryan e na superproteção de Karen.
É aí que a personagem de Jessica Hecht

cresce. Ela e o filho começam a temporada
rompidos há dois meses, uma eternidade para
ela, que sempre manteve Ryan sob seu olhar; e
para ele, que se arrisca a morar sozinho e ser
independente. Karen também se vê morando
sozinha e tem que enfrentar isso, encarando um
inédito autoconhecimento. Para não ficar tão

distante do filho, Karen recruta Kim para o lado
dela, o que rende boas sequências às atrizes.
Kim aparece nessa temporada ainda mais

empoderada. A blogueira está afiadíssima em
sua luta pela inclusão das “fashionistas plus si-
ze” no mercado, e os posts dela são um suces-
so. Special continua seguindo a receita bem-su-
cedida de unir comédia e drama. Para Kim, isso
só traz benefícios. Desta vez, ela se apaixona
por um rapaz, mas insiste na teoria de que um
homem magro, rico e bem-sucedido não pode
se interessar por ela, gorda e endividada. A per-
sonagem também ganha conflitos familiares
bem interessantes, que abrem caminho para
Punam Patel brilhar.
Mesmo com Kim e Karen ganhando o mere-

cido destaque, Ryan continua dominando Spe-
cial. E talvez seja isso que faça da série tão boa.
Sem fazer o personagem de coitadinho, o texto
é divertido, com acidez na medida, e emocio-
nante, nos levando, muitas vezes, à reflexão.
Assim como na primeira temporada, os episó-
dios curtos (de cerca de meia hora) nos convi-
dam a maratonar a série.

Ainda mais especial

Próximo Capítulo http://blogs.correiobraziliense.com.br/proximocapitulo/Por Vinicius Nader

FFIIQQUUEE
DDEE

OOLLHHOO

●Hoje tem maratona da
quarta temporada de
Young Sheldon, no
Warner Channel

●Quarta-feira tem a estreia
de A coleção, no Looke

● A sexta-feira será movimentada
com as estreias da quinta temporada
de Sessão de terapia (Globoplay) e
das novatas Sweet tooth (Netflix) e
Dom (Amazon Prime)

Liga
Gloria Maria está de vol-

ta aos estúdios. Vacinada
com as duas doses da vacina

contra a covid-19, ela retomou o
comando do Globo Repórter. A
jornalista é uma das mais mar-
cantes da Globo. O carisma e a
competência dela fizeram falta.

Desliga
Nem um elenco estelar

com Amy Adams, Julianne
Moore e Gary Oldman salva A

mulher na janela, suspense que es-
treou há uma semana na Netflix. O
roteiro é muito ruim e as situações
criadas, inverossímeis. Fora o mo-
do raso com que assuntos como
depressão e suicídio são tratados.



Cidade nossa Por Paulo Pestana
Especial para o CCoorrrreeiioo

papestana@uol.com.br

Um

BRINDE
aos

especialistas

de bumbum, que conheci — graças a Deus —
no bar. Doutor Alexandre tem um trabalho inte-
ressante, mas prefere falar sobre o Palmeiras (an-
da inconsolável, aliás).
Mais útil foi conversar com um especialista

mestre cervejeiro, embora eles sejam muitos hoje
em dia. Parece que o sonho de quase todo mun-
do é ter um kit de fazer breja em casa. Mas
Leandro entende do riscado, faz uma IPA (indian
pale ale) de respeito, que só tem o defeito de to-
da cerveja feita artesanalmente: empapuça.
Nesse metiê, confio mais na opinião dos

práticos. Mesmo com essa onda de cervejas fei-
tas exclusivamente com malte, o cronista Dani-
lo Gomes continua fiel às pilsen, que não têm
pudor de acrescentar cereais não maltados,

como milho e arroz, para ajudar na fermenta-
ção, o que dá uma certa leveza ao líquido.
Mas é certo que o sabor de algumas cervejas

industrializadas mudou com o passar dos anos,
mesmo que a fábrica garanta que a receita é a
mesma. Antes variando entre Brahma, Antárctica
e Bohemia, Danilo hoje prefere e recomenda a
Original, com a parcimônia que os anos e a res-
ponsabilidade pedem. Ultimamente, ele (como
eu) se dedica a procurar a rediviva — mas difícil
de achar — Adriática.
Como monge, Danilo saboreia a cerveja em

canecas de bronze, sonhando com a vida nor-
mal na forma do pastel de angu da Toca do
Chope, do Claude Capdeville. Agradece o fíga-
do ainda em forma, mesmo depois dos hectoli-
tros ingeridos, e também faz um brinde aos espe-
cialistas para que continuem longe de nós.

O
s especialistas estão na ordem do dia. A
todo momento, a televisão e o rádio nos
apresentam ilustres desconhecidos que
recebem esse título pomposo, mas que

pede um adendo — especialista em quê? —,
que quase nunca vem.
No Brasil, parece que a principal função des-

ses especialistas é dar palpite, meter o seu bede-
lho em qualquer situação, fazendo pose de sabi-
do. Aliás, fui a um especialista para saber como
é que bedelho, aquele ferrolho que tranca e des-
tranca portas, virou sinônimo de gente enxerida.
Nem os anos de estudo dedicados à última flor
do Lácio do professor Amâncio — especialista
— resolveram a questão.
Mas dúvida não mata ninguém, como se com-

prova pelo galope da ignorância, especialmente
nesses dias em que algumas pessoas defendem as
duas ou três frases do Twitter como forma literária
ideal, porque ninguém teria mais tempo de ler.
O jornalista José Rezende Jr lançou, há 10

anos, um livro em que escreveu romances com
até 140 toques; mas Estórias mínimas é só uma
experiência de estilo. Até porque é excelente em
textos mais caudalosos.
Especialista é o sujeito que entende. Franceses

e ingleses chamam de connoisseur, conhecedor,
mas não usam o termo aleatoriamente como nós.
Para eles, são pessoas que sabem de detalhes,
técnica e princípios de uma arte. Entre nós, vale
até para quem chuta, mesmo com perna de pau.
Especialista em covid-19 é o que mais temos

hoje; mais do que comentarista de futebol em
época de Copa do Mundo. Mais raro é o espe-
cialista em gluteoplastia, portanto em enchimento
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O tédio e a grandeza
Ho

ró
sco

po
Por Oscar Quiroga oscar@quiroga.net

Nada faças no automático, como se o tempo de existência entre o céu e a terra fosse um tédio. Envolve teu coração e tuas
vísceras em tudo que fizeres, porque mesmo o que te parece irrelevante, pequeno e sem graça é integrado às correntes de
vida e potências cosmogônicas que sustentam e outorgam significado a tudo que existe. Tu podes viver isso e o perceber,
te regozijando continuamente com essa experiência, mas precisas te aproximar a ela com método, remando na contracorrente
da consciência mundana, que banaliza tua presença e te apequena. Sim! Cada um de nós é uma ínfima poeira cósmica, mas,
ao mesmo tempo, estamos conectados à grandeza universal. Para consolidar essa percepção, precisamos nos treinar nela
todos os dias, da mesma forma com que fizemos consolidar a percepção de que tudo seja um tédio.

DDaattaa eesstteellaarr:: Marte e Netuno em trígono; Lua míngua em Aquário.

As visões que surgem, claras e vibrantes, são verdadeiras,
porém, são também distantes da realidade atual.
Isso não quer dizer que você deva desistir delas, mas se
preparar para uma longa e complexa jornada. Isso sim.

Áries 21/3 a 20/4

Quando as pessoas se entendem, tudo é uma maravilha,
mas quando se desentendem, é o próprio inferno.
Aproveite este momento de entendimento para sentar
as bases do que precisará ser feito no futuro imediato.

Touro 21/4 a 20/5

Neste momento, você pode reivindicar tudo que você
pretende, mas isso não significa que colherá resultados
imediatos. Cuide para não se iludir com que a reivindicação
seja, por si mesma, igual à obtenção de resultados.

Gêmeos 21/5 a 20/6

Esse estado de tensão inexplicável que toma conta
de sua alma pode se resolver de forma positiva com
você se envolvendo em alguma atividade que faça soar
uma nota em seu coração. Isso está disponível, busque.

Câncer 21/6 a 21/7

A confiança é algo que requer muito trabalho para
conquistar, mas que se perde num só instante. Porém,
você precisa saber, nada poderia acontecer sem ummínimo
de confiança entre as pessoas. Ela é muito valiosa.

Leão 22/7 a 22/8

As coincidências são significativas e você pode as
aproveitar para dar um novo rumo aos seus projetos.
Deixar de lado os planos anteriores pode dar um pouco
de insegurança, mas isso será superado com facilidade.

Virgem 23/8 a 22/9

A lógica é útil para entender como funcionam todas
as partes envolvidas, porém, a vida acontece com tudo
junto e aomesmo tempo. Por isso, há momentos, como este,
em que você precisa se deixar levar pela onda.

Libra 23/9 a 22/10

Fazer o que você quer, fazer o que dá para fazer
ou fazer o que sua alma é obrigada a fazer? O cardápio
de possibilidades é amplo e variado, e é justamente
por isso que se torna difícil saber qual é a melhor opção.

Escorpião 23/10 a 21/11

Coloque todo seu vigor emocional em jogo para dar
fim às questões que não precisammais ser arrastadas.
É hora de se libertar e cortar amarras para, assim,
se dedicar a viver commais leveza e alegria. É assim.

Sagitário 22/11 a 21/12

Ninguém é obrigado a adivinhar o que você pensa.
Você precisa se expressar com a maior clareza possível
para obter das pessoas o que você deseja delas, porque
de outra maneira você dá margem para mal-entendidos.

Capricórnio 22/12 a 20/1

Ponha toda sua atenção e empenho para que tudo
aconteça da melhor maneira possível hoje, prestando
o inestimável serviço, às pessoas com que se relaciona,
de agregar harmonia ao ambiente. Isso é imprescindível.

Aquário 21/1 a 19/2

Faça o que o ardor de seu coração mandar, porque você
será mais você na mesma medida em que se orientar por
esse ardor, e o colocar em prática, independentemente de
isso ser adequado ou não. Nada como o ardor do coração.

Peixes 20/2 a 20/3
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Crônica da Revista Por Maria Paula mariapaula.df@dabr.com.br

Entre
gigantes

O ex-presidente do Timor-Leste, Dr. Ramos-
Horta, Nobel da Paz em 1996, também emocio-
nou a todos com sua fala. Ele protagonizou di-
versas missões de paz, e sua experiência é uma
grande inspiração.
Agora que a parceria já foi oficialmente

iniciada, meus olhos se voltam para a cola-
boração que posso oferecer na construção
de uma cultura que mire a reconciliação,
em vez da vingança, que promova o dialo-
go, a mediação e que seja capaz de evitar
que pequenos desentendimentos acabem se

tornando grandes desavenças.
Não importa se nossos objetivos serão al-

cançados em curto prazo. Mesmo que a ma-
turidade de nossa sociedade ainda não per-
mita que a cultura de paz se instale definitiva-
mente em nossas vidas, estes primeiros passos
são fundamentais para que algum dia possa-
mos, juntos, alcançar um estado pacífico, em
que as atrocidades discutidas no seminário
deixem de ser nossa realidade.
Justiça e paz, juntos pelo fim da guerra e da

escravidão.

N
a ultima quinta-feira, estive muito bem
acompanhada inaugurando a era da
paz e da justiça de mãos dadas! Orga-
nizado em formato virtual, nosso semi-

nário representou a celebração da parceria en-
tre o Superior Tribunal de Justiça (STJ) e a Em-
baixada da Paz. Transmitido, ao vivo, pelo canal
do STJ, no YouTube, o evento contou com a pre-
sença do presidente da Corte, ministro Humber-
to Martins, na abertura; a participação do presi-
dente do Supremo Tribunal Federal (STF), minis-
tro Luiz Fux; e de muitas outras autoridades de
extrema relevância no nosso país.
O Prêmio Nobel da Paz em 2014, o india-

no Kailash Sathyarti, teve uma participação
memorável e deixou claro porque sua escolha
em se dedicar às causas infantis por mais de
quatro décadas foi tão acertada. Calcula-se
que ele tenha resgatado mais de 80 mil pe-
quenos trabalhadores, além de outros tantos
adultos mantidos em regime de escravidão
moderna, em invasões a fábricas, que ele co-
mandou pessoalmente, para libertar crianças
e devolvê-las à infância.
“As crianças não têm voz; não têm infância,

liberdade ou sonhos. Não vão à escola. Vivem
cativas. As meninas de um circo, por exemplo,
eram obrigadas a levantar muito cedo para
fazer exercícios de preparação para três ou
quatro apresentações diárias. Eram submeti-
das a duas horas de preparação e 12 horas
de espetáculos. Se o show ia bem, os empre-
gadores ofereciam as meninas para dormir
com as autoridades e a polícia do local. Caso
contrár io, como cast igo, elas eram
estupradas. Era um beco sem saída. Uma
vergonha. O mesmo acontece com crianças
na indústria de tapetes, de tijolos, no mundo
inteiro. É errado dizer que não existe mais
escravidão.” Palavras tristes e sabias que ele
havia dito em uma outra ocasião.
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6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

BABÁDORMIRAsaNor-
te seg/sex R$ 2400,00
+ horas extras. Exp ctps
99519-2581 Ceica

BABÁ SUDOESTE 2ª a
6ªf dormir eventualmen-
te R$1.700 exp ctps
97403-2664 Lorrane

BABÁ PARK WAY 2ª a
sáb R$ 1.700, + benefíci-
os veiculo próprio/CNH
p/ se deslocar. Exp ctps
99394-2627 Flávia

CABELEIREIRA, QUE
FAÇA cabelo masculino
eManicure, trab.Sudoes-
te. 98251-0610

CABELEIREIROPRECI-
SA c/ experiência e refe-
rência comprovada zap
98490-0447 /3585-2217

CONTRATA-SE
CASEIROCOMEXPERI-
ÊNCIA p/ morar no lo-
cal e cuidar de animais
Itapuã/ Paranoá Curricu-
lo: premoldadosvagas
@gmail.com

CASEIRO / DOMÉSTI-
CA (casal) p/ Chác em
Sobradinho. Salários
R$ 1.200 (cada). Exige-
se experiência. TR:
(61) 99156-0731 whats
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

6.1 NIVEL BÁSICO

CORTADOR(A) PRE-
CIS0 para tecido plano.
Tr.: 3304-1320

DANÇARINASEMODE-
LOS Seleciono p/
Show 99264-6935 Zap
DOMÉSTICA TODO
SERVIÇO De segunda
a sexta-feira. Que pos-
sa dormir. R$1.500. Nú-
cleo Band. 3222-2743

DOMÉSTICA/COZINHEI-
RA Lago S. dormir seg/
sex -R$ 2.500,00 exp
ctps 99519-2581 Ceiça

DOMÉSTICA/COZINHEI-
RA Sudoeste seg/sex
R$ 1.700,00 Exp ctps
99394-2627 Ana Flávia

DOMÉSTICA ASA Sul
seg a sábado R$
1.700,00 exp ctps
99394-2627 Ana

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
EXPEDIDOR. SALÁ-
RIO + VT + Tickt + Grati-
ficação por produtivida-
de. Comparecer com
CTPS na QNJ 58 - Ta-
guatinga. KSA Home
Center.

TELCAR
CONTRATA

INSTALADOR DE SOM
Alarme, acessórios e
som ambiente. Tr: 3346-
1036/99982-1650

MARCENEIRO E MEIO-
OFICIAL com experiên-
cia. Local de trabalho:
Guará II. Enviar CV:
adm@oficinadaloja.com.
br F/ 99981-6328

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Só zap 61 98625-2095

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

6.1 NIVEL BÁSICO

CHURRASQUEIRO E
SALADEIRA c/ exper p/
rest. SIATr: 99909-9896
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

OPERADOR DE MÁ-
QUINA copiadora empa-
pelaria,das 16 às 22hs.
Enviar CV p/: selecao
163@gmail.com

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000

DINÂMICA FACILITY
LTDA CONTRATA

PESSOASCOMDEFICI-
ÊNCIA - PCDs para tra-
balhar na limpeza como
Auxiliar de Serviços Ge-
rais. Enviar curríciulo pa-
ra: trabalheconosco
@dinamicafacility.com.
br

VALOR AMBIENTAL
CONTRATA

PESSOASCOMDEFICI-
ÊNCIA PCD. Entregar
currículo e laudo médi-
co atualizado, na L4 Sul
- Avenida das Nações
(ao lado da Faculdade
Unieuro).
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CONTRATA-SE
VENDEDORCOMEXPE-
RIÊNCIA na área de
mat construção. Traba-
lhar em Ceilândia enviar
currículo:premoldadosva-
ga @gmail.com

MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

6.1 NÍVEL MÉDIO

NÍVEL MÉDIO

AJUDANTE DE COZI-
NHA Com experiência
comprovadaemgastrono-
m i a . Env i a r CV :
r e s t au r an t eba r do t .
adm@gmail.com

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al e Fiscal com experiên-
cia, para Águas Lindas
na Focus Contabilidade.
Salário à combinar de
Seg a sex. Enviar curricu-
lo para: lucilene@ focos
contabilidade. com.br
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

ATENDENTE, OPERA-
DOR de Telemarketing
e Vendedor p/ Depto Co-
mercial. Oferecemos pla-
no de carreira + benefíci-
os. Entregar CV Wizard
203 Asa Norte BL "A" 2
andar até 12/06/21

RESTAURANTE MARIETTA
CONTRATA

AUXILIAR DE COZI-
NHA e Auxiliar de confei-
taria. Interessados envi-
ar CV para: mariettarh
@gmail.com

BORDADOR (A)
CIA DO UNIFORME
com experiência. Máqui-
naTajima.AceitamosDia-
rista. Salário base, +VT
+VR. CV: ciauniforme@
gmail.com

GIRAFFAS CONTRATA
CHAPEIRO E OPERA-
DORA de caixa e-mail:
r.rany@hotmail.com

P&S PRODUÇÃO
DE ALIMENTOS
RECRUTA

COLABORADORES pa-
ra: Aux. de Serv. Ge-
rais, Chapeiro e Parrille-
ro, disponibilidade de ho-
rário. Comparecer dia
31/05, às 15:00, no ende-
reço SIG Qd.08 Lote
2385. Trazer currículo
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

COORDENADOR(A)
DE POLO Universitário
c/experiência comprova-
da, CV p/ coordenapolo
@gmail.com

IMOBILIÁRIA CONTRATA
CORRETOR (A ) /
CAPTADOR(A) Imobiliá-
ria 20 anos no mercado.
Opo r t u n i d ade T r :
999139188 whats

PROCURA-SE
COSTUREIRAS -ESTA-
MOSembuscadeCostu-
reiras para ingressar no
Projeto Social do Levvo
Instituto, que irá distri-
buir mácaras para
quemprecisa. Enviar cur-
rículo para: contato
@institutolevvo.com.br

CONTRATA-SE
COZINHEIRO AUXILI-
AR, de cozinha, Barten-
der eGarçom.Enviar cur-
rículo para o e-mail:
andreamorim84@gmail.
com

RESTAURANTE
SUDOESTE CONTRATA

COZINHEIRO LÍDER c/
experiência. currículo
no zap 61 99219-8047

CUIDADOR (A) DE IDO-
SOS (técnicodeenferma-
gem) para trabalhar em
Instituição em Sobradi-
nho. Enviar Currículo p/:
instcontrata@gmail.com

CONTRATA-SE
CUMIN E GARÇON
com e sem experiência,
sal. + beneficios, disponi-
bilidade de horário. Pa-
ratrabalharemrestauran-
te no Lago Sul, de Ter-
ça a Domingo. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra: tessier.restaurante
@gmail.com

GERENTE COMERCI-
AL experiência capta-
ção no segmento ensi-
no superior, CV p/
polocei1047@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
ENCARREGADO PA-
RA fazenda no Mato
Grosso, nível médio, car-
teira D, conhecimento
emmanejodegado,plan-
tio, máquinas agrícolas.
Experiência em fazenda
ou sítio. Falar com Deníl-
son (61)99208-9905

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

RESTAURANTE
ALTO NÍVEL

ESTÁ SELECIONANDO
GERENTE DE COM-
PRAS nível superior, e
Manobrista.Mandarcur-
rículo zap 99608-5239
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

INSTALADOR OU VEN-
DEDOR Energia Solar,
a combinar 99232-8169

MANICURE R$ 1.200 +
VT. Tr: 98139-6240
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE s/ experiência
doutreinamento.AsaNor-
te 3347-5464 98214-
4880 comissão
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

RESTAURANTE
INTERNACIONAL

ESTÁ SELECIONANDO
PÁTISSERIE Mandar
currículo no zap 61
99232-8023. Não Ligue
PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

TAIAN SUSHI
CONTRATA

PROFISSIONAIS PA-
RACULINÁRIA Japone-
sa. Auxiliar de cozinha,
Cozinheiro, Barman,
sushiman e Garçom.
CV para: quattrovagas
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

WISE-UP ÁGUAS CLARAS
CONTRATA:

PROFESSOR(A) de In-
glês fluente e comexperi-
ência. Interessados envi-
ar CV para: ensino.
wupac@gmail.com

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

RESTAURANTE
SUDOESTE
CONTRATA

SERVIÇOS GERAIS
Aux. de cozinha e Cozi-
nheiro ambos com ex pe-
riência. Enviar CV para:
adm.contatogourmet
@gmail.com

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.

SOLUÇÃO PARABRISAS
CONTRATA

AUXILIARCOMCNHpa-
ra instalação de parabri-
sas. Ver Vagas: www.
solucaoparabrisas.com.
br/vagas
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIALojadecora-
ção com conhecimento
em Promob, Sketchup.
Horário de 14h ás 22h.
Enviar currículos para o
e-mail: solevitacontrata
@gmail.com

ARTSOL ENERGIA
SOLAR CONTRATA

PROFISSIONAL DE
VENDA c/ experiência e
veículo próprio. Salário
+ comissão + benefíci-
os. Marcar entrevista:
3327-1000/ 99973-5005
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

Torna público processo seletivo para formação de cadastro reserva:

Cód. 026 - Enfermeiro (a) CCIH
Cód. 122 - Psicopedagogo (a)
Cód. 216 - Médico(a) Pediatra Oncologista
Cód. 226 - Enfermeiro(a) - TMO
Os pré-requisitos das vagas e as orientações para envio de currículo estão disponíveis

no site www.hcb.org.br. Os currículos deverão ser cadastrados até 06/06/2021....

O HOSPITAL DA CRIANÇA DE
BRASÍLIA JOSÉ ALENCAR

Todas as vagas do HCB também são destinadas à Pessoa com Deficiência,
sendo obrigatório informar o CID (Classificação Internacional de Doenças)

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa dasNações Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnicaespecializada, modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada à elaboração de projeto,Fases 0 e A, referente a satélite com carga útil dotada de sensor Synthetic
Aperture Radar (SAR)....
REQUISITOS: Graduação em Ciências Exatas; Mestrado na áreade Engenharia Eletrônica e Computação; Doutorado em Ciências eTecnologias Espaciais; e experiência profissional em projetos complexosque envolvam tecnologia SAR.
OTERMODEREFERÊNCIAestá disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessadosdeverão enviar o currículo até o dia 09/06/2021, conforme orientaçõesdisponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimento deverão serenviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem atais requisitos serão desconsiderados.

PROJETODEORGANISMO INTERNACIONALPNUD/
BRA/20/021 - EDITALN° 01/2021 – PUBLICAÇÃO

FIQUE BEM INFORMADO

TODOS OS DIAS COM

O CORREIO BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

6.1 NÍVEL MÉDIO

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

6.1 NIVEL SUPERIOR

NÍVEL SUPERIOR

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROCURA-SE
DENTISTASPARATRA-
BALHAR na emergên-
cia de clínica odontológi-
ca em Taguatinga. Horá-
rios: Quinta-feira das
19:00 as 22:00 e domin-
go de 9:00 as 18hs. Tr.:
(61)99968-3095

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
com experiência compro-
vada bem como saber
executar o serviço no pro-
grama Dexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

Torna pública a abertura de processo seletivo para contratação por prazo
indeterminado para atuar em Brasília/DF:

Processo Seletivo 572/21 - Analista Pleno III (Educação, Estratégia e Negócio)

Para mais informações, acesse o endereço eletrônico: http://www.sestsenat.
org.br (opção: “Vagas”), durante o período de inscrições, que será de
02/06/2021 a 09/06/2021.

Osprocessosseletivosterãoasseguintesetapas:avaliaçãodeconhecimentos
específicos (objetiva e discursiva), avaliação documental e entrevista.

6.1 NIVEL SUPERIOR

ACADEMIA BBF
211 SUL CONTRATA

PROFESSOR (A) De
Cycling. Enviar cv pa-
r a : coo rdenacao
bbf@gmail.com

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e - m a i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CASEIRO E MOTORIS-
TA Ofereço meus servi-
ços, refer/ experiência
3625-3212/ 99679-4545

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

COZINHEIRA OFERE-
ÇO-ME Fixo ou free.
Eventos tbm 984169142

CUIDADORA / BABÁ
Ofereço-me, tenho veícu-
lo próprio. 99656-3991

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

FAXINEIRAFAÇO servi-
ço de limpeza pós obra
e diária 99355-5867

6.2 NÍVEL BÁSICO

DIARISTA OFEREÇO
meus serviços. Tenho re-
ferências. Tratar: 99503-
4633

DIARISTA, FAXINEIRA
Ofereço-me p/ trabalhar.
Tenho referência/exper.
Tr. 9.9806-8321

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço os meus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
9 945 87058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.2 NIVEL SUPERIOR

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

PROFESSORASDEYO-
GA procuro para dar au-
las 61 99237-4291
REDAÇÕES: CORRIGI-
MOS e comentamos
(61) 99363.6790 Whats

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066



1

IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

BONAPART HOTEL
vde-se no Pool 53m2

99986-6612 c3952

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS APART HOTÉIS

LOCAL NOBRE
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart hotéis mobilia-
dos, Um no Gran Mer-
cure e outro no Culli-
nan. Ambos belíssi-
mos. Ótimos preços.
Negócios rápidos.
98178-8000 C/950.

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

MERCURE SUÍTE c/ va-
randa.39m2mobiliada la-
zer. fte livre 99961-9568

LEILÃO APART
SAINT MORITZ

APART-HOTEL Nº
1816 e vaga de gara-
gem, Ed Saint Moritz,
com 32,41m2, Leilão dia
02/06, às 11h. Inf. (61)
3465-2203/2542. Edital
completo e leilão on line
www.multleiloes.com

LEILÃO APART
SAINT MORITZ

APART-HOTEL Nº
1816 e vaga de gara-
gem, Ed Saint Moritz,
com 32,41m2, Leilão dia
02/06, às 11h. Inf. (61)
3465-2203/2542. Edital
completo e leilão on line
www.multleiloes.com

1.2 ÁGUAS CLARAS

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

2 QUARTOS

AV ARAUCÁRIAS 2 qts
2 v desoc R$460mil
99984-1073 c9932

QD 202 - BL. B/
102.Ed. Franz Schubert.
Reformado (vazio). Sala/
var., 2 qtos c/arms., wc,
DCE e garagem. Ótimo
estado. R$ 460 mil/ á vis-
ta . Saback Imóveis Tr:
3445.1105 CJ 3506.

AV ARAUCÁRIAS 2 qts
2 v desoc R$460mil
99984-1073 c9932

3 QUARTOS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

KIT COM VARANDA
114KITdividida37m2sa-
la cozinha BH qts varan-
da nasc desocupada
99109-6160 Zap/ 3042-
9200 Sr Imóveis c9417

SCLN 310 DESOCUPADA
310 KIT dividida 32m2
nasc ótima localização
99109-6160 Zap/ 3042-
9200 Sr Imóveis c9417

OPORTUNIDADE!!!
R$: 110 125 135 MIL

710 INVESTIMENTO
Kits e lojas c/ terreço
98532-3333 c 23171

CLN 202 ampla arejada
reformada kit comsuit, la-
vabo e 2 salas, Tr: 9-
9983-9662 c5102

1 QUARTO

314 SQN Bl A qt, sl e
2vgs 98401-3270 c472

COM ELEVADOR
716 REFORMADO 1qto
suite armários nos qts e
cozinha c/varanda, 3º an-
dar 3042-9200/99109-
6160 Sr Imóveis c9417

E V N D A

SHCGN 704 - BALTA-
ZAR MENDONÇA, can-
to, nascente, vista livre,
52,83 mts, 01 vaga no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

2 QUARTOS

314 PARTICULAR 2
qtos gar reformado 3º
and canto 99975-5999

1.2 ASA NORTE

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

REFORMADÍSSIMO
706 SALA 2qtos coz ba-
nh 98471-4749 c1944

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

5º ANDAR DE CANTO
211 3QTS 1 ste 100m2

reform garag 3042-9200/
99109-6160 c8106

OPORTUNIDADE ÚNICA!
211 NORTE 3qts 1suíte
varanda 1vaga. Ac fi-
nanc 999943724 cj8643

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

303 SQN - canto vista li-
vre, varanda, suíte, com-
pleto de armário,109 m2,
01 vaga de garagem -
98238-0962/CJ-1700

1.2 ASA NORTE

VENDO ORIGINAL
312 BLOCO E 3qtos +
DCE s/ gar Doc. ok Dire-
to c/ propr. 99357-4420/
99983-4579

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

116 NORTE 173m2 4
qts 3 suítes lavabo
2vgs ac troca por cs La-
go Norte 99982-2217
3033-1500 c9734

CRECI 950/10.942-DF

HONESTIDADE E COMPETÊNCIA HÁ 48 ANOS

VENDO OU ALUGO PARA IGREJA, SUPERMERCADO,
ATACADISTA, CONCESSIONÁRIA DE CARROS,
DEFRONTE AO BIG BOX. PLANO PRONTO PARA SER
USADO. UMA MARAVILHA DE TERRENO ENORME
TEM 40.000M². LOCAL DE ENCHER OS OLHOS!

1.2 ASA NORTE

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

PRÉDIO NOVO !!!
208 NORTE Todo refor-
mado! Lindo 4qts transf.
p/3qts sendo 2 suites, to-
do c/armários planej. por-
celanato Carrara, vaza-
do, 2 vg gar 3242-7737
99994-3724 cj8643

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

MARAVILHOSO
SQN115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

ASA SUL

QUITINETES

516 W2 ampla dividida
nasc só R$ 150 mil vê
hj 9-9983-9662 c5102

1 QUARTO

E V N D A

404 SQS - VIA OME-
GA,duplex,nascente,vis-
ta livre, armários, 61,74
mts, 2 vagas soltas no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

502 SALA quarto coz ba-
nh varanda 3ºandar Tr:
98471-4749 c1944

1.2 ASA SUL

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

2 QUARTOS

IMENSO
108 R$ 1.150.000 nasc
2qtos + 3º revers desocu-
pado 98111-1595 c4789
210 BLOCO B Apto
2qts de canto, maior, re-
formado, DCE. Tratar:
3225-5320 - Módulos
Consult. CJ5004
410 JK R$ 380mil 2qts
2º andar não ac/ parce-
ria 991274863 c1613

JRC IMÓVEIS
PARKSUL2qts,suite, re-
formado, vista panorâmi-
ca, garagem 77m2 Tr:
99903-7059 c8081

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199 -0545
99698-8790 c3027

JRC VENDE
403 SUL 3 qtos, suíte to-
do porcelanato, reforma-
do 2º andar. Desocupa-
do 99903-7059 c8081

4 OU MAIS QUARTOS

302 SQS Vdo 4qts
(1ste) DCE garag Tr:
99986-6612 c3952
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1.2 ASA SUL

1.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
109 4QTOS ste closet
dce lavabo ref. de canto
1ºand. gar.R$1.350.000.
98413-8080 c8081

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

CRUZEIRO

2 QUARTOS

QD 913 1º andar 2qts
62m2 refor 98462-4899

GAMA

3 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD03Residencial Espa-
ço Verde, Reformadissi-
mo 3qts + 1 suite, canto
AndarAlto, elevador2 va-
gasgaragemindividualiza-
das. Tr: 98413-8080/
999-1155 c8081

GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

2 QUARTOS

QE 40 sala 2qtos vazio.
Só R$ 94.900,00 Tr:
98471-4749 c1944

OPORTUNIDADE
QI 04 2qt 3ºand. tdo re-
form, porcel, td c/arms, la-
vand 999943724 cj8643

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

HÁMAISDE25ANOSNORAMODEIMÓVEISNOESTADODOGOIÁS.
SEMPREPREZANDOPELAADMINISTRAÇÃODEIMÓVEISCOM
GARANTIAERAPIDEZ NOPROCESSODECOMPRA E VENDA.

SEMPRECOMRESPONSABILIDADEEHONESTIDADE.
WWW.CASALINDAIMOBILIARIA.COM - (61) 3627-1673

1.2 GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

SGCV TR 05 Park Sul
Apto 4qtos 2stes varan-
da gourmet 99875-8168

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 Bl."D" Apto
119 Ed. Due Murano.
Sala/var., qto, wc, copa.
gar. à. lazer. R$ 460
mil. Saback Imóveis F:
3445.1105 C/J3506.

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

RIACHO FUNDO

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE!
QN 07 2 qts vista livre,
excel localiz. ac financ
99624-8852 c13499

SOBRADINHO

2 QUARTOS

QD 02 conj D15 2qts de-
socup 98401-3270 c472

E V N D A

QUADRA 02 - RENOIR,
vista livre, andar alto, re-
formado, 57 mts, armári-
os, elevador, garagem -
98238-0962/CJ-1700

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

2 QUARTOS

FILÉ!!! COM ELEVADOR
QRSW03R$615mil can-
to 2qts vazado vista li-
vre 98111-1595 c4789

3 QUARTOS

302REFORMADO1ºan-
dar suíte armários garag
98185-1115 |c9997

4 OU MAIS QUARTOS

ESPETACULAR
300 COBERTURA
4stes 4gars super refor-
mada pisc aquecida lin-
da vista R$ 6.800.000
TR: 98111-1595 c4789

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

ED ÁGUA MARINHA
CCSW 03 4qts 2sts can-
to 161m2 lazer compl
99948-4653 c22573
CCSWQD 3 vd lindíssi-
ma cobert. 4sts 320m2

4vgs Ac. imóveis
99244-4545 c16216

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CNB 03 só R$195.000,
Lindo 2qt painel armári-
os 98483-1844 c11929

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

CNB 07 só 165mil Lin-
do 2qts arms frente gar
rot 98483-1844 c11929

1.2 TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

705 BL L casa 20 HP5
402m2 constr. desoc 5q
(1ste) DCE sub/s total
gar 99986-6612 c3952

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

JRC IMÓVEIS
707 HP3 esquina 6 qtos
2 stes DCE escritório.
R$ 1.190.000 Ac propos-
ta 99903-7059 c8081

CANDANGOLÂNDIA

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 03 Sobrado 4qts, 2
suites, lavabo, wc social,
varanda.R$ 580.000 Tr:
98413-8080 c8081

JRC IMÓVEIS
QD07 4qts suite DCEex-
celente estado lote
202m2. Só R$ 430 mil
Tr: 99903-7059 c8081

CEILÂNDIA

3 QUARTOS

PONTO COMERCIAL
QNM 40 3qts + 1ste gar
+ loja, 2 frentes 99585-
8326 /3354-4312 c4138
QNN 06 Casa frente +
fundos. R$280.000 Ac. fi-
nanc. Tr: 99882-1032

QNP 20 R$ 250.000,00
3qts.Sendoumcomosui-
te, copa, 2 salas, portão
eletrônico, garagem p/ 2
carros Ac financiam. Fo-
ne: 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

PONTO COMERCIAL
QNM 40 3qts + 1ste gar
+ loja, 2 frentes 99585-
8326 /3354-4312 c4138

1.3 GUARÁ

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QE 15 - Ótima casa tér-
rea, reformada, comple-
ta de armários, 3qts sen-
do um suíte - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

QI 22 Desocupada, óti-
ma localização, próximo
a estação do metrô, lote
90 metros - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

JARDIM BOTÂNICO

3 QUARTOS

EMANUEL VENDE + 1
COND JD BOTÂNICO
3qts suite máster c/
closet lt 600m2 arboriz
98413-5288 zap C9628

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
QI 02 4sts escritório laze-
rac imóvel 99982-2217/
3033-1500 c9734

E V N D A

QI 04 - Ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

1.3 LAGO SUL

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

RUA DAS PALMEIRAS
R$ 2.500.000,00

QI 05 4qts 2stes 4 salas
churrasqueira gourmet
sauna piscina 500m2.
98532-3333 c23171
QI 05 lt 1.320m2 5stes
800m2 á.constr. 98401-
3270/ 3327-0621 c472

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
CASA SENSACIONAL
5 SUITES DE LUXO

QI 09 Vendo mansão
em local nobre, do QI
09. Rua com belas ca-
sas. São 2 pavimentos
casa toda climatizada, 5
suítes, closet, 2 salões,
escritório, 2 dep. Empre-
gada, cozinha nova com
belos armários, toda ava-
randada,piscinacomcas-
cata, churrasqueira, cam-
pode futebol.Acabamen-
to de 1º, em perfeito esta-
dodeconservação.Quita-
da, sem defeito. Preço
R$ 5.290.000,00 pra co-
meçar a conversar. Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

RUA COM SEGURANÇA!
QI 23 4qt 3st 2DCE tér-
rea piscina churrasc. Ac
apto! 999037059 c8081

MARAVILHOSA
QL 06 R$ 6.250.000
7suites toda nova lazer
98111-1595 c4789

NÚCLEO BANDEIRANTE

2 QUARTOS

JRC IMÓVEIS
3 AV Bloco 1845. 2 quar-
tos, suíte, DCE. Estrutu-
ra para 3 andares.
98413-8080 c8081

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

QD29 4qts 3stes 2pav lo-
te 2.500m2 ár.laz pisc
churr R$1.300.000 Ac
prop 99903-7059 c8081

1.3 SAMAMBAIA

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

LOTE DE ESQUINA
QR 610 3qts sl coz dce
churrq garag gradeada
desocup Ac car/ financ/
fgts 3042-9200 99109-
6160 Zap CJ9417

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3226-2493

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNM 40 só 320 mil es-
quina 2qts + bar fds ac
fin 98483-1844 c11929

QNM 40 só 320 mil es-
quina 2qts + bar fds ac
fin 98483-1844 c11929

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

ACEITO PERMUTA
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

VENDO / TROCO
SMT CJ 10 excl sobra-
do lot 1.050m2 desocupa-
do 99624-8852 c13499

ACEITO PERMUTA
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA A QD 14 3qtos
1ste 3627-1673/ 98115-
4753 CJ6758 www.
casalindaimobiliaria.com

VICENTE PIRES

4 OU MAIS QUARTOS

R04Oportunidade!!!!!Ca-
sa único dono em cond.
residencial de 2 ruas
(entrada e saída por am-
bas, portão eletrônico),
porteiro e guarita. Lote
de 1.200m2 (48 x 25),
muito arborizado, com
(acerola, pitanga, caram-
bola, seriguela, jaca du-
ra, côco, jabuticaba, jam-
bo vermelho, manga e
laranjas). Visão bela e re-
laxante da reserva ambi-
ental, proporcionando ar
puro, silêncio e privacida-
de. São 260 m2 de àrea
construída em dois pavi-
mentos. Varanda em "L"
com bela visão, Sala am-
pla com bancada em gra-
nito entre sala/cozinha,
Banheiro Social, 3qtos
(1 com suíte) + 1qto na
parte inferior da casa,Co-
zinha c/ 12m2, armários
p lane jados e pia /
bancada em granito.
Ampla garagem, área
de serviço e Dependên-
cia de Empregada + Suí-
te. 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br
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1.4 ASA NORTE

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

SEPN 509 Ed Isis loja
180m2, 3 vagas 98401-
3270/ 3327-0621 c472

ASA SUL

OPORTUNIDADE!!!
314 VENDO Loja c/ s.
solo e s.loja 105m2 Ot.
preço 982302022 c4806

GAMA

ATENÇÃO INVESTIDOR
ST LESTE QD 42 pré-
dio esq 3 frentes 4ljs 7
sls. 98471-4749 c1944

LUZIÂNIA

ATENÇÃO INVESTIDOR
PARQUEESTRELADal-
va IV Prédio c/12 aptos
2qtos escrit R$ 155mil
98471-4749 c1944

CJ 3680
A L U G U E L

DESDE 1975

SAIA NA FRENTE,

COM A PARCERIA DA

PAULOOCTAVIO ALUGUEL

Excelentes pontos comerciais

O espaço que você precisa

Possibilidade de negociação

Contrato digital por e-mail

www.paulooctavio.com.br
61 3315.8587

www . p au l o o c t a v i o . c om . b r
61 3315.8587

LOJAS
Asa Norte
Águas Claras

IT
STUDIO

Asa Norte
u oeste

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA NORTE

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
wc. Desocupada. R$
200 mil Saback Imóveis
F/3445-1105 cj3506

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
wc. Desocupada. R$
200 mil Saback Imóveis
F/3445-1105 cj3506

1.4 ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização -
98238-0962/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

VENDO OU ALUGO
SCS QD 02 duas salas
juntas, finamente refor-
madas em granito, c/ 2
banhe i ros , copa /
cozinha, projeto de ilu-
minação,mesasemgra-
nito romano, 84m2. Tra-
tar com proprietário:
(61)99982-5258

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

SRTVS 701 C.Empr.
Bsb sala alug c/ gara-
gem 98401-3270 c472

1.4 NÚCLEO BANDEIRANTE

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

1.5 JARDIM INGÁ

JARDIM INGÁ

QD 04 Mingone ! lt
250m2 escrit. asfalto.
R$18.500. Ac carro 61
99236-9331 c12372

LAGO NORTE

FANTÁSTICO LOTE
MI 07 7.500m2 Apenas
R$ 650mil Ac imóvel -
vlr 98111-1595 c4789

OPORTUNIDADE !!!
NÚCLEO RURAL Jeri-
vá 5milm2 plana Ac carr/
imov 99966-4845 c4806

LAGO SUL

COND. MANSÕES Itai-
pu 40 hec R$ 6.800 mi-
lhões 999993532 c8165

QI 05 Final de rua. Tipo
Ponta seca 1.320m2 +
3.000m2 a. verde (único
na rua). 99294-6408

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

1.5 LAGO SUL

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

FAZENDA OURO Preto
lote com 20MIL m2 Ac.
Car ro 981154753 /
36271673 CJ6758

1.5 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

AMAZONAS 903.000
HECTARES reserva ve-
getal, diversos lagoseou-
tras riquezas naturais pe-
tróleo, gas, porto fluvial
R$ 600 milhões F:
99984-8111/98188-7313
cj18045 Imobiliaria Lago
Oeste - INPI

1.6
SÍTIOS, CHÁCARAS

E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

OPORTUNIDADE ÚNICA
ABADIÂNIA SÍTIO
4hect muita água, mina,
sede . Exct localiz. Es-
crit 99624-8852 c13499

ESCRITURADA
REGISTRADA

DESBLOQUEADA
ALTIPLANO LESTE DF
c/20.000m2 totalmente
plana c/córrego nos fun-
dos, 5.8km do asfalto
982116577 c7038

FAZENDA EM
PADRE BERNARDO
GO 350hects formada,
córrego,repressapoçoar-
tes. 99966-4845 c4806

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

CIDADEOCIDENTALFa-
zenda 207ha Produzin-
do em 200ha 90 sacas
por ha R$ 12 milhões .
99984-8111/98188-7313
cj18045cj18045Imobilia-
ria Lago Oeste - INPI

CONDOMÍNIO PAL-
MAS. Lago Oeste Imó-
veis, compra, venda, alu-
ga avalia em todas as ru-
as e c/ ou s/ constru-
ções. Temos chácaras
em todas as ruas do La-
go Oeste. Tratar: 99984-
8111 / 98188-7313
cj18045 Imobiliaria Lago
Oeste - INPI

OPORTUNIDADE RARA!!!
FLORES-GO Melhor faz
ValeParaná5.890ha. óti-
mo p/ Pecuária/A- gric
99966-4845 c4806

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700
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1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

www.casalindaimobiliaria.com

LOURDES MEIRELLES
R. Vitoria Chácara c/
5milm2 981154753/
36271673 CJ6758

FAZENDA EM
LUZIÂNIA GO 441
hects várias benfeitori-
as, toda formada 3 córre-
gos, rio e várias repres-
sas 99966-4845 c4806

VENDO URGENTE!!!
PADRE BERNARDO-
GO (prox.àcidade), ter-
reno17.000m2escritura-
do com IPTU/dia. R$
50.000 aceito propos-
tas. F: 99987-0925

FAZENDA EM
PADRE BERNARDO
GO 350hects formada,
córrego,repressapoçoar-
tes. 99966-4845 c4806

FAZENDA EM
LUZIÂNIA GO 441
hects várias benfeitori-
as, toda formada 3 córre-
gos, rio e várias repres-
sas 99966-4845 c4806

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

VENDE-SE FAZENDA
37.5 ALQUEIRES a
4km de Barro Alto-GO.
Excelente casa, curral e
pastagem. Tratar via tele-
fone 62 99984-2022

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA melhor
preço 90ha= 18alq Tr
(61 ) 99983-3062

VENDE-SE FAZENDA
37.5 ALQUEIRES a
4km de Barro Alto-GO.
Excelente casa, curral e
pastagem. Tratar via tele-
fone 62 99984-2022

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA melhor
preço 90ha= 18alq Tr
(61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

COBERTURA
QD 102 2qts (suites) sa-
la coz c/arms, fogão em-
butido, lazer completo
9.9994-3724 cj8643

RUA 5 Norte - Ed.
Shangrila/1002. R$
1.900. Sala/var./blindex,
2/4 (suíte), 2 wc, coz.,
arm., gar. Saback F/
3445.1105 CJ 3506.

2.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

LINDA KIT
716 STN Ed Toscana di-
vidida sala qto coz ga-
rag. 98471-4749 c1944

PARK VILLE
911 NORTE mobiliada
R$ 850,00 com linda vis-
ta! 99999-3532 c8165

GARDEN PARK
911KITMobiliadadecora-
da BL A 203, BL E 121,
BL H 208, BL J 210
com garagem Tr: 99109-
6160 3042-9200 Sr. Imó-
veis cj9417

CLN 108 Bloco B Kit
com 25m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

LINDA KIT
716 STN Ed Toscana di-
vidida sala qto coz ga-
rag. 98471-4749 c1944

PARK VILLE
911 NORTE mobiliada
R$ 850,00 com linda vis-
ta! 99999-3532 c8165

2.2 ASA NORTE

CLN 216 Bloco A Kit
com 20m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

CLN 410 Bloco A Kit
com 24m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

CLN 411 Bloco A Kit
com 20m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

CLN 412 Bloco B Kit
com 20m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. 3315 8587

SHN QD 2 Flat no hotel
Manhattan Plaza com
49m2mobiliado,sala,cozi-
nha, quarto, banheiro, ex-
celente varanda com vis-
ta para a esplanada, ar
condicionado, acade-
mia, piscina, serviço de
limpeza diário. WhatsA-
pp 3315-8587

Condições de pagamento:Avenda será efetuada à vistamais a comissão do Leiloeiro que será de 5%
(cinco por cento) calculada sobre o valor da arrematação.

Fernando Gonçalves Costa - Leiloeiro Público Oficial Rural

- Valor mínimo no 1º Leilão: R$ 1.376.041,00 (hummilhão, trezentos e setenta e seis mil, quarenta
e um reais); - Valor mínimo no 2º Leilão: R$ 2.116.987,01 (dois milhões, cento e dezesseis mil,
novecentos eoitenta e sete reais eumcentavo);
Imóvel ocupado. Fica a devedora fiduciante, Cleoba Fernandes de Freitas, RG nº 994349 SSP/DF,
CPF/MF nº 392670911-15, desde logo intimada através deste edital, caso não seja localizada.
Penhora dos direitos fiduciantes sobre o imóvel conforme processo 0710148-46.2017.8.07.0007,
da 5ªVaraCível deTaguatinga/DF.

Imóvel localizado no Lote 12, Conjunto 3,
Quadra 200, Recanto das Emas-DF.

1º Leilão: Abertura dia 28/05/2021, encerramento no dia 14/06/2021, a partir das 16 horas; caso
nãohaja interessadosseguirá paraosegundo leilão.
2º Leilão:Aberturadia 14/06/2021, encerramentonodia 15/06/2021, a partir das 16horas;
Local do 1º e 2º Leilões: Página do leiloeirowww.multleiloes.comCadastro na página do leiloeiro ou
no seu escritório do leiloeiro, localizado no SOF/Norte Quadra 01, Conjunto “A”, Lote 08, Brasília-DF.
Telefones: 61 3465-2203, 3465-2542 ou 3465-2074, Celular: 61 99983-4121, e-mail:
contato@multleiloes.com
Imóveis objeto do Leilão: Lote 12, Conjunto 3, Quadra 200, Recanto das Emas-DF, medindo
8,40mde frente e fundo e 13,75mpelas laterais, totalizando a área de 115,50m2, limitando-se pela
frente com via pública, pelo fundo com o lote 9, pela lateral direita com o lote 13, pela lateral
esquerdacomo lote 11.Matrícula 251891do3ºOfício doRegistro Imobiliário doDistrito Federal.

Fernando Gonçalves Costa, Leiloeiro Público Oficial e Rural, inscrito na JCDF sob o nº 10/99, comunica
a todos quanto o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, que devidamente autorizado pela
credora fiduciária ANTÔNIA GLEICE FERREIRA DE SOUSA EIRELI, inscrita no CNPJ sob nº
12523311/0001-14, com sede em Brasília - DF, doravante denominada simplesmente VENDEDORA,
promoverá a venda em Leilão Público do tipo "ON-LINE", com base no artigo 27 da Lei 9.514/97 e da Lei
21.981/1932, nas seguintes condições:

www.multleiloes.com

LEILÃO ON-LINE EXTRAJUDICIAL

Edital completo
fotos e leilão On-LIne:

Instagram:
@multleiloes

2.2 ASA NORTE

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

1 QUARTO

912 - SGAN Ed. Master
Place Bl.J/Kit 209. Sala,
qto, copa, wc e gar. R$
700,00 Saback Imóveis
3445.1105. CJ 3506

GOLDEN TULIP SHTN
apartamento de1Qmobi-
liado 51m2 seguranþa e
localização privilegiada
no Lago. WhatsApp
3315 8587

2 QUARTOS

1 1 2 BL . K / 5 0 5
Sala/var/blindex, lavabo,
2/4 c/arms.,wc,coz. c/
arm., á.serv., DCE e
gar. R$ 3.400,00 Saba-
c k I m ó v e i s . F :
3445.1105 CJ 3506

116 SQN Bl H mobilia-
do novo/ garagem, pron-
to p/morar. Tratar: 3577-
3485/ 98468-4424

211 SQN - Ap 73m2 de
2Q sendo uma suíte
com armários planeja-
dos, área de lazer, 2 va-
gas de garagem cober-
tas. WhatsApp 3315
8587

212 BL. H/208 Sala/var/
blindex 2/4 c/arm.,wc,
coz./arm., á.serv., DCE
e garagem. R$ 3.000,00
Saback Imóve is .F :
3445.1105 CJ 3506

214/G/407 , reformado,
pred., idem. Sala/var/
blindex, 2/4 c/arms., 2
wc (1suíte), coz/arms., á.
ser., DCE. gar. R$
3.100,00. Saback Imó-
veis 3445-1105 cj3506

2.2 ASA NORTE

316 BL. "D"/115. Sala,
2/4 arms, wc, despensa,
coz , á. serv., R$
1.900,00. Saback Imó-
veis 34451105 CJ3506.
402 - E /103. Sala, 2
qtos c/armários, wc,
coz. c/arm., á.serv., R$
1 .850 Saback F /
3445.1105 CJ 3506.
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

SCLRN 703 Bl "F"/ 201.
Duplex c/sala, 2/4 (1 c/
armá.,), 2wc (suíte),
coz. á.serv R$ 2.000. Sa-
back Imóveis F/3445-
1105 cj3506
708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

3 QUARTOS

307 - BL.J/ 604. Sala, 3/
4 c/arms., 2wc (suíte),
coz. c/ arm., á.serv.,
DCE e gar. R$ 3.600. Sa-
back Imóve i s F /
3445.1105 CJ/ 3506.

ASA SUL

QUITINETES

711 SULKit todamobilia-
da, (água luz 1 ponto de
internet e 1 ponto de TV
inclusos). R$ 1.500 Tr:
99216-7425

ALUGA-SE
712/912 Sul. Linda Kit
mobi. c/ requinte e bom
gosto Tr: 98400-1111
910 - SGAS Res. Sum-
mer Park Bl.H, Kit 238.
R$ 900. c/móveis. Sala,
1/4, coz., wc. Saback
3445.1105 CJ 3506.

2.2 ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

310 qto cz wc, qto arm
emb.ar cond 996022533
99882-6887 c5963

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

2 QUARTOS

412 -J/304 Reformado.
Sala, 2/4 c/arms., wc,
coz.á.serv.,R$1.400.Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506
413 - BL N/205 . Refor-
mado. Sala, 2/4 c/arm.,
wc, coz á. serv., R$
1.600 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

415 SQS Vê hoje vaz si-
lenc fresco só R$ 1.500
9-9983-9662 c5102

416 3ºandar! R$ 1.700
tr: 9999-3532 c8165
413 - BL N/205 . Refor-
mado. Sala, 2/4 c/arm.,
wc, coz á. serv., R$
1.600 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

202 - BL. "B" /305
-Reform. nasc., Salão, 3/
4 c/arms, 2 wc (suíte c/
closet), copa /coz,. c/
arms, á.serv., DCE, gar.
R$ 4.500,00. Saback
3445.1105 CJ 3506.
204 PROPRIETÁRIO
Aluga 3qts sala cozi-
nha DCE elevador gar
R$2.650.Tr:99684-4640
206 BLOCO G Apto
3qts, vaga coberta,
DCE, sinteco novo, pintu-
ra nova, adega, armári-
os. Tr: 3225-5320 - Mó-
dulos Consult. CJ5004
214 3QTS DCE, wc, ga-
rag. Tr: 996022533
99882-6887 c5963
306- BL."B" /104.Ótimo
estado. Salão, 3/4
(suíte) c/arms., wc, coz/
arms., DCE, á.serv., R$
3 .000 ,00 . Saback
3445.1105 CJ 3506.
402 - C/310 - Sala, 3/4 ar-
ms. wc, coz., á.serv.,
DCE R$ 2.300. Saback
3445.1105 CJ 3506.
405 - BL.K /205 c/elev.
Reformado,R$2.900.Sa-
lão, 3/4 arms. 2 wc
(suíte), coz., á.serv.,
DCE. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.
202 - BL. "B" /305
-Reform. nasc., Salão, 3/
4 c/arms, 2 wc (suíte c/
closet), copa /coz,. c/
arms, á.serv., DCE, gar.
R$ 4.500,00. Saback
3445.1105 CJ 3506.

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868
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2.2 GUARÁ

2.2 APARTAMENTOS

GUARÁ

1 QUARTO

QE 40 Rua 07, Lt 09/
203. Polo deModas - Óti-
mo estado. Sala, 1/4 c/
arm., wc, coz. s/
elevador R$400. Saba-
c k I m ó v e i s F : /
3445.1105 CJ 3506

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

2 QUARTOS

LIVING PARK SUL
73m2 Ap de 2 Quartos
comarmários sendo1su-
íte, sala, cozinha com ar-
mários, varanda, 2 va-
gas, o melhor lazer da re-
gião! 3315 8587

LIVING PARK SUL
99m2 Ap de 3 Quartos
comarmários sendo1su-
íte, sala, cozinha com ar-
mários, varanda, 2 va-
gas, o melhor lazer da re-
gião! WhatsApp 3315
8587

NOROESTE

1 QUARTO

CLNW10/111Qsala, co-
zinha com armários,
área de serviço , quarto
com armários, banheiro,
garagem coberta e locali-
zação privilegiada! 3315
8587

SUDOESTE

1 QUARTO

QMSW 06 Ed. Studio In
Apartamento de 1 Q mo-
biliado comTV, cama, ar-
mário, mesa, frigobar e
micro-ondas, com vaga
de garagem coberta R$
1400 com tudo incluso
3315 8587

2 QUARTOS

CLSW 300B Bl. "3"/211.
Sala/var. 2/4, 2 wc,
coz., c/arms., á. serv.,
gar. R$ 2.100 Saback
3445-1105 cj3506

3 QUARTOS

302REFORMADO1ºan-
dar suíte armários garag
98185-1115 |c9997

2.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CNB 14 Particular aluga
Lindo apto R$ 950,00
Tr. Mauro 99985-5871

QNL 11 aluga-se apto 2
quartos + Dependencia.
Tratar: 9.8130-7222

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQ. DOS SONHOS
3qt/1st 99675-5554/
3627-1673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

2.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

704 SHIGS- Bl.Q, Cs
15. Ótimo estado. C/ 2
pavim. Salão 2 amb., sl
jantar, lavabo, copa/
coz., c/arms, á.serv.,
DCE., gar. 2 carros. Em
cima: 3/4 c/arms., suíte,
wc e terraço. R$
4.800,00 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

704 SHIGS- Bl.Q, Cs
15. Ótimo estado. C/ 2
pavim. Salão 2 amb., sl
jantar, lavabo, copa/
coz., c/arms, á.serv.,
DCE., gar. 2 carros. Em
cima: 3/4 c/arms., suíte,
wc e terraço. R$
4.800,00 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

TAGUATINGA

3 QUARTOS

QNB 04 Casa 09 de fun-
dos de 3 qts e 2 banhei-
ros. Toda reformada.
3351-2468/ 99968-3029

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ÁGUAS CLARAS

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS Loja com 86m2 em
ótimopontocomercialpró-
ximo do Pistão Sul.
99812 0316

RUA12SulPrimeira loca-
ção! Loja com 87m2 am-
plo espaço com vão li-
vre e banheiro com exce-
lente vitrine e localiza-
ção privilegiada.WhatsA-
pp 3315 8587

2.4 ÁGUAS CLARAS

RUA12SulPrimeira loca-
ção! Loja com 155m2 am-
plo espaþo com vão li-
vre e banheiro, vaga de
garagem, excelente vitri-
neelocalizaçãoprivilegia-
da. WhatsApp 3315
8587

RUA12SulPrimeira loca-
ção! Ap com 69m2 nas-
cente sala, varanda gour-
met, cozinha,áreadeser-
viço, 2 quartos, vaga de
garagem, lazer comple-
to. WhatsApp 3315
8587

ASA NORTE

CLN216BlocoBLoja tér-
rea com 132m2 em óti-
ma quadra localizada
no centro do Plano Pilo-
to. WhatsApp 3315
8587

CLN207BlocoBLoja tér-
rea com 23m2 em ótima
quadra localizadanocen-
tro do Plano Piloto.What-
sApp 3315 8587

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

SHNQD02BlAHotelMa-
nhattan Plaza Loja com
46m2 emexcelente locali-
zação. 3315 8587

SHNQD02BlEHotelKu-
bitschek Plaza Loja com
19m2 emexcelente locali-
zação. 3315 8587

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

RECADOS

HOMEM 53 procura mu-
lheres p namoro sério
30 a 45a 6199237-4291

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

2.4 ASA NORTE

CLN 207 Bloco B Salas
Asa Norte a partir de
17m2completamenteRE-
FORMADAS em Ótima
localizaÇÃo no centro
do Plano Piloto. WhatsA-
pp 3315 8587

Check list
Para uma vida
confortável

3 opções de plantas

Perto do Parque Olhos D’Água

Excelência em acabamento

Condições de facilidade
de pagamento

4
QUARTOS

COB.
DUPLEX

ÁREAS
COMUNS

QUALIDADE ENTREGA

160 a 194 m2

3 a 4 vagas
de garagem

319 a 387 m2

Até 4 vagas
de garagem

Entregues
equipadas
e decoradas

Comércio
diversificado

Próximo
ao Parque
Olhos D’Água

Dezembro
2022

C
J
17
0
0

INCORPORAÇÃO, CONSTRUÇÃO E VENDASVISITE NOSSAS CENTRAIS DE VENDAS

208/209 NORTE
(Eixinho, ao lado do McDonald’s)

ÁGUAS CLARAS
(Av. Araucárias)

NOROESTE
(CLNW 2/3)

GUARÁ II
(QI 33 Lote 2)

3326.2222
www. p a u l o o c t a v i o . c om . b r

2 1 5 N O R T E
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ACESSE E

SAIBA MAIS

2.4 ASA NORTE

SMHN Quadra 2 Bloco
BCentroClínicoCléoOc-
távio loja com 195m2

em excelente ponto co-
mercial. WhatsApp 3315
8587

2.4 ASA SUL

ASA SUL

SHS QD 6 Brasil 21 Lo-
ja com 78m2 ótima vitri-
ne, perfeita para restau-
rantes, cafés e lanchone-
tesemexcelente localiza-
ção. 3315 8587

2.4 TAGUATINGA

TAGUATINGA

CNB 03 loja ampla
70m2 bem localizada
com 50% de desconto
nos 6 primeiros alugueis
99679 3164

2.4 TAGUATINGA

CSB 06 174m2 p/ Igreja
etc 9.9617-4070 c1158

CSB 07 Ed.Minas Ge-
rais - lojas de galeria a
partir de 499,99 +cond+
IPTU 99679 3164

QSD 11 Pistão Sul lado
HOB 996174070 c1158
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2.4 TAGUATINGA

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

TAGUATINGA

QSD 11 Pistão Sul lado
HOB100m2+300m2va-
zado 996174070 c1158

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

AV. COMERCIALValpa-
raiso II 30m2 c/ banheiro
Tratar: 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

CLN 110 Bloco A Sala
com 186m2 banheiros e
copa. Ótima sala pronta
para locação. WhatsApp
3315 8587

CLN 115 Bloco A Sala
com 29m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

CLN 207 Salas a partir
de 17m2 reformadas
com banheiros novos
em excelente localiza-
ção e aluguel sem fia-
dor. WhatsApp 3315
8587

A Sessão Pública de Lances estará a cargo do Leiloeiro, FERNANDO GONÇALVES COSTA, registrado na
JUCIS/DF sob matrícula nº 10, estabelecido no SOF/NORTE Quadra 01, conjunto “A”, Lote 08, Brasília, no
Distrito Federal, CEP: 70.634-110, telefones: (61) 3465-2542 ou (61) 99983-4121. Email:
contato@multleiloes.comDemais condiçõesconformeedital de leilãodisponível napáginado leiloeiro.

Prédio Localizado no Setor de Autarquias Norte, Quadra 1 Letra D,
Brasília/DF, com as seguintes características: Constituído de um subsolo, um
pavimento térreo, 22 vagas de garagem, 8 pavimentos, um terraço e uma cobertura
técnica. Área total construída de 7.578,00 m2. Matrícula nº 155186 do 2º Ofício do
registrode imóveis deBrasília, Distrito Federal. ValormínimoR$52.445.000,00.

Abertura do leilão dia 12/05/2021 - Encerramento do leilão dia 30/06/2021, a partir das 15 horas.

Instagram:
@multleiloes

Edital completo,
fotos e Leilão on-line:www.multleiloes.com

LEILÃO ON-LINE DE PRÉDIO NO SETOR DE AUTARQUIAS NORTE

2.4 ASA NORTE

CLN 303 Bloco C Sala
com 29m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

CLN 304 Bloco C Sala
com 23m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

CLN 406 Bloco C Sala
com 20m2 em ótima loca-
lização no centro do Pla-
no Piloto com 50% de
desconto nos 6 primei-
ros alugueis. WhatsApp
3315 8587

SBNQD01Espaçocorpo-
rativo com áreas privati-
vas de 133,60 a 173,10
m2,comótimoacabamen-
to e ótimo estado. 2 ba-
nheiros, copa, vagas de
garagem e elevador.
3314-1010/98127-5997

SBNQD01Pavimentocor-
porativo, área priv.
680,26 m2, 6 banheiros,
3 copas, 12 vagas de ga-
ragem. ótimo acabamen-
to e ótimo estado. 3314-
1010/98127-5997

SBN QD 02 Pavimentos
corporativos, área de
520,61m2cada,5banhei-
ros, copa, 13 vagas de
garagem. ótimo acaba-
mento e ótimo estado.
3314-1010/98127-5997

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

2.4 ASA NORTE

SCNQD05BrasíliaShop-
ping na Asa Norte sala
com 162m2 com banhei-
ros, copa e recepção.
3315 8587

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge

SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

SMHN Quadra 2 Bloco
BCentroClínicoCléoOc-
távio Salas a partir de
29m2prontascombanhei-
ro e pia no consultório.
3315 8587

ASA SUL

710/910 Vital Brasilia
151m2 3 gar. Raridade!
3328-5757 phimoveis.
com.br cj6210

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

SDSConjuntoBaracatsa-
la com 42m2 em localiza-
ção central do Plano Pilo-
to. 3315 8587

SHS QD 6 Brasil 21 sa-
la com 33m2 com banhei-
ro e ar cond. Emexcelen-
te localização. 3315
8587

SHS QD 6 Brasil 21 sa-
la com 69m2 com banhei-
ros e ar cond. Em exce-
lentelocalização.WhatsA-
pp 3315 8587

2.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIG Quadra 01 Sala
com36m2 pronta comba-
nheiro e vaga coberta.
WhatsApp 3315 8587

TAGUATINGA

C-12 C.N.T sala 45m2

R$ 700,00 50% de des-
conto por pontualidade
por 6 meses + encargos
99679 3164

QNM 34 Taguatinga JK
Shopping salas a partir
de33m2, comar condicio-
nado e vaga de gara-
gem. 99673 3164

QNM34 JKShoppingAn-
dar inteiro disponível pa-
ra locaçãocomarcondici-
onado e vagas de gara-
gememcondição especi-
al de locação. 99673
3164

QS 01 Lote 40 Taguatin-
ga Shopping salas a par-
tir de 28m2 com vaga
de garagem em localiza-
ção privilegiada no Pis-
tão Sul de Taguatinga.
99812 0316

QS 01 Taguatinga Shop-
ping Lote 40 Andar intei-
ro disponível para loca-
çãocomcondiçãoespeci-
al de locação. 99812
0316

QNM 34 Taguatinga JK
Shopping salas a partir
de33m2, comar condicio-
nado e vaga de gara-
gem. 99673 3164

2.4 TAGUATINGA

TAGUATINGA TRADE
CENTER Lotes 1/12 Sa-
las a partir de 24m2 óti-
ma localização ao lado
da EPTG e com 50%
dedesconto nos 6 primei-
ros alugueis. 99812
0316

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

CLASSIC/09 Preto 4pts
VE TE AL IPVA pg
R$13.950 F:99976-2957

CITROEN

C4/10 Pallas 2.0 flex
4pts autom. R$16.800
Tr:99186-3896

FIAT

PALIO/07 Fire RLL con-
servado ac troca 99969-
9595/ 99909-7931
PALIO WEEKEND/12
ADV 1.8 verde, comple-
ta nova IPVA pg
R$28.500 F:99976-2957
SIENA/12 EL preto com-
pleto - Ar IPVA pg
R$22.950 F:99976-2957
SIENA/13 EL preto com-
pleto novo R$26.350,00
F: 99976-2957
UNO/11 Way 4pts VE
TE AL Ipva pago
R$17.450 F:99976-2957

FORD

FIESTA/13 Hatch VE
TE AL IPVA pg
R$18.950 F:99976-2957
FIESTA SEDAN/13 Ver-
m e l h o c om p l e t o
121.000km IPVA pg
R$22.950 F:99976-2957
KA/09pn.novosinteirore-
visado Ac troca 99969-
9595 99909-7931
KA/13 Preto completo
VE TE AL IPVA pg
R$16.950 F:99976-2957

MERCEDES

OPORTUNIDADE!!!
SPRINTER 313 03/04
313 reformada, 16 luga-
res,documentaçãoemdi-
as, precisa arrumar omo-
tor Tr: (62) 99815-1263

3.1 TOYOTA

TOYOTA

COROLLA18/19XEIúni-
co dono ipva pago Tr:
98103-1244

PARTICULAR
COMPRA A VISTA até
R$ 100mil, Honda Civic
ou Corolla ano 2020. Tra-
to somente direto c/ o do-
no 98581-1244

VOLKS

FOX/08 Preto 4pts VE
TE AL IPVA pg
R$14.950 F:99976-2957
VOYAGE/15 Prata 1.6
completo ótimo IPVA pg
R$32.950 F:99976-2957

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

FIAT

TORO/19 único dono,
branca, diesel, auto pi-
ckup. Ipva pago. 89mil
km rodados. Aceito car-
r o ma i s b a r a t o .
R$115.000. SQS 312 Bl
H. Tr: 99971-8173. Fa-
vor ligar antes.

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

4.4 FESTAS

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ESPECIALIZADO

ABERTURA E BAIXA
de Firma/Cond IRPJ IR-
PF e contabil. em geral
3328-8874/98197-9265

CONTADOR
IRFF 2021 Tr: (61)
99124-7070 crcdf6267

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

A LOJA DO ESPIÃO
EQUIPAMENTOS PA-
RA espionagem, came-
ras www.lojadoespiao.
com.br Tr: 981694722

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

A LOJA DO ESPIÃO
EQUIPAMENTOS PA-
RA espionagem, came-
ras www.lojadoespiao.
com.br Tr: 981694722

4.6 TELEVISÃO

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendoIPTV.Interessa-
dos Whatsapp (63)
99981-4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar - comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

5.1
AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CASA DA CARIDADE
Recém chegada do Co-
dó do Maranhão, estar
cansada de ser engana-
da por falsas promes-
sas? Eu resolvo! Dou ga-
rantia 100% trago seu
amor de volta em 24h.
Consulta 150 reais faço
amarração amorosa c/
21 tipos 3355-2973 ou
98237-2661 Zap

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para funcionários públi-
cos em geral com che-
que, desconto em folha
ou débito em conta cor-
rente sem consulta spc/
serasa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

OURO E GEMAS

JAZIDA DE MINERIO
de ferro, de grafite, e Nio-
bio. Temos também in-
dustriais.LagoOesteImó-
veis cj 18045 Fone: 61-
9.9984-8111 Imobiliaria
Lago Oeste - INPI

MINERAÇÃO DE OU-
RO 200 gramas por dia
em funcionamento R$
38 milhões Lago Oeste
Imóveis cj 18045 Fone:
61- 9.9984-8111 Imobilia-
ria Lago Oeste - INPI

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

CÂMARA FRIA
VENDO EXCELENTES
câmaras fria container
de 12 e 6 metros de
comprimento. Fone /
zap : 98234-7067

CÂMARA FRIA
VENDO EXCELENTES
câmaras fria container
de 12 e 6 metros de
comprimento. Fone /
zap : 98234-7067

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

VENDO
EQUIPAMENTO

ODONTOLOGICO EM
bom estado 99985-6236

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

ANDERSON HOMEM q
realiza suas fantasias c/
massag 6198223-4443
ISA INICIANTE recém
chegada linda c/ ambien-
te (61) 3201-1041 / 61-
99840-3786

MASSAGISTA Preciso
Asa Sul 61 98374-4046

MEL INICIANTE Estilo
mulherão c/ ambiente
(61) 3201-1041 / 61-
99840-3786
RICARDO HOMEM gos-
toso c/ massag erótica
ele/a/cas 61982621266

5.7 ACOMPANHANTE

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentação es-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

Vara de Falências, Recuperações Judiciais, Insolvência
Civil e Litígios Empresariais do Distrito Federal

EDITAL LEILÃO JUDICIAL
MASSA INSOLVENTE DEWANDERVAL CALAÇA DEMENDONÇA

Processo n° 0041583-65.2011.8.07.0015

Datas e horário: 1º leilão: dia 28/06/2021 às 14h35min, por valor
igual ou superior ao da avaliação; 2º leilão: dia 13/07/2021 às
14h35min, para lances, que não poderão ser inferiores a 50% do
valor da avaliação e 3º leilão dia 28/07/2021, às 14h35min, por
qualquer preço,
Local do Leilão: Leilão eletrônico no site
www.brasilialeiloes.com.br
Bens a serem leiloados: - Unidade “A”, do Lote nº 03, do
Conjunto 03, da Quadra 03, do SMPW/SUL, com a área privativa
de 2.125,00m². Avaliada em R$831.000,00.
- Unidade “B”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Avaliada em
R$831.000,00.
- Unidade “C”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Consta uma
casa com 310,00m², conforme laudo de avaliação. Avaliada em
R$831.000,00.
- Unidade “D”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Constam duas
casas, uma com área total de 190,50m², conforme plano de
ocupação e outra com 360m², conforme laudo de avaliação.
Avaliada em R$921.000,00.
- Unidade “E”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Consta uma
casa com 310,00m², conforme laudo de avaliação. Avaliada em
R$831.000,00.
- Unidade “F”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Consta uma
casa com área total de 938,75m², conforme plano de ocupação.
Avaliada em R$2.700.000,00.
- Unidade “G”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Constam duas
casas, uma com área total de 231,37m², conforme plano de
ocupação e outra com área total de 277,58m², conforme plano de
ocupação. Avaliada em R$1.235.000,00.
- Unidade “H”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Constam duas
casas, uma com área total aprox. de 96,00m² e outra com área
total de 481,77m², conforme projeto disponibilizado. Avaliada em
R$2.100.000,00

Edital de leilão na íntegra com todas as condições do leilão no site
acima mencionado.

André Gustavo B. Ignacio – Leiloeiro Oficial

5.7 MASSAGEM RELAX

ANARA PROFISSIONAL
MASSOTERAPEUTA
SOU UMA mulher
com 42anos Bonita,
educada e paciente
asa norte 61 98182-
2128 whatsapp

5.7 MASSAGEM RELAX

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp
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Jovensquevieramde famílias depedreiros,
de empregadasdomésticas, de lavradores

edeporteirosmudamodestino
deles ede seus familiares
depois do ingressono

ensino superior. Programas
comoFies, Prouni, Sisu e

políticas de cotas
são fundamentais para
garantir umavaga
nasuniversidades e
faculdadesbrasileiras

PÁGINAS2A6

Aascensãodos
filhosdeporteiros

MagdaRibeiro, doutora
emhistória, estudou em
escola rural na infância

DaviMagalhãesMuniz foi aprovado emmedicina naUFC
e é filho de agricultor e de umaempregada doméstica

AnaChristina
Baldoino é
estudante de
enfermageme vem
deuma família de
trabalhadores rurais

BrunoEulálio,
ex-faxineiro e
estudante de
medicina

SandroRocha, filho
de porteiro e de uma faxineira,
é professor de inglês emSP

Trabalho
formação profissional &

OFERTAS NESTA E
DIÇÃO

105 EDITAIS DE CO
NCURSOS,

COM5.309 VAGAS

540 VAGAS DE ESTÁG
IO E APRENDIZ

536 OPORTUNIDA
DES DE EMPREGO
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» ISABELA OLIVEIRA*

A
s estradasde terradazona ruralde
São RaimundoNonato, no Piauí,
eram a única alternativa palpável
que Ana Christina Baldoino tinha

na vida. Era o futuro que via tododia.Mas
ela sabia que queriamais. Tinha intuição
de que poderia escrever outra história. E o
sonhodeummundoque levasse alémda-
quelas estradasde terra se realizou.
Ela venceu todos os obstáculos. A jo-

vem de 23 anos está no quinto semestre
deenfermagemnaUniversidadeEstadual
do Piauí (UESPI). A filha caçula tornou-se
o orgulho da família humilde de apiculto-
res, principalmente dos pais, Adailton
Baldoino dos Santos, 50 anos, e Graciane
Ribeiro de Sousa Santos, 44.
“Eles falam para outras pessoas que

eu estou na faculdade”, emociona-se
Ana Christina. “Eu sinto que eles sen-
tem orgulho de mim por estar cursando
em universidade pública, um grau de
ensino que eles não tiveram oportuni-
dade de alcançar.”
A jovemestudavanumaescolapública

a 1 km da fazenda de seus pais, que não
chegaram a concluir o ensino fundamen-
tal. Omeio de transporte eram camione-
tes, que passavampor várias fazendas pa-
ra buscar outras crianças.
Christina ficou um ano sem estudar e,

por influência de amigos próximos e do
próprio companheiro, os olhos da jovem
começaram a brilhar para um futuro aca-
dêmico. Procurou cursinhos on-line, pas-
sou um ano estudando e conseguiu ser-
aprovada para letras, mas depois desco-
briuquequeriamesmoera ser enfermeira
e prestou o Exame Nacional de Ensino
Médio (Enem)novamente.
Para Ana Christina, estudar enferma-

gem na Universidade Estadual do Piauí
é a realização de um sonho que ela não
tinha, a princípio, mas cultivou com o
passar dos anos. Ela própria se sente or-
gulhosa da trajetória. Quando olha todo
o contexto familiar e onde cresceu, ela
se sente feliz não só de visar a uma car-
reira acadêmica,mas de ter influenciado
outras pessoas da família a buscarem os
mesmos sonhos.
“Nenhumdosmeusprimosvisavaaum

curso superior.Meus primos abrirama vi-
são deles depois que eu entrei. Atémeu ir-
mão fez umcurso de análise e desenvolvi-
mentode sistemasadistância”, conta.

*Estagiária sob a supervisão
da editoraAna Sá

Conheçaasagade jovens
pobresqueestãomudandoa
históriadevidadelesede
suas famíliaspor
meiodaeducação

SUPERAÇÃO

Eosfilhosdeporteiros,
diaristaselavradores
escreveramnovashistórias

Christina ao lado
do pai, Adailton
Baldoino dos
Santos, que é
apicultor

A estudante de
enfermagemao lado
damãeGraciane
Ribeiro de Sousa
Santos, apicultora

Os pais da garota sentemorgulho de a filha
caçula ter chegado ao ensino superior

Fotos: Arquivo Pessoal
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Herdeiro de agricultor e empregada doméstica
é aprovado emmedicina no Ceará

Foi no interior doCeará, numa
cidadezinha de poucomais de 13
mil habitantes, Iracema, a 250 km
de Fortaleza, queDaviMagalhães,
17 anos, viveu toda a infância e
cresceu com uma únicamotiva-
ção: oferecer umaqualidadede vi-
damelhor para a família. Apesar
de ter nascido emSãoRoque (SP),
oestudante semudoucomafamí-
liaparaacidadenordestina, fazen-
do o caminho inverso demilhares
deconterrâneosde seuspais.
ElianeMagalhães, 36 anos, em-

pregadadoméstica,eFranciscoSil-
va, 46, agricultor, sequer concluí-
ram o ensino fundamental, mas
nunca deixaramdemotivar os fi-
lhos a realizaremos seus sonhos.
Enquantoamãe limpavaecuidava
das casasdosoutros, eopai trabal-
havana roça, eles viramoprimeiro
membroda família chegar aoensi-
nosuperior.O irmãomais velhode
Davi,FranciscoSueldo,20, cursa li-
cenciaturaemmatemáticanaUni-
versidade Federal Rural do Semi-
Árido (Ufersa).
Mas, dois anos depois, eles fo-

ramsurpreendidoscomodiagnós-
tico deDavi. O jovemconta que o
maior desafio que enfrentou foi

Davi ao lado da família: os pais, ElianeMagalhães e Francisco Silva,
e os irmãos Francisco Sueldo (ao fundo) e FranciscoRafael, 7 anos (abaixo)

descobrirque temesclerosemúlti-
pla.“Naépoca, eu fiquei bemner-
voso com a descoberta, porém,
commuitoesforçoededicação, es-
toutentandosuperá-la”, resigna-se.
Aos 15 anos, Davi teve que

entender o que era ser portador

de uma doença sem cura, que
afeta o sistema nervoso. Para ul-
trapassar essa e outras barrei-
ras, como ter estudado a vida
toda em escola pública e as difi-
culdades financeiras, o filho do
meio de dona Eliane e seu Fran-

cisco escolheu seguir o cami-
nho damedicina.
Davi foi aprovado naUniversi-

dadeFederal doCeará (UFC)pelo
SISU e agradece principalmente
aos pais, por sempre terem acre-
ditadonele, e à escola.“Meuspais

estão bastante felizes e orgulho-
sos. Eu tambémme sinto assim
ao perceber que todo o esforço
valeu apena”, comemora.
Mesmodurante a pandemia, o

suporte dos professores da Escola
de EnsinoMédio Deputado Joa-
quim de Figueiredo Correia foi
fundamental para a aprovaçãodo
calouro. “Durante toda aminha
história estudantil, estudei emes-
cola pública e, mesmo diante de
todas as dificuldades, sempre re-
cebi total apoio das instituições,
tanto do ensino básico quanto do
ensinomédio”, conta.
Mais uma vez, Davi terá que

partir e estar aberto a novas
oportunidades, assim como a
família buscou em Iracema, pois
estudará em Fortaleza. Contu-
do, promete voltar e cumprir
aquilo que sempre desejou: pro-
mover uma vida mais digna aos
pais e a todos aqueles que um
dia o ajudaram.
“Nomeu futuro, espero estar

formado após uma longa cami-
nhadademuito esforçodurante a
faculdade para, assim, ajudar os
meus pais e a população dami-
nha cidade”, planeja.

A ex-faxineiraBenignaCarolina
Silva, 60, sempre se preocupou
com a educação dos três filhos.
Mesmo não tendo condições de
pagar escolaparticular, faziaques-
tãodeencontrarasmelhoresesco-
laspúblicas e garantir queSandro,
30, Beatriz, 43, e Silvana, 37, tives-
semasmelhoresoportunidades.
Quando tinha 6 anos, Sandro

semudou da capital para o inte-
rior emMogiMirim (SP) coma fa-
mília.Amãetinhaumsalãodebe-
leza; eopai,umboteco.Naperife-
ria da cidade, SilvinoBispodaRo-
cha, 64, também era porteiro e
respeitado no bairro. Todos co-
nheciamo filho do“Rocha”, apeli-
do dado ao pai de Sandro, e a fa-
mília vivianoprédiodocondomí-
nioondeopai trabalhava.
Dona Benigna levava os filhos

para a escola, de ônibus. Ela sabia
que aquele incentivo e apoio para
o futuro faria a diferença. Amãe

tambémestimulou que as filhas e
o filhomaisnovodesenvolvessem
habilidades esportivas,mas San-
dro não seguiu o caminho das ir-
mãs. Ele se encontrou nas artes,
como dança e teatro. Depois de
um tempo, a paixão se estendeu
ao estudo da língua portuguesa,
quando umprofessor do ensino
médioofereceuumtrabalho.
Sandro estudava a gramática

todo domingo demanhã. E, aos
poucos, tambémseencantoupelo
inglês.Apesardeserumestudante
dedicado, a aprovação numa fa-
culdade não veio de primeira. Ele
conseguiu uma vaga na federal
após umanode estudo numcur-
sinho, onde era bolsista.O esforço
valeu apena: Sandro foi aprovado
em três universidades: Universi-
dade de São Paulo (USP), Univer-
sidadeEstadual de SãoPaulo (Un-
esp)eUniversidadeFederaldeSão
Carlos (UFSCar)em2010.

Da casa dos pais, ele semudou
para uma república. Durante a
graduação, resolveu tentar uma
bolsa de intercâmbio em Portu-
gal, mas teve que atender a uma
série de requisitos, inclusivemu-
dar a graduação de bacharelado
para licenciatura.
“Eraumaoportunidadeúnica,

geralmente quem faz intercâm-
bioéumestudante compercurso
privilegiado, mas me inscrevi e
quando abri a licenciatura, eu
não saí mais do mundo da edu-
cação”, comenta.
Sandro tinha como objetivo

principal trabalhar como tradutor,
mas, após o intercâmbio e toda a
sua trajetória, ele enxergou na
educação uma formademudar o
futuro de outros Sandros por aí.
Paraoprofessordaredemunicipal
deSP, demoraacair a fichadeque
ele teve acesso a diversas oportu-
nidadespornão terdesistido.
“Sempre que eu olho meu

percurso, falo: ‘Gente, olha só
onde eu estou!’. Demora a cair a
ficha. Quando cai a ficha que tô
nesse espaço de melhor univer-
sidade, saindo de onde eu saí, aí
cai a ficha”, empolga-se. Hoje,

ele é doutorando da USP.
O objetivo de Sandro todos os

dias é honrar a origem dele: da-
quela criança de seis anos, que
morava na periferia e tinha a
ajuda dos pais para não desistir.
Dona Benigna e seu Silvino, ho-
je, são divorciados e aposenta-
dos, e consideram o filho caçula
o orgulho da família. "Eles falam
que são meus fãs, me admiram
muito, e eu tento traduzir o que
eu faço na universidade para os
meus pais, porque, às vezes, eles
não entendem isso de percurso
acadêmico",mostra.
Sandro escolheu trilhar o ca-

minho da pesquisa e dar aulas,
mas confessa que amãe até hoje
espera que o filho volte para casa.
“Aminhamãe espera até hoje eu
me formar para voltar a morar
com ela”, diz. “Mas eu tenho que
dividirmeuempregoepesquisa, e
eu não sou só professor e pesqui-
sador, também soumilitante da
educaçãopública."
Como professor, Sandro quer

honrar a origempara que as pes-
soas tenhamoportunidades para
chegar ao ensino superior e não
sejaumaquestãode sorte.

“Eles falam que
são meus fãs”

Daesquerdaparaadireita: o pai, SilvinoBispodaRocha,
SilvanaRochaeBeatrizRocha (irmãs) e amãe,BenignaCarolinaSilva
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Imagine ter que acompanhar
a posição da Lua para saber se já
é quase dia e se preparar para ir à
escola. Na década de 1990, em
umacasinhada zona rural de São
Francisco (MG), não havia reló-
gio emuitomenosmeiode trans-
porte para percorrer os 12 km
(ida e volta) até a instituição de
ensinomais próxima.
Todos os dias, Magda Ribeiro,

com apenas 11 anos, fazia esse
percurso para poder completar os
anos finais do ensino fundamen-
tal. Levantava cedo, às vezes, che-
gava a ir demadrugada e era uma
das primeiras a estar na escola da
ViladoMorro.
Enquanto isso, os trabalhado-

res ruraisRosiresRibeiro, 60, e José
Antônio de Almeida, 64, arranca-
vamda terra o sustento para con-
seguir criar as quatro filhas. No
semblante dos pais,Magda reco-
nhecia o sentimento de penapor,
às vezes, irem para a escola com
chinelo remendadoporumgram-
po, vestir roupas usadas ou até
morar de favor. Apesar disso, ela
sabia que no futuro os pais
veriam que a trajetória
das filhas foi dura,mas
teveumretorno.
Mesmo quando

os colegas de clas-
se cantavam alto
para ela e a irmã
quando chega-
vam à escola “o
sapo não lava o
pé, não lava por-
que não quer”,
Magdanão se dei-
xou abater. Amúsi-
ca infantil entrava e
saía pelos ouvidos ins-
tantaneamente.
“Ouvir issonuncame de-

sanimou, meus pais sofriam
muito na roça, e a gente sabia que
aúnicamaneira que a gente tinha
pra crescer era a escola. Então, a
gente estudava”, lembra a profes-
sora,hojecom40anos.
Durante o ensinomédio,Mag-

da chegou amorar na casa de pa-

Da roça
para o
doutorado
na UnB

rentes. As roupas eram doadas, a
casa era de favor, e a vida,mesmo
que difícil, mostrava uma luz no
fim do túnel. Ela escolheu fazer
magistério para poder arrumar
emprego logo após a formatura.

Tentou vestibular, pois o sonho
era ser advogada.Mas, após
várias desaprovações, se
sentiudesmotivada.

Começou a traba-
lhar numa agência
de turismo, fazia
cursinho à noite,
mas estava sempre
cansada. Foi nas
aulas de inglês que
ela teve a primeira
sensação de vitória
e do esforço recom-
pensados. E esperan-
çosa em tentar outro

vestibular, na Universi-
dade Estadual de Montes

Claros (Unimontes), apenas
para testar os conhecimentos.
O curso de direito ficou de la-

do, e ela tentou uma vaga para
história. Aprovada em 3º lugar,
passou a trabalharmeio período
para conseguir se dedicar à facul-
dade,mas ,no fim domês, a falta
dedinheiro fazia diferença.

“A falta de dinheirome preju-
dicava. Ou eu trabalhava, ou es-
tudava. Eu estava num dilema
muito grande e depois fiquei no-
ve meses desempregada. Nesse
período, a minha irmã me aju-
doumuito”, desabafa.
Então, surge a oportunidade

de uma bolsa de iniciação cientí-
fica para ajudar no arquivo da fa-
culdade. Demanhã,Magda estu-
dava; à tarde, se dedicava ao pro-
jeto. Aquele lugar, posteriormen-
te, passoua seroestágio remune-
rado da estudante. Aos poucos,
ela percebeu que queria fazer
carreira acadêmica: ser professo-
ra e fazer pesquisa.
Enquanto Magda finalizou o

mestrado e logo passou em um
concurso para ser professora do
Instituto Federal de Educação,
Ciência eTecnologia doTriângu-
lo Mineiro— Câmpus Paracatu,
as irmãs também se tornaram
docentes, em áreas distintas: bo-
tânica, letras e direito.

“O que move nós todas, que
somos professoras, é acreditar
que a educação é capaz de trans-
formar a vidadeumapessoa, que
seja filha de lavrador, como eu
sou, a vida de um porteiro ou de
umadiarista”, encoraja.“A educa-
çãonos transformou.”
Para ela, o sonho da carreira

acadêmica se concretizou ao fa-
zer o doutorado em história, na
Universidade de Brasília (UnB).
Hoje, aquela menina que usava
roupas emprestadas e acordava
de madrugada para ir à escola
teve a tese condecorada dois
anos seguidos com menção
honrosa na UnB.
A dissertação de doutorado se

tornouumlivro.Adoutoraemhis-
tória teve a vida atravessadapelas
desigualdades,mas foi abraçada
pela educação. E esse é o legado
que ela quer deixar para os filhos.
Atualmente,Magda é casada, tem
uma filha de 7 anos e está grávida
dosegundo filho.

“Oquemovenóstodas,
quesomosprofessoras,

éacreditarqueaeducaçãoé
capazdetransformaravida
deumapessoa,quesejafilha
delavrador,comoeusou,a
vidadeumporteirooude

umadiarista”,
professorado InstitutoFederalde
Educação,CiênciaeTecnologia

doTriânguloMineiro

Apesar da vida difícil, os pais da jovem sabiam que, no futuro, a filha Magda e as irmãs teriam o retorno desse esforço
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Todos nós precisamos de uma
inspiração.Umapessoaemquem
possamosnosespelharpara tam-
bém realizar nossos sonhos. Para
BrunoEulálio, 22 anos, apessoa a
que se refere é a sua irmã Analu
Adriana Sérgio Dias dos Santos,
30. “Aminha irmã é aminha ins-
piração, ela é a primeira da famí-
lia a fazer um curso superior. As
pessoasprecisam ter emquemse
inspirar e ter algo tangível para se
espelhar”, reflete o jovem.
A família morava na periferia

deContagem(MG)e tinhaparen-
tes emCamboriú (SC), no Sul do
país. Analu foi a primeira a dei-
xar a cidademineira e tentar
mudar de vida em outro
lugar. Logo após ter-
minar o ensinomé-
dio, Bruno decidiu
seguir os passos
da irmã. Ele tra-
balhava num la-
va jato e não ti-
nhagrandesas-
pirações, mas
sabia que se
continuasse ali
não teria como
melhorar a vida.

“O estopim para eu vir pra
Santa Catarina foi quando eu
percebi que trabalhava no lava-
jato e eramuito pesado. Eu resol-
vi que tinha estudar”, conta o es-
tudante. “Eumorava na favela e,

além de ser um lugar perigoso,
entendi que, estando ali, talvez,
eu não tivesse as oportunidades
que eu tive emSC.”
Amãe do jovem faleceu quan-

do ele tinha 11 anos, então foi
criado pela madrasta e o pai, o
multitarefas da casa, e que sem-
pre cuidou dos três filhos. Adail-
ton Eulálio Santos, 49, é vigilante
há 10 anos, mas já exerceu diver-
sas profissões: pedreiro, porteiro
e carpinteiro.Mas, amais impor-

tante, com certeza, era
fazer de tudo para
cuidardostrês filhos.
Bruno fez o E

nem no 3º ano do
ensino médio e

tirou uma média baixa, mas foi
o suficiente para entrar no cur-
so de matemática na UFSC co-
mo cotista. Estudou a vida toda
em escola pública, pois eram
mais próximas.
“Sabe-se lá seavidavaimedar

a oportunidade de fazer faculda-
de um dia”, pensou Bruno, na
época. Ele semudou para a casa
da irmã e arrumou um emprego
como faxineiro em um hospital
para conseguir se manter em
Santa Catarina. E foi lá que tudo
mudoupara o jovem.
No dia a dia do trabalho, o es-

tudante conheceu a medicina e
decidiu voltar a estudar, prestar o
Eneme tentar uma vaga para tra-

balhar naquele ambien-
te, mas não na
parte da lim-
peza.No iní-
cio, Bruno
t e n t o u
conciliar
trabalho,
faculdade
de mate-
mática e os

estudos, mas não conseguiu de-
vido ao cansaço. Saiu do empre-
go, desistiu da faculdade e se
tornou jovem aprendiz no pró-
prio hospital.
Na reta final da preparação

para fazer o Enem, ele encon-
trou nos flashcards o caminho
para conseguir revisar e fixar os
conteúdos. Os cartões nada
mais são do que lembrete com
palavras-chave de conteúdos
que ele adaptou para que fos-
sem mais explicativos. Durante
o dia, ele trabalhava; à noite,
estudava e, nos intervalos, no
transporte público, revisava al-
guns conteúdos com os cartões
que produzia.
“Eu não tinha tempo hábil

para revisar tudo. Daí, pensei
que era impossível carregar vá-
rios cadernos. Construí os car-
tões com folhas de caderno, fa-
zia e levava sempre comigo no
bolso da calça, quando estava
no ônibus, estudava”, explica.
Para um jovem da periferia

que trabalhou em lava-jato, faxi-
na e só teria condições de fazer
faculdade caso fosse pública, ser
um espelho para que outras pes-
soas como ele cheguemàuniver-
sidade é uma missão que ele
abraça comorgulho.

Largou a faxina
para ser médico

BrunoEulálio ao lado do
irmãoMatheus Eulálio
Santos, 23 anos, do pai,
Adailton Eulálio Santos,
e a irmãAnaluAdriana
SérgioDias dos Santos

MãedeMagdaatualmenteétrabalhadorarural JoséAntôniodeAlmeidaé trabalhador rural epai dadoutorapelaUniversidadedeBrasília
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TRÊSPERGUNTASPARA

Essas histórias de su-
peração desbancam o co-
mentário infeliz dominis-
tro da economia, Paulo
Guedes. Ele disse recente-
mente que “o filho do por-
teiro tirou zero no vesti-
bular, mas ainda assim
conseguiu bolsa do Fies
em uma instituição parti-
cular”. Mas muitos estu-
dantes filhos de porteiros,
diaristas, trabalhadores
rurais e faxineiros conse-
guem ingressar no ensino
superior, seguir uma car-
reira bem-sucedida e es-
tão tendo a oportunidade
de oferecer qualidade de
vida às suas famílias.
Para Salomão Ximenes,

programas como Sistema
de Seleção Unificada (Si-
su), Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies) e o
Programa Universidade
Para Todos (Prouni) que
dão acesso ao ensino supe-
rior são uma forma demo-
tivação aos estudantes ain-
da no ensinomédio.
"Até o final da década

passada,muitodificilmente
os estudantes tinham
perspectiva de
concluir o ensi-

nomédio.Quandovocêtem
perspectiva de continuar, a
motivação é maior para
concluir e não abandonar o
ensinomédio”, pontua. “Is-
so dá perspectivas de as-
censão social para quem
nunca teve acesso à educa-
çãodequalidadenopaís.”
A pró-reitora da Univer-

sidade Federal de Goiás
(UFG), Maísa Miralva da
Silva, também concorda
que, para pessoas que pre-
cisaram trabalhar desde
cedo e ajudar no sustento
em casa, estudar ficou em
segundo plano.
“O trabalho e a sobre-

vivência tomam o lugar
da educação. Por isso, es-
ses programas têm a im-
portância de abrir um
pouco as oportunidades
para as pessoas que nun-
ca tiveram condições de
competir ou de sequer so-
nhar em entrar numa uni-
versidade, seja ela públi-
ca ou particular", acres-
centa a coordenadora do
Fórum Nacional de Pró-
reitores de Assuntos Co-

munitários e Es-
tudantis (Fo-
naprace).

Além das políticas públicas
voltadas ao ensino superior, a lei
decotas éconsideradaumimpor-
tante instrumento criado pelo
Governo Federal para contemplar
asminorias: alunos oriundos de
escolas públicas, de baixa renda,
negros, pardos e indígenas (PPI) e
pessoas comdeficiência (PcD).
Para Daniel Cara, especialista

empolíticas públicas e dirigente
daCampanha, o sistema tem sido
eficiente para promover ações
afirmativas e proporcionar opor-
tunidadede ingressoaquemmais
precisa. Entre os principais im-
pactos da política de cotas, ele
destaca a democratização do en-
sinosuperioreamudançadoper-
fil das universidades federais, tor-
nando-asmais representativas do
queéoBrasil.
“A grande qualidade dos pro-

gramas do governo é colaborar
no esforço de várias políticas
pautadas na educação pública
federal e na importantíssima po-
lítica de cotas”, pondera o diri-
gente da Campanha Nacional
peloDireito à Educação.

QualopapeldoFiesna
vidade jovensquesaem
doensinomédio?
Naverdade,o fundoéextrema-

menteinacessívelapessoasdebai-
xarenda.Aexigênciaétãoalta,que
aspessoasdebaixarendanãocon-
seguemcumprir asdemandasde
terumfiadoreumasériededocu-
mentos.OFiesnãoé tãoacessível,
não temcoberturamuito grande,
ele é excludente à população de
baixa renda,mas é a única coisa
que resta. Quando a pessoa não
temdinheironenhumparaman-
terobásicodentrodecasaficadifí-
cil ingressar no ensino superior.
Seis de cada 10 famílias apresen-
tamdificuldadesdemanterobási-
co dentro de casa. Imagine a im-
portância de um financiamento
paraelasmelhoraremsuascondi-
ções de vida. Se não for isso, não
tem jeitodapessoapensar emfa-
zerumcursoquandoelanãocon-
segueentrarporcotas.

Oquefaltaparaumensino
superiorcommaisequidade?
Um dos desafios é reco-

nectar os estudantes, crianças e
jovens. Um outro objetivo é ga-
rantir que as famílias tenham
condições demanter seus filhos
estudando e não tenham que ir
para o trabalho precoce para
sustentar as famílias. É preciso,
também, garantir recursos para
assistência. O estudante precisa
de apoio e recursos paramanter
suas despesas básicas enquanto
estuda. Desburocratizar proces-
sos para que os estudantes de
baixa renda possam participar
do Fies sem comprovar o im-
possível. E, por fim, que as pes-
soas possam ter mobilidade so-
cial pela educação. Aquelas que
têm acesso ao ensino superior
tem cinco vezesmais chance de
conseguir trabalho. Chegar à
universidade é uma forma de
repartir a riqueza e garantir que
as pessoas tenhammobilidade.

Quaisosprincipais retornos
como investimentono
ensinosuperior?
A educação é um sonho de

todas as pessoas. As pessoas

que não sonham é porque se-
quer foi dado a elas esse direito
quando nasceram. É natural
que jovens se sintam bem em
ambientes educacionais e te-
nham um projeto de vida. A
educação é o único meio e a
maior estratégia para combater
a violência. Se nós não fizermos
isso, estamos condenando a so-
ciedade a viver em clima de de-
sigualdade e violência. A educa-
ção é um meio de promover
paz, mobilidade social, distri-
buição de riqueza, desenvolvi-
mento social e garantir o direito
de pertencimento dos jovens.

Desempenho
dos cotistas

MaísaMiralvadaSilva,pró-reitora daUFG e coordenadora do Fórum
Nacional de Pró-reitores de Assuntos Comunitários e Estudantis (Fonaprace)

SalomãoXimenes,
professor de

políticas
educacionais,

pondera que os
programas que dão
acesso ao ensino
superior existem
para promover
ascensão social

tas", ressalta. “Odesempenhodos
cotistasémaisdoquesatisfatório.”

CotistasXnão cotistas

Segundo um levantamento
conduzido em 2020 por quatro
professores daUniversidade Esta-
dual de São Paulo (Unesp), o de-
sempenho dos cotistas é igual ao
dos demais alunos da instituição.
Foram coletados dados demais
de 30 mil alunos (cotistas e não
cotistas) entre os anos de 2014 e
2017, para avaliar se houve algu-
ma diferença de desempenho
acadêmicooude frequência entre
alunos cotistas enãocotistas.
A UnB, primeira universidade

federal a adotaro sistemadecotas
raciais em seu processo seletivo
de ingresso, fez umapesquisa pa-
ra avaliar o desempenho de alu-
nos cotistas nomercadode traba-
lho. O resultado revela que ho-
mens que ingressaramnauniver-
sidadepormeiodascotas raciaise
concluíramo ensino superior ga-
nhamaté40%amaisdoqueaque-
lesquetentaramusarosistemade
cotas enão foramaprovados.
Além disso, 7% dos alunos

homens cotistas tiveram mais
chances de atingirem cargos de
direção pelo fato de terem estu-
dado naUnB.

Para o professor da Faculdade de
Educação daUSPDaniel Cara, o
sistemade cotas tem funcionado

O professor também reforça
que algumaspesquisas indicamo
sucessoda lei de cotas.Comocon-
sequênciadodesempenhodoses-
tudantes, omercado de trabalho
estará aquecido. “Vários estudos
mostramque o desempenho dos
cotistas émelhor ou igual ao dos
não cotistas, mas é preciso dar
mais auxílio estudantil aos cotis-

MaísaMiralva da Silva,
pró-reitora daUFG, afirmaque
muitos estudantes deixamos
estudos emsegundo plano
para poderem trabalhar

O papel
das políticas
educacionais
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Paraelas
empreenderem
comsucesso

Ericka Filippelli, secretária daMulher, afirmaque o
projeto é umnovo caminho oferecido àsmulheres

EEmm ffuunncciioonnaammeennttoo hháá
mmaaiiss ddee uummmmêêss,, pprroojjeettoo
ddaa SSeeccrreettaarriiaa ddaaMMuullhheerr
ddooDDiissttrriittoo FFeeddeerraall tteemm
iinnaauugguurraaddoo pprriimmeeiirrooss

llooccaaiiss ddee aappooiioo eemm
aaddmmiinniissttrraaççõõeess rreeggiioonnaaiiss

» ANA LUISAARAUJO

A
missãodepromover a ca-
pacitação de 4 mil mu-
lheres doDistrito Federal
e entorno para se torna-

rem empreendedoras, gratuita-
menteeon-line, éumesforçoque
a Secretaria de Estado daMulher
em parceria com a Organização
dos Estados Ibero-americanos
(OEI) está realizandomediante o
projetoMulheres Hipercriativas.
Pontos de encontro para pessoas
que não têm acesso à internet e,
portanto, não conseguem fazer o
curso, começaramaser inaugura-
dos nas regiões administrativas.
Na última sexta-feira (28), foi a
vezdoSIA edeCeilândia.
Segundo a Secretaria, 23%das

mulheres brasilienses estão fora
domercado de trabalho, e, dife-
rentemente dos homens, elas
são as mais prejudicadas econo-
micamente pela pandemia do
novo coronavírus.
Pensando nisso, o projeto que

conta com o apoio da Secretaria
Especial daCultura doMinistério
doTurismo,viabilizoucursoson-li-
neministradospormulheres para
mulheres. São 32 cursos, dasmais
diversas áreas: publicidade;ma-
rketing; organização de eventos;
design gráfico, multimídia e de
produtos; moda; gastronomia e
empreendedorismo.Quemquiser
aindapode se inscreverno site ht-
tp://mulhereshipercriativas.com/.
A professora do curso Fotogra-

fia de Produto para Redes Sociais
Nathália Millen conta que teve
alunas em Roraima e no Piauí e
sequer imaginavaque fossealcan-
çar esses locais. Para ela, é gratifi-
cante poder ajudar essas pessoas,
aindaquenãosejamdoDF.“Oim-
pacto do projeto é gigante! O cur-
so on-line chega aonde não con-
seguimos chegar. Atingimos ou-
tros estados sem nem imaginar
queteriaessaprocura.Eparamim
foi ótimo, se podemos ajudar e
impactar a vidademaismulheres,
porquenão?”, argumenta.
Ericka Filippelli, secretária da

Mulher, afirmaque éumnovo ca-
minho para oferecer amulheres,

nichos. “A fotografia é uma forma
de divulgação na internet e uma
vitrinepara fotógrafos”.
“Eu, como profissional de re-

trato, ajudomulheresa sedivulga-
remmelhor na internet pormeio
da fotografia com essência, bem
feita, de coraçãomesmo”, afirmaa
professora do curso Fotografia de
ProdutoparaRedesSociais.
Ela diz, ainda, que o conheci-

mento é aúnica coisaquenãopo-
de ser tirada e que, por isso, o pro-
jeto é tão necessário. Segundo ela,
oMulheres Hipercriativas é uma
plataformaqueentregacomexce-
lência vários cursos em diversas
áreas.“É impactantedemais!”.
O resultado é sempre muito

satisfatório. Segundo relato de
NatháliaMillen, toda última aula
ela chora de emoção. “A transfor-
mação é nítida! Comoprofessora,
consigo perceber o crescimento e
adedicaçãode cadaalunaque faz
omeu curso, e émágico compa-
rar a primeira atividade coma úl-
tima", ressalta.

Para a fotógrafa, o
conhecimento é a única
armaque não pode ser

tirada dasmulheres

Oefeitocomeçou
Emy Leitão, aluna dos cursos

de EmpreendedorismoDigital e
de Eventos On-line eDigital, afir-
ma que foi impactada grande-
mente, pois “já estava num pro-
cesso de empreendedorismo e
pensando emabrir um MEI (Mi-
croempreendedor Individual)”.
Segundo ela, a partir da iniciativa
Mulheres Hipercriativas, pôde
perceber qual atividade ela se en-
caixariamelhor.
“Agora, eu já abri aminha em-

presa, o nome dela é Certifica
Contabilidade, e não vou deixar
de empreender comprodutos de
beleza. É um outro nicho que eu
também aprendi a mexer nesse
nesse período. E esse curso deu
uma organizada naminha vi-
da, então, tudo que eu já ti-
nha vontade de fazer,
consegui definir me-
lhor como curso”, ex-
plicaEmyLeitão.

Aempreendedo-
ra, hoje, faz decla-
ração de Imposto
de Renda, mas
conclui que, no
momento, precisa
de parcerias com
outras empresas fi-
xas para poder traba-
lhar e ter condições de

pagar funcionários.
“Eu fiz o curso, anterior-

mente, pensando em arrumar
umemprego, emestar atualizada,
mas aí eu percebi que eumesma
posso fornecer oportunidades de
empregopara outras pessoas”, ex-
plica a dona daCertifica Contabi-
lidade. A partir do curso, segundo
a empreendedora, ela conseguiu
renda. Apesar de já trabalhar com
produtos de beleza, os lucros au-
mentaram.

Pontosdeencontro

Oprimeiroponto aberto foi na
Candangolândia enaquarta-feira
(26), foi inauguradonoprédio da
AgênciadoTrabalhador,emTagua-
tinga, o espaço EmpreendeMais
Mulher.Nele, asmulherespoderão
se conectar, fazer o curso on-line,
imprimir atividades e se reunir em
grandesmesas.Naúltimasexta-fei-
ra (28), foram abertos, também,
maisdoisespaços,odaadministra-
çãodoSetorde Indústria eAbaste-
cimentoeodaCeilândia.
Serão inaugurados ainda

pontos nas administrações re-
gionais do Cruzeiro, São Sebas-
tião, Paranoá, Estrutural, Vicen-
te Pires e Guará.

“Ocursoon-linechega
ondenãoconseguimos
chegar.Atingimos
outrosestadossem

nemimaginarqueteria
essaprocura”,

NatháliaMillen,
professora do curso
Fotografia de Produto
paraRedes Sociais

principalmente porque elas fo-
rambastante atingidas como im-
pacto econômico da pandemia,
devido ao fato de quemuitas tra-
balhavam no setor de serviços.
“Essa parceria com as adminis-
trações oferece uma porta aberta
e reforça a visão que o governo
tem de abrir espaços públicos
que a comunidade use, de trazer
a população para perto. Muitas
não têm computador ou internet
em casa. Então, pensamos em
criar esses pontos de encontro e
oferecer às mulheres 32 cursos
na área de economia criativa”,
afirma sobre o projeto e os espa-
ços que serão abertos emcada re-
gião administrativa.
“O Projeto Mulheres Hiper-

criativas tem a expectativa de ser

a porta de acesso ao empreende-
dorismo para as 4 mil mulheres
quedesejamosalcançarpormeio
das capacitações e da rede que
tem sido criada em torno da ini-
ciativa. Para o sucesso, contudo,
o apoio dasmais diversas organi-
zações é fundamental a fim de
que possamos fortalecer a for-
mação e o desenvolvimento nas
áreas da economia criativa”, ex-
plica Raphael Callou, Diretor e
Chefe daRepresentaçãodaOrga-
nização dos Estados Ibero-ame-
ricanos (OEI) noBrasil.
NatháliaMillen diz que a ideia

é alinhada comopropósito e ob-
jetivo de vida dela, de ajudar ou-
trasmulheres.Conformeoqueela
diz, sempre trabalhou commu-
lheres empreendedoras de vários
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LOCAIS—DISTRITOFEDERAL

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 1

Inscrições até este domingo (30/5) no site: bit.ly/ins-
cricaoUnB. Concurso com uma vaga e formação de
cadastro reserva para professor substituto de geopro-
cessamento e sistemas ecológicos. Salário: R$
4.304,92. Taxa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 2

Inscrições até segunda-feira (31/5) no site: bit.ly/ins-
cricaoUnB. Concurso com uma vaga e formação de
cadastro reserva para professor substituto de farmá-
cia. Salário: R$ 2.795,40. Taxa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 3

Inscrições até segunda-feira (31/5) no site:
bit.ly/inscricaoUnB. Concurso com uma vaga e
formação de cadastro reserva para professor
substituto de assistência farmacêutica. Salário:
R$ 2.795,40. Taxa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 4

Inscrições até o próximo domingo (6/6) no site:
bit.ly/inscricaoUnB. Concurso com uma vaga e for-
mação de cadastro reserva para professor substituto
de agronegócio. Salário: R$ 4.304,92. Taxa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 5

Inscrições até 7 de junho no site: bit.ly/inscricaoUnB.
Concurso com uma vaga e formação de cadastro re-
serva para professor substituto de engenharia elétri-
ca. Salário: R$ 4.304,92. Taxa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 6

Inscrições até 11 de junho no site: bit.ly/concursou-
nb. Concurso com uma vaga para professor de ma-
gistério superior de ecologia. Salário: R$ 9.616,18.Ta-
xa: R$ 240,40.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 7

Inscrições até 11 de junho no site: http://bit.ly/siste-
maUnB. Concurso com uma vaga para professor da
área de artes. Salários: entre R$ 3.130,85 e R$
4.304,92. Taxa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 8

Inscrições até 13 de junho no site: http://bit.ly/siste-
maUnB. Concurso com uma vaga para professor de
música. Salários: entre R$ 3.130,85 e R$ 4.304,92. Ta-
xa: não há.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 9

Inscrições até 18 de junho no site: http://bit.ly/siste-
maUnB. Concurso com uma vaga para professor na
área de educação. Salário: R$ 9.616,18. Taxa: R$ 240.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 10

Inscrições até 18 de junho no site: http://bit.ly/siste-
maUnB. Concurso com uma vaga para professor na
área de língua materna, alfabetização e literatura.
Salário: R$ 9.616,18. Taxa: R$ 240.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 11

Inscrições até 18 de junho no site: http://bit.ly/siste-
maUnB. Concurso com uma vaga para professor de
enfermagem. Salário: R$ 9.616,18. Taxa: R$ 240.

UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA (UNB) 12

Inscrições até 18 de junho no site: http://bit.ly/sis-
temaUnB. Concurso com uma vaga para professor
do Departamento de Botânica. Salário: R$ 9.616,18.
Taxa: R$ 240.

BANCODE BRASÍLIA (BRB)

Inscrições até 15 de julho no site: iades.com.br. Con-

curso com 50 vagas e formação de cadastro reserva
para analista de TI. Salário: R$ 8.142. Taxa: R$ 98.

NACIONAIS

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 1

Inscrições até segunda-feira (31/5) presencialmente
no endereço: Reserva Biológica da Mata Escura, es-
trada Jequitinhonha, Mumbuca, km 5,5, comunidade
Nova Araçatuba, Zona Rural, Jequitinhonha (MG) ou
pelo e-mail: mataescura@icmbio.gov.br. Concurso
com 22 vagas para brigadista (19) e chefe de esqua-
drão (3). Salários: entre R$ 1.100 e R$ 1.650. Taxa: não
há. Edital: bit.ly/editalbrig.

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 2

Inscrições até segunda-feira (31/5) presencialmente
nos endereços: (1) Escritório Administrativo ICMBio
NGI Aparados da Serra Geral - Centro Cultural em
Cambará do Sul (RS), (2) Sede Itaimbezinho, Rodovia
RS 429 (Estrada do Itaimbezinho, Km 18), zona rural
deCambarádoSul (RS) e (3) Portaria de Informação e
Controle, PIC Rio do Boi, zona rural de Praia Grande
(SC) ou pelo e-mail: ngi.aparadosdaserrageral@icm-
bio.gov.br. Concurso com 27 vagas para agente de
apoio ao monitoramento ambiental e patrimonial
(14), agente de apoio à gestão do uso público (4) e bri-
gadista (9). Salários: entre R$ 1.100 e R$ 1.650. Taxa:
não há. Edital: bit.ly/serrageral.

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 3

Inscrições até 7 de junho pelo e-mail: flonaso-
bra.ce@icmbio.gov.br. Concurso com 14 vagas para
para agente de apoio aomonitoramento ambiental e
patrimonial. Salário: R$ 1.100. Taxa: não há. Edital:
bit.ly/editsobral.

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 4

Inscrições até 9 de junho presencialmente no en-
dereço: rua das Oliveiras 135, Bairro Jardim Vitória,
Guarantã do Norte (MT) ou na avenida Marechal
Rondon, 996, Bairro Aeroporto Velho, Itaituba (PA).
Concurso com seis vagas para brigadista. Salários:
entre R$ 1.100 e R$ 1.650. Taxa: não há. Edital:
bit.ly/editalsetecuna.

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 5

Inscrições até 11 de junhopelo e-mail: a parnajericoa-
coara.ce@icmbio.gov.br. Concurso com seis vagas pa-
ra agente de apoio ao monitoramento ambiental e
patrimonial. Salário: R$ 1.100. Taxa: não há. Edital:
bit.ly/editaljeri.

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 6

Inscrições até 11 de junho no site: bit.ly/trombetasPS.
Concurso com uma vaga para agente de apoio à ges-
tão da unidade de conservação. Salário: R$ 2.750. Ta-
xa: não há. l

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 7

Inscrições de sexta-feira (4/6) até 16 de junho presen-
cialmente no endereço: estrada Velha Arraial D'Aju-
da, ItabelaKm4,5ValeVerde, Porto Seguro (BA). Con-
curso com 19 vagas para brigadista (11) e agente de
apoio aomonitoramento ambiental e patrimonial (8).
Salários: entre R$ 1.100 e R$ 1.650. Taxa: não há. Edi-
tal: bit.ly/editalPorto.

INSTITUTO CHICOMENDES DE CONSERVAÇÃO
DA BIODIVERSIDADE (ICMBIO) 8

Inscrições até 18 de junho presencialmente no ende-

reço: Rua Getúlio Vargas, nº 235, Paraíso, Oiapoque
(AP)oupeloe-mail:parnacaboorange@icmbio.gov.br.
Concurso com 14 vagas para brigadista (10) e agente
de apoio ao monitoramento ambiental e patrimonial
(4). Salários: entre R$ 1.100 e R$ 1.650. Taxa: não há.
Edital: bit.ly/3caborange.

AGÊNCIA BRASILEIRA DE PROMOÇÃODE EXPORTAÇÕES
E INVESTIMENTOS (APEX BRASIL)

Inscrições até segunda-feira (31/5) no site: bit.ly/apex-
cebraspe. Concurso comuma vaga e formação de ca-
dastro de reserva para analista e assistente. Salário:
R$ 7.654,75. Taxas: entre R$ 64,22 e R$ 82,57.

ESCOLAS DE APRENDIZES-MARINHEIROS

Inscr ições até quinta-fe ira (3/6) no s i te
www.marinha.mil.br/sspm/. Concurso com 750
vagas para aprendiz de marinheiro. Salário: R$
1.303,90. Taxa: R$ 40.

AGÊNCIA BRASILEIRA DE PROMOÇÃODE EXPORTAÇÕES
E INVESTIMENTOS (APEX-BRASIL)

Inscrições até quinta-feira (3/6) no site: ht-
tp://bit.ly/analistaApex. Concurso com três vagas e
formaçãode cadastro reservapara analista nasÁreas
de Concentração deProcessos Jurídicos (1), Processos
Contábeis (1) e Tecnologia da Informação e Comuni-
cação (1). Salário: R$ 7.654,75. Taxa: R$ 82,57.

ESCOLA PREPARATÓRIA DE CADETES DO EXÉRCITO (ESPCEX)

Inscrições até 14 de junho no site: www.esp-
cex.eb.mil.br. Concurso com 440 vagas, sendo 400
para homens e 40 para mulheres. Salários: entre
R$ 1.044 e R$ 1.630. Taxa: R$ 100.

CORPOMILITAR DE BOMBEIROS DO ESTADO
DE ALAGOAS (CBMAL)

Inscrições até 21 de junhono site: http://bit.ly/concur-
soCBMAL. Concurso com 170 vagas para oficial bom-
beiro militar (20) e soldado bombeiro militar (150).
Salário: entre R$ 1.649.35 e R$ 9.602,72. Taxa: R$ 95.

ESCOLA DE FORMAÇÃODE OFICIAIS DA
MARINHAMERCANTES (EFOMM)

Inscrições de terça-feira (1/6) até 15 de julho no site:
www.marinha.mil.br/ciaga. Concurso com 263 va-
gas, sendo 144 para o Centro de Instrução Almirante
Graça Aranha (Ciaga) e 119 para o Centro de Instru-
ção Almirante Braz de Aguiar (Ciaba). Salário: R$
1.185. Taxa: R$ 65.

QUADRODE CAPELÃES NAVAIS DA DO CORPO
AUXILIAR DAMARINHA DOBRASIL (CAPNAV)

Inscrições de 19 de julho até 31 de julho no site:
bit.ly/ConcursoCAPNAV. Concurso comuma vaga pa-
ra primeiro-tenente - sacerdote católico apostólico
romano. Salário: R$ 9.070,60. Taxa: R$ 130.

CORPODE ENGENHEIROS DAMARINHA (CEM)

Inscrições de 19 de julho até 31 de julho no site:
bit.ly/ConcursoCEM. Concurso com 25 vagas para pri-
meiro-tenente - arquitetura, engenharia aeronáutica,
cartográfica, civil, de produção, de telecomunicações,
elétrica, eletrônica, mecânica, naval mecânica, de ae-
ronáutica e química. Salário: R$ 8.671,32. Taxa: R$ 130.

QUADRO TÉCNICO DO CORPO AUXILIAR DAMARINHA (CP-T)

Inscrições de 19 de julho até 2 de agosto pelo site:
www.ingressonamarinha.mar.mil.br. Concurso
com 17 vagas para comunicação social (2), direito
(5), estatística (2), informática com especialidade
em bancos de dados (1), informática com especiali-
dade em desenvolvimento de sistemas (1), infor-
mática com especialidade em infraestrutura de TI
(1), informática com especialidade em segurança
da informação (1), pedagogia (1), segurança de trá-
fego aquaviário (2), serviço social (1). Salário: R$
9.070,60. Taxa: R$ 130.

Listade concursos 105
vagasNesta semana, o caderno Trabalho & Formação Profissional preparou uma lista com 105 concursos e 5.309 vagas, além de

cadastro de reserva. No DF, há 13 editais abertos para 62 vagas e formação de cadastro de reserva. Para o Centro-Oeste, há quatro
seleções abertas com 192 oportunidades. Nos conselhos regionais, há quatro concursos com 274 postos vagos. Entre os nacionais,
há 19 certames abertos para 1.949 oportunidades. Há ainda 14 seleções para outras regiões com 2.581 vagas. Nas universidades
federais, são 42 processos seletivos e 241 oportunidades. Os institutos federais oferecem nove concursos e 10 postos vagos.

»FEIRAON-LINE

DIVERSIDADENOMERCADO

Para conectar estudantes e jovens
profissionais lésbicas, gays, bissexuais, trans,
intersexuais e das mais diversas orientações
sexuais a empresas atentas à importância da
diversidade, a Consultoria Mais Diversidade
organiza, de 31 de maio a 4 de junho, a FEIRA
DIVERS/A. O evento será on-line e contará
com palestras de especialistas, mentorias e
workshops. As inscrições podem ser feitas até
segunda-feira (31/5) no site:
www.feiradiversa.com.br.

»IMPACTOSEDUCACIONAIS

EVENTOON-LINE

A Semana de Avaliação gLocal, evento
internacional de monitoramento e avaliação
que vai reunir trabalhos de mais de 40 países,
entre segunda-feira (31/5) e sexta (4/6). Os
encontros virtuais são abertos ao público,
com acesso gratuito. O centenário do
educador Paulo Freire também será
lembrado, em evento on-line que irá abordar
a pedagogia e os princípios da avaliação
freiriana, e sua aplicação no caso do Projeto
Telessala Maré. Inscreva-se no site:
bit.ly/glocalevent.

»EMPREENDEDORISMO

CURSOSGRATUITOS

O Elo7, marketplace de produtos
artesanais, em parceria com o Serviço de
Apoio às Micro e Pequenas Empresas do
Estado de São Paulo (Sebrae-SP), promove
gratuitamente diversos cursos e consultorias
voltados aos empreendedores que querem
impulsionar seu pequeno negócio. As
inscrições podem ser feitas no site
elo7.me/cursosebraesp até 3 de junho para o
Enfrentar (direcionado aos que têm CNPJ); e
até 20 de junho para o Brasil Mais (curso para
microempreendedores e empresas de
pequeno porte).

»VIGIFRONTEIRAS

PROGRAMAEDUCACIONAL
VIGILÂNCIA EMSAÚDE

A Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz)
prorrogou as inscrições do Programa
Educacional Vigilância em Saúde nas
Fronteiras (VigiFronteiras - Brasil). Gestores e
profissionais de saúde brasileiros e
estrangeiros que atuam nas fronteiras do
Brasil com outros países da América do Sul
têm até 18 de junho para se inscreverem. O
programa é gratuito e pretende capacitar
profissionais de saúde na gestão, na
assistência, na vigilância ou na avaliação da
qualidade dos serviços. Estão sendo
oferecidas 75 vagas para os cursos de
mestrado e de doutorado. Edital:
bit.ly/vigifronteiras.
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AÇOUGUEIRO 31 ENTRER$ 1.300 ER$ 1.700
AÇOUGUEIROCORTADOR (EXCLUSIVE COMÉRCIO) 2 R$ 1.650
AÇOUGUEIRODESOSSADOR 10 R$ 1.500
ADMINISTRADORDEMARKETING 1 R$ 4,24 (HORA)
AGENTEDEPORTARIA 1 R$ 1.459,24
AJUDANTEDECARGAEDESCARGADEMERCADORIA 2 R$ 1.188,56
ALINHADORDEPNEUS 1 R$ 1.155
ALMOXARIFE 1 R$ 1.290
ANALISTADEMARKETING 1 R$ 1.200
ANALISTADEPCP (PROGRAMAÇÃOE
CONTROLEDAPRODUÇÃO) 1 R$ 1.500
ATENDENTEBALCONISTA 8 ENTRER$ 1.150 ER$ 1.300
AUXILIARADMINISTRATIVO 2 ENTRER$ 1.294,62 ER$ 1.331,14
AUXILIARDECONTASAPAGAR 1 R$ 1.302
AUXILIARDECOZINHA 6 ENTRER$ 1.100 ER$ 1.300
AUXILIARDEELETRÔNICA 1 R$ 1.400
AUXILIARDELIMPEZA 1 R$ 1.100
AUXILIARDETÉCNICODEELETRÔNICA 2 R$ 1.243,26
AUXILIARDETORNEIROMECÂNICO 2 R$ 1.200
BARMAN 7 ENTRER$ 1.188 ER$ 1.300
BOMBEIROHIDRÁULICO 3 R$ 1.600
CABISTA 9 R$ 1.302,95
CADISTA (DESENHISTATÉCNICODEARQUITETURA) 3 R$ 1.985,50
CARPINTEIRO 6 R$ 1.738
CHAPISTADE LANCHONETE 13 ENTRER$ 1.100 ER$ 1.200
CHURRASQUEIRO 9 ENTRER$ 1.300 ER$ 1.500
CONFEITEIRO 2 R$ 1.100
CONSULTORDEVENDAS 20 R$ 1.100
CONTADOR 1 R$ 3,64 (HORA)
CORTADORDELAMINADOSDEMADEIRA 1 R$ 1.262
COSTUREIRAEMGERAL 5 ENTRER$ 1.320 ER$ 1.365
COZINHEIRODERESTAURANTE 1 R$ 1.209
WEBDESIGNER 5 ENTRER$ 1.300 ER$ 1.800
DESIGNERGRÁFICO 1 R$ 1.100
DESENVOLVEDORDESISTEMASDETECNOLOGIADA

INFORMAÇÃO (TÉCNICO) 5 R$ 5.500
DESIGNERDE INTERIORES 1 R$ 1.100
DIGITADOR 3 R$ 6,20 (HORA)
ENCANADOR 2 R$ 1.590,23
ENCARREGADODEPADARIA 8 ENTRER$ 1.500 ER$ 1.600
ENCARREGADODESUPERMERCADO 1 R$ 1.400
ENCARREGADOELETROMECÂNICODE INSTALAÇÕES 3 R$ 3.104,74
ESTOFADORDEMÓVEIS 1 R$ 1.800
FAXINEIRO 2 R$ 1.100
FISCALDEPREVENÇÃODEPERDAS 20 R$ 1.231
FRENTISTA 1 R$ 1.692,85
FUNILEIRODEVEÍCULOS (REPARAÇÃO) 2 R$ 1.476
GERENTECOMERCIAL 1 R$ 2.100
GERENTEDERELAÇÕESHUMANAS 3 R$ 2.500
GERENTEDERESTAURANTE 5 R$ 2.000
GESSEIRO 3 R$ 1.450
ILUSTRADOR (ARTESVISUAIS) 2 R$ 2.000
INSTALADORDEPELÍCULASOLAR (INSULFILM) 1 R$ 1.180
INSTALADORDESOM 1 R$ 1.100
LADRILHEIRO 2 R$ 1.800
LIXADORDEPEÇASDEMETAL 2 R$ 1.400
MARCENEIRO 10 ENTRER$ 1.696,20 ER$ 3.200
MECÂNICO 3 ENTRER$ 1.100 ER$ 1.155
MECÂNICODEAUTOEMGERAL 5 R$ 2.685,18
MECÂNICODEVEÍCULOSAUTOMOTORESADIESEL
(EXCETOTRATORES) 1 R$ 2.500
MONTADORDEMÓVEISDEMADEIRA 9 ENTRER$ 1.100 ER$ 1.500
MOTOFRETISTA 1 R$ 2.100
NUTRICIONISTA 2 R$ 2.200
OPERADORDECAIXA 92 ENTRER$ 6,55 (HORA) ER$ 1.231
OPERADORDECASADEMÁQUINAS -
EXCETOEMBARCAÇÕES 1 R$ 1.100
OPERADORDEEQUIPAMENTOSDEENTRADADEDADOS 30 R$6,20(HORA)
OPERADOR DEMÁQUINADEDOBRARCHAPAS 5 R$ 1.500
OPERADORDEMÁQUINAS FIXAS, EMGERAL 15 R$ 1.492

OPERADORDESONDADEPERCUSSÃO 1 R$ 1.738
OPERADORDETRATORDEESTEIRA 3 R$ 2.100
OPERADORDEVENDAS (LOJAS) 1 R$ 1.231,82
PADEIRO 2 R$ 1.400
PAISAGISTA 1 R$ 2.000
PEDAGOGO 1 R$ 30 (DIA)
PEDREIRO 16 ENTRER$ 1.450 ER$ 1.700
PINTORDEAUTOMÓVEIS 2 R$ 1.100
PROFESSORDEEDUCAÇÃOFÍSICANOENSINOSUPERIOR 2 R$ 30 (DIA)
REPRESENTANTECOMERCIALAUTÔNOMO 10 R$ 1.600
SERRALHEIRO 2 R$ 1.800
SERVENTEDEOBRAS 10 R$ 1.333
SUPERVISORADMINISTRATIVO 1 R$ 2.575,91
SUPERVISORDECONTASAPAGAR 1 R$ 2.500
SUPERVISORDEPRODUÇÃODA
INDÚSTRIAALIMENTÍCIA 1 R$ 3.500
SUPERVISORDEVENDASCOMERCIAL 3 ENTRER$ 1.100 ER$ 2.000
SUSHIMAN 5 R$ 1.500
TÉCNICODE IMPRESSORA (MATRICIAL) 2 R$ 2.000
TÉCNICODEMANUTENÇÃOELÉTRICA 2 R$ 2.500
TÉCNICODEMANUTENÇÃOELETRÔNICA 3 R$ 1.806,82
TÉCNICODEPROJETO (ELETROTÉCNICO) 5 R$ 1.985
TÉCNICODETELECOMUNICAÇÕES (TELEFONIA) 2 R$ 1.700
TÉCNICOELETRÔNICO 1 R$ 1.200
TECNÓLOGOEMANÁLISEDE
DESENVOLVIMENTODESISTEMA 6 R$ 4.048
TOSADOR 1 R$ 1.350
VENDEDORPRACISTA 47 ENTRER$ 1.100R$ E 1.265
VIDRACEIRO 1 R$ 1.200
TTOOTTAALL 553366

PRECISA-SE OFERTASDAAGÊNCIADOTRABALHADOR

CCaarrggoo VVaaggaass SSaallaarriioo CCaarrggoo VVaaggaass SSaallaarriioo CCaarrggoo VVaaggaass SSaallaarriioo

A Secretaria do Estado de Trabalho do Distrito Federal também disponibiliza as vagas oferecidas nos sites www.trabalho.df.gov.br e maisemprego.mte.gov.br. O interessado em utilizar o serviço
precisa fazer um cadastro no endereço eletrônico para ter acesso às oportunidades existentes para o seu perfil. Por conta desse sistema, os postos aqui listados estão sujeitos a alterações.

Confira a lista completa no site
www.correiobraziliense.com.br/euestudante

>>AgênciasdoTrabalhadordurantelockdown

As 15AgênciasdoTrabalhadordoDistrito Federal seguirão
abertas comatendimentospresenciais aopúblico, de
segunda-feiraa sexta-feira, das8hàs 17h,mesmoduranteo
lockdown.Noentanto, aSetraborientaque sejam,
preferencialmente, feitas as solicitaçõesdeprestaçãode serviços
via atendimento remoto.OSeguroDesemprego (inclusiveo
doméstico) poderá ser solicitadopeloappdaCTPSDigital epelo
appdoSineFácil, oupelo link empregabrasil.mte.gov.br.
As vagasdeempregopoderão ser acessadaspeloappdo
SineFácil. ACarteiradeTrabalhodigital deve ser acessada
peloPortal empregabrasil.mte.gov.br.

»AAggêênncciiaaBBrraazzllâânnddiiaa
TTeell::.. 3255-3868 / 3255-3869
SCDNBl. K, Lj. 1/5
» AAggêênncciiaaddeeCCeeiillâânnddiiaa
TTeell::.. 3255-3521
EQNM18/20, BlocoB,
Praça doPovo, Ceilândia
» AAggêênncciiaaPPCCDD ((111122SSuull))
EstaçãodoMetrô,
112AsaSul
TTeell::.. 3255-3804 / 3255-3843
AtendimentoPCD

ConfiraoendereçodasAgênciasdoTrabalhadorqueestãofuncionando:

»AAggêênncciiaaEEssttrruuttuurraall
TTeell::.. 3255-3808 /
3255-3809
AEn° 5, Setor Central,
Administração
»AAggêênncciiaaGGaammaa
TTeell::.. 3255-3820 / 3255-3821
AE 1, Setor Central
» AAggêênncciiaaSSoobbrraaddiinnhhoo
TTeell::.. 3255-3824 /
3255-3825
Qd8,AEnº3,Sobradinho I

»AAggêênncciiaaddooTTrraabbaallhhaaddoorrAAuuttôônnoommoo
TTeell::.. 3255-3797 / 3255-3798
SCSQd. 6, Bl. A, Ed. Guanabara,
Lt. 10/11
» AAggêênncciiaaPPllaannooPPiilloottoo
TTeell::.. 3255-3732 / 3255-3815
SCSQd. 6, Bl. A, Ed.
Guanabara, Lt. 10/11
» AAggêênncciiaaRReeccaannttooddaassEEmmaass
TTeell::.. 3255-3864 / 3255-3842
Qd. 805, AE s/n, Prédio da
BibliotecaPública

» AAggêênncciiaaRRiiaacchhooFFuunnddoo IIII
TTeell::..3255-3827 /
3255-3828
QC 1, Cj. 5, Lt. 2, AE s/n
»AAggêênncciiaaSSaammaammbbaaiiaa
TTeell::..3255-3832/3255-3833
QN303, Cj. 1, Lt. 3
» AAggêênncciiaaSSaannttaaMMaarriiaa
TTeell::..3255-3836 /
3255-3837
Av. Alagados, QC 1, Cj. H,
GalpãoCultural

» AAggêênncciiaaTTaagguuaattiinnggaa
TTeell::..3255-3848/3255-3849/3255-3754
C4Lt. 3, Ed. TVA Imperial, Av. das
Palmeiras
» AAggêênncciiaaPPllaannaallttiinnaa
TTeell::..3255-3715 / 3255-3829
SetorAdministrativo, Av. Uberdan
Cardoso
»AAggêênncciiaaSSããooSSeebbaassttiiããoo
TTeell::..3255-3840 / 3255-3841
Qd. 104, Cj. 5, Lt. 9,
SetorResidencialOeste

Chancesdeemprego

»ONU

EMBAIXADORES

AOrganização das Nações Unidas (ONU) está com vagas
abertas para o Programa de Embaixadores, voltado a jovens
principalmente,maspodemparticiparpessoasdequalquer ida-
de.Os selecionados irãodesempenharatividades comoconcluir
cursossobreproteçãosocial, avaliar conteúdoseescreverblogs.
Ao final, irãoganharumcertificadodevoluntariadodaONU,ex-
periência e irão ter seu perfil exibido na plataforma. As inscri-
çõespodemser feitas até4de junhopelo linkbit.ly/3umlObm.

»PNUD

DESENVOLVEDOREPESQUISADOR
O Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento

(PNUD) está com duas vagas abertas para desenvolvedor,
uma para PHP e outra para PHP Sênior. O contrato dura 12
meses e as inscrições podem ser feitas até 9 de junho no site
bit.ly/3hZp8GD. Alémdestas, hámais duas vagasparapesqui-
sador, uma com contrato de quatromeses e outra de um ano.
Oprazopara se inscrever éaté 2 e3de junho, respectivamente,
e pode ser feito nos links bit.ly/3urshSu e bit.ly/3yGxOrv.

336
vagas

»SENAC

VAGAPARAPROFESSOR
OServiçoNacional de AprendizagemComercial

(Senac-DF) está com inscrições abertas até 6 de ju-
nho para seleção que visa contratar e formar ca-
dastro reserva para instrutor - técnico em enfer-
magem. Para participar é preciso ter certificado de
conclusão de ensino superior de graduação em en-
fermagem e registro ativo e regular no Conselho
Regional de Enfermagem (Coren). A inscrição deve
ser feita no site: bit.ly/instrutorenf.

»VEXPENSES

VAGASDEESTÁGIOEEMPREGO
O VExpenses, plataforma que automatiza a ges-

tão de despesas dos funcionários com segurança,
está com seis vagas em aberto em diferentes fun-
ções como estágio em desenvolvimento front-end,
estágio em desenvolvimentomobile; estágio em de-
senvolvimento web, desenvolvedor mobile júnior e
desenvolvedorweb júnior. Os interessados podemse
candidatar no link:www.vagas.vexpenses.com.

»MELHORENVIO

HOMEOFFICE
OMelhor Envio, plataforma de cotação e gera-

ção de fretes que oferece preçosmais baratos para
quem vende pela internet, está com 15 vagas em
aberto para as seguintes áreas: comercial, custo-
mer service, financeiro, jurídico, marketing, busi-
ness development, tecnologia e influencer. Elas
estão disponíveis para Pelotas (RS) e também no
formato home office. Interessados podem se can-
didatar no site: jobs.kenoby.com/melhorenvio.

»VIANUVEM

OPORTUNIDADESDE
TELETRABALHO

A plataforma digital Vianuvem está com 15 va-
gas abertas para arquiteto de soluções, executivo de
vendas, analista, desenvolvedor, analistadegarantia
de qualidade e analista pleno onboarding. Os candi-
datos podem se candidatar no site: vianuvem.gu-
py.io/. As oportunidades sãoparahomeoffice.

»PROPZ

TRABALHOREMOTO

A Propz, startup que utiliza inteli-
gência artificial e big data para oferecer
soluções de CRM, está com três vagas
remotas em aberto. As oportunidades
são para cientista de dados, engenheiro
de machine learning e engenheiro de
dados. Interessados podemse candida-
tar:propz.recruitee.com.

»PANDHORA

TECNOLOGIA
A Pandhora, gestora de fundos de

investimentos quantitativos, está com
três vagas em aberto para funções
como engenheiro de software pleno,
líder de tecnologia e líder de risco e
operações. Os interessados podem ter
mais informações e se candidatar pe-
lo e-mail: flora@pandhora.com.
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Chancesdeemprego
»MÉLIUZ

60 VAGAS
O Méliuz, empresa de tecnologia que oferece so-

luções digitais para conectar marcas e consumido-
res, está commais de 60 vagas remotas abertas em
diversas áreas. As oportunidades são para as áreas
de Tecnologia e produto, estratégia e growth, marke-
ting, operações, comercial, recursos humanos e ad-
ministrativo/financeiro, para diferentes níveis de se-
nioridade. Candidatos de todo o país podem se ins-
crever no site:meliuz.gupy.io.

»SHOWKASE

VAGASREMOTAS
A ShowKase, startup que oferece uma platafor-

ma completa para simplificar o processo de digitali-
zação dos negócios, está com sete vagas remotas ou
presenciais em JOãoPessoa (PB) abertas. As oportu-
nidades são para analista de sucesso do cliente, pro-
fissional de marketing, desenvolvedor mobile react,
desenvolvedor full stack, desenvolvedor front-end e
profissional de vendas SDR. Os interessados podem
se candidatar através do link: twixar.me/kL8m ou
para o e-mail: rh@showkase.com.br.

»SAMBATECH

VAGASPARAPCD

A Sambatech, empresa que desenvolve so-
luções de tecnologia, está com 30 vagas aber-
tas para todo o Brasil. As oportunidades são
para analista comercial sênior, coordenação
comercial, assistente administrativo, pessoa
coordenadora demarketing, analista de produ-
to, arquiteto de dados sênior e desenvolvedo-
res. Todas as vagas são abertas para pessoas
com deficiências. Inscrições: jobs.keno-
by.com/sambatech-carreiras.

»SALESFARM

TRABALHOREMOTO
A plataforma SalesFarm está com 17 vagas aber-

tas para vendedores em inside sales, entre elas BDR
(pré-vendedor), SDR (pré-vendedor) e Closer (execu-
tivo de vendas), para trabalhar em operações co-
merciais. Para se candidatar, acesse: www.sales-
farm.com.br/entrevista.

»AFTERVERSE

VAGASREMOTAS
A Afterverse, empresa de games do GrupoMovile,

está com vagas abertas para profissionais de todas as
regiões do Brasil. Dentre as vagas oferecidas, grande
parte éparaatuaçãonaáreade tecnologia edesenvol-
vimento de jogos. Alémdisso, há tambémoportunida-
des para comunicação corporativa, gerenciamento de
redes sociais e posições para profissionais de finanças
e administração. Todas as oportunidades são para
atuação remota. Inscreva-se: bit.ly/afterversevagas.

CIEE
CentrodeIntegração
Empresa-Escola

OsinteressadosdeverãocompareceraoCentrodeIntegraçãoEmpresa-Escola(CIEE),
desegundaasexta-feira,das8hàs17hnoCIEEBrasílianaEQSW304/504,Lote2,
EdifícioAtrium—Sudoeste,próximoaoHospitaldasForçasArmadas(HFA).
DDooccuummeennttaaççããooppaarraa iinnssccrriiççããoo::Carteiradeidentidade,CPF,declaraçãodeescolaridade
ecomprovantederesidênciacomCEP. IInnffoorrmmaaççõõeess::www.ciee.org.brou(61)3701-4811

234
vagas

JOVEMAPRENDIZ

ENSINO FUNDAMENTAL
5vagas

Cód.: 03512102/ Vaga: 1/ Asa Sul/ Ano: 1º ao
5º / Período: 8h às 12h/ Bolsa: R$ 516,65 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Ex-
cel e internet.

Cód.: 03512128/ Vaga: 1/ Asa Sul/ Ano: 1º ao
4º / Período: 8h às 12h/ Bolsa: R$ 516,65 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Ex-
cel e internet.

Cód.: 03515757/ Vaga: 1/ Asa Sul/ Ano: 1º ao
5º / Período: 13h às 17h/ Bolsa: R$ 532,16 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Excel
e internet.

Cód.: 03524924/ Vaga: 1/ Lago Sul/ Ano: 1º ao
4º / Período: 12h às 18h/ Bolsa: R$ 1.000 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Excel
e internet.

Cód.: 03527681/ Vaga: 1/ Setor de Clubes /
Ano: 1º / Período: 7h30 às 11h30/ Bolsa: R$
500 + benefícios / Requisitos: Windows,
Word, Excel e internet.

ENSINO MÉDIO
63vagas

Cód.: 03533989/ Vagas: 2/ Zona Industrial/

Ano: 1º / Período: 15h às 21h/ Bolsa: R$ 900
+ benefícios / Requisitos: Windows, Word, Ex-
cel e internet.

Cód.: 03533968/ Vagas: 2/ Zona Industrial/
Ano: 1º / Período: 8h às 14h/ Bolsa: R$ 900
+ benefícios / Requisitos: Windows, Word,
Excel e internet.

Cód.: 03533945/ Vagas: 2/ Guará I/ Ano: 1º /
Período: 15h às 21h/ Bolsa: R$ 900 + bene-
fícios / Requisitos: Windows, Word, Excel e
internet.

Cód.: 03533913/ Vaga: 1/ Guará I/ Ano: 1º /
Período: 8h às 14h/ Bolsa: R$ 900 + benefí-
cios / Requisitos: Windows, Word, Excel e in-
ternet.

Cód.: 03533879/ Vaga: 1/ SIA/ Ano: 1º / Perío-
do: 8h às 12h/ Bolsa: R$ 480 + benefícios /
Requisitos: Windows, Word, Excel e internet.

Cód.: 03533864/ Vagas: 2/ Guará / Ano: 1º
/ Período: 15h às 21h/ Bolsa: R$ 900 + be-
nefícios / Requisitos: Windows, Word, Excel
e internet.

Cód.: 03532950/ Vaga: 1/ Planaltina / Ano:
1º ao 2º / Período: 13h às 18h/ Bolsa: R$ 500
+ benefícios / Requisitos: Windows, Word,
Excel e internet.

Cód.: 03532150/ Vaga: 1/ Asa Sul/ Ano: 1º / Pe-
ríodo: 14h às 18h/Bolsa: R$ 516,66 + benefícios
/ Requisitos:Windows,Word, Excel e internet.

Cód.: 03529502/ Vaga: 1/ Sobradinho / Ano:
1º / Período: 13h às 17h/ Bolsa: R$ 568,44 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Ex-
cel e internet.

Cód.: 03529419/ Vaga: 1/ Águas Claras /
Ano: 1º ao 3º/ Período: 14h às 18h/ Bolsa:
R$550 + benefícios / Requisitos: Windows,
Word, Excel e internet.

Cód.: 03529403/ Vaga: 1/ Águas Claras /
Ano: 1º ao 3º / Período: 8h às 12h/ Bolsa:
R$550 + benefícios / Requisitos: Windows,
Word, Excel e internet.

Cód.: 03529311/ Vaga: 1/ Setor Industrial /
Ano: 1º ao 3º / Período: 7h30 às 11h30/ Bolsa:
R$5HORA + benefícios / Requisitos: Windo-
ws, Word, Excel e internet.

Cód.: 03528421/ Vaga: 1/ Asa Sul / Ano: 1º ao
3º / Período: 13h às 19h/ Bolsa: R$774,99 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Excel
e internet.

Cód.: 03527026/ Vaga: 1/ Taguatinga / Ano:
1º ao 4º / Período: 8h às 12h/ Bolsa: R$755,02
+ benefícios / Requisitos: Windows, Word,
Excel e internet.

Cód.: 03526487/Vaga: 1/ Taguatinga /Ano: 2º /
Período: 14h às 18h/ Bolsa: R$600 + benefícios
/ Requisitos:Windows,Word, Excel e internet.

Cód.: 03526122/ Vagas: 2/ Lago Sul / Ano: 1º
ao 4º / Período: 15h às 21h/ Bolsa: R$900 +

benefícios / Requisitos: Windows, Word,
Excel e internet.

Cód.: 03526066/ Vagas: 2/ Cruzeiro/ Ano:
1º / Período: 8h às 14h/ Bolsa: R$ 900 +
benefícios / Requisitos: Windows, Word,
Excel e internet.

Cód.: 03526101/ Vaga: 1/ Cruzeiro/ Ano: 1º
/ Período: 15h às 21h Bolsa: R$ 900 + be-
nefícios / Requisitos: Windows, Word, Excel
e internet.

Cód.: 03526119/ Vagas: 2/ Lago Sul/ Ano: 1º /
Período: 8h às 14h Bolsa: R$ 900 + benefícios
/ Requisitos: Windows, Word, Excel e internet.

Cód.: 03530094/ Vaga: 1/ Centro/ Ano: 1º / Pe-
ríodo: 8h às 13h Bolsa: R$ 600 + benefícios /
Requisitos: Windows, Word, Excel e internet.

Cód.: 03531619/ Vaga: 1/ Asa Sul/ Ano: 1º ao 2º
/ Período: 9h às 13h Bolsa: R$ 500 + benefícios
/ Requisitos:Windows,Word, Excel e internet.

Cód.: 03517957/ Vaga: 1/ Asa Sul/ Ano: 1º ao
2º / Período: 14h às 18h Bolsa: R$ 5HORA +
benefícios / Requisitos: Windows, Word, Ex-
cel e internet.

Chancesde estágioetrainee
»SENAC

BANCODETALENTOS

O Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial
(Senac-DF) está com 28 vagas abertas para o Progra-
ma Aprendiz, destinado a jovens de 18 a 22 anos, no
segmento de carnes. As áreas de interesse são: gas-
tronomia, gestão, comércio e produção de alimentos.
As inscrições vão até 6 de junho. Os interessados de-
vem se cadastrar no link: bit.ly/BANCOsenac.

»VTEXINTERNSHIP

ENGENHEIROSDE
SOFTWAREEDESIGNERS

A VTEX, multinacional de tecnologia, está com as
inscrições abertas para o programa de estágio para
estudantes de tecnologia de todo omundo. Há vagas
para futuros engenheiros de software e estudantes
de designer de produto. O processo de seleção é
composto por análise de currículo, testes on-line e
entrevistas. Os alunos aprovados para o estágio nas
áreas de design iniciarão as atividades em setembro
de 2021, e passarão seis meses no programa. Os ad-
mitidos para as vagas de engenharia iniciarão o pro-
grama em dezembro, e concluirão o estágio em três
meses. As inscrições podem ser feitas até 11 de junho
no site: bit.ly/vtexinscricao.

»TECNOLOGIA

PREVISION

A construtech Prevision está com uma vaga de estágio aberta para atuação remota. A
oportunidade é para o cargo de Business Development Representative (profissional que
atua na geração de leads qualificados), com bolsa e oportunidade de carreira. Interessa-
dos podem se candidatar neste link: bit.ly/estagioBDR.

»ENSINOMÉDIO

VAGASPARAHOMENS

A empresa LS Estágios está com seis vagas abertas para estagiários de ensinomédio. É
preciso residir em Brazlândia e ser do sexo masculino. A empresa oferece vale transporte
e bolsa estágio. Para se inscrever, envie currículo para o e-mail: contato@lsestagioseservi-
cos.com.br. O estágio será desempenhado no turno vespertino e noturno.

»PROCESSOSELETIVO

ENSINOMÉDIO,ZTÉCNICOESUPERIOR

As inscrições para o processo seletivo de estágio da Companhia de
Saneamento Ambiental do Distrito Federal (Caesb) vão até 17 de junho. São
ofertadas vagas para ensinomédio e educação de jovens e adultos (EJA), en-
sino técnico e superior. A empresa oferece bolsa estágio de acordo com a
carga horária semanal e auxílio transporte mensal. Os interessados podem
se candidatar neste link: bit.ly/InscricaoCaesb.

Confira as listas completas no site

www.correiobraziliense.com.br/euestudante


